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SECRETARÍA
(B-588) Agricultura garantiza producción y abasto de guayaba para esta
temporada decembrina
Uno de los frutos más consumidos en esta temporada decembrina, en especial por
que forma parte de la preparación del tradicional ponche, es la guayaba mexicana,
que actualmente ocupa el tercer lugar en el ranking mundial de producción, con
un volumen promedio anual de 302 mil toneladas, informó la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural. 24 Horas, 18 / El Heraldo de México, 18
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002544nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022001587nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2022/12/14/garantizan-abasto-de-guayaba-en-diciembre/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-garantiza-produccion-y-abasto-de-guayaba-para-
esta-temporada-decembrina/
https://hojaderutadigital.mx/garantiza-agricultura-produccion-y-abasto-de-guayaba-para-esta-
temporada-decembrina/
https://www.voragine.com.mx/2022/12/13/garantiza-agricultura-produccion-y-abasto-de-guaya
ba-para-esta-temporada-decembrina/#:~:text=Uno%20de%20los%20frutos%20m%C3%A1s%20c
onsumidos%20en%20esta,inform%C3%B3%20la%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%2
0y%20Desarrollo%20Rural.
https://expresionmexico.com/2022/12/13/abasto-de-guayaba-para-esta-temporada-decembrina
/
https://mercados.press/garantiza-mexico-produccion-de-guayaba/
https://mercados-press.cdn.ampproject.org/v/s/mercados.press/garantiza-mexico-produccion-
de-guayaba/amp/?amp_gsa=1&amp_js_v=a9&usqp=mq331AQKKAFQArABIIACAw%3D%3D#amp
_tf=De%20%251%24s&aoh=16709758916536&referrer=https%3A%2F%2Fwww.google.com&amps
hare=https%3A%2F%2Fmercados.press%2Fgarantiza-mexico-produccion-de-guayaba%2F
https://ntcd.mx/noticias-garantiza-agricultura-produccion-abasto-guayaba-temporada-decem
brina
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1602779366521446400
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1602817405876568064

(B-587) Ahumado De Productos Pesqueros, Práctica Con Amplio Potencial
Comercial: Agricultura
Para promover la cooperación de pescadores con autoridades municipales e
instituciones de educación de la región sur de Nayarit, la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Instituto Nacional de Pesca y
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Acuacultura (Inapesca), impulsa un proceso de conservación de producto marino
que permite abastecer de alimentos saludables y mejor calidad a los mercados
nacionales.
https://www.angulo7.com.mx/2022/12/13/ahumado-de-productos-pesqueros-con-potencial-agri
cultura/
http://www.red113mx.com/2022/12/ahumado-de-productos-pesqueros-practica.html
https://hojaderutadigital.mx/ahumado-de-productos-pesqueros-practica-con-amplio-potencial
-comercial-agricultura/
https://coneme.com.mx/2022/12/ahumado-de-productos-pesqueros-practica-con-amplio-poten
cial-comercial/
https://www.tierrafuerte.mx/ahumado-de-productos-pesqueros-practica-con-amplio-potencial
-comercial-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/ahumado-de-productos-pesqueros-practica-con-amplio-pote
ncial-comercial-agricultura/
https://imagenagropecuaria.com/2022/ahumados-de-pescados-y-mariscos-brindan-mayor-valo
r/
https://argonmexico.com/2022/12/13/ahumado-de-productos-pesqueros-practica-con-amplio-p
otencial-comercial/
https://cxunews.com/2022/12/13/ahumado-de-productos-pesqueros-practica-con-amplio-poten
cial-comercial/
https://ntcd.mx/noticias-ahumado-productos-pesqueros--practica-amplio-potencial-comercial-
-agricultura
http://www.red113mx.com/2022/12/ahumado-de-productos-pesqueros-practica.html
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1602750402696728577
https://twitter.com/red113michoacan/status/1602762183473258497
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1602824454039552000

(B584) Supera los 17 mil mdp el valor de producción de frutos para rellenar las
tradicionales piñatas
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que las frutas y
oleaginosas utilizadas para rellenar ¡las tradicionales piñatas de las fiestas
decembrinas generaron en conjunto un valor de producción superior a los 17 mil
456 millones de pesos al cierre de 2021 y su abasto está asegurado para esta
temporada. Contra Réplica, 3
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022001796nc.pdf

México propone a EU análisis conjunto sobre maíz
México propuso a Estados Unidos establecer investigaciones conjuntas
relacionadas con el comercio bilateral de maíz transgénico. "Si un biotecnológico
no es dañino para la salud, ahí el presidente (Andrés Manuel López Obrador) lo que
ofreció en su momento al Secretario de Agricultura fue que hagamos investigación
conjunta, hagamos el análisis conjunto, que trabaje la Cofepris con su espejo, que
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es la FDA, para ver esos temas y está puesto en la mesa", refirió Raquel Buenrostro,
secretaria de Economía. El Economista, 29
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002865nc.pdf

Desplegado / Aviso a las y los productores / Secretaría de Agricultura
Recuerda que puedes recibir capacitación y asistencia técnica para que produzcas
más y mejor en las escuelas de campo de tu localidad. Milenio Diario, 11
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003014nc.pdf

Teje Segalmex red de firmas fantasma
La empresa Film & Marketing 18k, que fue utilizada para transferir millones de
pesos en aportaciones o "moches" de proveedores de Diconsa, está vinculada a
una compañía oficialmente declarada como "fantasma" y a una empresa que
acondicionó las oficinas centrales de Segalmex en Zacatecas. De acuerdo con una
investigación de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), Film &
Marketing fue constituida con la identidad robada a Alma Karina Cruz Íñiguez, una
mujer que reside en una zona marginada de la zona metropolitana de Guadalajara.
Reforma, 4
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003003nc.pdf

Segalmex logra 180 mdp en operaciones ilegales: MCCI
Más actos de corrupción siguen saliendo a la luz en Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex), organismo creado en 2019 por la actual administración
federal y es que según una investigación de Mexicanos contra la Corrupción y la
Impunidad (MCCI), los funcionarios públicos involucrados en esta trama se habrían
hecho de cerca de 180 millones de pesos provenientes de "moches" entre 2019 y
2020. Diario de México, 5
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022001605nc.pdf

Frentes Políticos / Paso al frente / Redacción
Leonel Cota Montaño, director de Segalmex, tiene cosas buenas que decir, como
que México cuenta con un stock histórico de más de 200 mil toneladas de maíz;
pero también tiene que aclarar a los legisladores los supuestos casos de corrupción
en Seguridad Alimentaria Mexicana. La presencia del funcionario se había
complicado debido a que Morena no dejaba pasar el formato de comparecencia,
por lo que Cota Montaño tuvo que ser informado oficialmente de que debe acudir
a la Cámara de Diputados hoy miércoles, un día antes del cierre del periodo
ordinario de sesiones. Excélsior, 13
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003553nc.pdf
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En ríspida sesión, diputados avalan cuenta pública de 2020
El desvío de 9 mil 500 millones de pesos en Seguridad Alimentaria Mexicana
(Segalmex) generó un ríspido intercambio entre las bancadas, durante la
aprobación ayer de la cuenta pública 2020, año en que se detectaron
irregularidades por 63 mil 10.6 millones de pesos, y de los cuales sólo han sido
devueltos 2 mil 176.4 millones. La Jornada, 9
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003678nc.pdf

Proponen reemplazar estructura de Conacyt
El Presidente Andrés Manuel López Obrador envió a la Cámara de Diputados una
propuesta para sustituir al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).
La propuesta elimina el voto para representantes de la Asociación Nacional de
Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), de dos
investigadores en funciones, del Sistema Nacional de Investigadores, y dos
representantes del sector empresarial, propuestos por el director general. Solo
quedan representantes de las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural,
Bienestar, Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Cultura, Economía,
Educación Pública, Energía, Hacienda, Defensa Nacional, Marina, Medio Ambiente
y Recursos Naturales, Relaciones Exteriores y de Salud. Reforma, 9
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003248nc.pdf

TWITTER
Víctor Villalobos Arámbula / @vmva1950
Recibimos con gusto al embajador @Jordania_enMex, Adli Qasem Mohammad
Alkhaledi , con quien acordamos identificar áreas de oportunidad para ampliar el
comercio agroalimentario bilateral y la asistencia técnica e intercambio
tecnológico.
https://twitter.com/vmva1950/status/1602739811856486401

Agricultura / @Agricultura_mex
Mediante las Escuelas de campo se capacita a productores y productoras para la
creación de huertos de traspatio y hoteles para polinizadores.
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1602876030687002625

@Agricultura_mex
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En nuestro país, 8.9 millones de personas se dedican a generar y transformar
bienes agropecuarios y pesqueros.
#ElCampoOrgulloDeMéxico| @vmva1950
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1602830732283367424

AGRICULTURA
Con buenas ventas cierra la temporada de Nochebuena
El año está por concluir y los productores de Nochebuena de la Ciudad de México
lo están cerrando "con buenas ventas", pese a las adversidades económicas y
acontecimientos internacionales, como la crisis post pandemia e incluso la guerra
de Ucrania, que provocó un aumento al triple en los precios de fertilizantes. La
Razón de México, 18
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003670nc.pdf

Antojo tradicional
Con un extenso río verde que pareciera no tener fin, en Mixquic, trabajadores del
campo alistan cosechas de romeritos para la temporada navideña. Enrique y
Abraham Vázquez, como parte de una tradición familiar, se dedican cada año a la
siembra de romeritos y, aunque las ventas han sido bajas este 2022, esperan la
temporada alta para ofrecer sus productos a la ciudadanía. 24 Horas, 9
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002109nc.pdf

Piden permitir plaguicidas
Agricultores de Guanajuato y Jalisco critican el abandono en que se encuentra el
campo y piden no prohibir plaguicidas, ya que son necesarios para garantizar la
producción de alimentos, además de acusar que son nulos los apoyos del gobierno
y que se está partidizando el campo. El Sol de México, 9 / La Tribuna/Edomex, 7
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002401nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_13122022/13122022024157nc.pdf

Consolidando el papel de la agricultura hacia la COP28
Se propone establecer un grupo de trabajo conjunto sobre la implementación de
la acción climática sobre agricultura y seguridad alimentaria, que deberá continuar
las actividades relacionadas a la agricultura con una visión ampliada en su relación
con la seguridad alimentaria y con la participación de la ONU y otras entidades
relevantes, la academia, el sector privado y la sociedad civil, incluyendo las
organizaciones de productores. El Financiero, 10
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003420nc.pdf
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Colaborador invitado / La digitalización de las cadenas de suministro en AL /
Rodrigo Kede
Latinoamérica, al igual que el resto del mundo, está viviendo una etapa de
incertidumbre, en la cual la integridad de las cadenas de suministro se ha
convertido en un problema crítico, con disrupciones que afectan a industrias
claves en la región como la agricultura, la manufactura y el sector automotriz. El
Financiero, 34
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003832nc.pdf

Cambia productividad 'mapa laboral' de AL
Cada vez más personas se emplean en servicios financieros, bienes raíces o
transporte y se reduce la fuerza laboral de la agricultura, señala un estudios de la
Cepal y de la OIT. Reforma, 6
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002884nc.pdf

GANADERÍA
Aún y con más exportaciones de cerdo a México, EE. UU. registró una
contracción en sus envíos totales
De enero a octubre México importó 781,717 toneladas de carne porcina de Estados
Unidos, esto significó un incremento interanual de 11%, con lo que nuestro país se
mantuvo como el principal destino para el país norteamericano.
De acuerdo con la Federación de Exportadores de Carne de los Estados Unidos
(USMEF, por sus siglas en inglés), este volumen se tradujo en ingresos por 1,630
millones de dólares, cifra superior en 17% sobre el mismo periodo del año pasado.
https://www.porcicultura.com/destacado/aun-y-con-mas-exportaciones-de-cerdo-a-mexico-ee
-uu-registro-una-contraccion-en-sus-envios-totales

Desaceleración económica afectará la demanda de carne de res: Rabobank
La producción mundial de carne vacuna se mantendrá estable al cierre de este año
e inicios del siguiente, aunque con variaciones para los mercados clave en los
hemisferios sur y norte.
Así lo señalaron analistas de Rabobank que adelantaron que la producción total
crecerá en 1.4 % y el comercio se fortalecerá gracias a la firmeza del dólar.
https://www.contextoganadero.com/economia/desaceleracion-economica-afectara-la-demand
a-de-carne-de-res-rabobank
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PESCA/ACUACULTURA
Se atiende el problema de sargazo en el Caribe mexicano
Bajo una colaboración en el marco del Consocio de Investigación del Golfo de
México (CIGoM) se reunieron las capacidades de más de 80 científicos mexicanos
para desarrollar un proyecto multi-institucional y multidisciplinario con apoyo del
Conacyt denominado "Sistema de Observación y Alerta Temprana del Sargazo". En
este proyecto colabora personal académico de centros públicos de investigación y
universidades tales como CICE- SE, CIDESI, CINVESTAV, CIMAT, CONA- CYT,
ECOSUR, INAPESCA, UABC, UNAM (ENES Mérida, ICACC, ICMyL, Instituto de
Ingeniería), liderados por el primero. La Crónica, 23
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022001339nc.pdf

ABASTO/PRECIOS
Anpec. El pan subirá de precio
Este 19 de diciembre el pan subirá de precio por alza en el costo de insumos,
informó la Alianza de Pequeños Comerciantes, lo que termina su acuerdo con el
Pacic. Milenio, 21 / La Razón, 20 / El Economista, 6 / La Cronica, 8 / La Jornada, 26
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003846nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003718nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002522nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022001060nc.pdf
https://www.cronica.com.mx/nacional/nuevo-golpe-familias-mexicanas-incrementara-precio-p
an-partir-lunes.html
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003830nc.pdf

Bimbo subirá sus precios
A pesar de los acuerdos del PACIC, Bimbo anunció ayer que a partir de la próxima
semana subirá sus precios. De acuerdo con la nueva lista de precios, proporcionada
por la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC), el paquete de pan
blanco grande pasará de 42 a 45 pesos. Excélsior, 33
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003926nc.pdf

Por las nubes, la cena navideña
De acuerdo con datos proporcionados por el Consejo Mexicano de la Carne
(Comecarne), el precio de los platillos tradicionales para la temporada se ha
incrementado con fuerza. El kilo de pavo pasó de valer 46,15 pesos en diciembre de
2019 a 66,07 pesos en octubre, última cifra con que cuenta el consejo. En tanto, la
Hoja 7 de 9
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022001339nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003846nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003718nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002522nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022001060nc.pdf
https://www.cronica.com.mx/nacional/nuevo-golpe-familias-mexicanas-incrementara-precio-pan-partir-lunes.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/nuevo-golpe-familias-mexicanas-incrementara-precio-pan-partir-lunes.html
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003830nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003926nc.pdf


pierna pasó de los 80.87 pesos a finales de 2019 a 105.53 pesos en noviembre de
este año y el lomo de 91.44 pesos a 117.68 pesos. Excélsior, PP,33-34
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003654nc.pdf

Comercio global de lácteos caerá en 2022, por primera vez en 20 años
El comercio mundial de productos lácteos llegaría este año a 85.1 millones de
toneladas, lo que supondría una contracción de 3.4 % respecto a lo registrado al
cierre del año pasado.
Así lo indicó la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la
Agricultura (FAO), que señaló que este resultado representaría la primera caída
anotada en casi dos décadas, y obedecería a una menor demanda en el mercado
chino.
https://www.contextoganadero.com/economia/comercio-global-de-lacteos-caera-en-2022-por-
primera-vez-en-20-anos

Aumento en alimentos se moderó en noviembre a 12.54%, pero sigue presión
La Organización México ¿Cómo vamos? indicó que el incremento en los precios de
los alimentos es alarmante, ya que en México cuatro de cada 10 mexicanos se
encuentra en situación de pobreza laboral, por lo cual difícilmente puede satisfacer
por completo sus necesidades alimentarias. El Economista, 6
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002516nc.pdf

Aumentará precio de cerveza y cigarros el 19 de diciembre
A partir del próximo lunes, 19 de diciembre, el precio de las cervezas y la cajetilla de
cigarros incrementarán hasta un ocho por ciento, de acuerdo con la Alianza
Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC). Heraldo Estado de México, 10
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002120nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Afinan aplanadora; votarían a ciegas
Morena y aliados en el Senado se perfilan para aprobar por mayoría simple el "Plan
B" electoral, que debilita la estructura administrativa del Instituto Nacional
Electoral (INE) rumbo al proceso de 2024. Aunque hubo modificaciones a las
minutas que envió la Cámara de Diputados, las comisiones del Senado dejaron en
sus términos la reforma que propuso el Ejecutivo federal, que aplica una
“desconcentración administrativa" en el INE. Reforma, 1 y 6
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https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002814nc.pdf

México pausa la relación con Perú y apoya a Castillo
El presidente Andrés Manuel López Obrador abrió un frente de conflicto con el
gobierno de la presidenta Dina Boluarte de Perú, al expresar su reconocimiento al
destituido mandatario Pedro Castillo y poner "en pausa" las relaciones.
"¿Dónde quedó el principio de no intervención?", cuestionaron analistas
consultados por EL UNIVERSAL. El Universal, 1y22
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002443nc.pdf

Importación de gasolina crece más que la refinación del sistema Pemex
En cuanto a combustibles se refiere, el 2022 ha sido un año de recuperación de
mercado para Petróleos Mexicanos (Pemex), pero ello ha sido posible gracias al
dinamismo de sus importaciones más que al aumento de su producción local, por
lo que este año se perfila un nulo avance rumbo a la meta del actual gobierno de
alcanzar la autosuficiencia en gasolinas y diésel. El Economista, 1, 25
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022002462nc.pdf

Murió Miguel Barinsa, gobernador de Puebla
Miguel Barbosa Huerta, quien el 1 de agosto de 2019 asumió la gubernatura de
Puebla tras una elección extraordinaria para definir al relevo de la fallecida Martha
Erika Alonso, murió a los 63 años. Excélsior, 1
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_14122022/14122022003597nc.pdf
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MAYOR

F. BARTOLOME

TODO INDICA que hoy se aprobará en el Senado
el "Plan B" de la mal llamada reforma electoral.
De confirmarse, no hay que darle muchas vueltas
para entenderlo: se trata del mayor ataque contra
la democracia mexicana moderna. El presidente
Andrés Manuel López Obrador pasará a la historia
como quien dio el golpe que desmanteló el aparato
democrático que a él mismo lo llevó al poder.
PORQUE lo que está en juego no son los sueldos de los
consejeros electorales ni las millonarias prerrogativas
de los partidos. Lo que el Presidente está destruyendo
es un andamiaje que tomó muchos años construir
y que se logró a partir de las luchas (y los muertos)
de la oposición, lo mismo de la izquierda que del PAN
y de la sociedad civil de la que usted forma parte.
ESTA reforma no reforma nada, sólo destruye. Y lo que
es peor: hace prácticamente inviable la realización de las
elecciones con el nivel de confianza del que hoy gozan.
La paradoja es que quien hoy golpea la democracia
mexicana es quien defiende al golpista peruano.

• • •

CON ESO de que el ex panista Roberto Gil Zuarth se
siente estratega electoral, cuentan que ya anda muuuy
cerca de uná senadora que ha comenzado a despuntar
en las encuestas presidenciales con miras al 2024:
SI BIEN la legisladora no parece tener realmente
posibilidades de pelear por la candidatura presidencial,
sea del PAN o de una alianza opositora, eso no quita
que Gil Zuarth ande muy interesado en supuestamente
promoverla. Claro que nunca trabaja de gratis, por

lo que sería bueno saber cuánto le está cobrando.
¿Y QUIÉN es la afortunada senadora que habría
contratado a tan polémico asesor? Pues no está muy
claro, pero dicen que la sonorense Lilly Téllez podría
saber algo al respecto. Antes de pagar la primera factura,
la senadora debería preguntarle al equipo de Josefina
Vázquez Mota cómo le fue con Roberto Gil como
coordinador de la campaña presidencial del 2012.

• • •

MIENTRAS en Puebla las campanas doblan por Miguel
Barbosa, los morenistas no van a esperar para iniciar
la grilla. Tanto el diputado Ignacio Mier como el
senador Alejandro Amienta ya empezaron a moverse
para el relevo al frente de la gubematura.
AMBOS legisladores tienen en la mira suceder
a Barbosa, pero no como interinos, sino en la elección
de 2024. Es por eso que les resulta especialmente
importante que quien quede a cargo del gobierno
les allane el camino. Y por lo que se escucha entre
quienes van a pedir milagros a la Capilla del Rosario,
un personaje clave en el nombramiento del sustituto
es el priista Jorge Estefan Chidiac.
CON TODO y que el Congreso poblano es dominado
por Morena, dicen que el viejo lobo tricolor puede
ser fiel de la balanza a la hora de las definiciones.
Cosa de recordar que Armenta era el fiel escudero
del "góber precioso" Mario Marín, mientras que Mier
era cercanísimo de Melquíades Morales. Así que más
vale que los poblanos se encomienden a todos los
ángeles que adornan su catedral.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Cumpliré por estos días un ritual que
observo desde los tiempos de mi primera
juventud: leer el "Cuento de Navidad"
de Dickens.

Se me aparecen también los tres fantasmas:
el de las navidades pasadas, el de la Navidad
presente y el de aquélla del futuro, que no sé
si llegará.
Viene el recuerdo de los días pasados,
de los queridos séres que pasaron ya. Viene
el gozo de la Navidad cercana, con el amor
de la mujer amada, de los hijos y nietos, '
de los buenos amigos que han compartido
su vida con nosotros a lo largo de los años.
Luego el camino se pierde en la niebla
de lo desconocido, y la Navidad futura
se vuelve una interrogación.

Mis padres están ahora aquí, conmigo.
Por ellos aprendí a amar esta entrañable
ñesta. Sé que para muchos es tiempo
de tristeza por causa del sufrimiento
o de la soledad. Pero la Navidad guarda
la promesa de un nuevo nacimiento,
de una vida que se renueva en la esperanza,
en la fe y en el amor.

El mejor regalo de Navidad es la Navidad
misma. Si la ponemos en nuestro
corazón y ya no habrá en él fantasmas
de incertidurnbre o de temor, sino alegres
luces de paz, serenidad y amor.

iHasta mañana!...
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Al tiempo.

DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton a yahoo.com.mx

Si falla el plan B deAMLO, echará
mano del C, y así hasta llegar al Z
y salirse, a fin de cuentas, con la suya.

Candidito, ingenuo joven sin
ciencia de la vida, recibió una
sugestiva invitación: Pirulina,

muchacha sabidora, lo invitó a visi
tarla aquella noche en su departa
mento. Bien pronto la anfitriona se
llevó a la cama a su inexperto invi
tado. Ahí le preguntó: "¿Traes alguna
protección?". "Claro que sí", aseguró
Candidito. Y sacó de su cartera un
Detente. (Nota según la ciencia de la
4T, ciencia no neoliberal, el Detente
sirve más bien para librarse del Co
vid)... "La Reforma de la Virgen" se
llamaba la tienda de abarrotes del lu
gar. Y es que el tendero era masón, y
su esposa católica devota, y llegaron
a aquel avenimiento. Una noche hu
bo un robo en la tienda Después de
una breve inspección al local dictami
nó el inspector de policía del pueblo:
"El ladrón es Babalucas". Inquirió el
abarrotero: "¿Cómo lo sabe?". Expli
có el polizonte: "Hizo un agujero en
la pared para entrar, y otro en la pa
red opuesta para salir"... Linda pala
bra es "abecedario". Se forma con las
cuatro primeras letras del alfabeto
castellano: a, be, ce, de... Cada letra
tiene su historia o su particular es
tilo. La A, por ejemplo, se escribía al
principio en forma invertida de mo
do que semejaba la cabeza de una

vaca, animal que al expeler con fuer
za el aire que respira produce el so
nido "Aaaaah". La letra be aparece
en numerosos vocablos que dan idea
de escasa inteligencia o parvedad de
juicio: burro, buey, baboso, bobo, ba
bas, bestia, bárbaro, babieca, bausán,
beocio y otros que por estar en Babia
no recuerdo. (Quien lleva la pe en la
frente lleva una be más fuerte). Pien
so que el presidente López no cejará
en su intento por quitarle al Instituto
Nacional Electoral su carácter de ins
titución autónoma y hacer de él una
dependencia del Estado. No sabemos
aún el destino que tendrá al final del
día frase ahora muy en uso su ya
tristemente célebre plan B, pero ten
gamos la certidumbre de que escon
de bajo la manga un plan C, otro D, y
así sucesivamente, como en el abece
dario, para en definitiva salirse con la
suya y arrebatarles a los ciudadanos
ese organismo, árbitro confiable y efi
caz en los procesos electorales, y ha
cer de él un instrumento al servicio
del poder. Pienso que el INE, como
toda institución humana, es perfec
tible, y que hay en él aspectos que se
pueden y deben modificar, pero las
acciones del régimen no tienden a esa
labor de mejoramiento, la cual podría
llevarse a cabo mediante diálogos y

acuerdos, sino que busca desvirtuar
a la institución, o sea quitarle fuerza,
de modo de impedir que sea estorbo
para el proyecto de López Obrador de
instaurar un maximato a fin de seguir
ejerciendo el poder por medio de in
terpósita persona, como hizo Porfirio
Díaz con Manuel González, como hi
zo Calles con Portes Gil, Ortiz Rubio
y Abelardo Rodríguez. Para eso están
las despectivamente llamadas "cor
cholatas" de AMLO. Sea cual fuere la
que al final destape, no creo que esté
en su intención del Caudillo irse a su
rancho de estentóreo nombre. Lejos
de mí la temeraria idea de decir que
nuestro Presidente es un costal de
mañas, pero no creo faltar a la inves
tidura a la que él con tanta frecuencia
irrespeta si digo que en tratándose de
planes tiene disponible todo un abe
cedario. Si falla el plan A sacará el B:
si éste se frustra echará mano al C, y
así sucesivamente hasta llegar al Z y
salirse, a fin de cuentas, con la suya
Al tiempo... Un alambrista actuaba en
la plaza del pueblo, y un muchachillo
travieso le movía el poste que soste
nía uno de los extremos del alambre.
Le dijo el funámbulo, molesto: "No
muevas ese poste, niño. Yo no le mue
vo la cama a tu mamá cuando está
trabajando"... FIN.
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La inconstitucional

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

¿Por qué insisten el gobierno y sus
legisladores en aprobar una legislación
inconstitucional? El Presidente quiere
reglas que favorezcan a Morena.

*Por encima de la ley está el pueblo,
está la democracia. Yo voy a estar aquí

mientras el pueblo me respalde".

Andrés Manuel López Obrador

Uno podría suponer que la pri
mera preocupación de un le
gislador que esté trabajando

en una nueva ley secundaria sería evi
tar que ésta tenga aspectos inconstitu
cionales. No en nuestro país. En el afán
por obedecer las órdenes del "señor
Presidente", y en coincidencia con la
filosofía del "y que no me vengan con
que la ley es la ley", los senadores están
aprobando una nueva legislación elec
toral secundaria a sabiendas de que es
inconstitucional.

No lo digo yo. Ricardo Monreal,
coordinador de los senadores de Mo
rena, doctor en derecho por la UNAM,
identificó 21 "bloques" de inconstitu
cionalidad en la iniciativa del Presi
dente, que se aprobó con dispensa de
trámites, sin dar tiempo siquiera pa
ra leerla, en la Cámara de Diputados.
En el Senado, Monreal trató de que
sí se discutiera y se enmendaran sus
aspectos inconstitucionales, pero el
secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, violando la autonomía
de la Cámara, ordenó que 15 de los
21 fragmentos con problemas de in
constitucionalidad fueran aprobados
por la mayoría oficialista.

Los problemas no son pequeños.
La orden de reestructurar el INE, que

proviene de un viejo rencor del presi
dente López Obrador, viola la Constitu
ción, pese a que mucho de lo que aho
ra se está desmantelando es producto
de própuestas de la izquierda cuando
era oposición y quería todavía un sis
tema electoral más justo. Es inconsti
tucional limitar las facultades de los
Organismos Públicos Locales (OPLES),
eliminar las 300 juntas distritales per
manentes, reformular el procedimien
to para designar a funcionarios de ca
silla, eliminar la Secretaría Ejecutiva,
la Junta General Ejecutiva, la Oficialía
Electoral y la Unidad Técnica de lo
Contencioso Electoral del INE, dupli
car el número de afiliados para crear
un nuevopartido, destituir ¿i actual se
cretario ejecutivo, eliminar la Sala Re
gional Especializada del Tribunal Elec
toral, establecer el requisito para que la
papelería electoral la imprima la Se
cretaría de Educación Pública, permi
tir el voto desde el extranjero solo por
internet y legalizar la personalización
de la propaganda gubernamental.

El secretario de Gobernación solo
dio permiso para el retiro de seis de
las medidas inconstitucionales. Una de
ellas era la: que impulsaron el Partido
del Trabajo y el Partido Verde para re
ducir la posibilidad de una pérdida de
su registro y su negocio como partidos
políticos. i

¿Por qué han insistido el gobierno y
sus legisladores en aprobar una legisla
ción inconstitucional? Una razón es el
despreció a las leyes. El presidente

López Obrador está haciendo lo mis
mo que los mandatarios del viejo PRI
al impulsar medidas inconstitucionales
porque considera que su voluntad tiene
más peso que cualquier artículo de la
Constitución. AMLO, además, confía en
su creciente control sobre la Suprema
Corte de Justicia, que piensa le permi
tirá obtener cualquier fallo que ordene,
aunque sea inconstitucional. Le ayuda
que las regias obligan a que una ma
yoría de ocho de los 11 ministros tenga
que votar para declarar la inconstitu
cionalidad de una ley. Por lo menos dos
de los votos en la Corte, los de las mi
nistras Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz,
ya están de antemano comprometidos
con cualquier iniciativa suya.

El Presidente quiere establecer re
glas que favorezcan a Morena y dejar
como herencia política un sistema de
partido hegemónico como el que tuvi
mos de 1929 a 1997. Por eso está dis
puesto a eliminar muchas de las me
didas que permitieron el surgimiento
de un árbitro electoral independiente,
la alternancia de partidos en el poder
y su propia llegada al poder.

• CASTIGO

Lamento la muerte de Miguel Barbosa,
gobernador de Puebla, pero no puedo
evitar recordar sus palabras sobre el
fallecimiento de la gobernadora Mar
tha Erika Alonso y su esposo Rafael
Moreno Valle: 'Yo gané. Me la robaron.
Los castigó Dios".
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CIRCUITO
INTERIOR

ENELMUNDOreaUos
congresistas capitalinos
tienen cuatro meses
para desahogar los
temas de un periodo,
pero en su metaverso,
todo lo quieren
desahogar... ¡en dos días!
HACE ya un buen
rato que se aprobó en
Donceles el acuerdo de
la Junta de Coordinación
Política (Jucopo) para
sacar pendientes sin
importar que hayan
caducado, pero hasta
ahora comenzarán a
hacerlo válido.

ENTRE hoy y mañana
buscarán aprobar el
Presupuesto 2023 y
la mayor cantidad de
dictámenes rezagados
para poder irse de
vacaciones a partir
de la próxima semana.
ASÍ es que, más que
votos a favor, esperen
votos... ¡al vapor!

LA FRACCIÓN panista
en el Congreso insistió
ayer con que Christian
von Roehrich sigue
y seguirá siendo su
coordinador.

LA MORENISTA
contestó que, podrán
decir misa, pero
como el ex Delegado
hoy cumplirá tres
ausencias seguidas sin
justificación, habrá baja
automática.

TAN PRONTO como
hoy se verá si los
segundos tenían razón
o los primeros sacan un
as debajo de la manga,
por no decir ¡un amparo!

LA FEDERACIÓN
reconoció hoy el
inicio de la sexta ola
de Covid19 y, como
ha ocurrido en todas,
minimizó su impacto.
O sea que, oficialmente
es momento...

¡de maximizar
la prevención!
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Jaloneos en Morena por el Plan B
::::: La decisión de programar hasta hoy la dis
cusión y votación del Plan B de la reforma
electoral, nos cuentan, se tomó para dar tiem
po a obtener respuesta del presidente Andrés
Manuel López Obrador sobre un tema fun
damental: el senador Ricardo Monreal "en
corchetó" los artículos relacionados con la

reorganización administrati
va del INE, pues ha adverti
do que se atentaría contra
la autonomía y la operativi
dad del instituto. Don Ri
cardo asegura que aún no
define su voto y se prevé
que la de hoy sea una se
sión maratónica, con infini
dad de reservas de senado
res incluso de la misma
bancada de Morena, pues
nos dicen que varios han

expresado su desacuerdo con muchos de los
términos de la minuta. Hoy se verá si todo
queda en fintas o se abren grietas en la frac
ción morenista.
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La lección del caso Mejia
para las corcholatas
::::: Nos comentan que quien acudió ayer a
Palacio Nacional para hablar con el presiden
te López Obrador fue el subsecretario de Se
guridad Pública, Ricardo Mejía. Nos detallan
que a las 17:15 horas llegó al recinto histórico,
en donde se encontró con Callos Torres,
coordinador de los programas de Bienestar, a
quien le enseñó documentos que parecían ser
las encuestas en las que afirma le dan ventaja
sobre el senador Armando Guadiana para la
candidatura al gobierno de Coahuila por Mo
rena. Casi una hora después, salió visiblemen
te molesto y se negó a dar declaraciones. Nos
hacen ver que su caso entraña una lección
para aquellos que aspiren a alguna candidatu
ra importante del partido guinda, en especial
para quienes apuntan a la presidencial de
2024. Nos recuerdan que desde que era líder
del PRD, hubo muchos que se fueron con la
finta de tener asegurado el lugar por su cerca
nía con López Obrador y al final quedaron de
lado. Nadie se puede sentir con la candidatu
ra en la bolsa, nos dicen.

Mano y Citlalll se quedan para el 24
::::: Pese a las impugnaciones, Mario Delga
do y Citlalli Hernández están a un paso de
extender su periodo en los cargos de la presi
dencia y secretaría general del Comité Ejecu
tivo Nacional de Morena, respectivamente.
Nos hacen ver que la comisión de Prerrogati
vas y Partidos Políticos avaló el anteproyecto
por el que se validan los cambios a sus docu
mentos básicos, incluyendo el artículo transi

torio introducido de último minuto que bene
ficia a don Mario y doña Citlalli. Esto, para
que puedan estar al frente del partido en la
contienda de 2024.

Prospectos para la suplencia
en Puebla
::::: Tras el fallecimiento del gobernador de
Puebla, Miguel Barbosa, nos adelantan que
Ignacio Mier está listo y a la espera de lo
que le instruyan desde Palacio Nacional. Nos
recuerdan que don Ignacio está apuntado pa
ra contender en 2024 pero comentan que, al
parecer, aceptaría ser el candidato suplente
por lo que resta del periodo que corre. Al mis
mo tiempo, nos platican, Seigio Gutiérrez Lu
na se perfila como el sucesor en la coordina
ción de la bancada si es que a Don Ignacio lo
mandan llamar. Otro legislador que estaba ya
apuntado para la candidatura es el presidente
del Senado, Alejandro Amienta, quien no
ha levantado la mano para la suplencia.
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Se enreda Morena por
el cobro a apps de entrega
::::: Tal parece que el criterio de Morena para
cobrar impuestos cambia con quien cruza
una calle. Le contamos que el impuesto a
las aplicaciones de reparto de comida —las
autoridades capitalinas lo definen como
  aprovechamiento— fue

| bien visto por los diputa
| dos guindas en la Ciudad
ni de México, pues avalaron
| dicha propuesta enviada el
i año pasado por el gobierno
| de Claudia Sheinbaum.
* Sin embargo, ahora en la

entidad vecina, en el Esta
Maurilio do de México, donde la
Hernández gestión es del priista Alfre

do del Mazo y el próximo
año habrá elecciones, se propone ese mismo
cobro, pero salió el líder de la bancada de
Morena, Maurilio Hernández, a decir que
no van con él, porque podría afectar a los
consumidores y buscarán eliminarlo del Pa
quete Económico 2023. Las posturas encon
tradas con unos metros de diferencia.

No todo está resuelto con
el presupuesto para la CDMX
::::: Nos cuentan que las chiquibancadas alia
das a Morena en el Congreso de la Ciudad de
México, entiéndase Mujeres Demócratas, en
cabezada por Elizabeth Mateos, y el PT, que

conduce Circe Camacho,
están pensando en votar en
contra del Paquete Econó
mico 2023. El motivo, nos
detallan, es la reducción en
el presupuesto para el Con
greso capitalino, lo cual les
afecta directamente, ya que
por la falta de dinero ten

Elizabeth drán que despedir a su per
Mateos sonal. El dictamen de pre

supuesto pretende darle al
Congreso mil 500 millones de pesos, pero
los legisladores solicitaron más de mil 700
millones. Nos dicen que será una noche y
madrugada larga en el recinto legislativo
de Donceles y Allende.

Por partes, avanza
el Cerebro del Metro
::::: Se espera que, ahora sí, para finales de es
te diciembre, el Sistema de Transporte Colec
tivo (STC) Metro, que dirige Guillermo Cal

derón, tenga al 100% en
funcionamiento el nuevo
PCC1, que es el llamado Ce
rebro del Metro, donde se
controlan los trenes de la
mitad del sistema. Por ello,
nos dicen, están operando
los convoyes de las líneas 3,
4 y 6, pero será en los si

Guillermo guientes días cuando se in
Calderón tegren las líneas 2 y 5, y, con

ello, a casi dos años del in
cendio del edificio de Delicias, donde se que
mó el antiguo PCC, habrá renovación de esa
infraestructura que se ubica en el C5.
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Zacatecas: secretario minimiza
violencia con "otras'' violencias
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que quien al
parecer no nació para defender ni defenderse,
es el general Adolfo Marín, secretario de Se
guridad Pública estatal, pues una vez más sus
dichos lo ponen en aprietos, esta vez tras la
agresión armada contra cinco elementos de la

Guardia Nacional que esta
. JÉ£\. ¡ ban en sus días de descanso

«| k¡ y transitaban en los límites
| de Zacatecas y Jalisco, don

rf s de uno de ellos murió. La
cuestión, nos explican, es
que al ser cuestionado por

¦ la prensa al respecto, don
¦ mH Adolfo minimizó el hecho y
Adolfo hasta se mostró indolente,
Marín al mencionar que eso "no

fue un ataque directo contra
la corporación", sino "una agresión a perso
nas civiles en un vehículo particular", lo que
hizo que más de una ceja se levantara, pues
al querer sacudirse el problema sólo evidenció
lo común de los delitos que se cometen en las
carreteras zacatecanas. ¡Qué barbaridad!

Una diputada muy particular
::::: Quien da de qué hablar un día sí y el otro
también, nos platican desde Hidalgo, es la di
putada local de Morena Sharon Macotela,
pues esta vez ocupó la tribuna para decir que
lamentaba haber estado "molesta" y no ha
  berle dicho lo mucho que

"quería" a su compañera, la
legisladora Lucrecia Her
nández (Morena), quien fa
lleció el fin de semana, lo
cual dejó perplejos a sus
compañeros, quienes no sa
bían si reír, reclamar, o sim
plemente agachar la cabeza.

Sharon La razón, nos explican, es
Macotela que la legisladora Macotela

ha sido considerada uno de
los perfiles menos productivos en el Congre
so, siendo sus acciones más destacadas usar
la sala de plenos para maquillarse o festejar el
cumpleaños de su hija. Tal parece que la mo
renista nada más no nació para ser diputada,
se escucha en los pasillos.

De gobernadora a ¿supertieroina?
::::: Quien ha llamado la atención en el centro
del país, nos platican, es la gobernadora de
Aguascalientes, Teresa Jiménez Esquivel
(PAN), pues se ha vuelto una turista frecuente
en Guanajuato, e incluso, recientemente se le
vio en un palco de la Plaza de Toros La Luz
de León, en la Corrida Guadalupana, donde
torearon sus paisanos, los hermanos Joselito,
Luis y Alejandro Adame. Pero eso no es to
do, nos dicen, pues además de paseadora, la
mandataria anda creativa, y siguiendo la ten
dencia de las redes sociales, se sumó compar
tiendo con sus seguidores su imagen caricatu
rizada en avatar de superheroína. No cabe du
da que cuando todo está en orden hay tiem
po para la diversión... ¿o no?
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No intervención,
a conveniencia

| s un principioUE¡fundamentalI de nuestra po
lítica exterior la no inter

vención y la autodetermi
nación de los pueblos. A eso
nos ceñimos en el caso de lo
sucedido en Perú". Esto es
cribió en sus redes sociales

el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a pro
pósito de la caída del presi
dente Pedro Castillo.
Esto mismo que dijo so

bre Perú lo ha expresado y
repetido en prácticamente
cada ocasión en la que se ha
buscado una postura del
gobierno mexicano ante te
mas internacionales. Pero
la no intervención es una
herramienta discursiva

más de López Obrador que
utiliza a conveniencia.
Si gana la elección presi

dencial el demócrata Joe
Biden, contrario a la prefe
rencia inexplicable que te
nía López Obrador que era
la reelección de Donald
Trump, entonces se negó a
felicitarlo con la excusa de
que había que esperar has
ta que el Congreso esta
dounidense certificara la
elección para no intervenir
en un asunto interno de

otro país.
Pero cuando en Brasil el

izquierdista Lula da Silva
había apenas ganado la
primera vuelta electoral
con menos del 50 por cien
to de los votos, inmediata
mente vino la felicitación
desde la mañanera, aun
cuando faltaba la segunda
vuelta y por ello el triunfo
de Lula no estaba asegura
do. En el caso de Brasil,
cuando el resultado preli
minar se ajustaba a los de
seos del presidente, enton

| s un principioUE¡fundamentalI de nuestra po
lítica exterior la no inter
vención y la autodetermi
nación de los pueblos. A eso
nos ceñimos en el caso de lo
sucedido en Perú". Esto es

cribió en sus redes sociales
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a pro
pósito de la caída del presi
dente Pedro Castillo.
Esto mismo que dijo so

bre Perú lo ha expresado y
repetido en prácticamente
cada ocasión en la que se ha
buscado una postura del
gobierno mexicano ante te
mas internacionales. Pero
la no intervención es una
herramienta discursiva
más de López Obrador que
utiliza a conveniencia.

Si gana la elección presi
dencial el demócrata Joe
Biden, contrario a la prefe
rencia inexplicable que te
nía López Obrador que era
la reelección de Donald
Trump, entonces se negó a
felicitarlo con la excusa de
que había que esperar has
ta que el Congreso esta
dounidense certificara la
elección para no intervenir
en un asunto interno de
otro país.
Pero cuando en Brasil el

izquierdista Lula da Silva
había apenas ganado la
primera vuelta electoral
con menos del 50 por cien
to de los votos, inmediata
mente vino la felicitación

desde la mañanera, aun
cuando faltaba la segunda
vuelta y por ello el triunfo
de Lula no estaba asegura
do. En el caso de Brasil,
cuando el resultado preli
minar se ajustaba a los de
seos del presidente, enton

ces no hubo problema de
opinar y con ello intervenir
en la política de otro país.
En el caso de la guerra en

Ucrania, el presidente ha di
cho que no quiere opinar
aduciendo a su excusa favo
rita, la no intervención. Esta
postura en los hechos resul
ta un apoyo a Vladimir Putin
y su inexcusable e ilegal in
vasión de un país soberano e
independiente.
La misma intervención

hemos visto en Colombia,
cuando López Obrador se
dio el permiso de interve
nir y declaró en plena cam
paña presidencial: "Nada
más por un instante voy a
decir que le mando un
abrazo a Petro desde aquí.
¿Y saben por qué lo abrazo?
Porque está enfrentando
una guerra sucia de lo más
indigno y cobarde, todo lo
que ya vimos y padecimos
en México".
La intervención del pre

sidente de México en las
elecciones de Colombia
llevó a la Cancillería de ese

país a emitir un comunica
do de inconformidad por la
intervención en sus elec
ciones. Pero López Obra
dor, que dice que no inter
viene en asuntos de otros

países, decidió darse licen
cia cuando de Gustavo Pe
tro se trató.
Igualmente ha apoyado a

Daniel Ortega en Nicaragua

ces no hubo problema de
opinar y con ello intervenir
en la política de otro país.
En el caso de la guerra en

Ucrania, el presidente ha di
cho que no quiere opinar
aduciendo a su excusa favo
rita, la no intervención. Esta
postura en los hechos resul
ta un apoyo a Vladimir Putin
y su inexcusable e ilegal in
vasión de un país soberano e
independiente.
La misma intervención

hemos visto en Colombia,
cuando López Obrador se
dio el permiso de interve
nir y declaró en plena cam
paña presidencial: "Nada
más por un instante voy a
decir que le mando un
abrazo a Petro desde aquí.
¿Y saben por qué lo abrazo?
Porque está enfrentando
una guerra sucia de lo más
indigno y cobarde, todo lo
que ya vimos y padecimos
en México".
La intervención del pre

sidente de México en las
elecciones de Colombia
llevó a la Cancillería de ese

país a emitir un comunica
do de inconformidad por la
intervención en sus elec

ciones. Pero López Obra
dor, que dice que no inter
viene en asuntos de otros

países, decidió darse licen
cia cuando de Gustavo Pe
tro se trató.
Igualmente ha apoyado a

Daniel Ortega en Nicaragua

El uso del discurso de la no interven

ción en asuntos de otras naciones no

solo es a contentillo, además es una

manipulación que se hace sin pensar
en beneficios para el país.

y a Nicolás Maduro en Vene
zuela cuando Biden decidió
no invitarlos a la Cumbre de
las Américas por considerar
que no son demócratas y
que violan los derechos hu
manos de sus ciudadanos.
Como sabemos, AMLO or
questó lo más cercano a un
boicot a la Cumbre en apoyo
a ambos autócratas. Hoy la
frontera MéxicoEstados
Unidos está al borde de un
caos por la cantidad de ve
nezolanos y nicaragüenses
que han huido del terror en
que Ortega y Maduro tienen
a sus países.
Así, López Obrador de

muestra no solo que sí in
terviene en asuntos de

otros países, también que
lo hace aun a costa de los
intereses de México.
De vuelta al caso Perú, a

pesar de que dijo que no in
tervendría en el caos político
que generó el intento de Pe
dro Castillo de disolver el

Congreso, inmediatamente
después López Obrador pu
blicó un segundo mensaje
en el que condenó la caída
de Castillo excusando que
fueron las circunstancias lo
que lo llevaron a intentar un
golpe de estado.
La lista de intervencio

nes en asuntos de otros paí
ses es mucho más amplia.
Le ha pedido a Estados Uni
dos que termine con el em
bargo a Cuba; ha condena
do el proceso jurídico con
tra Cristina Fernández de

Kirchner en Argentina y un
largo etcétera.
El uso del discurso de la

no intervención no solo es a
contentillo, además es una
manipulación que se hace
sin pensar en beneficios pa
ra el país. Es simplemente el
capricho de un individuo
que, por cierto, es el presi
dente de México. •

www.anapaulaordor¡ca.com
@AnaPOrdorica
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Un año de sangre para no olvidar
El gobernador de Morelos,

Cuauhtémoc Blanco,
apareció retratado con

tres jefes criminales de Morelos,
El Ray, El Tripa y el Profe. Era el
3 de enero de 2022. Unos días
después un interno del Cereso
de San Miguel, en Puebla, en
contró en los contenedores de

basura el cadáver de un bebé de
tres meses: se lo había robado del
panteón civil de Iztapalapa, en la
Ciudad de México: se destapó la
existencia de un mercado negro
de osamentas empleadas en ri
tuales de brujería.
Un convoy recorrió más tarde

las calles de Tetetecala y Mazate
pec, Morelos. Hombres armados
gritaban: "¡Puragente de El Seño
rón". Dejaron un cadáver frente a
la casa de la diputada Luz Dary

Quevedo, con un mensaje: "Aquí
tienes un regalo, Luz Dary, por no
respetar los acuerdos".
Un motín entre dos facciones

del Cártel Jalisco estalló en el Ce
reso de Colima. Hubo varios
muertos. En cosa de días, la vio
lencia que había estallado en el
penal se extendió a las calles. Las
autoridades reportaron 22 ejecu
ciones en seis días. Ese mes, un
campesino fue destrozado por
una mina antipersonal en Coal
comán, Michoacán (la Sedeña
detectó 12 más en la zona) y los
habitantes reportaron quema de
carros, bloqueos de carreteras
por parte del crimen organizado,
asesinatos y exilios forzados. Ese
mismo mes, unos 100 hombres
armados llegaron de noche a Ca
borca, Sonora. Recorrieron la

ciudad sin que nadie atendiera
las llamadas de auxilio al 911, le
vantaron gente y dispararon
contra varias casas.

Antes de que febrero termina
ra, 17 hombres fueron alineados
contra una pared y fusilados en
San José de Gracia, Michoacán.
El presidente municipal de

Aguililla, Michoacán, fue asesi
nado a bordo de la camioneta de
su esposa por un sicario del Cár
tel Jalisco que testigos identifi
caron como Ricardo Carrillo, El
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Alacrán, gatillero de los jefes de
plaza César Yépez, ElCema,yPe
dro López, La Coya.
Evelin Afiune Ramírez, estu

diante de 22 años, fue encontra
da sin vida en un cañaveral de
Cuautla, Morelos. Las condicio
nes en que la hallaron sacudie
ron al estado, cuya tasa de femi
nicidios se encuentra 164% arri
ba de la media nacional. Termi
naba apenas el mes de marzo de
2022, ese en el que 15 sicarios de
la Familia Michoacana que lle
garon en un camión de Sabritas
con reporte de robo, abrieron
fuego contra los asistentes a un
palenque, en Zinapécuaro, Mi
choacán: 19 personas murieron
en menos de un minuto.
En Acapulco, Guerrero, se ha

bían contabilizado 99 ejecucio
nes en los primeros tres meses
del año y el puerto se ubicaba en
el puesto número seis de los mu
nicipios más violentos del país.
Vino abril, con otras 52 ejecu

ciones en Acapulco. En Chila
pa, Guerrero, seis cabezas hu
manas fueron abandonadas so

bre el toldo de un Pointer.
A mediados de mes, en una

acción coordinada, el grupo
criminal de Los Rusos, ligado a
José Gil Caro Quintero, El Pelo
Chino, así como comunitarios
de la UPOEG, bloquearon du
rante seis horas 18 puntos de
Acapulco, hundiendo al puerto
en el caos.
Al cierre de los primeros cua

tro meses de 2022, ya se conta
bilizaban en el país 150 masa
cres: prácticamente una por ca
da día. Al mismo tiempo se ha
bían registrado en el país 82 ase
sinatos diarios. El primero de
mayo, sin embargo, la cifra se
disparó: 112 en solo 24 horas. Era
hasta entonces el día más violen
to del año y el tercero más san
griento desde que comenzó el
sexenio de AMLO

Este es apenas un somero re
cuento de algunas de las trage
dias y fatalidades que vivimos en
la primera mitad de 2022.
Las traigo aquí para no olvidar

las. Seguiré mañana con este som
brío ejercicio de la memoria •

Un somero recuento de algunas de las
y fatalidades de la primera mitad de 2022.
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Pregolpe
Se lo han dicho de to

das las maneras posi
bles. No sólo persona

jes a quienes él considera in
morales rivales, sino gente
con quien tiene interlocu
ción y que ha intentado tra
bajar de cerca en su gobierno.
Se lo han dicho desde aden
tro de su partido, se lo han di
cho intelectuales y periodis
tas ideológicamente afines
que lo han respaldado en
momentos críticos, se lo han
dicho ministros de la Corte y

legisladores, empresarios
cercanos y líderes sociales
históricos de la izquierda
mexicana, se lo han dicho ex
consejeros del EFEINE que
hicieron siempre eco de sus
discursos cuando estaba en
la oposición, se lo ha señala
do la prensa internacional.
Lo han tratado de con

vencer explicándole que
Morena tiene en la bolsa la
sucesión presidencial y que
no necesita dar la impre
sión de que está haciendo
trampa por adelantado. Le
han explicado que sus cam
bios a las leyes electorales
violan la Constitución. In

cluso ha ténido que acep
tarlo en público. Ha acepta
do también que en las pri
sas y el desaseo se le han co
lado a la redacción de las re
formas los intereses más
oscuros... de sus propios
aliados. Le han advertido

del desprestigio internacio
nal que le puede acarrear
un embate así a la autori

dad electoral independien
te, de cómo mancharía la
imagen de demócrata que
ha tratado de construirse.
Pero nada parece detener

al presidente de México, An
drés Manuel López Obrador,
en su apetito de dar un salto
—el mayor de los que lleva en
el sexenio— hacia el autori
tarismo.
El llamado Plan B de la re

forma electoral es un

trampa por adelantado. Le
han explicado que sus cam
bios a las leyes electorales
violan la Constitución. In
cluso ha ténido que acep
tarlo en público. Ha acepta
do también que en las pri
sas y el desaseo se le han co
lado a la redacción de las re
formas los intereses más
oscuros... de sus propios
aliados. Le han advertido

del desprestigio internacio
nal que le puede acarrear
un embate así a la autori

dad electoral independien
te, de cómo mancharía la
imagen de demócrata que
ha tratado de construirse.
Pero nada parece detener

al presidente de México, An
drés Manuel López Obrador,
en su apetito de dar un salto
—el mayor de los que lleva en
el sexenio— hacia el autori
tarismo.
El llamado Plan B de la re

forma electoral es un

pregolpe de Estado que, de
aprobarse en el Congreso,
dejaría la mesa puesta para
que en dos años se le quitara
el prefijo.
No quiero ni pensar en eso

para México.
Estamos a unas horas de

que se sepa qué tan lejos
quiere llegar el presidente
más poderoso de la historia
reciente del país y que tan
dañino será su legado para la
democracia mexicana. Esta
mos a unas horas de saber
quién se dobla y quién se en
frenta. No son tiempos para
los timoratos ni páralos adic
tos al "sin embargo". Los
vientos no están como para
dudar el rumbo.

Se lo han dicho desde adentro de su

partido, se lo han dicho intelectuales
y periodistas ideológicamente afines.

Esto no es un recorte pre
supuestal al INE. Esto es dar
le al gobierno el control de las
elecciones: que tenga bajo su
mando la decisión de quién
vota con el dominio del pa
drón electoral, que entorpez
ca la instalación de las casi
llas y que no se hagan los
cómputos inmediatos de las
elecciones. Esto no es el suel
do de Lorenzo Córdova o si
en el INE pueden ahorrarse
un dinerito en celulares. Esto

es dinamitar tres pilares de la
democracia.

No se compara lo que di
cen que quieren ganar con lo
que todo mundo sabe que se
puede perder. •
historiasreportero@gmail.com
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Rayuela
¿Qué reclama el señor X?
¿Alguna promesa rota?
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Claudio X. y las pocas nueces // ¿Por qué
emplaza a Monreal? // Puebla, Barbosa y
aspirantes fí Pausa en relación con Perú

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SUENA ENTRE DESESPERADO y fa
tigado el gerente general del proyecto
opositor 2024, Claudio X. González
Guajardo, al emplazar al coordinador
de los senadores morenistas, Ricardo

Monreal, para que defina si está con el partido
guinda, al que (entre bamboleos) pertenece el
zacatecano, o el inestable negocio empresarial
partidista que bajo las marcas Unid@s y Va
por México pareciera tan falto de productos
atractivos en la estantería que está a las cai
ditas ante eventuales deserciones del flanco
llamado 4T.

GONZÁLEZ GUAJARDO SE puso exigente,
como si en el fondo hubiera algún tipo de
negociaciones previas ahora en vías de ser
desatendidas: "¿demócrata o mucho ruido
y pocas nueces?, estamos esperando la res
puesta", emplazó a Monreal, y agregó "un
reclamo puntual para quienes quieren quedar
bien con los dos bandos", pues " hay gentes
que quieren quedar bien con tirios y troyanos
y están quedando mal, por lo menos, con la
ciudadanía".

EL VIRTUAL PLAÑIDO se produjo durante
una visita al Senado de los "defensores del Ins
tituto Nacional Electoral". Decenas de acom
pañantes, mientras en esa cámara se pasaba
para hoy la discusión y votación en plenaria del
plan B electoral que, ajuicio del equisismo (por
la X.), significaría la muerte de la democracia.

PERO, ¿QUÉ LE prometieron a Claudio X. y sus
gerenciados, que ahora no es cumplido y lleva al
reproche público? ¿Monreal, luego del apapacho
en Hermosillo y la candidatura coahuilense a
Guadiana, con el plan B como telón de fondo,
está en ruta de rehabilitación en el morenismo?

LA MUERTE DE Miguel Barbosa Huerta
acelerará la de por sí desbordada guerra polí
tica entre aspirantes a la sucesión sexenal de
Puebla, con los primos Ignacio Mier Velasco
y Alejandro Armenta Mier como principales
piezas morenistas y un panismo que no ha
aceptado los cambios de bandería partidista
sucedidos a partir de la caída del helicóptero

en que viajaban la mandataria en funciones,
Martha Érika Alonso Hidalgo (quien duró
10 días en el cargo), y su esposo, el entonces
senador Rafael Moreno Valle Rosas (quien
había sido el anterior gobernador de sexenio,
sucedido luego por Antonio Gali durante me
nos de dos años, para empatar los comicios
locales con los federales).

LOS PRIMOS MIER ocupan altas posiciones
en el Congreso federal; Ignacio es el coordina
dor de los diputados morenistas y preside la
Junta de Coordinación Política de San Lázaro
(apoyado explícitamente por Adán Augusto
López Hernández), mientras Alejandro es el
presidente de la mesa directiva del Senado
(apoyado por Ricardo Monreal Ávila). Han pe
leado duro entre ellos y, ahora, cuando deberá
nombrarse un interinato hasta 2024, el mo
vimiento que sea ordenado desde las alturas
federales (Morena y sus aliados tienen mayoría
suficiente en Puebla para decidir el interinato)
tendrá implicaciones para cada uno de los fie
ros competidores locales.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador movió
pieza en el tablero de las relaciones con Perú
y dijo que para México el presidente del país
sudamericano sigue siendo Pedro Castillo Te
rrones, destituido por el Congreso peruano y
encarcelado actualmente, en medio de crecien
tes protestas populares contra tal Congreso y
en demanda de prontas elecciones.

LA DECISIÓN OBRADORISTA fue antece
dida por un comunicado de Argentina, Bolivia,
Colombia y México que pide respeto a la integri
dad física de Castillo Terrones y a lo que en las
urnas determinaron sus ciudadanos, es decir, la
persistencia del mando en manos de Castillo Te
rrones. Por lo pronto, las relaciones entre Perú y
México quedan en "pausa", figura esta utilizada
durante esta misma administración federal pa
ra encuadrar molestias y distancias con España.

Y, MIENTRAS EL Presidente de la República
ha defendido el método morenista de encues
tas de opinión y, en particular, el resultado
reciente en Coahuila, y el ganador Armando
Guadiana anuncia que mañana se reunirá con
el reticente subsecretario Ricardo Mejía Ber
deja, ¡hasta mañana!
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Xi traza el futuro con las seis petromonarquías
árabes del Consejo de Cooperación del Golfo
ALFREDO JALIFERAHME

EN LA ICÓNICA primera cumbre
entre China y el Consejo de Coope
ración del Golfo (CCG, https://bit.
ly/3Fk7qYL), que sacudió las placas
tectónicas de lageoestrategia, el

mandarín Xi Jinping encumbró la historia
de dos milenios de China y el mundo árabe
que forman parte de la "civilización oriental"
(https://bit.ly/3uHaPM8).

XI EXULTÓ EL "enorme salto" de sus relacio
nes (https://bit.ly/3WbK6mv) debido a su "alto
grado de complementariedad" cuando "China
ostenta un inmenso mercado de consumo y un
sistema industrial completo, mientras el CCG,
muy rico en energía y recursos, abraza un de
sarrollo económico diversificado".

XI ANHELA EL "establecimiento de una aso
ciación estratégica de China con el CCG" con
la "práctica del verdadero multilateralismo"
v. gr. la "multipolaridad soberanista" (https://
bit.ly/3hhMCcd)y esbozó cinco prioridades
para el "trabajo conjunto en los próximos tres
a cinco años":

1. "CONFIGURAR UN nuevo paradigma de coo
peración multidimensional" (/megasid): ¡ni más
ni menos que el pluralismo energético"! (https://
bit.ly/3Hxjetr) "China continuará a importar
vastas cantidades de petróleo con base en el lar
go plazo (¡megasid) del CCG" y a "comprar más
(sic) gas licuado natural" (LNG). Aquí la clave es
cronológica: contratos a "largo plazo". La mutua
cooperación será desde la extracción, pasando
por servicios de ingeniería, hasta almacena
mientotransporterefinación de petróleogas,
cuando la Plataforma del Petróleo de Shanghái
e Intercambio de Gas Natural será plenamente
utilizada para pagos en renminbi (nota: el yuan)
en el comercio del petróleogas". ¿Se aliarán
el petroyuan y el Gulfo resucitado (https://bit.
ly/3VKA018) en detrimento del petrodólar?

SE ESTABLECERÁ UN foro ChinaCCG para
uso pacífico de la tecnología nuclear, y un cen
tro de demostración de seguridad nuclear Chi
naCCG, mientras Pekín "proveerá 300 (sic)
oportunidades de entrenamiento al CCG para
uso pacífico de tecnología y energía nuclear".

2. "PROGRESAR EN la cooperación de inver
siones y finanzas" (\megasid) cuando ambas
entidades "puedan colaborar en la regulación

financiera y facilitar la entrada de las empresas
del CCG al mercado de capitales de China" que
incluya "cooperación de los fondos soberanos de
riqueza de ambos". ¡Se conectarían así dos de los
mayores centros financieros del planeta desde el
Golfo Pérsico hasta el eje Hong KongShanghái!
¿Los dejará la anglósfera de Estados Unidos y
Gran Bretaña?

3. "COOPERAR EN innovación, ciencia y tec
nología" con la construcción por China de Big
Data (¡megasid) y centros de computación en la
nube con el CCG, fortaleciendo la cooperación
tecnológica del 5G y 6G, construyendo innova
ción e incubadores, y poniendo en marcha 10
(sic) proyectos económicos digitálicos en áreas
como ecommerce transfronterizo y la red de co
municaciones. ¡Ahora Huawei se va a dar el lujo
de seducir a mil 800 millones de feligreses islá
micos con la plataforma geofinanciera del CCG!

4. "BUSCAR NUEVAS irrupciones en la coope
ración aeroespacial", que incluya "sensores re
motos y comunicaciones satelitales, utilización
del espacio e infraestructura aeroespacial" con
"selección y entrenamiento de astronautas" y
"misiones conjuntas y experimentos científicos
en el espacio", con el establecimiento de un
centro conjunto para la Luna y la exploración
profunda del espacio. ¡Toda una revolución en
el espacio que la anglósfera nunca proveyó a
sus vasallos colonizados de Latinoamérica y del
reste? del mundo! Cabe señalar que los Emira
tos Árabes Unidos, que forman parte del CCG,
mantienen una misión de exploración en Marte
(https://bit.ly/3WbU9Ie), y

5. "NUTRIR NUE\AS luces (sic) en coope
ración cultural (sic) y lingüística", en las que
"China cooperará con 300 (¡megasid) univer
sidades, escuelas primarias e intermedias con
educación del idioma chino (sic) en el CCG"
mediante la "celebración de un foro cultural y
lingüístico ChinaCCG y la compilación de una
biblioteca bilingüe de persona a persona con
intercambios culturales y aprendizaje mutuo".

¡COLOSAL!: A LA medida de dos grandes
civilizaciones milenarias!

http://alfredojalife.com • https://www.facebook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredo
jalifeoficial • https://t.me/AJalife • https://
www.youtube.com/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber • https://
vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/ • h ttps://twitter.
com/AlfredoJalife
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y Emiratos Árabes Unidos. En La imagen, LaA La semana pasada se Llevó a cabo La
cumbre de China y eL CCG, que reunió por instalación petrolera Gathering Center 15, aL

norte de ALRawdhatain, a 80 kilómetros deprimera vez a Los Líderes del país asiático y de
Bahréin, Kuwait, Omán, Oatar, Arabia Saudita Kuwait. Foto Afp
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en el contexto de la dis
cusión de la reforma electoral

en el Senado, en el INE dicen
que ya comenzó la desbanda
da de funcionarios que buscan
aprovecharlas actuales condi
ciones de retiro, gente cercana
al presidente, Lorenzo Cór
dova, y al consejero Ciro Mu
rayama. El director ejecutivo
del Registro Federal de Electo
res, Rene Miranda Jaimes, y
el coordinador de Asuntos In

ternacionales, Manuel Carri
llo Poblano, anunciaron que se
apegarán al programa volunta
rio y ya no se esperarán a averi
guar si cambian las condiciones
laborales del instituto.

el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López
Hernández, sostuvo ayer una

serie de encuentros con diri

gentes y legisladores de PVEM
y PT en busca de convergen
cias para aprobar el plan B de
reforma electoral, pues, según
se supo en el Senado como en la
Cámara de Diputados, los mini
partidos insisten en restituir de
algún modo la llamada cláusula
de vida eterna para garantizar
su registro mediante el traspa
so de votos de la fuerza mayori
taria con la que vayan en alianza
alas elecciones.

todo parece indicar que
el arroz de Coahuilaya se coció
después de que Andrés Manuel
López Obrador convalidó pri
mero la encuesta de Morena en

que salió triunfador Armando
Guadiana para ser el candida
to ala gubernatura y, más tarde,
recibió al aspirante derrotado
e inconforme, Ricardo Mejía

Berdeja, a quien despachó en
media hora de Palacio Nacional.

el presidente de la Me
sa Directiva del Senado, Ale
jandro Armenta Mier, dio a
conocer que ante el cierre del
periodo ordinario de sesiones,
que concluye el próximo 15 de
diciembre, se analiza la posibi
lidad de un extraordinario para
desahogar los temas legislativos
pendientes como la elección de
la persona magistrada de la Sa
la Regional del Tribunal Fede
ral de Justicia Administrativa,
nombramientos en la Comi

sión Federal de Competencia
Económica, vocales de la Junta
de Gobierno del IPAB e incluso

de integrantes del Consejo Ciu
dadano de la FGR. De los dos
comisionados faltantes en el

INAI, ni una palabra.
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El sueño húmedo de
Claudio X.

Y de pronto Claudio X. González, el que oficia
de gerente de una oposición tan desangela
da como vociferante, el líder que no ha hecho

más que acumular derrotas, el señor de las alianzas polí
ticas fallidas, se soñóasímismoconlabandapresidencial
cruzada al pecho, lanzando, desde elbalcón central de Pa
lacio Nacional, una encendida arenga patriótica
Fue un sueño, húmedo, pero solo un sueño.
México no es PerúyAMLO no es Pedro Castillo. No

veremos al primero caer defenestrado como vimos al se
gundo y menos lo veremos en la cárcel y abandonado a su
suerte, como vimos a Castillo.
El sueño de Claudio no habrá pues de cumplirse, la sed

de venganza y de sangre de la derecha conservadora, que
también se imaginó asaltando el Palacio Nacional, no ha
brá de saciarse.
Con cajas destempladas quedarán aquellas y aquellos

que quisieran que, aquí, como en el país andino, se viniera
abaj o el Presidente.
López Obrador no atenta contra el Congreso, no censu

ra a la prensa, ni compra, ni persigue a quienes desde los
medios le atacan y calumnian.
Tampoco atenta contralos intereses de las y los empre

sarios. No expropia empresas ni tierras. No persigue ni re
prime a los opositores.
No presiona ni les da órdenes a los otros poderes del

Estado, tanto qué, un juez, el más humilde, puede parar
una de sus grandes obras.
López Obrador no es solo el presidente más votado de

la historia de México y el que tiene el índice más alto de
aprobación ciudadana; es también el más demócrata.
Sin romper siquiera un cristaly sin dejar de llamar ja

más a votar, pese a que Felipe Calderón le robó la elección
en el 2006, llegó a la presidencia y de la misma se irá para

siempre, pese alo que dicenlos conservadores, en el 2024.
Que no se calla ante quienes mienten impune y des

caradamente, es cierto, que ejerce el derecho de réplica,
también. No polariza, politiza, llama a las cosas por su
nombre y este ejercicio, en cualquier democracia que se
respete, es necesario y saludable.
Atrás ha quedado esa odiosa "corrección política" del

viejo régimen donde el presidente guardaba un pruden
te e hipócrita silencio público ante quienes lo agraviaban
mientras que, en privado, ordenaba actuar de manera ful
minante y criminal contra ellos.
Los pasos de AMLO se ajustan a la legalidad democrá

tica; es un presidente que va por votos y solo gracias a los
votos avanza, que defiende y no fractura, como se hacía
antes, el orden constitucional.
Es un presidente que apuesta a la reforma legal de las

instituciones y que no da golpes de mano; como sí los da
ban sus antecesores. Golpes como el que intentó dar al
Congreso el asediado y desafortunado Pedro Castillo.
Muy distintas son las cosas entre México y Perú.
En su fanatismo y afanes golpistas se parecen, eso sí,

las derechas de ambos países, solo que la de aquí no puede
dar golpes, ni sabe ganar elecciones y no tiene argumen
tos, reales y de peso, y los votos necesarios, para impedir
que, en las cámaras, avancen, legal y democráticamente,
las iniciativas que presenta López Obrador.
Un presidente qué, además, no le da pretexto alguno—

como se lo dio Pedro Castillo ala derecha peruana— para
someterlo ajuicio político y destituirlo.
Sin el consenso ciudadano (impensable en este país

y menos en este momento histórico y con este presi
dente) o el sistema de complicidades (entre medios,
iglesia, capital y fuerzas armadas) necesario para dar
un golpe de Estado, a la derecha conservadora no le
quedan más que la estridencia, el resentimiento, la
mentira y los sueños húmedos. i^=s
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El berrinche,
la encuesta,
el futuro

Ricardo Mejía Berdeja con
fesó ayer que no confió
nunca en el método pro

puesto por Andrés Manuel López Obra
dor para elegir candidato de Morenapa
ralagubernatura de su estado, Coahui
la, la encuesta hecha por su partido.
Ayer, enoj ado porque en esa encuesta

no resultó ganador y candidato, nos con
tó que él había mandado a hacer la suya
entre el 4 y el 8 de diciembre; 2 mil 200

encuestados, nivel de confianza de 97 por
ciento —nos dij o— con las mismas pre
guntas que las de Morena ¿Y qué creen?
En esa ganó él. Y también nos dijo que la
suya la hizo una muy buena encuestado
ra.. no como la otra, uno supone.
Pues sí, que cada uno haga su en

cuesta a ver cómo le va. No está mal,
salvo que el problema es que hasta aho
ra —ya veremos después de la reforma
electoral— solo cabe un candidato por
partido enla boleta.
Mejía Berdeja, miembro del gabinete,

personaje de todos los jueves en la ma
ñanera, elogiado hace poco por el Presi
dente, despuésde descalificar la decisión
de su partido se lanzó contra el ganador
de la de Morena: "Desafortunadamen
te, en Palacio Rosa (como se conoce a la
sede del gobierno de Coahuila) son días
de fiesta. Porque esta persona que hoy
anunciaron, pues es un candidato a mo
do. Para el PRI es un candidato a modo,
paralos Moreira, es una gente que jamás
los critica ni con el pétalo de una rosa".
En Twitter llamó "alcahuete" del

moreirato al senador Guadiana, nom
brado candidato.

Ayer en la mañanera, el Presidente
defendió el método y la decisión.
Mañana es jueves, el día de Mej ía Ber

dej a en la mañanera; va a estar bueno.
Ya había sucedido en Estado de Mé

xico la inconformidad con el resultado

de la encuesta, pero en semanas apla
caron la ira de Higinio Martínez, hoy
alineado. Ya veremos cómo alinean al
subsecretario... ¿o no?

Lo sucedido en estos dos proce
sos podría ser un adelanto de lo que
veremos rumbo al 24. Ebrard ya dijo
que él quiere definir quién y cómo se
hace la encuesta, hasta el tamaño de
la muestra sugirió. Monreal no que
ría encuesta pero ahora puede que sí
—Monreal siendo Monreal—, Clau

dia hará lo que diga el Presidente, co
mo Adán.

Este verano habrá berrinche y, segu
ramente, aplacamiento.
Hace un tiempo Andrés Manuel Ló

pez Obrador propuso para ciertas can
didaturas una tómbola

Yo propongo que así se elija el can
didato de Morena. Al azar nadie podrá
acusarlo de manipulación,
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Luto
cholombiano

La cumbia colombiana regio
montana, ese género musi
cal que el acordeonista Cel

so Piña llevó a su máxima expresión,
irradió en Monterrey una subcultura
popular que durante algún tiempo per
maneció marginada de una metrópoli
elitista negada a reconocerla.
El primer cronista interesado en re

latarla fue un oriundo de la Hacienda

Larraldeña, Sabinas Hidalgo, Nuevo
León, llamado Nicho Colombia, aun

que usaba el seudónimo de Lorenzo
Encinas Garza para remarcar su dua
lidad de antropólogo social de forma
ción y periodista cultural en la práctica.
Conocí a Nicho afínales de los no

venta en el mítico Café Nuevo Brasil,
cuando él trabajaba en el también des
aparecido periódico El Sol. Seguimos
en contacto y fuimos compañeros de
andanzas y páginas aquí en MILENIO
hasta que, tras meses de padecimien
tos, falleció la semana pasada
El interés por los jóvenes urbanos

marginales lo llevó a
descubrir el fervor va
llenato de los barrios

regios. Con perspecti
va etnográfica se aden
tró en las pandillas de
los ochenta, asumien
do un concepto de Pierre Bourdieusobre
el habitus: las pandillas juveniles regias
eran una forma de habitar la ciudad que
había que analizar con respeto porque,
según decía Nicho, "en México el joven
es lo que nunca es y lajuventud es lo que
siempre quiere ser: los jóvenes solo son
visibles cuando sonunproblema".
Su compromiso conlajuventud mar

ginal no era solo académico. Solíalevan
tar la voz contra políticas que criminali
zaban la vidajuvenil. Llamaba seguido a
sus amigos y conocidos para buscar ayu
dar aalgún chavo detenido injustamente
o maltratado por la policía
La Indepe, Sierra Ventana, La Cam

panay tantas otras colonias estigmati
zadas eran su epicentro espiritual. Al
descubrir el insospechado gusto que
tenían los chavos de estos barrios por
la música vallenata, acuñó el término
cholombiano para nombrarlos. "Eran

cholos de origen y
adoptaron la músicaco¿bialla; pero en
esencia siguen sien
do cholos ciuc reco
gen el simbolismo de
los cholos de los años

70's, incluso de los pachucos, porque
los cholos son descendientes de los pa
chucos", me explicó alguna vez.
La noche que me enteré de su muer

te oí la Elegía a Jaime Molina de Rafael
Escalona. Saludé también su recuerdo

como entrañable juglar de una ciudad
que extrañará su mirada digna y con
tra cuitar íil.
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Coahuila, un
senador muy carbón

La peorpolítica exterior es la
política interior. ¿O cómo era?

Florestán

Durante más de un año, todos losjue
ves, el presidente López Obrador
dio reflector al subsecretario de Se

guridad, Ricardo Mej ía, a quien presentaba en la
mañanera conunaaspiracionista sección, Impu
nidad Cero, desde donde comenzó a construir su
candidatura para el gobierno de Coahuila dando,
además, la impresión que era su apuesta.
Así, decidido, empezó a tomar distancia de su

responsabilidad de Estado, la más grave del go
bierno federal, la seguridad, y a usar su cargo para
una largayonerosaprecampaña para la que, inclu
so, llegó a pedir licencia al cargo, abandonando su
trabajo para irse dos semanas a su estado a apoyar,
dij o, el proceso de consulta popular para la revo
cación del mandato presidencial, cuando fue a
promoverse él, sin que su jefe le dijera algo, por lo
que se reforzó la versión de que era su carta
Mejía ibay venía, pero sin dejar el cargo. Lo

suyo era la candidatura de Coahuila, no la segu
ridad, brecha que se fue ampliando hasta darle
prioridad a su precampaña, con todo el dinero
que gastó y sin saber su origen.
Así, el lunes, Mario Delgado anunció el resul

tado de la encuesta de Morena y, contra todo, el
senador Armando Guadiana resultó ganador,
mandándolo a un lejano tercer lugar, lo que des
conoció; dijotener otros datos, hasta que ayerpor
la mañana, López Obrador fijó posiciones: quien
acepta participar tiene que aceptarlos resulta

dos, sentenció.
Yya dejó el mensaje.
A ver si Mej ía aparece mañana en su palacio.
O a ver adonde se va.

Porque él quiere ser gobernador, no subse
cretario.

RETALES

1. NONES. Finalmente el plan B de la reforma
electoral del Presidente no superó el cochine
ro de los diputados del oficialismo, que sin leer,
a decir de Ricardo Monreal, aprobaron 500 nor
mas jurídicas, de las que una tercera parte eran
inconstitucionales, lo que debe ser récord mun
dial en una democracia, minuta que, modificada
en seis de 21 paquetes violatorios de la Constitu
ción, será aprobada hoy por su mayoría en el Se
nado y regresada a San Lázaro;
2. PLAZOS. Pero se les acabó el tiempo. Esta no
che el Senado dará por terminado este periodo
ordinario y será la Comisión Permanente la que
cite a un extraordinario para el tema. El reto es
que para llamarlo es necesaria la mayoría califi
cada de esa Comisión, y a ver si la construyen. Si
no, para febrero; y
3. KARMA Hugo López Gatellvuelve arevolcar
seconlas vacunas, tras haberaprobado,porinstruc
ciones de su j efe, la compra de las cubanas para co
vid, no aprobadas por la Organización Mundial de
laSalud. Enlas de influenza, ahora pidió que los jó
venes sanosno se vacunen para dejarlas a los adul
tos vulnerables, confirmación de la insuficiencia de
vacunas. Como en Dinamarca.

PD, Ah ora vend rán homenaj es que le regatearon
en vida.

Nos vemos mañana, pero en privado
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El Doctor Muerte
vuelve a atacar

Una reportera planteó ayer en la mañanera:
En Nuevo León se anunció nueva

mente la obligatoriedad del uso de cubre
bocas en espacios cerrados debido al aumento de conta
gios de covid. Aprovechando que está aquí el doctor Alco
cer, le pregunto si ante este repunte que se está registrando
a nivel nacional están considerando hacer obligatorio este
usoentodoelpaís.
Quie n respondió fue Hugo López Gatell:
"Definitivamente no vamos a poner ninguna medida

de carácter obligatorio, porque existe una probada expe
riencia científica en la salud pública de que las medidas
que se imponen no son útiles¦, no son efectivas, pero ade
más esto es completamente congruente con un principio
de conducta política que ha dispuesto elPresidentey que
nos rige a todo su gabinete de que las cosas no se imponen,
se persuaden amablemente. Entonces, se junta la ciencia
con una política de esta na turaleza...".
Persuasivo que se cree, el Doctor Muerte maromeó pa

ra eludir contestarsise intensificarála vacunaciónyadón
de se puede acudir para tener un refuerzo:
"Atodas las unidades de salud del sector. Las vacunas

que ahorita estamos poniendo más activamente son las de
influenza, (...). Y quien no ha recibido las vacunas contra
covid también las puede encontrar en las distintas unida
des de salud".
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No hay esperanza, pues, paralas
personasquequieren elrefuerzo.
Tampocoparajóvenesquequie

ranprevenirgripesinvernales:
"Lo que vemos es que las per

sonas jóvenes saludables acuden
alos puestos de vacunación con
tra influenza y esto les quita la
oportunidad a las personas que
realmen te se benefician de lava

cuna (...). No hay necesidad de que se vacunen...".
¿No acaso los servicios públicos de salud tienen la obli

gación de garantizar el derecho de toda la población a ser
inmunizada contra enfermedades prevenibles?
Infectado de cuatroteísmoyde espaldas alacienciaya

su responsabilidad, el patético subsecretario no parece ha
ber escuchado lo que acababa de prometer el presidente
López Obrador:
"Vamos a informar sobre la situación de la pandemia,

las enfermedades respiratorias que se están padeciendo y
el plan estructural de fondo para garantizar el derecho de
los mexicanos a la salud (...), como lo establece el artículo
cuarto de la Constitución...".

Negadoparaentenderlaconvenienciadelusodecubre
bocaspara disminuirlos riesgos de propalar o contraer en
fermedades respiratorias, volvió a disminuir la importan
cia de su uso:

"Es útil para los espacios públicos cerrados, particular
mente muy cerrados como el transporte. Su utilidad se va
perdiendo conforme se trata de un espacio más ventilado
o al aire libre...".

Desdeñoso de las recomendaciones de verdaderos exper
tos y de las organizaciones Mundialy Panamericana de Sa
lud se sigue negando apersuadir que se úsenlas mascarillas.
Total: ni vacunas suficientes ni recomendación del uso

de cubrebocas.

Le vale una chingada que solo en los tres meses recien
tes Estados Unidos registre 18 millones de contagiadosy
cuatro mil500defunciones...
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No cabe duda de que la Primera Sala posee indudable vocación de cercanía con la gente, es atenta y sensible a sus
problemas más íntimos y fuertes, y sigue siendo articuladora de soluciones para las áreas más rotas del tejido social

orizontesmás uminosos
H asidounhonoryun

auténtico privile
gio el haber tenido
la oportunidad de
asumir durante dos

años la Presidencia de la Primera

Sala de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, integrada por mis
colegas Jorge Mario Pardo Rebo
lledo, Alfredo Gutiérrez Ortiz Me
na, Norma Lucía Piña Hernández y
Juan Luis González Alcántara Ca
rrancá, así como por el gran equipo
de colaboradores de los cinco, y del
personal profesionaly administra
tivo de la Sala Este gran conjunto
hizountrabajomagnífico,siempre
procurando pulcritud, diligenciay
buen ánimo.
En este sentido, en el informe

rendido el lunes pasado sobre el
quehacer de la Primera Sala en
2022 ante el Pleno de la Corte,
subrayé que todas las personas
que trabajan en el Poder Judi
cial contribuyen a un México
justo. No hay tarea pequeña en
el gran engranaje judicial. La
justicia se construye en con
junto y con generosidad, ayu
dando a otros para expresar la
mejor versión de sí mismos, la
más clara, la más luminosa. No
solamente porque la luz nunca
hace sombra a la luz ajena, si
no porque es la justicia la que
resplandece. Poner el empe
ño propio es loable pero hacer
brillar a los otros hace aún más
potente el crisol de la justicia.
Como dicen los versos de Ale

jandro Aura: "aquíse quedan las
cosas que trajimos ai siglo /y en

las que cada uno pusimos nuestra
identidad", y quiero pensar que
nuestra identidad es de conjun
to y que, al siglo y al tiempo y a

nuestro trabajo cotidiano, trae
mos nuestra mej or versión y la
de los demás.
Por cierto, esta Suprema Corte

está por renovar su presidenciay
espero que esta época se distinga
por esa luminosidad y por contri
buir a que el brillo natural de sus
integrantes sume ala prosperidad
de la Unión, que solo puede ser po
sible con espíritu de equipo y su
mando claridades. Las institucio

nes songrandesporlagrandeza es
piritual de sugente; sontan firmes
como la ecuanimidad de sus inte

grantes; sonservicialessihay gene
rosidad en quienes las conforman;
son útiles sihay éticay dedicación,
transforman si hay valentíay son
productivas en armonía
Los esfuerzos de la Primera

Sala a lo largo de este año siguie
ron esabrújula, y el trabajo con
junto de quienes la integramos
rindió valiosos frutos. Con ese
ánimo resolvimos 1,269 asun
tos a lo largo de 42 sesiones cada
miércoles durante 2022, se dic
taron un promedio de 30 senten
cias por semana.
Esta eficiencia nunca se des

pegó de las complejas caracte
rísticas del tipo de asuntos que
resolvemos de índole penal, civil,
familiar y derechos humanos en
general. Al respecto, no cabe du
da de que la Primera Sala posee
indudable vocación de cercanía

conla gente, es atentay sensible
a sus problemas más íntimos y
fuertes, y sigue siendo articula
dora de soluciones para las áreas
más rotas del tejido social.
En el informe del lunes reseñé

las historias detrás de veinticinco

sentencias paradigmáticas, una
muestra de apenas el dos por cien
to de nuestro trabaj o a lo largo del
año. Al menos dos fueron objeto
de reconocimiento internacional

por parte de organizaciones pres
tigiadas dedicadas al activismo en
derechos humanos, de esas me
ocupé ya en este mismo espacio:
"Con los ojos en la ausencia" (so
bre desaparición forzada de per
sonas) e "Indígenas en movilidad
migratoria" (sobre el impacto de
la Ley de Migración en indígenas
que se desplazan).
En general fue un año muy

completo, en el que incluso dic
tamos una medida excepcional y
que fue la inmediata libertad de
tres indígenas condenados en Mi
choacán por el delito de sabotaje
(ante la duda razonable de que el
tipo penal se hubiera configura
do debidamente). También di
mos cuenta de sentencias muy
importantes sobre libertad de
expresión; derechos de niñas, ni
ños y adolescentes; relaciones fa
miliares, concubinato y divorcio;
prisión preventiva oficiosa (aco
tándola); reparación integral del
daño; perspectiva de género; se
guros y aseguradoras, entre otras.
Es claro el compromiso de la

Primera Sala con los derechos
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humanos en todo ámbito, con las
víctimas directas e indirectas de

desaparición forzada, con vícti
mas de tortura, de abusos, de in
justicias, con toda víctima en ge
neral; con las personas indígenas
yafromexicanas; conlas personas
que para buscar un mej or hori
zonte deciden migrar; con las mu
jeres, que siguen enfrentándose
a estereotipos; con las personas

con discapacidad, que siguen sin
servistas; conlas más vulnerables,
pero también con las personas
que no se rindeny litigan hasta ge
nerarse a sí mismas y a los demás
una mejor justicia Historias muy
difíciles pero que sentaron prece
dentes protectores que iluminan
el horizonte para todos.

" MINISTRA DE LA SUPREMA

CORTE DE JUSTICIA

Resolvimos 1,269
asuntos a lo largo
de 42 sesiones
cada miércoles
durante 2022

Hay compromisode la Corte conlas mujeres. ARCHIVO
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El último libro de Claudio Lomnitz nos da noticia de un México hecho de dos piezas: una isla
moderna ligada a Norteamérica y "otro que acabó en un amasijo de redes de poder informal

El nuevo Estado
mexicano invertebrado
Hay en la mirada de

Claudio Lomnitz
sobre México una
luminosidad des
lumbrante. Nos

mira de cuerpo entero, sin ascos
ni remilgos, y, desde ahí, nos ofre
ce un lenguaje más apto y más
preciso para empezar a poner
le nombre a todo eso que nos re
sulta confuso, que no queremos
ver y que urge mirar en el México
realmente existente.

Hacen falta muchas ganas de
entender y, al mismo tiempo,
cierta distancia para poder mirar
de frente, con claridad y sin mo
ralismos, a un país en el que, por
ejemplo, la desaparición forzada
de mujeres se ha vuelto corrien
te y en el que ninguna autoridad
responsable formalmente del
asunto se hace cargo. O en el que
se matan al año 10 veces más po
licías que en Estados Unidos y el
dato no parece interesarle a na
die. O en el que los familiares de
los desaparecidos en Morelos no
confían ni en la Fiscalía del esta

do ni en la General de la Repúbli
ca y exigen, en cambio, que 4 or
ganizaciones distintas identifi
quen el ADN de los restos en las
fosas de Jojutla.
El último libro de Lomnitz, El

tejido social rasgado<, nos da no

ticia sobre un México nuevo que
no hemos podido o querido nom
brar. Un país hecho de dos piezas
sociales y económicas básicas.
Una isla de modernidad relucien

te y puj ante anclada en el Trata
do de Libre Comercio de Améri
ca del Norte. Y, "otro" México que
no cupo en la isla de la moderni
dad norteamericanay que acabó
medio organizándose através de
un amasijo complejo e inestable
de redes descentralizadas de po
der informal, ilegal o criminal,
crecientemente violento, que van
desde lo más local a lo más global.
Esas dos piezas, nos dice Lom

nitz, no solo viven lado a lado. Es
tán entreveradas y configuran al
nuevo Estado mexicano. Uno que
terminó extrañado de sus pro
pios policías y que se caracteriza
por tener mucha soberaníay muy
poca justicia Estado soberano en
el sentido de que ninguna fuerza
o actor le disputa eldominioalos
formalmente responsables de di
rigirlo. Al mismo tiempo, Estado
crecientemente incapaz de regu
lar la viole ncia, la informalidad y
el crimen, justo porque abando
nó a sus viejas policías, las del lar
go reinado del partido hegemó
nico. Esas que corruptas y todo,
habían logrado regular la violen
cia y administrar precariamente

algo de justicia. Esas que el nuevo
Estado mexicano ha intentado

reformar con ahínco, pero que,
con poquísimas excepciones, no
ha conseguido sustituir con poli
cías modernas ni acompañar con
procuración de justicia digna de
tal nombre.

El tejido social rasgado es una
imitación a animarnos a ver qué
hay detrás de frases que de tan
manidas se habían quedado va
cías como la de "tejido social". Un
llamado a desechar expresiones
y "explicaciones" que no nom
bran nada ni explican nada. Co
mo, por ej emplo, la de que somos
ya o estamos a punto de ser "Es
tado fallido". LTna exhortación,
finalmente, a mirar sin tapujos el
marasmo generado por habernos
empeñado en construir policías
burocráticasmodernas, sin ha
ber asumido el costo de rehacer

el aparato de procuración de jus
ticia en paralelo, o el de entrarle a
lidiar con el desorden completo
que ha producido —en la mayor
parte de los casos— el desman
telamiento de las viejas policías
municipales y preventivas.
El libro nos ofrece un nuevo

lenguaj e para volver a mirarnos.
Lo hace no sólo desde lo abstrac
to, sino también desde el ras de
tierra. Con su retrato brillante
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sobre la evolución del robo a la
desaparición forzada de mujeres
y lo que ella nos revela sobre las
fracturas de fondo de la sociedad
mexicana. También con sus des

cripciones extraordinarias sobre
las transformaciones fundamen

tales que han experimentado dos
actores centrales de la vida mexi

cana en décadas recientes: las po
licías municipales, preventivas y
judiciales, por un lado, y las orga

nizaciones criminales, por otro.
El trabajo de Lomnitz no se di

giere fácil. Resulta indispensable
escudriñar lo que nos revela, sin
embargo, si acaso queremos en
tender de qué está hecho el México
en el que vivimos y cuáles son los
retos reales y concretos que efec
tivamente tenemos delante. ¡=^i

El tejido social ras
gado es una invita

ción a poner nom
bre a todo lo que
no queremos ver

Hacen falta ganas de
entender a un país
en el que la desapa
rición de mujeres se
ha vuelto corriente
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La economía

política de la
corrupción

odos estamos de acuerdo en

quelacorrupción tiene efec
JM_ tos adversos en la economía.

Pero es necesario estudiar la evidencia,
por un lado, varios estudios muestran la
relacióninversaentrecorrupeiónycreci
miento económico. Por ej emplo, unestu
dio muestra que una desviación estándar
de crecimiento en la corrupción percibi
da en un país se asocia con un decremen
to de 12% de PIBper cápitayun 3% de re
ducción en crecimiento económico1.

En 2020 México mejoró 6 lugares
en el índice de percepción de corrup
ción y se quedó igual en 2021. Espere
mos que los resultados empíricos au
gurenun mejor crecimiento derivado
de esta mejoría.
Otro estudio muestra también una

relación inversa entre los niveles de

corrupción y la productividad de un
país2. Uno más prueba empíricamente
que la desigualdad económica alimen
ta los niveles de corrupción3, porque
en un ambiente de desigualdad las per
sonas piensan más en
sí mismas que en el
bien de la sociedad en

su conjunto.
En México el coe

ficiente GINIde 2017

según Se marnatfue de
0.4, y según IMCO en 2022 fue de 0.45, o
sea que mej oró, lo cual indicaría un am
biente menos corrupto si las relaciones
empíricas de los estudios son correctas.
Otros análisis muestran empírica

mente que en un ambiente de corrup
ción el gasto gubernamental se infla,
pero la calidad de los servicios públi
cos disminuye4.

El gasto de gobierno promedio
de la época más corrupta de nuestra
historia reciente, el periodo de Pe
ña Nieto, fue de 19.8% del PIB, con
tra 19.1 de los primeros tres años de
la actual administración. Queda por
comprobar empíricamente la mejo
ra en la calidad de los servicios pú
blicos asociada a una menor corrup
ción percibida.
Un punto que podría inquietar a

México es que los estudios muestran
que hay una relación inversa entre

las percepciones de
los trabajadores pú
blicos y los niveles
de corrupción, lo que
marcaría un reto a los

principios de austeri
dad en los salarios pú

blicos de la actual administración. ¦

1 Lucas Dutra de Paulo, Ricardo Carvalhode
Andrade Lima, Robson Tigre. 2022
2 Jeanet Sinding Bentzen.i6January20i2
3 CongWei,J¡ann¡ng Darig, Li LÍO, Chao Li,Xuyun
Tan,Zibei Gu. First published:29 November2022
4M. Emranul Haque, Richard Kneller. First
published:l3January20l5
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Memorias

guadalupanas 3

T?
¦ 4 1 permiso de Roma en 1887

' j para coronar a la Virgen de
JBLJI Guadalupe Reina de Méxi
co, a imitación de la Virgen de Lourdes,
hecha reina de Francia en 1876, desató
una polémica en la Iglesia. El mismísi
mo canónigo de la capilla del Tepeyac,
Vicente de Paul Andrade, se opuso con
vehemencia a la idea

Pero los preparativos de la corona
ción siguieron adelante. En septiembre

de 1895, la efigie fue devuelta al santuario
del Tepeyac, de donde había sido sustraí
dadurantelaremodelacióndellugar,con
vistas ala ceremonia coronante.

El día de la apertura del santuario re
modelado, los fieles notaron que había
desaparecido de la imagen la corona
dorada que había ceñido su frente des
de que les alcanzaba la memoria.
Los canónigos del Tepeyac protes

taron por la alteración de la imagen. Y
acusaron del hecho

al responsable de las
fiestas, monseñor Jo
sé Antonio Planearte
T i . . i i

y Labastida, sobrino
del arzobispo Labas
tida, artífice del rena
cimiento guadalupano desde Roma.
Los acusadores dijeron que Planear

te había comisionado a Salomé Piña,
un reconocido pintor de la época, para
que retirara la corona.
Planearte reunió a un grupo de testi

gos y los hizo jurar ante notario públi
co que "no existía ninguna corona en la
imagen ni había traza alguna de que la
hubiere habido". (Todo el relato en Da

vid Brading: La virgen de Guadalupe.
Taurus, 2002, cap. 12.)
Años más tarde, en sulecho de muerte,

undiseípuIodeSalomé Piña, RafaelAgui
rre, confesó que Planearte habíallevado a
Piña para que borraralos últimos rastros
de la corona, pues se estaba decolorando
y no podía aquello suceder en una ima
gen de origendivino.
Finalmente, el 12 de octubre de 1895,

con la asistencia de 22 obispos mexica
nos, 14 estaduniden
ses y tres de Quebec,
La Habanay Panamá,
se llevó a cabo en la
jjj n / • i

Ciudad de México la
Coronación de la Vir
gen de Guadalupe co

mo Reina y Madre de México.
El hecho marcó el renacimiento de

la Iglesia luego de los adversos tiempos
de la reforma liberal. La fortuna de la

imagen no ha hecho sino crecer desde
entonces en la imaginación religiosa
popular de México.
(Esta columna toma descanso y re

gresa a este espacio en enero próximo.
Felices fiestas).
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IPaso al frente. Leonel Cota Montano, director de
• Segalmex, tiene cosas buenas que decir, como que

México cuenta con un stock histórico de más de 200
mil toneladas de maíz; pao también tiene que aclarar
a los legisladores los supuestos casos de corrupción en
Seguridad Alimentaria Mexicana. La presencia del fun
cionario se había complicado debido a que Morena no
dejaba pasar el formato de comparecencia, por lo que
Coca Montaño tuvo que ser informado oficialmente de
que debe acudir a la Cámara de Diputados hoy miér
coles, un día antes del cierre del periodo ordinario de
sesiones. Se le convocó a una "mesa de trabajo" con ía
Comisión de Vigilancia de la Auditoria Superior de la
Federación. Para el caso es io mismo: a explicar qué
está sucediendo.

2 En ta cima. Varios son los puntos que atiende
•Marina del Pilar Ávila, gobernadora de Baja Ca

lifornia, Promueve vivienda digna y de ba|o costo para
las familias, la entidad mantiene el liderazgo en gene
ración de empleos en el país y está en constante diá
logo con autoridades estadunidenses, en busca de una
migración humanista. No es raro que Baja California
esté situada entre las tres entidades con mejor desem
peño en beneficio de la población, de acuerdo con la
casa eval uadora México, ¿Cómo Vamos?, junto con Chi
huahua y Jalisco. Se le reconoce la capacidad de recu
peración económica tras la pandemia y la expansión
que, en números reales, está, consiguiendo. Redireccio
narla entidad se vela titánico. Y lo está logrando.
3 Moño negro. La cuarta transformación está de

•luto. Uno de sus hombres más comprometidas con
el diseño de un nuevo país se adelantó la mañana de
ayer, ¿Qué sigue en Puebla tras la muerte del gober
nador Miguel Barbosa? Cuando muere el gobernador
del estado, es facultad del Congreso elegir al ciudada

no que deba sustituido mediante elección popular, si ¡a
falta absoluta del ¡efe del Ejecutivo se presenta duran
te los cuatro últimos años del periodo. Ana Lucia HiU
Mayoral, secretaria de Gobierno de Puebla, será quien
quede de encargada durante diez días. Barbosa asumió
como gobernadores i de agosto de 2019 y murió auras
horas de su IV Informe de Gobierno. Soldado caído, con
honores, a mitad de una batalla que llevaba ganada
4 Liderazgo La experiencia de Marcelo Ebrard

•es amplia. Fue aprendiz del también exregente
del entonces Distrito Federal, Manuel Camacho Soüs,
quien, siendo secretario de Relaciones Exteriores en
tre 1993 y 1994, reclutó a Ebrard como subsecretario.
Luego. Ebrard fue diputado federal, secretario de Se
guridad Pública y de Desarrollo Social de la Qudad de
México; también fue Jefe de Gobierno de la capital del
país, periodo en el cual obtuvo el Premio al mejor al
calde del mundoy encabezó la Red Global de Ciudades
más Seguras de ONUKábitat En esta semana lanzó lo
que parece la mejor propuesta rumbo a las campañas
para definir al candiriatode Moreoaaüa Presidencia. No
le hicieron eco, todavía, cuidando los tiempos electora
les. Vanos frotamos las manos.

5 Tiempo al tiempo. Ayer no se aprobó el plan B a la
•Iniciativa de reforma electoral en el Senado y será

hasta hay. El senador Ricardo Momea! informó que
continúan en el análisis para hacer más cambios. Para
no variar, el zacateeano encuentra la forma de poner
le freno ala prisa de los duros moralistas y cumple con
aquello de que, una cosa es lo que quiera Bucareli y Pa
lacio y «ra lo que, al final el Senado decide... Mostrea!
pasará a la h istoria como una persona patriota, respon
sable y correcta. Informó que hoy serán discutidas las
seis reformas a las leyes secundarias en materia elec
toral del presidente Andrés Manuel López Obrador.
Nada al vapor. El plan B aún en vilo. Que gane México.
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La coach
Paola Domínguez Boullosa
paolabouHosaphotmail.com

La vida (II). Los telómeros y la actitud
• Intervenir voluntariamente en el curso de nuestra longevidad es posible
si tomamos en cuenta lo siguiente,,.

La debilidad de actitud se vuelve debilidad de carácter
Albert Einstein

Lívida no sólo se crata. de vivir, sino de vivirla bien, Elegir co
rrectamente cómo queremos hacerlo influye en el proceso de
envejecimiento de cada una de nuestras células, Y no, no basta
con tener buenos hábitos físicos, los hábitos mentales son aún
más importantes.
Elizabeth Helen Blackburn. bioquímica australiana, fue

galardonada en 2009 con el Premio Nobel de Medicina por el
descubrimiento de la telomerasa, una enzima que forma los te
lómeros durante la duplicación del ADN. Los telómeros protegen
los extremos de los cromosomas para evitar que se desgasten
o enreden. Cada vez que una célula se divide, los telómeros se
toman ligeramente más cortos Finalmente, se cortan lanto que
la célula ya no puede dividirse correctamente y la célula muere.

Se sorprendería si le digo que vivir más y mejor depende de
usted, más allá de cualquier otro ser o factor circunstancial, y sí,
de acuerdo con este estudio, resulta que, además de todos los
beneficios que le aporta el ejercicio, la buena alimentación, la vi
tamina D o el descanso... todo radica en la actitud que usted tenga
frente a la vida. Sucede que nuestro cerebro y nuestro cuerpo no
saben diferenciar una amenaza real de una imaginaria y el 98%
de nuestras amenazas mentales nunca llegan a concretarse; sin
embargo, nuestro cerebro y nuestro cuerpo sí las padecen. Asi.
las causas más graves del envejecimiento celular son, sin lugar
a dudas, el estrés, la ansiedad, la frustración, el miedo, la ira. el
enojo, ta desidia, la falta de interés, la depresión y un sinfín de
emociones y pensamientos que permitimos que invadan repeti
damente nuestro ser, de díao de noche.

Sí, ¡os telómeros se acortan, matando sus células, cada vez que
usted decide vivir en el pasado, cada vez que elige preocuparse
desmedidamente por su futuro, cada vez que se pierde de vivir
el presente, cuando se niega a respirar profundamente y tomarse

las cosas con calma, cada vez que elige vivir en el conflicto, cada
vez que elige callar teniendo tanto que decir, cada vez que no se
respeta y cada vez que se niega a sí mismo lo que su cuerpo o
su mente le piden,., cada vez que elige vivir deprisa, tan de prisa
que se olvida de ponerse delante, de priorizarse a usted y a todo
aquell o que le hace bien... cada vez que procrastina, cada vez que
hace o dice, lo que no quiere hacero decir, cada vez que toma una
postura derrotista, violinista, quejumbrosa en fin, cada vez que
actúa de acuerdo con quien no tendría que ser usted y a quien no
quiere llegar a ser o vivir la vida que no quiere vivir.

Intervenir voluntariamente en el curso de nuestra longevidad
es posible si tomamos en cuéntalo siguiente: no son las situacio
nes en sí mismas las que alargan o acortan los telómeros, sino que
es la forma en la que afrontamos esas situaciones, nuestra per
cepclón e interpretación subjetiva de la realidad, lo que activará
los mecanismos biológicos que resultan en telómeros más cortos
o largos. No se trata de lo que nos sucede, sino de cómo percibi
mos eso que nos sucede y cómo elegimos responder frente a ello,

Lo que nuestra vida necesita para ser mejor vivida son. en re
sumidas cuentas, desafíos que nos provean de ilusión, de energía,
de pequeños triunfos que celebremos: de pensamientos positivos,
victoriosos, de agradecimiento, de calma, de seguridad interior y
fortaleza mental: necesitamos autetompasión, ser gentiles y ama
bles con nosotros mismos, ser resilientes. Si. nuestra vida necesita
que desarrollemos habilidades que nos permitan establecer un
nuevo marco de mentalidad, de intención, de cambio de actitud y
de puntos de vista, Créame, podemos seguir viviendo como hasta
ahora o podemos elegirnosy comenzar a invenir en nosotros mis
mos la misma dedicación y tiempo que invertimos en perdernos,
en la hostilidad cínica de la no aceptación y la mala interpretación
de la realidad. Conformarse con poco o con lo conocido nunca
nos permitirá descubrir la mejor parte de la vida: el potencial que
existe en cada uno de nosotros. Como siempre, usted elige...

¡Felices actitudes, felices vidas!
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¿Piso parejo? ¿Y eso qué es?
Otra vez el presidente López Obrador ignoró a Ricardo
Monreal al referirse a los "prospectos" de Morena para la
Presidencia de la República, Como si el senador no hubie
se expresado que quiere ser el candidato presidencial de su
partido para el 2024. Está claro que por la cabeza el ta
basqueño sólo pasan las corcholatas que él mismo desta
pó: Claudia Sheinbaum. Marcelo Ebrard y Adán Augusto
López Hernández.

¿Piso parejo? ¿Y eso qué es? "Me ha gustado dijo AMLO
en la mañanera— que en el caso de las expresiones que se
están escuchando sobre los distintos prospectos a la Presi
dencia de la República, hay mucha gente que dice: 'Yo estoy
con Claudia, pero Si gana Marcelo voy a votar por Marcelo',
o yo estoy por Marcelo, pero si gana Claudia voy a votar por
Claudia , o 'yo estoy por Adán, pero si gana Claudia estoy
con Claudia' o 'estoy con Marcelo, pero si gana Adán estoy
por Adán, porque Jo más importante es el proyecto".

Y luego, sin mencionarlo por su nombre, pareció referirse
al coordinador de los senadores de Morena, que está que se
va, que se va, pero no se ha ido. Apuntó AMLO: "Para tomar
lina decisión de ruptura se necesita una causa, no se puede
ser rebelde sin causa, Y si no hay elementos, sino nada más
es porque yo quería y yo soy muy Importante, y como no me
tomaron en cuenta, pues me voy, además, me están tirando
un lazo los del bloque conservador.,.

"Yo les dina a los que podrían tomar ese camino, que ten
gan cuidado porque, ¿qué les pueden asegurarlos del bloque
conservador, si ahí hay anarquía política? No tienen ni pro
grama, ni dirigentes; bueno, no tienen lo mero principal: no
tienen pueblo", puntualizó.
* Monreal ya no tiene espacio para la indefinición o el cal
culo, Esos titubeos lo han de¡ado mal parado con Dios y con
el Diablo. El reclamo de que se defina ya lo hizo también
el empresario y activista Claudio X. González, en rueda de
prensa ofrecida ayer en el Senado. "Es un reclamo puntual
para quienes quieren quedar bien con los dos bandos. En mi
opinión, no están haciendo más que quedar mal con los dos.
Por lo menos, y eso lo dejo muy claro, con el bando ciuda
daño", dijo Claudio.

Sobre ese comentario, formulado también la víspera por
el senador Germán Martínez. Monreal dijo que él ya está
definido: "Estoy del lado de la Constitución, estoy del lado
de la ley, de la justicia. Me conduzco con principios y los
valores de la democracia. Asi es que ni cantos de las sire
nas ni amenazas de nadie, Hoy lo veremos en la votación.

* Claudio X. formaba parte de una manifestación rosa que
llegó hasta el Senado para solicitar que se frenara el plan B
de López Obrador, que asfixia económicamente al INE y al
TEPJF; amenaza con dejar sin trabajo a alrededor de 1.500
personas, y pone en riesgo la democracia, Los dictámenes
que integran ese "plan B" se iban a llevar al pleno ayer para
su discusión y votación. Pero hay problemas con los aliados
de la chiquillada oficial.

PVEM y PT pretenden que se vuelva a insertar en el plan
de la llamada "cláusula de la vida eterna", que establece que.
si un partido pequeño no tiene el porcentaje de votos nece
sario para mantener el registro, sus aliados podrán transfe
rirlos vía un convenio.

La SCJN declaró inconstitucional esa cláusula hace 14
años, pero nos enteramos que Manucí Velasco coordinador
de los senadores del PVEM, negociaba ayer en la Secretaría
de Gobernación una salida satisfactoria para La Chiquillada.
* Eran cientos los manifestantes que se plantaron frente al
Senado. Se encontraron con vallas, granaderos que no son
granaderos, escudos y garrotes. Les impedían el paso por
Insurgentes, por Reforma, por Madrid, por París. Todo el pe
rímetro cubierto, para no dejarlos pasar a la "casa del pueblo".
Senadores del PAN. al ver que no podían Ingresar, salieron al
encuentro de los manifestantes, que no cesaban de gritar la
consigna que tanto molesta en Palacio :"¡El INE no se toca!".

Julcn Rementería y Xóchitl Gálvez se aplicaron para re
tirar vallas y fierros a mano limpia, en las narices mismas de
los granaderos, Kenia López advirtió que, si rio dejaban pa
sar a los manifestantes, ella tampoco entraría Pasó al recinto
una comisión de la organización Unidos, encabezada por el
empresario Claudio X, González, uno de ¡os villanos favori
tos de las mañaneras y de los debates parlamentarios. No hay
orador de Morena y aliados que no afirme que Claudio X es
el jefe de la coalición opositora. Aprovechamos para pregun
tarle si él encabeza realmente esa coalición y si trae agenda
presidencial. "Este movimiento es ciudadano, Allí es donde
yo me trato de involucrar para ayudar a mi país en todo lo
que puedo: educación. Estado de derecho y, ahora, en defen
sa de la democracia, Ésa es mí trinchera, En la ciudadanía no
hay jefes. Todo parejos, todos hombro con hombro",

¿Tiene agenda personal para el 24?—insistimos,
No. no... Tengo una agenda país. Ni PR1 ni PAN ni PRD

ni MC. Mi partido se llama México—repuso.
* Lamento lá muerte de Miguel Barbosa, gobernador de
Puebla. Mi pésame a su esposa Rosario y a su familia,
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Puebla, dolor de muelas
para el oficialismo
Otra vez en diciembre y otra vez i'uebla. Por segunda ocasión
en menos de cuatro años, el estado conoció e¡ deceso de quien
ocupaba la gubernaiura.

Primero fue Martha Erika Alunsu elegida gobernadora en
julio de 2018 y fallecida en un percance aéreo el 24 de diciem
bre de ese mismo año, cuando voiabaen un helicóptero con su
esposo, el senadory exmandatario estatal Rafael Moreno Valle

Ayer fue Luis Miguel Barbosa, elegido para concluir el pe
riodo que había correspondido a Alonso, el cual, a la muerte
de ésta, apenas llevaba diez días do transcurrido.

Por estos decesos, así como un ajuste en el calendario elec
toral. Puebla la quinta entidad más poblada del país lleva
siete gobernadores en menos de seis años, contando alaactual
encargada de despacho, Ana Lucia Híll Mayoral Y pronto
tendrá uno más, pues el Congreso local necesita elegir a quien
termine el sexenio.

Nohasido frecuente que en México fallezca un gobernador
en tumo. Entre los pocos casos ocurridos en los últimos 51 años,
además de los mencionados, están los del guerrerense Caritino
Maldonado Pérez, en 1971; el bajacaliforniano Héctor Terán
Terán. en 1908, y el colímense Gustavo Vázquez Montes, en
2005. La muerte de Barbosa meterá a Puebla en una compl eja
dinámica política, pues ya se acercan los tiempos de la sucesión
esratai y por lodos lados aparecerán aspirantes alagubernatun

El fallecido mandatario estaba resistiendo la ambición de
los legisladores federales Ignacio Miery Alejandro Armenia
parasucederio.

La disputa con Mier, líder de la bancada morenista en la
Cámara de Diputados, llegó a ser tan álgida que incluso la se
cretaria general del partido del gobierno. Citlalli Hernández,
se ofreció como mediadora. En mayo pasado, se filtró una pre
sunta investigación contra Mier, por lavado de dinero, lo cual
derivó en una acusación del titular de latinidad de Inteligencia
Financiera, Pablo Gómez, al fiscal estatal, Gilberto Higuera,
a quien el gobernador salió a defender públicamente. Por su

parte, Mier calificó el asunto como un "circo",
En agosto pasado, el gobernador criticó y llamó "cabrón"

al diputado federal Gerardo Fernández Norotia del Partido
del Trabajo, por opinar que Mier era un buen prospecto para la
gubematura. En días recientes, el líder de los diputados se llevó
un raspón al haber permitido que se colaran en el dictamen del
plan B de la reforma electoral modificaciones que beneficiaban
a! PTyal Partido Verde.

Los favoritos aparentes de Barbosa para obtener la candida
tura en 2024 eran la secretaria de Economía Olivia Salomón
Vivaldo, y el secretario de Salud, José Antonio Martínez
García. Lo más probable es que las posibilidades de ambos
se reduzcan o se esfumen ahora que ya no está su impulsor.

El oficialismo en Puebla tendrá que definir primero quién se
convertirá en mandatario estatal sustituto. La lista de los posi
bles es encabezada por el expriista Sergio Salomón Céspedes,
líder del Congreso local. Para quienes sienten que pueden pe
lear la nominación para el siguiente sexenio, no debe resultar
muy apetitoso ser el bateador emergente y ocupar la gubema
tura sólo por los próximos dos años.

El terreno político en Puebla está realmente minado. No se
olvide que en las elecciones locales del año pasado la oposición
arrebató a Morena la capital estatal y su zona metropolitana. El
panista Eduardo Rivera Pérez, alcalde de Puebla por segunda
ocasión, es uno de los aspirantes de la oposición, "Sigo en lo
mío, soy el presidente municipal de la ciudad de Puebla, pero
no le qui to la vista al 2024", declaró Rivera la semana pasada

Por ello no es extraño que el presidente Andrés Manuel
López Obrador acuda hoy al estado para el homenaje de
cuerpo presente que se hará a Barbosa, con quien no tenia
la mejor relación, Hay que recordar que el tabasqueflo dejó a!
poblano con la mano tendida durante una gira en 2020.

Tal parece que. ante la ausencia de una figura que aglutine o
estabilice, López Obrador ha decidido no dejara la suerte o a la
competencia entre facciones motinistas el control del estado,
que puede resultar dave en las elecciones federales de 2024,
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Morena decidió impulsarla candidatura del senador Armando
Guadiana en Coahuila, a partir de encuestas que dejaron en una
lejana tercera posición al subsecretario de Seguridad Ciudada
na. Ricardo Mejía Berdeja, En segundo lugar, quedó el expa
nista Fernando Sal azar Pero la novedad no es ésa, porque las
encuestas previas ya mostraban que el senador Guadiana era,
en Coahuila, mucho más conocido que e! subsecretario Mejía.
sino que éste desconoció el resultado de las encuestas de Morena
alegando que habían estado "amañadas" e incluso dejando tras
cender vía personajes cercanos, que estaría considerando una
candidatura vía el Partido Verde y el PT o en alianza entre ambos.

Mejía Berdeja. que ha tenido toda la exposición posible gra
cias al presidente López Obrador, que le dio por lo menos un día
a la semana para hablar de temas de seguridad en la mañanera, y
al que el propio mandatario alabó en varias ocasiones, no es un
hombre conocido en Coahuila, ya que, mis allá de su desempe
ño (importante y eficiente) en el Ejecutivo federal, no ha hecho
su cartcra en el estado (antes de esta administración había sido
funcionarlo y diputado federal por Movimiento Ciudadano en
Guerrero, fue militante del PRI, del PRD y de MC, sólo fue dipu
tado local en la entidad) y, en términos de popularidad, no podía
competir ni con Guadiana ni con Salazar dos candidatos locales.

En ese sentido, si las encuestas resultan reales, siempre ga
nará el más conocido: si además esas encuestas se levantan sin
que medie antes de ellas un debate, una confrontación abierta
ame ios electores donde se pueda comparar a los aspirantes, los
resultados pueden ser previsibles: ganará el más conocido, No es
ningún secreto decir que para ser un buen gobernante primero
hay que ser un buen candidato: son innumerables los casos en
nuestro país de personajes que podrían haber sido buenos go
bernadores o incluso presidentes, pero que como candidatos,
sencillamente, no podían ganar.

Si esto es asi. si en Morena se desconocen las encuestas le
vantadas por la propia dirigencia nacional del partido en un
estado, si se las acusa cíe amañadas e incluso se amenaza con
romper y competir pot otros partidos, si eso ocurre, además,
con el aspirante que, evidentemente, contaba con la simpatía
del presidente López Obrador, ¿quién puede garantizar que en
el proceso de sucesión para la Presidencia de la República no
sucederá algo similar?

Es evidente que en las simpatías presidenciales están adelan
tados Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López, como creo
que en conocimiento a nivel nacional Marcelo Ebrard debe tener
más puntos, sobre todo fuera de Morena, y Ricardo Monreal, con
décadas de carrera, debe tener un nivel de conocimiento que no
es nada despreciable. Pero, además, si en el propio circulo pre
sidencial alguno de sus integrantes, cuando no es beneficiado
por las encuestas, declara que éstas han sido "amañadas". ¿qué

seguridad pueden tener los ahora aspirantes para el 2024, que
no lo estarán las que se utilicen para decidir esa candidatura?

Incluso, eso le daría la razón a Ebrard. cuando pide debates
abiertos y renuncias a cargos públicos mucho antes de levantar
esas encuestas, y al propio Monreal que, además de apoyar esas
dos demandas de Ebrard, dice que la decisión se debe tomar por
medio de una elección abierta, porque desconfía de la verosimi
litud de las encuestas, sobre todo después de que asegura que
fueron manipuladas las de 2018 que le quitaron la postulación
de la CEiMX para que la candidata fuera Claudia Sheinbaum

Quien sabe al final que sucederá en Coahuila, de lo que no
cabe duda es que en un estado donde el PRI tiene una estructura
fuerte, con un gobernador, Miguel Ríquelme, que no aban
donará a su suerte a su partido, con un candidato competitivo
como Manolo limenez las cosas para Morena no pintan bien,
sobre todo si se confirma la ruptura de Mejía Berdeja, a lo que
se suma que las simpatías presidenciales, evidentemente, no
están con el senador Guadiana, a pesar de que éste tiene mu
chos años acompañando a López Obrador. Lo que sucede es
que ahora, desde Palacio Nacional, a Guadiana lo ven como
mucho más cercano a Monreal. y eso tiene un costo.

Pero ¡o cierto es que el laboratorio coahuilense sirve para ex
hibir todas las dificultades que debe superar un proceso de se
lección tan controlado, a la andgüita, al estilo del viejo PRI. como
el que se desarrolla en Morena, donde, como terminó ocurriendo
muchas veces en el tricolor, de las divisiones y disidencias (de ahí
viene López Obrador) surgen sus más duras oposiciones.

O
PLAN B

Por cierto, una de las consecuencias indeseadas del plan B elec
toral no es sólo que si se aprueba tal cual salió de la Cámara
Diputados, tendrá que ser considerado inconstitucional en mu
chos capítulos (lo que lo contaminará, más allá de que asi sea
declarado el día de mañana por la SC¡N todo el proceso a los co
micios de 2024), sino también que podría convencer a partidos
pequeños, como el Verde o el PT, que no pueden ir en alianza
completa con Morena porque correrían el peligro de perder sus
registros, así le ocurrió al PES y estuvo a punto de ocurrirle al PT
en 2021. En algunos estados, como en Chiapas. partidos como
el Verde tienen más posibilidades solos que en alianza, como
ya sucedió, por ejemplo, en San Luis Potosí.

Una demostración más de que la contrarreforma electoral
presidencial es improvisada, hecha sobre las rodillas para com
placer afanes de coyunturay no con una verdadera visión global
de largo plazo. Si sale adelante, lo único cierto será la inestabi
lidad permanente del sistema,
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En Es la hora de opinar, el programa que conduzco en
FOROtv. hice una mesa con especialistas en educación para
evaluar el regreso a clases presenciales después de la pande
mia, Ha pasado ya un semestre completo que los estudiantes
retornaron a las aulas y me parecía un periodo sensato para
saber qué ha pasado durante este tiempo, Yo pensé que el
tema central sería el rezago educativo como consecuencia de
los dos años en que niños y jóvenes se quedaron en sus casas
tomando clases vía remota. Para mi sorpresa, no fue así. Des
de luego que los estudiantes se retrasaron en los contenidos
que debieron aprender, pero el asunto critico no fue éste sino
la salud mental de los educandos después de la pandemia.

Desgraciadamente, el tema de la salud mental
sigue teniendo un estigma impórtame en nuestra
sociedad No se habla abiertamente de este tipo
de trastornos. Hay muchos tabüs involucrados.
Sin embargo, en todos lados del mundo, en todas
las edades, la pandemia significó un incremento
en los problemas de salud mental.

El terror a contagiarse, el súbito aumento de la
mortandad, las historias de enfermos cercanos,
los confinamientos, el cambio de los hábitos co
tidianos, las nuevas presiones familiares, en tin,
todo lo que ocurrió durante un par de años nos
dejó traumatizados, A unos más, a otros menos.
pero el efecto fue generalizado.

Los niños, que son los que menos Instrumen
tos tienen para entender por sí solos lo que estaba ocurrien
do, y los jóvenes, quienes vivieron la pandemia al mismo
tiempo de la complicadísima etapa de la adolescencia, son
de los que más sufrieron, Ahora, ya con e! regreso a cía
ses presenciales, se está evidenciando este fenómeno en las
escuelas.

Por un lado, se reportan más casos de depresión, angus
tia, ansiedad y autolesiones de los estudiantes. Por el otro,
los maestros, que también pasaron por su propio calvario y
muchos de elfos no acaban de reponerse, ahora tienen que
cargar con un peso mayor en su labor cotidiana en las escue
las. Deben identificar a sus alumnos con problemas de salud
mental y canalizarlos a los especialistas.
Muchos creen, erróneamente, que los docentes tienen

que resolver este tipo de trastornos mentales. No es así. Los
maestros deben estar capacitados para identificar educandos
con problemas de este tipo, mas no atenderlos. No son ni si
cólogos ni siquiatras. De por sí. los profesores se encuentran

abrumados por el rezago educativo que tienen que superar
después de dos años de pandemia, como para ahora cargar
los con e! peso de una labor que no les corresponde.

Busqué datos para ver de qué tamaño es el problema de
salud mental en las escuelas Desafortunadamente no existen
muchas estadísticas. Es lógico. Apenas está apareciendo el
problema y lo que tenemos es más evidencia anecdótica de
los que se atreven a hablar de este asunto

Urgiría que la Secretaría de Educación Pública (SEP) reali
zara un estudio para dimensional este asunto. Habría que co
menzar por ahí. Medir el sapo para saber de qué tamaño tiene
que ser la pedrada. Parece, sin embargo, que en la SEP no

están preocupados por este problema. De he
cho, la SEP, durante este sexenio, no ha estado
preocupada por nada educativo Su prioridad ha
sido mantener la paz laboral con los sindicatos.
Así que no esperemos mucho de esta institución,

Ante la ausencia federal, a ver si los gobier
nos locales reaccionan. Al respecto, me escribió
el regidor de oposición en el Ayuntamiento de
Zapopan. Pedro líumamoto, para informarme
que está construyendo "una propuesta que se
llama ^CerrarLaBrechaEducativa. que aborda
este tema y que plantea soluciones en los ejes
de rezago, salud mental y nutrición Infantil". ¡Por
cierto, esto tíltimo también es un tema ya que
hay evidencia que la obesidad Infantil y juvenil
se agudizó durante la pandemia, por razones
obvias)
Voy a buscar a Kumamoto para que me

cuente de qué se trata y si puede prosperar políticamente en
su gobierno municipal.

Entiendo que algunas escuelas privadas han comenzado a
atender el problema de la salud mental pospandemia, tanto
de alumnos como de maestros, Afortunadas ellas, que son
las que más recursos tienen.
Como siempre, las más afectadas serán las poblaciones

más pobres del país. Sin recursos, el problema simple y sen
cillamente se soslayará, como si no existiera.

Pero la crisis de salud mental entre niños y adolescentes
es real, Hay que reconocerla y atenderla. Ojalá que la maldita
pandemia sirva, por lo menos, para quitar los tabüs involu
crados y hablar abiertamente de un problema sanitario tan
relevante como es el mental.

L a SEP, durante
este sexenio,
no ha estado

preocupada
por nada
educativo. Su

prioridad ha sido
mantenerla paz
laboral con los
sindicatos.
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Cien planas
 Muy bien el Presidente ayer a! enfatizar esto:
"Estoy totalmente de acuerdo con las encuestas
y el que participa tiene que aceptar el resultado.,.", en
respuesta a la reacción de Ricardo Mejía sobre
la encuesta en la que no resultó favorito
para ser candidato a la gubernatura de Coahuüa.
Reconocerlos resultados. Reconocerlos resultados. Reco
nocer los resultados. Reconocerlos resultados... etcétera,
etcétera, etcétera... Muy bien el Presidente ayer al enfatizar
esto: "Estoy totalmente de acuerdo con las encuestas y el
que participa tiene que aceptar el resultado.,.", en respuesta
a la reacción de Ricardo Mejía sobre la encuesta en la que
no resultó favorito para ser candidato a la gubernatura de
Coahuila. La escuela del mal perdedor la traen los more
nlstas, por eso resulta necesario y urgente que sea el mismo
Presidente quien llame al respeto de los procesos que su
mismo parüdo impone.

Es buena idea pedir que se acepten los resultados, sean
cuales sean, Y hacerlo desde el inicio, desde los procedi
mientos internos, alimenta mejor el espíritu democrático. Y
cuando se habla de resultados en comicios locales o fede

rales, qué suerte tener al Instituto Nacional Electoral para
que cuide el debido conteo,

Muy bien el Presidente por expresar esto, porque eso
implica un alto a cualquiera que desee lanzarse contra re
sultados no favorables, como se hacía en la vieja escuela,
esa actitud de tomar calles por
meses. Y un alto ahora es lo que
deberían tener claro, porque,
de no hacerlo, tendrían el te
rreno libre para desconocer los
números que no aseguran una
candidatura
La respuesta que dio López

Obrador ante la acritud de Mejía
Berdeja debe servir para esto,
porque no contener las malas
actitudes democráticas pone
en riesgo el terreno rumbo a los
procesos electorales próximos,
Ya tenemos un plan B que está
por discutirse en el pleno y que,
plagado de inconstitucionalida
des, su sola discusión aliméntala
sensación de inccrtldumbrc,
Con el camino trazado para

las corcfiolaías. más vale tener
hoy la fuerza de advertir que no
se permitirá arrebato alguno que ponga en riesgo la credi
bilidad de los procesos. Dejarlo pasar sería firmar una hoja
en blanco para que. quien desee, haga ¡o que quiera con tal
de asegurarse un lugar que la urna no concedió.

López Obrador tiene, por encima de todos, esa respon
sabilidad. Con su plan B de reforma electoral en la lista de
espera de los pendientes que el Congreso desea concretar
en tiempo pocas veces visto, de aquí hasta que sepamos el
nombre de su sucesor o sucesora. En el Presidente recae
ese trabajo democrático: el llamado a los integrantes de su
movimiento a cumplir con una actitud institucional.

"Yo veo a Adán Augusto, a Marcelo y a Claudia y a todos
muy amables y afectuosos entre ellos, respetuosos, pero
siempre existe el diablillo..", expresó también ayer en Pa
lacio Nacional. Ya sólo mencionó a tres, porque la consi
derada cuarta carchóla ta alertó y parece que iba en serio
en que se tomarían su tiempo en el Senado para discutir el
plan B de la reforma electoral.
Reconocerlos resultados. Reconocer los resultados. Reco
nocer los resultados. Reconocer los resultados... etcétera,
etcétera, etcétera.,, Cien planas, porque, como pintan las
cosas, a pesar del deseo de López Obrador de que no haya
fracturas internas, al parecer ya es demasiado tarde para
eso. Y él pudo ser el causante de ello.

Es buena

idea pedir
que se acepten
los resultados,
sean cuales
sean. Y hacerlo
desde el inicio,
desde los

procedimientos
internos,
alimenta

mejor el espíritu
democrático.
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Omisiones de la Corte
¿Qué pasa con el conjunto de acciones de inconstitiidonali
dad, controversias constitucionales e impugnaciones contra las
leyes, acuerdos y decretos que, en conjunto, llamamos medi
das que cobijan la militarización de nuestro país?

Ocurre que la Suprema Corte ha sido omisa en la resolución
de la mayoría de ellas, a pesar de la importancia que tienen
para el orden público, los derechos humanosy la democracia.
Algunas, como la Ley de la Guardia Nacional o la Ley Nacional
de Registro de Detenciones, llevan desde junio de 2019 (tres
arios y medió) sin ser resueltas. Otras de reciente impugnación,
como la ley que incorpora la Guardia Nacional a la Sedeña,
producto ele un decreto del Poder Ejecutivo, tampoco han sido
atendidas por la SCJN. Un decreto que parece violatorio a todas
luces del artículo 21 constitucional, que señala que la Guardia
Nacional es un cuerpo civil, adscrito a la Secretaría de Seguri
dad y Prolección Ciudadana. Por tanto, no puede ser la Sedeña
la que lo controle operativa y administrativamente. Es de por
sí preocupante que el Ejecutivo haya alterado de tal manera
el papel de las Fuerzas Armadas, pero, si cabe, preocupa más
que la SCJN se haya "hecho de la vista gorda" y haya aplazado
de manera sistemática la atención de tan importantes asuntos.

A la fecha, únicamente haresuelto dos acciones de incons
titucíonalldady solamente de manera parcial. La primera, por
omisiones legislativas, pero sin invalidarla, es la Ley Nacional
del Uso de la Tuerza Pública, La segunda la parte de la Ley
General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, que pre
tendía prohibir de manera absoluta el acceso a toda la infor
mación contenida en la base de datos del Sistema Nacional
de Información Pública y de los Registros Nacionales, Dicha
prohibición fue invalidada por ser abiertamente contraria al
derecho humano de acceso a la información,

Resulta difícil juzgar a la Suprema Corte, un órgano cole
giado. por las resoluciones de la mayoría. Hay ministros que
han votado en favor y en contra de ciertos proyectos que a
muchos juristas les parecen inconstitucionales o que son da
ramente invasivos de las facultades de otros Poderes: ahí están
la revocación de mandato, la Ley de la Industria Eléctrica o
la consulta popular para juzgar a los expresidentes, También,
graciasa la transparencia, hoy tenemos acceso a las ponencias
y al razonamiento de los votos de cada uno de los magistrados.

Pero lo que Sí puede evaluarse es a su presidente, tanto por
sus votos como por el poder de agenda que le corresponde.

La premura o la dilación en subir al Pleno ciertos asuntos —en
materia militar y en muchas otras que convenían o dejaban de
convenir al Poder Ejecutivo— recae fundamentalmente en el
presidente de la SCJN. como también recae en él la vocería,
que ha sido muy profusa, salvo cuando tuvo que serlo. Dos
asuntos vienen a la mente, La indefensión en la que dejó al
ministro Eduardo Medina Moravsu prolongado silencioante
la pretensión del Presidente de la República de cambiar la ley
para ampliar el mandato de Zaldívar

Esta situación puede cambiar a partir de enero de 2023,
cuando se elija a un nuevo presidente de la Corte, De hecho, ya
cambió, gradas a la solicitud promovida por Santiago Creel,
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, en
laque se refiere ala urgente atención que, por "interés social"
o por "orden público", debe darse a las impugnaciones que
distintos actores han interpuesto contra varias leyes y códigos
referentes al papel de las fuerzas Armadas: la Ley de la Guar
dia Nacional, Ley Nacional de Regis tro de Detenciones, Código
de justicia Militar, Código Militar de Procedimientos Penales,
Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, Ley Orgá
nica del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, Ley de Ascensos y
Recompensas del Ej ército y Fuerza Aérea Mexicanos y Acuerdo
que dispone de la Fuerza Armada permanente en labores de
seguridad pública. Esta última resuelta en favor del Ejecutivo
apenas el 29 de noviembre pasado.

Gracias a esta solicitud, la Suprema Corte determinó "subs
tanciar y resolver de manera prioritaria asuntos relacionados
con la regulación de la Guardia Nacional, normas penales mi
litares y la participación de las Fuerzas Armadas en tareas de
seguridad pública". Así reza el boletín emitido por la SCjN el
pasado 8 de diciembre, No nos dice cuándo y, ya se sabe, en
nuestro país las cosas prioritarias no suelen serlo más que de
dientes para afuera, Pero la combinación de la salida del actual
presidente de la Corte ¡unto con la determinación de la Corte
de que se actualiza el supuesto de urgencia para las cinco ac
ciones de inconstitucionalidad, tres controversias constitucio
nales y algunos amparos en revi sión es esperanza dora.

Ojalá vengan más solicitudes de esta naturaleza para mu
chos otros asuntos que están pendientes en la Corte y que si
guen sin ser atendidos, pero, por lo pronto, bienvenida ésta,
Hoy más que nunca hace falta una Suprema Corte autónoma,
independiente y decidida.
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Monreal: futuro en juego
Pausar relación por un golf ista otro despropósito.
Al margen de la forma en que sea presentada la decisión
que éste día deberá adoptare! Senado sobre la "trampo
sa" y antidemocrática propuesta de reforma electoral, el
llamado plan 13 de Andrés Manuel López Obrador y los
suyos, lo único claro es que la misma marcará el futuro
del ignorado titular de la [unta de Coordinación Política
(lucopo). Ricardo Monreal Ávila, el cargo que ocupa, su
relación con el fracasado gobierno de la 4T, y más, su
permanencia en las tilas de Morena, el partido que. en su
momento, ayudo a fundar.
Y es que su reiterado posicionamiento público como

"defensor" de la Constitución y la legalidad, crítico abierto
al ordenamiento alio ra en estudio, ubican al zacatecano
como un elemento central en la pu|a que ahora se vive en
la Cámara alta y que, inevitablemente, derivará con la pre
servación del sistema democrático construido por consenso
entre todas las fuerzas políticas y la sociedad en las últimas
décadas, o en la destrucción del mismo y el retomo a la
apertura al autoritarismo populista, que ahora encabeza y
desea que prevalezca el tabasqueño...

La perspectiva sobre lo que puede ocurrir en las próxi
mas horas y la presunción sobre la visión que sobre ello se
impondrá a nivel social es Inequívoca: si el ordenamiento
finalmente se aprueba como se recibió de la colegisladora
o con cambios apenas cosméti
eos, a nadie quedará duda de que
Monreal acabó sometiéndose o
"siendo doblado" por la fuer
za del Estado, mientras que, si
aquélla es rechazada por los ras
gos de inconstitucional Idad que
el propio zacatecano se empeñó
en destacar o, por su "trampo
so" contenido, entonces tendre
mos que aceptar su remoción de
la posición que ahora ocupa e,

insistamos, por cuánto tiempo
—¿minutos, horas,,, días?— le es
permitido seguir formando parte
del oficialismo.

Hoy, entonces, quedará echa
da la suerte del exgobernador
zacatecano que, ignorado en su
aspiración presidencial, podría
ser convencido de "conformarse"
con e! gobierno de la capital don
de, valga decir, el controla buena
parte del lopezobradortsmo...

e
ASTERISCOS

* Cuando la atención de propios y extraños se encontraba
centrada en lo que ocurría con la ilegal propuesta de refor
ma electoral —plan B— de la 4T, la noticia sobre la muerte
del controvertido gobernador poblano. Miguel Barbosa,
tomó por sorpresa a muchos. Como interina, mientras el
Congreso elige a quien cerrará su gestión, le suple la secre
taria de Gobierno. Ana Lucía Hj|l",
* Si bien con experiencia en el ámbito académico, particu
larmente en su natal Durango, a más de uno sorprendió la
designación del excomisionado del Servicio de Protección
Tederal y exdirigente panista. Manuel Espino Barrientes,
como nuevo titular del Consejo Nacional de Educación Pro
fesional Técnica (Conalep), Controversia!..
* De llamar la atención, por su filiación al cada vez menos
predecibley consecuente partido del gobierno, el compro
miso de la diputada Beatriz Rojas Martínez de empeñarse
en legislar para que se sancione el alquiler de vientres y ía
comercialización de óvulos que, en los últimos meses, re
gistra un insospechado auge en el país, Veremos.,,
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Si el
ordenamiento
finalmente se

aprueba como
se recibió de la

colegisladora
o con cambios

apenas
cosméticos, a

nadie quedará
duda de que
Monreal acabó
sometiéndose o
"siendo doblado"

Fecha: 14/12/2022

Página: 16

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 16,426

Página 39 de 185



Capital
político
Adrián Rueda
jadcian02':S'yahoOLe£

Monreal, Ebrard y
las malditas encuestas
. Una de las últimas encuestas difundidas por la 4T
ubica a Claudia muy por encima de Marcelo,

Las encuestas internas para elegir candidatos a los puestos
públicos más importantes del país, siempre han sido el
coco de Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, y más cuando
el adversario es Andrés Manuel López Obrador

O
Cuestión de remitirse a noviembre de 2011, cuando
Marcelo estaba por concluir con su mandato como jefe
de Gobierno del DF y buscó la candidatura del PRD a la
Presidencia de la República, se le atravesó López Obrador
con sus encuestas.

Según el sol azteca, el hoy Presidente ganó apretada
mente en aquella ocasión, y el voto definitivo se lo dio
Covarrabiasy Asociados, empresa que el tabasqueño eligió
personalmente y a la que calificó como lo ¡Mea confiable
de las tres contratadas para el sondeo.

Con ese triunfo sobre su camal Marcelo, el tabasque
ño fue candidato presidencial del PRD y aliados, pero fue
derrotado por el candidato del PR1. Enrique Peña Nieto.

Es público que la corriente de Los Chuchos reclamaron
a Ebrard haberse acobardado, cuando la noche anterior,
en un hotel de Reforma, le habían notificado que él era el
ganador.

Algo pasó durante la noche, que a la mañana siguiente,
en la conferencia organizada por el PRD para anunciar a su
ganador, el ¡efe de Gobierno dijo que los resultados no le
favorecían, y que el candidato presidencial de la izquierda,
por segunda vez consecutiva, sería E.ópez Obrador,

Después se supo que, quien convenció a Marcelo para
que se abriera, fue el exregenre Manuel Camacho Solís
su maestro , y que además Andrés Manuel había deci
dido también que el candidato en el DF fuera Miguel Ángel
Mancera, y no Alejandra Bárrales
A Ricardo Monreal le pasó algo peor en 2011. cuan

do Jas encuestas internas de Morena para la candidatu
ra a jefe de Gobierno de la CDMX favorecieron a Claudia
Sheínbaum
Claro que Monreal protestó e incluso le reclamó a

López Obrador por la acción, y el entonces virtual candi
dato presidencial morenista le respondió que había perdi
do y que aceptara los resultados.

La humillación para el zacatecano fue mayor, pues le
dijeron que no sólo había quedado detrás de Sheínbaum.
sino que hasta Martí Batres y Mario Delgado habían sa
cado más votos que él, y eso sí calienta.

E1 tema viene a cuento porque una de las últimas en
cuestas difundidas por la 4T ubica a Claudia muy por en
cima de Marcelo, y ni se diga de Adán Augusto López Por
supuesto. Monreal ni siquiera pinta.

Casualmente esta encuesta la firma Covarrubias y, aun
que su administración no es la misma de 2011, le quedó
el estigma de que es afín al Presidente, y que sus datos
llevarían el fisto bueno de Palacio Nacional.
¿Habrán entendido Ebrard y Monreal cómo ven las co

sas desde Palacio Nacional?

O
Cuestión de remitirse a noviembre de 2011, cuando
Marcelo estaba por concluir con su mandato como jefe
de Gobierno del DF y buscó la candidatura del PRD a la
Presidencia de la República, se le atravesó López Obrador
con sus encuestas.

Según el sol azteca, el hoy Presidente ganó apretada
mente en aquella ocasión, y el voto definitivo se lo dio
Covarrabiasy Asociados, empresa que el tabasqueño eligió
personalmente y a la que calificó como lo ¡Mea confiable
de las tres contratadas para el sondeo.

Con ese triunfo sobre su camal Marcelo, el tabasque
ño fue candidato presidencial del PRD y aliados, pero fue
derrotado por el candidato del PR1. Enrique Peña Nieto.

Es público que la corriente de Los Chuchos reclamaron
a Ebrard haberse acobardado, cuando la noche anterior,
en un hotel de Reforma, le habían notificado que él era el
ganador.

Algo pasó durante la noche, que a la mañana siguiente,
en la conferencia organizada por el PRD para anunciar a su
ganador, el ¡efe de Gobierno dijo que los resultados no le
favorecían, y que el candidato presidencial de la izquierda,
por segunda vez consecutiva, sería E.ópez Obrador,

Después se supo que, quien convenció a Marcelo para
que se abriera, fue el exregenre Manuel Camacho Solís
su maestro , y que además Andrés Manuel había deci
dido también que el candidato en el DF fuera Miguel Ángel
Mancera, y no Alejandra Bárrales
A Ricardo Monreal le pasó algo peor en 2011. cuan

do Jas encuestas internas de Morena para la candidatu
ra a jefe de Gobierno de la CDMX favorecieron a Claudia
Sheínbaum
Claro que Monreal protestó e incluso le reclamó a

López Obrador por la acción, y el entonces virtual candi
dato presidencial morenista le respondió que había perdi
do y que aceptara los resultados.

La humillación para el zacatecano fue mayor, pues le
dijeron que no sólo había quedado detrás de Sheínbaum.
sino que hasta Martí Batres y Mario Delgado habían sa
cado más votos que él, y eso sí calienta.

E1 tema viene a cuento porque una de las últimas en
cuestas difundidas por la 4T ubica a Claudia muy por en
cima de Marcelo, y ni se diga de Adán Augusto López Por
supuesto. Monreal ni siquiera pinta.

Casualmente esta encuesta la firma Covarrubias y, aun
que su administración no es la misma de 2011, le quedó
el estigma de que es afín al Presidente, y que sus datos
llevarían el fisto bueno de Palacio Nacional.

¿Habrán entendido Ebrard y Monreal cómo ven las co
sas desde Palacio Nacional?

O
CENTAVITOS...

Por cierto, más de uno se pregunta que es lo que El Sebas
Ramírez, líder moreno en la capital, quiso decir a Clara
Brugada al comentarle que fosé Carlos Acosta "es una
fábrica de opositores". Se supone que el alcalde xochimilca
es muy cercano a Sheinbaum. pues incluso lo mantiene a
su lado en los actos donde coinciden, pero ni los propios
morenos lo quieren,

Habrá que ver qué pasa con esa alcaldía, que Morena
estuvo a nada de perder en 2021, y donde Acosta se ha
encargado de desprestigiar cada vez masa la 4T Entre los
morenos se dice que el alcalde es el responsable del blo
queo y agarrón entre policías y habitantes de San Grego
rio Atlapulcó, y todo para jugarle las contras a alguien del
gobierno capitalino, Todo un caso el de Los Chícuarotes.
que ya están pidiendo revocación de mandato.
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0 CONFIDENCIAL

¿Para febrero, leyes electorales?
" ¡ Hay tiempo!, ¡ hay tiempo!", fue la frase la tarde de ayer en la burbuja del
círculo más cercano a la coordinación parlamentaria de Morena en San Lá
zaro. De no alcanzar este miércoles y mañana jueves para procesar lo que
se avale en el Senado, "podríamos irnos hasta febrero; no pasa nada, hay
tiempo", deslizaron morenistas, voces a las que se unieron, obviamente,
legisladores del PVEM y PT. 'Todo es de pronóstico reservado", "no se
sabe nada de lo que pueda suceder", deslizó también el panista Santiago
Creel, presidente de la Cámara baja. ¿Periodo extra en enero? se le cues
tionó. Imposible, se requieren dos terceras partes en la Comisión Perma
nente estimó, y coincidió en que "lo mejor es que sea en febrero".

Indirectas desde Palacio
Aunque no lo nombró, el Presidente claramente se dirigió a Ricardo
Monreal, advirtiéndole que no caiga en la tentación del "lazo" que le tire
la oposición, donde hay anarquía política y "ni proyecto tienen". Acotó
que, si alguien sale de Morena, no afecta. La pregunta es, ¿y si no afecta,
por qué la recomendación? Monreal, cauteloso, sólo manifestó respeto al
Presidente y no quiso ahondar en detalles sobre la advertencia del mismo.

Usan nombre de Sedeña

para extorsionar y defraudar
Los fraudes y extorsiones en los que se usa el nombre de instituciones de
gobierno no es nuevo, pero recientemente se detectó una nueva modali
dad que llama la atención. Y es que los delincuentes pusieron la mira en
la Sedeña. Esa inusual diversificación está siendo usada por bandas que
hacen llegar correos electrónicos, promoviendo apócrifos procesos de lici
tación por concepto de adquisición de bienes. Por ello, la Defensa hace un
llamado a no caer en engaños y denunciar ante la autoridad.
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'No le saquen'
Marcelo Ebrard les dice a las corcholatas que no le saquen, que ya
habían acordado el debate. A pesar de que el presidente López Obrador
ya había dado su venia para que este ejercicio se llevara a cabo, Claudia
Sheinbaumy Adán Augusto López se echaron para atrás. Menos van a re
nunciar a su cargo, que es el segundo punto que el canciller ha planteado,
y vaya que ha sido insistente en esta última parte.

Subordinación al Ejecutivo
La discusión del plan B electoral en el Senado ha revelado, como nunca,
la subordinación del Poder Legislativo al Poder Ejecutivo. Las negociacio
nes en torno de lo que se va a aprobar o rechazar prácticamente se tras
ladó, dicho por el propio jefe de la Junta de Coordinación Política de la
Cámara alta, Ricardo Monreal, a la Consejería Jurídica de la Presidencia
y la Secretaría de Gobernación, las cuales se convirtieron en las comisio
nes dictaminadoras donde se acepta o rechazan los cambios que autoriza
el señor Presidente.

Ugalde responde
Las acusaciones de López Obrador a Luis Carlos Ugalde, de haber ma
quinado un fraude en 2006y contratado a la empresa del cuñado de Cal
derón, tuvieron respuesta pronta. El exconsejero presidente reviró que
"en sus 32 años, el MylNE nunca ha contratado a la empresa susodicha.
En 2006, la UNAM auditóy validó el funcionamiento del PREP. Respecto
de los votos, los cuentan los funcionarios de casilla, no actores externos,
menos empresas". Dijo que lo de Hildebrando se trata de un mito deri
vado de una nota periodística, y que ese "mito fundacional de AMLO no
requiere comprobación, sino sólo repetición".

Sandra Cuevas, ¿de vacaciones?
La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, generó polémica una vez
más. El lunes pasado anunció que se separaría del cargo por 15 días. No
dio mayor explicación, ya que la ley así se lo permite. La cercanía de la
Navidad y fin de año alentó la idea en las benditas redes sociales de que,
a poco más de un año de haber asumido la titularidad de una de las alcal
días más conflictivas en la capital, Cuevas se va de vacaciones. Cuestio
nan los altos niveles de inseguridad, crecimiento del ambulantaje en el
espacio público, entre otros temas, y en medio de ello, la funcionaría se
ausenta para un rico descanso. Eso sí, está en todo su derecho de tomar
vacaciones, ¿pero por qué no decirlo francamente?
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El divorcio imposible

Pablo
Hiriart

La relación MéxicoEstados

Unidos es aún más compli
cada que la de un matrimo

nio mal avenido, pues este último
tiene el recurso del divorcio que
existe en la ley desde los tiempos
de Venustiano Carranza.
Como dijo en entrevista con

este diario la exembajadora de
Estados Unidos en México Ro
berta Jacobson, "no puedes di
vorciarte de un vecino con el que
compartes tantas cosas".
Es decir, no hay manera de lle

varnos el país a ningún otro lado
ni el vecino puede hacer un enro
que con Canadá.
Los 3 mil 200 kilómetros de

frontera los vamos a compartir
siempre. Siempre. No hay ma
nera. Y los dos países eligen si
llevarse bien o mal.
Hace varios años asistí a la cena

de un presidente de México con
la comunidad financiera judía
en Nueva York, donde nuestro
presidente arrancó su discurso
con una broma ante la conspicua
concurrencia:

"Al entrar, alguno de ustedes
me dijo: pobre México, tan lejos
de Dios y tan cerca de Estados
Unidos. Yo le contesté: pobre Is
rael, tan cerca de Dios y tan lejos
de Estados Unidos".
La vecindad es irremediable,

por lo que es necesario sacarle
el mayor provecho en beneficio

de ambos y no pretender asfixiar
al otro, como quiso hacer un
político improvisado y xenófobo
como Donald Trump.
Esa relación con Estados Uni

dos debe ser un trampolín para
impulsar nuestro desarrollo, y
no una fuente de rencillas que la

miopía de los gobernantes suele
transformar en crisis.

Dado que la vecindad es inevi
table e irremediable, México debe
frenar el tráfico ilegal de migran
tes hacia Estados Unidos a través
de nuestro territorio.

La migración desordenada e
ilegal le crea graves problemas
a quien gobierne Estados Uni
dos, y será siempre una fuente
de tensión y animadversión
hacia México, muy aprovecha
ble por demagogos e impulsivos
antimexicanos.

Hay que impedir con la mayor
seriedad y compromiso la pro
ducción de drogas sintéticas en
el territorio nacional, y combatir
la exportación de ese veneno lla
mado fentanilo a Estados Unidos,
porque mata a más de 100 mil
vecinos cada año.

No hacerlo da lugar a que
un nacionalista fanático como

Trump plantee al gabinete de
seguridad su interés por bombar
dear México. Algún día le pueden
decir que sí.
Y Estados Unidos, por realismo,

tiene que impulsar el crecimiento
económico en México para dejar
de discutir por migración, y por
que le conviene un vecino con
capacidad de compra.
Hace poco más de 30 años,

cuando cayó el Muro de Berlín
y países que pertenecían al de
rruido Pacto de Varsovia salieron

de la égida soviética, México tuvo
la audacia de plantear un Tra
tado de Libre Comercio de Amé
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rica del Norte.

Así la atención de la súper po
tencia vencedora de la Guerra
Fría no se volcaría únicamente a
favorecer con créditos e inversio

nes a esos países que emergían a
la economía de mercado.

Tres décadas después se nos
vuelve a presentar una oportuni
dad parecida, con el deterioro de
la relación entre nuestro vecino

y China.
Qué mejor para Estados Uni

dos que muchas de sus grandes
empresas salgan de China y otros
lugares de Asia, y se instalen al
lado suyo, en México.
Eso es ganarganar entre veci

nos. Y también para las empre
sas, especialmente las grandes
tecnológicas que están siendo
hostigadas con regulaciones por
el régimen de Xi Jinping.
Claro, para ello el gobierno

mexicano debe tener claro de

qué lado va a jugar.
No estamos, como en la época

de la Guerra Fría, ante una lucha
por imponer una ideología: o con
melón o con sandía. Había que
tomar prudente distancia.
Ahora nos encontramos ante

una disputa comercial, por el
dominio de la información, del
conocimiento, entre nuestro ve
cino y China (que además es una
dictadura).
Si le entregamos el control

informático de nuestros puertos
internacionales a empresas del
Partido Comunista chino, no va
mos a llegar muy lejos. Es una se

ñal de que nuestros gobernantes
no saben dónde están parados.
Hay que ofrecer, para nues

tro bien y del vecino, Estado de
derecho.

Invertir en atractivos para
que esas grandes empresas que
ahora están en China, se deslo
calicen (nearshoñng) y vengan a
México.

Invertir en educación, con én
fasis en ciencia y tecnología para
que los nuestros accedan a pues
tos de trabajo bien remunerados.
Pero si se cambian las reglas

del juego cuando las inversio
nes van a la mitad o ya están
hechas...

Si nos peleamos con la educa
ción de calidad...

Se persigue judicialmente
a más de medio centenar de
científicos...

Se destruyen los apoyos para
que jóvenes mexicanos estudien
en el exterior...

Se rompe la colaboración
gobiernoindustria para preparar
técnicos y científicos...
Se rechace la inversión en

energías limpias...
Si nos dedicamos a desesta

bilizar democracias en América
Latina...
Entonces nos estaremos con

denando a una mala vecindad.

A vivir de las remesas y de lo que
vaya quedando de las exporta
ciones que nos dio esa primera y
gran oportunidad que sí aprove
chamos: el Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte.

Fecha: 14/12/2022

Página: 38

Area cm2: 404

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 90,011

Página 42 de 185



IFT regala quitas
LGO EXTRAÑO ESTÁ pasando
al interior del Instituto Federal deA:1Telecomunicaciones (IFT). Conmucho sigilo están perdonando;¦multas de cientos de millones de

pesos a operadores.
Tan solo en los últimos días, una multa a

AT&T por 400 millones de pesos las huestes
de Javier Juárez Mojica se la acabaron re
duciendo a solamente tres millones.

El operador a cargo de Mónica Aspe in
cumplió normas en colaboración con la
justicia, tales como la geolocalización de
equipos. Pero eso no es todo en el actuar del
regulador.
Más sorprendió que el viernes de la se

mana pasada anularon un procedimiento
sancionatorio a Telmex, dirigida por Héctor
Slim Seade, que incluía una multa de 22 mil
millones de pesos.
Inexplicable pues por la misma falta en
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la compartición de infraestructura a Telnor, filial de Telmex, sí le impusieron una
multa de mil 300 millones antes del receso del IFT por la pandemia de Covid.
La contralora del instituto ya ha detectado y mandado oficios desde julio de este

año, señalando que podrían estar ocurriendo "conflictos de intereses" de exfuncio
narios del organismo.

Se les ubica estar trabajando y litigado para concesionarios de telecomunicacio
nes. Esas gestiones están dando frutos multimillonarios a los operadores, lo que
pone en entredicho el trabajo de la contralora.
Pero además, el choque del IFT con la Secretaría de Hacienda y con la 4T es inmi

nente, pues de no haber condonado las multas, esos miles de millones de pesos se
habrían ido a la Tesorería de la Federación.

Así la merma en los ingresos es para la hacienda pública, no para el IFT, en una
coyuntura en que el Gobierno Federal está urgido de recursos extraordinarios.
Con los procedimientos sancionatorios que hay en curso se podrían recabar más

de 150 mil millones de pesos, pero al parecer el regulador prefirió pelearse con la
SHCP y no contra los concesionarios.

A ver qué resuelve la contralora Gricelda Sánchez, y no se extrañe si por la can
tidad de montos involucrados, los pupilos de Rogelio Ramírez de la O piden una
auditoría especial a la Auditoría Superior de la Federación.
Si Andrés Manuel López Obrador no confiaba en los organismos autónomos,

con lo que está sucediendo aquí la relación se va a tensar aún más, pues incluye con
donación de pagos y conflictos de intereses.
El IFT se puso "de peehito" para un choque frontal contra la 4T y en particular

contra el Presidente y la Secretaria de Hacienda que, le podemos asegurar, no está
viendo con buenos ojos estas "quitas" sancionatorias.
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NUEVAMENTE LOS INTEGRANTES del
"Cártel de los Chupasangre" hicie
ron de las suyas, pues consiguieron
suspensiones provisionales para
concursar en los millonarios con

tratos multianuales para pruebas
de laboratorio. Casualmente se re

trasaron por meses las licitaciones:
justo el tiempo que les llevó conse
guir tales suspensiones judiciales
con las que pretenden concursar,
a pesar de estar inhabilitados. Los
procesos debieron efectuarse en ju
nio de este año para tener el fallo en
septiembre e inicio de servicios con
nuevo contrato a partir del próximo
1 de enero de 2023. Pero consiguie
ron reactivarlas hasta que consi
guieron los recursos legales que ya
tienen. Destaca el caso de Centrum,
de Valentín Campos, que contrató
como abogado para esos casos a un
ex funcionario de la Secretaría de
la Función Pública, Cesar Rocha
García, quien además fue direc
tor general de Responsabilidades y
Sanciones de esa dependencia en el
sexenio de Felipe Calderón. O sea,
el que castigaba. Con ello se contra
viene la orden del Presidente An

drés Manuel López Obrador de
impedir por 10 años que los funcio
narios públicos se contraten en el
sector donde se desempeñaban.

VAYA CASO DE ineptitud y negli
gencia en el que está metido Ticke
tmaster, que
dirige Loren
za Baz. Fueron
alrededor de

siete mil pre
venías de bole

tos que hicieron
semanas antes

del concierto Ricardo
del sábado pa Sheffield

sado, mismas
que no cargaron en sus sistemas de
acceso, sino horas antes del even
to, el viernes, pues. El sábado fue
cuando las ingresaron provocando
el caos, duplicando entradas y ne
gando los accesos. No hubo venta
de boletos falsos ni venta de dobles

boletos, como anda vociferando el
escandaloso procurador del consu
midor, Ricardo Sheffield. Sim
plemente no cargaron en tiempo la
prevenía. Por esa negligencia terce
ros como Banamex, que dirige Ma
nuel Romo y que tuvo a su cargo la
preventa, como el Estadio Azteca,
que encabeza Félix Aguirre, sede
del concierto, ya evalúan deman
dar a Ticketmaster. Por esos siete
mil boletos cuando menos deben

pagarse 21 millones de pesos, sin
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considerar las bonificaciones por
incumplimiento.

ENTRE LOS PARES de ministros que
no alzaron la mano para sustituir
a Arturo Zal
dívar en la Pre
sidencia de la

Suprema Corte
de Justicia de la
Nación (SCJN),
en la primera
semana de ene

ro próximo, ya Edgar
Elias Azarhay molestia

por la injeren
cia de un personaje no muy grato.
Se trata de Edgar Elias Azar. El ex
presidente del Tribunal Superior de
Justicia de la CdMx está presionan
do a quien se deje para conseguir el
voto a favor de la ministra Yasmín
Esquivel Mossa. ¿Quién sabe si
la esposa del proyectista José Ma
ría Riobóo, que se considera
la candidata del Presidente An
drés Manuel López Obrador,
esté enterada del cabildero que
trae a cuestas? Pero de que ha ato
sigado, incomodado y molestado a
ministros como Luis María Agui
lar, Margarita RíosFarjat, Juan
Luis González Alcántara Ca

rrancá y Jorge Mario Pardo, que
ni qué.

EN EL OTRO proceso paralelo, el
del relevo de Rafael Anzures en
la Presiden
cia del Tribu
nal Federal de
Justicia Admi
nistrativa Fiscal

(TFJA), igual
mente las aguas
están aguadí
simas. Desde Juan Manuel

Jiménez lllescasPalacio Nacio

nal y la Secreta
ría de Economía se están moviendo

fuerte para abrirle toda la cancha a
la magistrada Natalia Téllez. No
solo fue aprobada fasttrack por
los diputados de Morena y parti
dos satélites la iniciativa de Andrés

Manuel López Obrador para mo
dificar la Ley Orgánica de ese tri
bunal, para hacer elegible a Téllez,
sino que ahora la operación y cabil
deo entre los propios magistrados
que emitirán voto está a todo lo que
da. Y si no, que le pregunten al ma
gistrado de la Sala Superior del pro
pio TFJA, Juan Manuel Jiménez
lllescas, a quien le están ofrecien
do la titularidad de la Procuradu

ría de Defensa del Contribuyente, a
cambio de su voto por Téllez.
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LA FERIA

Ni que f uera concierto de Bad Bunny
Salvador
Camarería

Nos formamos desde

anoche, para ser los
primeros en votar. ¡No

es justo! Ahora nos dicen que
nuestra credencial está clonada.

Pero si yo la saqué en el módulo
del INE el año pasado. Es más,
tardaron un montón en darme

la cita, y ¿me salen con que no
puedo votar?
Amiga, por favor, salte de la

fila, deja que las otras personas
pasen a votar.
Oye, dame mi credencial, no

te la puedes quedar, quién eres
tú para quedártela; oye, oye,
dámela, es mía, no es clonada.
Por fa, ey, la necesito. ¡Ayuda,
ayuda!, él no me quiere regresar
mi INE.

Es clonada, amiga, y si sigues
en esa actitud te voy a reportar,
es delito tener una INE falsa, no
me hagas llamar a la policía, te

puede ir peor. Retírate.
Quiero que venga alguien del

INE; tú quién eres. No me voy de
aquí hasta que alguien del INE
me diga que es falsa mi creden
cial, porque no lo es.
Ay, amiga, ni que fuera con

cierto de Bad Bunny para pedir
que vengan los de la Profeco;
hasta crees que alguien va a ve
nir: a los funcionarios del INE los

desaparecieron en el Congreso el
año antepasado. ¿No te acuer
das? Ahora nosotros los ciu

dadanos, solitos solitos, y bien
barato, hacemos la democracia:
no necesitamos al INE para las
elecciones. Ya salte de la fila, en
buen plan. Además no eres la
única con credencial clonada,
ya me llamaron de otras casi
llas, pinche gente tramposa, de
veras, que quiere hacer fraude,
seguro tú también compraste tu
credencial.

Dame mi credencial. Que me
la des. Es mía, y no es clonada. Es
mi tercera INE. Siempre la saco
en el mismo módulo. Esta vez
me costó un chorro tener una

cita, y luego pasaron meses antes
de entregármela. Como nunca.
Pero no es falsa. Dame mi cre

dencial. O te reporto.
Amiga. Es la última vez que

te lo pido. En buen plan. Ya re
tírate. No pudiste hacer fraude.
Eso querías, pero ya ves, te ca
chamos con tu plástico balín.
Dame tu nombre. Te voy a

reportar. Cómo te llamas, y qué
haces aquí en la casilla.
Con quién me vas a repor

tar. Con quién. ¿Con el INE?
Mira cómo tiemblo. Llámale a

Lorenzo. O a Ciro. Si quieres te
consigo su teléfono. Están en la
UNAM, pero ya no por mucho,
ya ves que también la universi
dad la vamos a transformar. Pero

llámales. Igual y te dicen cómo
podías quejarte con la vieja ley,
pero con la nueva pues no sé si la
conozcan, la verdad, y aunque la
hayan leído no entendieron que
en ésta ya no hay quejas, todos
son derechos, los derechos a que
todos los candidatos sean vota

dos, hagan lo que hagan.
Oiga, usted, el de chaleco,

acá hay otra credencial clonada.
¡Ah!, y ésta también, y ésta...
Cuál falsa, mi INE no es falsa.

¡Ey! ¡¿Por qué te la quedas?!
Porque es clonada, amigo.
Cómo crees que va a ser clo

nada, wey. Voté con esa el 21 y el
18. Y mi hermano también. Dan
nos las credenciales.

Ya llamé a la patrulla para
que los desaloje. Y no sé si ade
más les van a fincar cargos, pero
conste que yo les dije a tiempo
que se retiraran.
Te vamos a demandar.

Si si, vayan, a ver quién les
hace caso, pero dejen a otros
pasar, quiero ver cuántos más se
tratan de colar a votar con cre
denciales clonadas.

"Ahora nosotros los ciudadanos, solitos solitos,
y bien barato, hacernos la democracia: no
necesitamos al INE para las elecciones"
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Barco a la deriva
La selección del senador

Armando Guadiana como
candidato al gobierno de

Coahuila, que se pone enjuego el
próximo año, volvió a evidenciar
que el centralismo presidencial
que se vive, es selectivo. Gua
diana, ante la sorpresa de muchos,
resultó ser el mejor evaluado en
las encuestas para abanderar al
partido, según declaró Mario Del
gado, líder nacional de Morena,
quien aseguró que quien parecía el
candidato designado, el subsecre
tario de Seguridad, Ricardo Mejía
Berdeja, estaba al tanto de los re
sultados de la encuesta. "Nosotros

no reconocemos esa encuesta",
respondió. "Quiero descalificar ta
jantemente esos resultados porque
tengo severas dudas de cómo se
levantaron".

Mejía Berdeja sabía de lo que
hablaba. En la encuesta que
realizó Morena para achicar el
número de aspirantes a la guber
natura de 12 a cuatro, el subse
cretario apareció con un nivel de
conocimiento de 40%, de acuerdo
con personas que conocen los re
sultados de los estudios demoscó

picos. Pero en la encuesta donde
Guadiana fue el mejor evaluado,
tuvo un nivel de conocimiento

de 26%. Existe la sospecha en
varios frentes dentro y fuera de
Morena de que la designación de
Guadiana fue parte de una nego
ciación con el coordinador de la
bancada del PRI en la Cámara de
Diputados, Rubén Moreira, para
que ese partido mantuviera la gu
bernatura, pero esto no es claro,
porque todavía hasta la semana
pasada, el trabajo que se realizaba

en Palacio Nacional con el sena

dor y el subsecretario sugería que
sería un proceso limpio y libre de
cuestionamientos.

No lo fue, como tampoco lo
fueron los de Guerrero y Oaxaca
el año pasado, o la Ciudad de Mé
xico en 2018. El desaseo político
es la marca de la casa morenista,
cuyo combustible es inyectado de
manera permanente desde Pala
cio Nacional por Andrés Manuel
López Obrador, quien pese a ejer
cer un centralismo presidencial
que no se había visto en muchas
décadas, su atención a los proble
mas y soluciones es aleatorio. Los
asuntos públicos no pesan igual
para él, y su atención se enfoca en
aspectos coyunturales que, o pue
den afectar su imagen, o pueden
tener implicaciones electorales
que pongan en riesgo la victoria
de Morena en las elecciones presi
denciales de 2024.
López Obrador conduce el país

como si fuera un barco a la deriva,
desatendiendo lo que los instru
mentos le indican de las tormentas

que se acercan o las ignora hasta
que está en medio de ellas. En
esos vacíos de autoridad que pa
radójicamente deja con su actuar
cotidiano, crujen los maderos de
la nave porque sus colaboradores
se sienten libres de actuar, no para
hacer política pública, sino para
intrigar, sin que él esté atento para
evitar el desgaste de su gobierno,
de su equipo y de él mismo, como
ha sucedido por varias semanas
con la alianza táctica entre Claudia
Sheinbaum, jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, y Adán Augusto
López, secretario de Gobernación,
que han hecho una campaña sote
rrada en contra del canciller Mar

celo Ebrard, para desbarrancarlo
de la carrera presidencia].
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El Presidente, pese a estar ente
rado de ello, no los ha detenido 
probablemente porque siente que
no le afecta en absoluto. Un caso

que muestra que López Obrador se
mete al microcosmos de la gestión
sólo cuando siente que está te
niendo un impacto negativo sobre
su persona, es el de la presidenta
de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, Rosario Pie
dra, cuyas acciones lo tienen harto
porque entiende que lo perjudican.
Sin embargo, no hay señales de
que pudiera haber un relevo en ese
organismo, porque la ambivalen
cia de López Obrador es notable,
El mejor ejemplo es el de la go

bernadora de Campeche, Layda
Sansores, a la que usó el gobierno
para golpear inicialmente al líder
del PRI, Alejandro Moreno, con
una sevicia política que, cuando
se empezó a revertir hacia Palacio
Nacional, ordenó que la callaran.
Sansores acató, pero luego volvió,
leyendo bien al Presidente, ata
cando al senador Ricardo Mon

real y al empresario y enemigo
público número uno de López
Obrador, Claudio X. González. Y
sin embargo, durante su reciente
gira por Campeche, el Presidente,
lejos de hacerle un extraña
miento, le agradeció lo hecho y le
pidió continuar el procero contra
el dirigente del PRI.
Los conflictos entre sus cola

boradores estallan y se apagan, o
pasan desapercibidos hasta que le
explotan en las manos. En la pri
mera categoría se encuentran, por
ejemplo, las declaraciones agresi
vas de la secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, en contra de
su antecesora Tatiana Clouthier,
a quien acusó de coordinación
intergubernamental para alinear
la negociación de las quejas de

Estados Unidos y Canadá por
presuntas violaciones al acuerdo
comercial norteamericano, que se
apagaron hasta que el Presidente
se lo ordenó.

En la segunda categoría están
los problemas entre Delfina Gó
mez, candidata al gobierno del
Estado de México, el coordinador
de la campaña, Horacio Duarte, y
el senador Higinio Martínez, jefe
del Grupo Texcoco, al cual per
tenecen ambos. El Presidente no

intervendrá hasta que sienta que
le afecta electoralmente.

Otro ejemplo claro de su dis
crecionalidad fue el incremento

de casos de Covid19. Ayer, en la
mañanera, el subsecretario de Sa
lud, Hugo LópezGatell, informó
que los contagios completaron su
sexta semana al alza, pero cuando
hace poco más de dos semanas se
le informó a López Obrador lo que
estaba sucediendo, simplemente
ignoró la información y no dio
ninguna instrucción.
Situaciones como la que se está

viviendo con la candidatura de
Coahuila son recurrentes en este
régimen. Algunos conflictos y
contradicciones son abiertos, pero
muchos más pasan desapercibi
dos ante la opinión pública por
el desinterés que muestra López
Obrador para resolver los proble
mas que llegan a su despacho. El
Presidente tiene lo que se conoce
como atención selectiva, donde
focaliza su mente y procesa aque
llo a lo que otorga relevancia, e ig
nora lo que considera irrelevante,
aunque no lo sea, y lo desatiende
en su momento, aunque después,
cuando afecta a su imagen o sus
pretensiones electorales, tiene
que resolver. En cualquier caso
significan un desgaste para el Pre
sidente y para su gobierno.

Andrés Manuel

López Obrador
conduce el país
como si fuera un
barco a la deriva
... desatendiendo lo

que los instrumentos
le indican de las

tormentas que se
acercan o las ignora
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SOBREMESA

Lourdes
Mendoza
POpine usted:
lumendgsllicloiid.com
Qiidimendoz

La vida de los usuarios
del Metro está eri peligro
Platiqué con la diputada panista Ana Villagrán, pues no sólo está haciendo un

seguimiento puntual de las condiciones en cómo está y opera el Metro, sino
que además abrió en redes sociales el #denuncioMETRO.

¿EL METRO ES UNA BOMBA DE TIEMPO?

AV. "En el Metro algo falla todos
los días. Hoy que te estoy dando
esta entrevista nos enteramos

nuevamente de un conato de incendio

en la Línea 3 y ayer y antier también se
filtraron videos en las redes sociales

donde dos vagones de un convoy de la
Línea 3 iban con las puertas abiertas; no
sé si el conductor se dio cuenta, no sé si
le valió, no sé si no tenía energía el tren
para que cerraran".

Gracias a su campaña #denuncioME
TRO en redes, Ana ha recibido un sinfín
de denuncias de los propios empleados,
quienes se quejan, y con justa razón,
de las condiciones en las cuales están

trabajando por favor, tómese un fuerte
para seguirla leyendo.

AV. "Aunque ellos (Claudia
Sheinbaum y Guillermo Calderón) lo
niegan, he podido comprobar, haciendo
viajes en muchas cabinas del Metro,
que no tienen el equipo operativo;
es decir, dependen de sus celulares, de

penden de si su celular tiene, de entrada,
saldo, y, de entrada, si hay señal, pero
ellos, los operadores, no tienen el equipo
técnico para comunicarse entre ellos".
"Muchas veces a los trenes del

Metro les fallan los tableros, ya
no se comunican, ya no encien
den luces; es decir, hay muchas
fallas técnicas que los trabajado
res denuncian y que, o son igno
rados o les responden que no hay
presupuesto".

¡Así como lo están leyendo! Y lo peor
es que lo que nos dice la diputada pa
nista no nos sorprende, pues tiro por
viaje vemos un conato de algo grave en
el Metro...

Ojo, el Metro en la ciudad es el sis
tema que más transporta pasajeros; con
decirles que en 2021 fueron 837 millo
nes 473 mil 413.

AV. "El ingeniero (Guillermo) Calde
rón se me hace una persona incompe
tente e incapaz por la manera en la que
lleva los meses de administración, pero
también le toca estar al frente del desas
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tre que dejó Florencia Serranía, ¿no?, y
Florencia Serranía no sólo no pagó por
las muertes de la Línea 12, sino que está
escondida en otro cargo público".
El austericidio puede explicarlo

todo, pues en 2018 el presupuesto del
Metro rebasó los 17 mmdp, mientras
que en 2021 cayó a poco más de 15
mmdp; "es decir, así de un plumazo le
quitó una cantidad exorbitante al Me
tro. Después ocurre la tragedia de la L12
y entonces le devuelven presupuesto al
Metro, pero no es para mejorar todas
las líneas, sino sólo para la L1 y la L12".
POR SI ESTO FUERA POCO

Ana por meses solicitó a la ofi
cina de Calderón información

sobre las anomalías, rezagos
y contratos asignados de manera di
recta, sin respuestas, y tras el informe
de Sheinbaum recibió en tambache,
dirían las abuelitas, más de 20 res
puestas y en 90% era que "ya reali
zamos un recorrido visual para
revisarlo, de tomar nota de lo que
tú nos denuncias y todo está en
perfecta operación". Lo que se ve no
se juzga, ¿o sí?
Las mayores quejas que llegan al

#denuncioMETRO son de las líneas 3,
7, 9 y B, y a pesar de las fallas y los se
ñalamientos, no habrá un solo peso de
más para estas líneas.
AV. "La vida de los usuarios está en

peligro todos los días, porque que no
nos digan que no es peligroso que un
tren avance con las puertas abiertas".
Señaló, además, que debe revisarse

el contrato del personal de limpieza,
porque, a pesar de que AMLO aseguró
que se acabaría con el outsourcing, se
sigue manteniendo "y violan por com
pleto los derechos laborales" de los
trabajadores, cuya mayoría son adul
tos mayores.
AV. "Los explotan de una manera

terrible y lo que me han comentado,
por ejemplo, es que no tienen un día
certero de pago; es decir, hacen tram
pas laborales y les van recorriendo el
día de pago al mes, hasta que al final
acaban perdiendo un mes".

Durante todo el año, el grupo par
lamentario del PAN pidió que com
pareciera en el pleno; lograron la
comparecencia, pero se hizo por
Zoom, un lunes de puente, práctica
mente para que nadie se enterara, y la
dejaron hasta el final y fue la compare
cencia más cuidada.

Y no está por demás decirles que Fe
derico Doring y Ana le señalaron todo,
con papeles en mano, y otro tema que
preocupa sobremanera son las adjudi
caciones directas.

AV. "No hay que perderles el ras
tro, pues no sabemos a quiénes se las
están dando. Dicen que se las dan a
empresas creadas por los propios sin
dicatos del Metro, porque hay más de
uno, el mayoritario es el de Manuel
Espino, y entre muchas otras teorías
dicen que Claudia Sheinbaum no le
ha cumplido a Espino y que muchos
de estos accidentes pues vienen desde
adentro".

"Lo que se puede saber, más allá de
si es un complot, si es falta de atención
definitivamente o si es una falta de

atención presupuestal, es que el usua
rio, y el capitalino, su vida está en pe
ligro todos los días, porque que no nos
digan que no es peligroso que un tren
avance con las puertas abiertas".
"Lo único que le puedo aplaudir

al Metro es la campaña permanente
que tiene para rescatar a los perros o
gatos".
Finalmente, ¿qué contestarías

cuando la 4T los acusa a ustedes de

oportunistas porque aprovechan la
tragedia (L12)?
"Yo les diría que es lo único que

pueden responder, porque no pueden
asumir su propia responsabilidad. Que
nos digan carroñeros, que nos digan
oportunistas, que nos digan cualquier
denominación que se te ocurra, la ver
dad es que a nosotros no nos afecta,
porque sabemos que estamos ha
blando con la verdad".

"Lo que importa es que la gente se
está conectando con nosotros y eso les
duele".
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Quihúboles con la oferta que
Grupo Televisa mandó a Me
gacable para "fusionarse".

Como les contaba ayer en Twitter,
este IPO será difícil de rechazar, por
no decir imposible, para la familia
Bours, que forma mayoría en el Con
sejo de Administración de la empresa
basada en Guadalajara. Y es que en el
mercado de valores (BMV) la vieron
tan bien que ambas empresas subie
ron dos dígitos. Será también muy
interesante ver qué opinan los conse
jeros independientes de Megacable,
como Claudia Félix, que dirige el Tec
de Monterrey, campus Guadalajara,
o Mario Laborín, de ABC Capital y
exdirector general de Nafinsa. Por el
lado de Televisa, la oferta de seguro
fue avalada por consejeros indepen
dientes de la talla de Carlos Hank, de
Banorte; Sebastián Mejía, de Rappi,
y David Zaslav, de WarnerBros Dis
covery. El mercado, pues, ha visto la
operación de manera muy favorable.
Veremos si gana el berrinche o el be
neficio para todos los socios.

Quihúboles con la oferta que
Grupo Televisa mandó a Me
gacable para "fusionarse".

Como les contaba ayer en Twitter,
este IPO será difícil de rechazar, por
no decir imposible, para la familia
Bours, que forma mayoría en el Con
sejo de Administración de la empresa
basada en Guadalajara. Y es que en el
mercado de valores (BMV) la vieron
tan bien que ambas empresas subie
ron dos dígitos. Será también muy
interesante ver qué opinan los conse
jeros independientes de Megacable,
como Claudia Félix, que dirige el Tec
de Monterrey, campus Guadalajara,
o Mario Laborín, de ABC Capital y
exdirector general de Nafinsa. Por el
lado de Televisa, la oferta de seguro
fue avalada por consejeros indepen
dientes de la talla de Carlos Hank, de
Banorte; Sebastián Mejía, de Rappi,
y David Zaslav, de WarnerBros Dis
covery. El mercado, pues, ha visto la
operación de manera muy favorable.
Veremos si gana el berrinche o el be
neficio para todos los socios.

¿VOLVERÁN A DECIR QUE NO? IMPOSIBLE
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TRÓPICOS

Los misterios del 'Plan B
Ornar

Cepeda

No se había visto un pro
ceso tan bochornoso

entre los poderes del
Estado mexicano, que el 'Plan B'
de la reforma electoral redac
tada en la Secretaría de Gober
nación, impreso con el sello de
'confianza' del presidente López
Obrador, y la miope y subordi
nada aprobación de los dipu
tados de Morena y aliados, sin
entenderla ni leerla.

Pareciera, además, que el pre
sidente López Obrador fue en
gañado, y quizá lo siga estando,
por dejar en el armatoste que se
entregó de más de 400 páginas,
y que supuestamente contiene
un proyecto que cambiaría al
INE, propuestas que afirmó re
chazar, por ejemplo: la fórmula
en que mantendrían a los parti
dos pequeños.
Denotó que los supuestos

cambios sólo importan a inte
reses particulares o a grupos
políticos, sin importar verdade
ramente el fortalecimiento de la
democracia en México.

El presidente López Obrador

cayó en la vergonzosa contra
dicción de sus propios dichos,
después de que una reportera
le cuestionase si sabía —en
reciente mañanera— sobre el

apoyo incondicional que reci
birían estos partidos rémoras y
sanguijuelas, a pesar de no ob
tener el 3 por ciento de los votos
el día de elección. Incrédulo,
obligó a asistir al día siguiente
al secretario Adán Augusto a
dar explicaciones, y a compro
meterse en revertir ese apar
tado, de ser cierto.
El presidente, al día después,

y confirmar el gol que le metie
ron, tuvo que usar sus clásicas
metáforas, esta vez con duen
des y fantasmas, para justificar
a los suyos y enmendar una in
consistencia orquestada desde
Bucareli, o bien desde San Lá
zaro. Entendió que no solo le es
conden las cosas, sino evidenció
que todo mundo está pensando
ya en 2024, a costa de sus pro
puestas de campaña y actos de
gobierno.
La sucesión adelantada está

generando que las vicisitudes e
intereses de las corcholatas, co
miencen a pesar más que las del
propio presidente.
El 'Plan B' no se había dado

a conocer públicamente. Sólo
Adán Augusto y unos cuan
tos más de incondicionales lo

sabían. Los diputados y diputa
das, como en el viejo PRI, sólo
se encargarían de levantar la
mano, incondicionalmente, y
ausentes de todo profesiona
lismo a su investidura, aprobar
lo que ni ellos mismos leyeron.

Increíblemente, el mismo
secretario de Gobernación se
negó a adelantar de qué se tra
taba la nueva propuesta ante
pregunta expresa de la repor
tera de El Financiero Bloom

berg, Martha Alicia Villela, en
el preámbulo de la entrega a Di
putados. El secretario, burlón,
consideró que sería una falta de
respeto adelantar lo que com
prendía el 'Plan B', como si los
medios y la gente que los ve, no
tuviésemos el derecho de saber,
ante el trascendente desafío del

que se trataba.
Contradiciendo lo que siem

pre ha dicho el presidente Ló
pez Obrador, de que no hay que
ocultar nada al pueblo y actuar
con total transparencia, quien
despacha en Bucareli eviden
ció que su proyecto se realizó
por unos pocos, y para los in
tereses de otros más. Quedó
claro que la supuesta falta de
respeto, era sólo una quimera,
pues ni los mismos diputados
ni diputadas, lo leyeron. Así lo
absurdo del ejercicio de nuestra
democracia.

Con la cola entre las patas,
tuvieron que replantear la es
trategia y corregir pifias. Bus
caron enmendar el párrafo que
permitía la sobrevivencia de los
partidos 'chiquitos', y a seguir
adelante. No obstante, muchas
de las propuestas, que en estos
momentos están por votarse
en el pleno del Senado, siguen
siendo inconstitucionales, pues
choca con lo dictado por la
Constitución mexicana.

A sabiendas de eso, quienes
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redactaron el 'Plan B', dejaron
que se siguiera pareciendo al
plan original, porque lo que
buscan es que se vaya hasta las
instancias judiciales, para que
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación defina, al final de
cuentas su invalidez; mientras
tanto, podrán golpear desde
el púlpito presidencial y redes
sociales a consejeros del INE, y
al mismo tiempo involucrarse
en el proceso ya en curso, de
selección del nuevo ministro o

ministra presidente de la SCJN.
En su intentona por cambiar

al órgano electoral, han refle
jado un desaseo enorme entre
quienes operan los cambios,

dentro del mismo gobierno
federal y los intereses exter
nos aliados. Sin consensos, sin
diálogo abierto, sin explicar
en qué consisten los supues
tos cambios, ni sus beneficios,
buscan centralizar las decisio

nes y que la toma de decisiones
sea unilateral y unipersonal: el
presidente López Obrador tiene
la única palabra, a pesar de que
el órgano electoral es un poder
independiente, cuya existen
cia y reformas dependen de
muchas fuerzas más que sólo la
presidencial.
Pero no se esperaban el factor

'Monreal', un político que se
mueve dentro del péndulo de

sus intereses y el peso político
que ha sabido forjar, inde
pendientemente de cualquier
partido, y que, como hombre
araña, logra desplazarse de
red en red para hilar su propio
tejido.
Su voto, y el de los suyos, será

crucial para aprobar el 'Plan
B', pero sobre todo, entender si
lograron convencerlo de seguir
dentro de Morena, y callar a los
mariachis, e ir entendiendo, a
cambio de qué, vendió su amor.
Mientras tanto, la democracia
de México camina en la cuerda

floja.
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9ESDE5AN LÁZARO

Control de AMLO sobre INE, TEPJFy SCJN
Alejo
Sánchez
Cano
Se viven tiempos cruciales

para la República y la demo
cracia, por la obstinación

del presidente Andrés Manuel
López Obrador, de hacerse del
control del aparato electoral con
formado por el INE y por el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF), además
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), para man
tener en el poder a su proyecto
político más allá del 2024.
El presidente no se conforma

con ganar las elecciones presi
denciales del 2024, con base en
su supuesta popularidad o la de
sus corcholatas. Tampoco está
satisfecho con dejar al INE con
su autonomía e independencia
y menos al Tribunal Electoral,
instancia en donde se dirimen los

conflictos electorales y se califi
can los comicios, y menos soltar
el control de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, en donde
están los ministros en un pro
ceso interno para seleccionar a su
nuevo presidente que comandará
al máximo tribunal por los próxi
mos cuatro años.

El eje de control que quiere
ejercer AMLO para establecer
una nueva dictadura perfecta
como en los mejores tiempos del
PRI y que le permitieron man
tener el poder por más de siete
décadas, se basa en su reforma
electoral mejor conocida como
su Plan B, que está diseñado aún
con la rasurada que está haciendo
el Senado de la República, para
adelgazar la estructura operativa
del INE que lo vuelva inoperante,

al igual que al TEPJF y a los tribu
nales electorales de las entidades

federativas, y con ello quitarle a
los ciudadanos a las dos institu

ciones en las que se sostiene la
democracia mexicana.
El Plan B de AMLO es un catá

logo para instaurar la democracia
dejando, incluso sin valor el voto
ciudadano al controlar al nuevo

INE y a los tribunales electorales.
Sin estas dos instancias, AMLO

sabe que existen grandes posibi
lidades de que pierda la Presiden
cia su corcholata favorita y con
ello vendría la hecatombe, tanto
para él como para su familia y
allegados.
Además, para cerrar la trípode

de instituciones que se requieren
para mantener el autoritarismo,
ha mandado a todo tipo de emisa
rios para intervenir abiertamente
en el proceso sucesorio de Arturo
Zaldívar, ministro presidente de
la Suprema Corte, para que elijan
a la ministra Yazmín Esquivel
Mossa, esposa de uno de los con
tratistas más cercanos de AMLO,
José María Rioboó.

Como se aprecia, la estrategia
del principal huésped de Palacio
Nacional se despliega a toda su
capacidad y estará más activa en
la última quincena de este año y
el mes de enero del siguiente para
afianzar las bases de la dictadura,

Desde luego, en este perverso
plan inciden para detenerlo múl
tiples factores que van desde la
recalcitrante oposición que se
fortalece en el Congreso, hasta
la movilización ciudadana como

ocurrió con la marcha del pasado
13 de noviembre; ello, sin dejar
de mencionar la relevancia que
tienen los observadores inter

nacionales como el gobierno
estadounidense, pasando por
la Comunidad Europea y los
organismos protectores de la
democracia y de los derechos
humanos.

En este juego de vencidas se
ha embarcado el presidente Ló
pez Obrador, porque desde su
perspectiva no tiene la certeza de
ganar el 2024 y por ello, pretende
asegurar los resultados a su favor,
tomando el control de las instan

cias electorales y de la Suprema
Corte.
Como una reseña sacada de

una película de terror, es el pe
riplo que ha tomado la reforma
electoral de López Obrador, ya
que de un rechazo contundente
en el Congreso por la oposición
que impidió que los oficialistas
alcanzarán la mayoría calificada,
se pasó al Plan B, que a todas
luces en una buena parte de su
contenido, es inconstitucional
y por ende la SCJN tendrá que
desecharlo.

Sin embargo, en tiempos en
que todo puede pasar, la moneda
está en el aire y solo un arrebato
de congruencia y de responsabili
dad histórica de Ricardo Monreal

y senadores de Morena que lo
acompañan, podrían impedir que
el Plan B avance su camino de

retorno a la colegisladora para ser
aprobado de inmediato, aunque
no lo lean los diputados de Mo
rena, PT y Verde.
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Ante este escenario, será la
SCJN quien dirima la contro
versia y reestablezca el orden
constitucional.
Todos los actores de las fuerzas

políticas saben que son momen
tos cruciales para la vida demo
crática y en esa lógica, están los

que quieren mantenerse eterna
mente 'mamando de la ubre' pre
supuestal y los que defienden a la
incipiente democracia mexicana.
La madre de todas las refor

mas de AMLO entró al Congreso
por la puerta de atrás, disfrazada
de un Plan B, que a todas luces

viola la Carta Magna y que, de no
ocurrir un milagro en la Cámara
de Senadores o en el máximo

tribunal del país, condenará a los
mexicanos a mantenerse en la po
breza y la marginación con un Es
tado transgresor de sus derechos
humanos y de sus libertades.
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COLABORADOR
INVITADO

La digitalización
de las cadenas de
suministro en AL

Rodrigo
Kede

Latinoamérica, al igual que
el resto del mundo, está
viviendo una etapa de incer

tidumbre, en la cual la integridad
de las cadenas de suministro se ha

convertido en un problema crítico,
con disrupciones que afectan a in
dustrias claves en la región como
la agricultura, la manufactura y
el sector automotriz. Los desafíos

impuestos por situaciones comer
ciales, sociales y ambientales,
aunados auna creciente demanda

en las expectativas de los con
sumidores y al alza del comer
cio electrónico, el cual Americas
Market Intelligence estima que
aumentará en un 25% entre 2021

y 2025, ha exigido que las cadenas
de valor busquen nuevos caminos
hacia la resiliencia en un corto

tiempo.
Para Latinoamérica, la inte

gración en las cadenas de valor
globales también representa un
motor económico fundamental,

Sin embargo, de acuerdo con el
Banco Interamericano de Desa

rrollo, la participación de nues
tra región en las cadenas de valor
globales sigue siendo baja (18%)
en comparación con Asia (28%)
y Europa (34%). La oportunidad
que tiene la región para mejorar la
integración en el mercado global
mediante el fortalecimiento de

sus cadenas de suministro podría
beneficiar a las comunidades loca

les y elevar la competitividad.
Mercados locales como México

han observado que sus cadenas de
suministro son cada vez más com

plejas, con una creciente demanda
por materiales de mayor calidad,
mejores prácticas de producción y
métodos de distribución confia

bles, al tiempo que enfrentan de
safíos en términos de seguridad,
inflación, regulaciones y falta de
profesionales capacitados, ade
más de la necesidad en general de
desarrollar infraestructura marí

tima, terrestre y aérea.

En este contexto, la oportuni
dad que herramientas como la
inteligencia artificial y las solu
ciones en la nube aportan a las
cadenas de valor no tiene prece
dente, con la Comisión Económica
para Latinoamérica y el Caribe
destacando su capacidad de redu
cir costos de operación y generar
ahorros. No obstante, la Comisión
también menciona que los niveles
de digitalización siguen siendo
bajos y observa que, pese a que
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el 90% de las compañías tienen
acceso a internet, la mayoría no lo
utiliza al tratarse de los canales de

suministro y distribución.

DESARROLLAR RESILIENCIAEN LAS CADE

NAS DE SUMINISTRO

La realidad es que las compañías
aún luchan por responder ante
los choques cada vez más fre
cuentes que padecen las cade
nas de suministro. Las empresas
están lidiando con petabytes de
datos esparcidos entre sistemas
existentes, de ERP y soluciones
personalizadas, lo que genera
una vista fragmentada de su ca
dena de suministro. Un estudio

reciente comisionado por Micro
soft a Harvard Business Review

Analytic Services, muestra que las
cadenas de suministro no son lo

bastante flexibles para adaptarse
rápidamente a las demandas del
mercado, con el 70% de los parti
cipantes dependiendo de sistemas
heredados o de una estrategia
única para las operaciones de la
cadena de suministro, mientras
que el 65% de los ejecutivos afir
man que la falta de acceso a los
datos de la cadena de suministro

en tiempo real es un obstáculo tec
nológico para sus operaciones.
La capacidad que tienen las

empresas de conectar sus datos y
obtener conocimientos acciona

bles, se ha convertido en un factor
de éxito determinante. Aprove
chando las capacidades de Micro

soft Supply Chain Platform, las
organizaciones pueden obtener la
claridad necesaria para reconocer
las señales adecuadas dentro de su

propia operación, habilitándolas
para mejorar procesos actuales y
establecer las bases para optimi
zaciones futuras, lo cual puede
propiciar el crecimiento y las pers
pectivas para mejorar aspectos im
portantes como la sostenibilidad.
Funciones específicas de geren

cia operativa en Microsoft Supply
Chain Center, incluyendo módu
los preintegrados, buscan resolver
las interrupciones a la cadena de
suministro durante el proceso de
pedidos, lo que permite a los res
ponsables de las decisiones asumir
una postura más proactiva y ágil
en sus operaciones cotidianas para
atender necesidades actuales y
futuras.
Para nosotros es fundamental

desarrollar este tipo de solucio
nes, que ayuden a construir una
cadena de suministro más inte

ligente. Trabajamos con orga
nizaciones de gran escala para
ayudarlos a optimizar sus pro
cesos de forma personalizada.
Consideramos que una cadena de
suministro ágil es esencial para
perseverar en el entorno econó
mico actual, por lo que contar con
la visibilidad y capacidad de tomar
acciones informadas con base en

los datos, de manera segura y sus
tentable tiene el potencial de rein
ventar esta vertical.
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COLABORADOR
INVITADO

Ciberseguridad, responsabilidad
entre directivos y líderes de área

Alfredo
Taborga

El mundo se encuentra en
constante evolución. Desde

2020, y de acuerdo con el
"Reporte 5.0 Impacto COVID19 en
Venta Online México", elaborado
por la Asociación Mexicana de
Venta Online' , tan sólo de abril
a junio de ese año se registró un
incremento de 90% por el uso de
aplicaciones de compras en México.
Esto sin contar a los consumido

res que se tuvieron que bancarizar
para pagar servicios.
Aunque el panorama de creci

miento es alentador, existe otro
escenario que está creciendo a
mayor velocidad y que necesita un
compromiso de cada industria y
departamento para poder hacerle
frente: la ciberseguridad.
Como contexto, durante la pri

mera mitad de 2022, se registra
ron 85 mil millones de intentos de

ciberataques en México; 40% más
en comparación con el año pasado,
un número que a cada día y hora
crece de forma constante. Aun

que existan equipos dedicados a
contener los ciberataques, sabemos
que es un reto agotador para cada
departamento de seguridad y sus
equipos, especialmente cuando
se sienten aislados en torno a la

toma de decisiones respecto a la

ciberseguridad.
De hecho, una investigación rea

lizada por Proofpoint, demostró
que sólo un 21% de los directores
de seguridad de la información a
nivel global, están alineados con
sus contrapartes corporativas res
pecto a ciberseguridad. Es un dato
alarmante, sobre todo si se toma en
cuenta que esta afecta a todo el eco
sistema: consumidores, industrias,
empresas, plataformas de comuni
cación y de almacenamiento.2
Ante esta falta de comunicación

entre departamentos, deberá lo
grarse una interacción y compro
miso claro entre líderes directivos y
de seguridad, con el fin de satisfa
cer las metas de asegurar informa
ción y administrar recursos. Para
lograrlo es necesario:
1. La interacción entre equipos
debe ser prioridad.
Algo clave es que las empresas y
organizaciones que no se alinean
en sus metas de trabajo, tienden
a aislar las decisiones corporati
vas a otros departamentos; lo que
se convierte en un escenario ideal

para la ciberdelincuencia. Inde
pendientemente de las priorida
des de cada una de ellas (negocio o
desarrollo), el nivel corporativo y el
departamento de TI deben comuni
carse de una forma clara y de fácil
comprensión, con lo que la barrera
de la alta especialización se diluye,
al lograr que todos los involucra
dos comprendan las ventajas, y los
claros riesgos empresariales que

ciertas decisiones podrían afectar
al negocio.
Para lograr esta conversación y

fortalecer el compromiso se deben
tratar de responder las siguientes
preguntas:
¿Disponemos de prácticas y re

cursos necesarios para identificar
riesgos cibernéticos?
¿Debemos establecer un índice

de tolerancia?

¿Los supervisamos y gestiona
mos? Y por ende, ¿podemos asig
narles recursos adecuados?

2. Definir roles y
responsabilidades.
Ocurre a menudo que los departa
mentos directivos tratan por error
de administrar el ciberiesgo, en
lugar de delegarlo al líder de seguri
dad (y de su equipo). Los consejos
de administración no deben dirigir
el riesgo y las operaciones, sino de
ben gobernary validar los niveles
de tolerancia al riesgo.
Hay que tomar en cuenta que

la alta dirección no está ahí para
ejecutar la estrategia. Sí, deben
promover y defender las innova
ciones, estableciendo una voz uni
ficada para la organización. Pero
deben dar al equipo de seguridad
la autonomía y apoyo necesario
para que cuando se hable de inno
vación sean el equipo del "cómo",
eliminando la percepción de que la
seguridad no es prioridad para la
organización.
3. Cerrando frentes.

La mejor apuesta que tienen las
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organizaciones para establecer
una postura efectiva en torno a la
seguridad debe basarse en tener
una junta directiva involucrada y
comprometida. Algo importante
es que todos los equipos involucra

dos, abarcando ejecutivos, direc
tivos y seguridad, no solamente
busquen problemas, sino también
soluciones para que sus organi
zaciones sean más resistentes a la
ciberdelincuencia.
Al cerrar la desconexión entre

líderes de ciberseguridad y sus
consejos de administración, las
organizaciones pueden prepararse
mejor para proteger, detectar, res
ponder y recuperarse del mundo
cada vez más omnipresente de la
ciberdelincuencia.
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AUTONOMÍA RELATIVA

El debate
Juan Ignacio
Zavala

Hablando de corchola

tas, ha sido evidente
el apoyo vulgar y

descarado del Presidente y su
pandilla a favor de Claudia
Sheinbaum. Marcelo Ebrard
ha hecho giros muy entusias
tas en su vida, como hacer
tiktoks y cosas por el estilo.
Ahora se pasea como si fuera
alivianado, "buena ondita".
Por lo menos ya no tiene que ir
a visitar al presidente de Perú
o rescatar a Evo Morales en

una de las escenas más raspas
de los operativos internaciona
les. Él está concentrado en su
campaña, en sus recorridos, en
presentaciones con sus segui
dores y, claro, reclamando piso
parejo, reglas claras y cosas por
el estilo. Si bien es cierto que
no es precisamente el perfil
del político de Morena, sí los
conoce bien y sabe que son ca
paces de hacerle cualquier tipo
de fregadera, desde el Presi
dente hasta el oscuro Claudia

fan que le lanzó un escupitajo
en el desfile de la ignominia.

La realidad del atropello
en la "lucha de las corchola
tas" ha orillado a Marcelo a

solicitar cosas que parecen
inviables en esa cloaca que se
llama Morena y que no puede
decirse que es un partido polí
tico, pues carece de reglas cla
ras para una competencia. El
asunto en Morena es sencillo:
todo lo resuelve un comité de

elecciones formado por el pre
sidente López Obrador y nadie
más. Él decide quién participa
y cómo participa. ¿Que eres
Monreal y piensas que pue
des ser candidato a la Presi

dencia? Nanay. No se puede
hasta que el comité AMLO lo
decida, y mientras esto no su
ceda, pues no se te tomará en
cuenta. Por su puesto, no es el
caso de Ebrard, que sí cuenta
con la aprobación y es una de
las tres corcholatas jugando a
la grande. ¿Pero cómo hacerle
si todos están con Claudia?

Marcelo ha exigido debates
para que cada quien muestre
sus dotes y herramientas para
enfrentar la enorme tarea de
continuar con la obra del líder.

También pide que renuncien
a sus puestos Claudia, Adán
Augusto y él mismo. Eso no va
a pasar hasta que les convenga
hacerlo, pero Marcelo tiene la
obligación de estar haciendo
propuestas que llamen la aten
ción sobre su vulnerabilidad

y el estado de indefensión en
que se encuentra ante la ma
quinaria presidencial que está
avasallándolo. Aun así, la cam
paña de Claudia no despega y
hasta Marcelo parece caris

mático comparado con esa
figura de hielo que es la señora
Sheinbaum.

Sin embargo, muchos han
visto con buenos ojos el debate
que quiere el canciller. No pa
rece ser un asunto muy atrac
tivo, pues sería una puesta a
discusión sobre temas en que
piensan lo mismo o en los que
no van a distinguirse más que
en su fanatismo, como es la
devoción que sienten por el
líder que les dio vida. Podemos
imaginar el debate de Claudia,
Marcelo y Adán:
CS: Quiero decir que voy a

seguir a fondo, a ir más allá,
en el proyecto patriótico y
casi divino que ha empezado
nuestro prohombre, el hombre
que se ha dignado posar su mi
rada en una servidora como la

continuadora de la patria del
futuro.

ME: Quiero decir que yo iré
todavía más allá que Claudia.
La diferencia es que conmigo
no habrá malas caras ni me ve

rán tocando la guitarra como
Juan Penas, podrán bailar y
hacer tiktoks. Ya lo hice con
Salinas de Gortari en una oca

sión cuando el Presidente y yo
estábamos en el PRI. Porque lo
que importa es a dónde vamos
y no de dónde venimos.
AA: Yo sólo quiero decir lo

siguiente que me diferencia de
estos dos y que deja en claro y
de manera enfática mi lealtad

al líder: soy de Tabasco y me
apellido López. Es todo.
Y así por el estilo todas las

intervenciones. No suena muy
atractivo, ¿verdad?
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No van a distinguirse
más que en su
fanatismo, como
es ¡a devoción que
sienten por el líder

Fecha: 14/12/2022

Página: 41

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 77,873

Página 65 de 185



Migración
chimoltrufia

A /pinn fiff) fjjl

Recasens

Para describir la política mi
gratoria de Estados Unidos
hay que acudir a la ficción.

Como el popular personaje creado
por Roberto Gómez Bolaños (in
terpretado graciosamente por
Florinda Meza), cada día son más
ridículos: nada les sale bien por
u i j jhacerio a medias y con descuido,
quieren resolver las cosas a golpes
y portazos, sueñan imposibles, ha
blan enredado para no reconocer
la realidad ("así como digo una
cosa digo otra").
Desde la última reforma mi

gratoria (1986) se estableció un
sistema muy restrictivo que, sin
embargo, no evitó que haya 13
millones de personas indocumen
tadas. Tanto republicanos como
demócratas han preferido culpar
al otro en lugar de buscar una
solución común. Cuando alguien
propone algo sensato lo ignoran o
lo bloquean.
Por ejemplo, el presidente

Barack Obama impulsó el pro
grama Dreamers para autorizar
a estudiar y trabajar sin miedo a
la deportación a los que llegaron
en la infancia. Era una solución
provisional, ya que sabía que los

tribunales lo iban a invalidar. El
Congreso pudo cambiar entonces
unos cuantos artículos en las leyes
de población para establecer un

camino hacia la ciudadanía, pero
en más de 10 años no lo ha hecho.

Tampoco se ha interesado en
componer el proceso para admi
tir a refugiados. Desde 2015 han
huido de Venezuela 7 millones.
Sin mucho ruido, Colombia tiene
a 2 millones en su territorio y de
alguna forma los está integrando
a su economía.

Los miles de venezolanos, cu
banos, haitianos y nicaragüenses
que cada día se presentan en la
frontera de Tijuana o Ciudad Juá
rez son interrogados por miem
bros de la Patrulla Fronteriza. Si a

su criterio establecen que efecti
vamente corren peligro en su país,
los pasan a una ent revist a con el
Servicio Migratorio. Si ellos en
cuentran mérito en su petición los
mandan a una corte de migración.
La mayoría son deportados de
inmediato.

Los que consiguen una cita
judicial tendrán que esperar por
meses, sin tener derecho a traba
jar. Cuando finalmente se les dé
la razón, deberán conseguir a al
guien en la Unión Americana que
se responsabilice de su sustento.
Es difícil porque las organizacio
nes sociales ya están respaldando
a más de 100 mil ucranianos.

De lograrlo, podrán entrar a
un sorteo para ser uno de los 25
mil que se van a permitir el año
próximo. Por eso muchos no se
presentan a su audiencia y son de
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portados "en ausencia".
Como lo documentó reciente

mente la periodista Peniley Ramí
rez, es una política asesina, que
los obliga a cruzar por el desierto
de Arizona. Una trampa mortal
que, en lo que va del año, ya cobró
la vida de 856 personas.

HELP WANTED

Lo absurdo del asunto es que esa
nación muestra niveles histórica

mente bajos de desempleo y de
participación en la fuerza de tra
bajo. Si se le diera un puesto va
cante a cada solicitante de empleo
sobrarían 6 millones de plazas.
Están padeciendo ¡por falta de
trabajadores!
Como consecuencia, los suel

dos se han elevado por arriba del
aumento de la productividad.
Como la inflación no cede, se van
para arriba las tasas de interés y se
frena la economía.

Aun así, para conseguir un
permiso de trabajo (visas H2A
y H2B para empleos agrícolas o
no agrícolas, respectivamente) el
patrón tiene que probarle al De

partamento de Trabajo federal y
a la Agencia Laboral estatal que
intentó reclutar a americanos, in
cluso a exempleados.
Ya con el certificado hace la

solicitud al Servicio de Inmigra
ción y puede participar en una
lotería para seleccionar al número
de permisos aprobado para el
año. Obviamente sólo las empre
sas grandes, que cuentan con un
departamento legal, pueden em
prender esa aventura burocrática.
Algo similar sucede con los tra

bajadores altamente calificados
(visas HlB) y los trabajadores
temporales no agrícolas (visas H2
B). De las primeras hubo 300 mil
solicitudes el año pasado, pero es
tán limitadas a 85 mil desde 2006.

Las segundas se van a duplicar el
año próximo y seguirán faltando,
sobre todo para posiciones en el
sector turismo.

En el marco del TMEC, profe
sionistas mexicanos y canadien
ses pueden tener acceso a una
visa (TN) hasta por tres años.
El pequeño detalle es que se es
tán tardando hasta 36 meses en
procesarlas.
Lo trágico es que esto no se va a

arreglar pronto porque los políti
cos son insensibles al sufrimiento

de la gente. Están más preocupa
dos por denigrar a sus contrincan
tes para ganar las elecciones. Esa
es la verdad verdadera. Para que
te digo que no, si sí.

Esto no se va a

arreglar pronto
porque los políticos
son insensibles al

sufrimiento
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EQUILIBRIS
TA. Adela Ramos
Juárez, diputada
por Morena, dijo
que su coordina
dor de bancada,
Ignacio Mier Velaz
co, la ha señalado
tras \©tar en contra

de la reforma cons
titucional electoral

qyg envió el pr#f
dente López Obra
dor. La diputada
dijo gjisp Ignacio
Mier había géné
rado uh ambfehfe
de odio cDntra sú

persona y aseguró
quei había envia

da a muchas perso
nas a amenazarla.

Ella comentó que
había'Sjereido sir
deecho a la liber
tad de pensamien
to y de expresión,
yquge] hecho dg
qi® vota ra en con
tra de la reforma
8fr4¡gn¡f¡o|§Sí que
traicionara al pue
blo, ni tampoco fa
llarle. También dijo
qy§ los y las iSjSB
tadas deben actuür

con'principios y va
lores y promover lo
qBás beneficie
a la población.
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Rechazo

Lo rebasan

Más cambios

Extrañó mucho ayer el rechazo de Megacable a la
propuesta de fusión que le hace Grupo Televisa para unir acti
vos de sus segmentos de: cable. Itaú BBA, Grupo Bursátil Méxi
co noHHitander, Gañirían SacB f^Bhas otrBsMicacfe
ras, han venido opinando que esta:fusión daría una fuerza
fii i igBfs empresa.sHje mSstaría su presHciBra»
cional y viabilidad a futuro, además de hacerse de los recursos
necesarios para competir en un sector altamente concentrado
en un solo operador.
H|| este w sumamos qu^ilwllRdfa de IcSot'efci
#1 mercada, bursátil reaccionó de manera positiva para ambas
empresas, todavía menos se entiende este rechazo.
Ahora bien, no hay que olvidar que Megacable ha dado

enfrentar '¦ciBde^BHHciMan s|¡b estftño
ha tenido qyg |Qbir dos veces los precios 0 sus súspriptores y #|
el único operador de telecomunicaciones que lo ha hecho.

Adicionalmente, sus ganancias han bajado y ha tenido Un
incremento en el número de quejas por sus fallas en servicios
ante la Profeco.

Muchos opinan que esta fusión pronto será una realidad, in
cluso la propiaTelevisa dice que seguirá insistiendo y también
asegura que muchos accionistas deMegacable han demos
trado interés.

Seguro esto no ha pasado desapercibido para importan
tesempresarios como Mario Laborín, Claudia Félix, Sergio
Mazan, Enrique Coppel, Nicolás Oleay muchos otros accio
nistas de Megacable, quienes deben tener claro que no solo
Sgrían. una empre^i más fuerte con un futuro mucho más prós
pero al fusionarse con Televisa, sino que además estarían reci
biendo un bono de 14.8 mil millones de pesos p0r la transac
ción, una liquidez que hoy por hoy parece que su negocio no
l^&está dando,

Elon Musk, fundador y dueño deTesla, dejó de ser a partir
de este martes, el hombre más rico del mundo, título que había

retenido desde el año pasado. Fue desplazado del primer lu
gar en el índice de multimillonarios de Bloomberg por Bernard
Arnault, dueño de IcMtHpresa de moda Louis Vuitton.

El martes, el patrimonio de Musk cayó a 168,500 millo
nes de dólares, con lo que fue superado por el de Arnault (de
172,900 millones de dólares).

El también dueña de SpaceX y Twitter llegó a tener lina for
tuna de 340,000 millones de dólares. En lo que va de 2022,
:su patrimonio se ha reducido en más dg> 100,000 milbnes de
dólares en lo que ha sido un caótico año para el magnate.

En abril, anunció que iba a comprar Twitter por 44,000 mi
llón®; de dólares, acuerdo del quegespués se arrepintió e in
tentó salir. No obstante, tras meses de intentar echarse para

C(HipH se riHerBjg^fri i HaHH 1ÜE
adquisielln tuvo que vender más de 15,000 millong: de dóla
tés.:érí acciones deTesla.

Hablando de Elon Musk, Twitter disolvió su Consejo de
Confianza y SeMidacjftle acuerde® uiMorHs electrónico.

El consejo, compuesto por grupos de la sociedad eMl, ase
sotó a Twitter sobre cómo hacer cumplir sus políticas sobre conté
nBb a fin de cOibatir el cBrurso de odieM caraíjosí csS al
tes de q® el multimillonario Elon Musk comprara la red social.

La acción se producee! mismo día en que la plataforma de
micromensajes se movió para aumentar sus ingresos no vincula
dos a la publicidad digital mediante la reintroducción de un ser
vicio de suscripción de pago que mostraría menas anuncios y
ofrecería otras funciones.
Ha Heva jefa de cBBnza y: rTV H Ella Irwirv
quien ® unió a la compañía en junio y asumió el cargo princi
pal de supervisión del contenido de los usuarios y las políticas
d# seguridad en noviembre, dijo que la plataforma efífqtiza
moverse rápidamente para abordar el contenida problemáti
SS¡ incln i*»» lifica tomar accids^fitóeriBaiHetalliSrniH
tarde.

Fecha: 14/12/2022

Página: 21

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 190,065

Página 68 de 185



Telmex, ¿competencia
imposible?

Convulsas, las últimas horas del segundo
periodo ordinario de sesiones del segun
do año de la LXV Legislatura del Congre
so de la Unión. La reforma electoral ten

drá que aplicar un "plan c". La oposición
unificada, pero sobre todo las pugnas internas, han fre
nado la iniciativa del Ejecutivo federal.
Un periodo extraordinario, en ciernes. El pleno del

Senado de la República tendría más tiempo de corre
gir las deficiencias de las minutas provenientes de San
Lázaro en materia electoral. Mientras la Cámara alta

procesó las modificaciones a la Ley Orgánica del Tri
bunal Federal de justicia Administrativa.
Anoche, los integrantes de la Comisión de Radio y

Televisión —que preside José Antonio Alvarez Lima
atendieron una convocatoria extraordinaria, para san
cionar un dictamen de reforma a la Ley Federal de Te
lecomunicaciones, aprobado a finales de la semana
pasada por unanimidad en la Cámara de Diputados,
En la víspera, el abogado José Antonio García He

rrera, presidente de la Cámara de la Industria de Ra
dio y la Televisión, había acudido al recinto legislativo.
Allí estaba el secretario de Gobernación, Adán Augus
to López Hernández, en el cabildeo del "plan b" de la
reforma electoral. Pero el tema del representante de los
concesionarios era, claramente, lograr el respaldo de
la mayoría morenista a la propuesta de conceder una
tregua a los empresarios del ramo que no han pagado
la contra prestación por operary explotar estaciones de
radio y televisión.
Al menos 56 concesionarios cayeron en impago.

Una decena suspendieron operaciones en plena pan
demia. Y ahora, con la modificación al marco legal,
accederían a facilidades para cubrir sus adeudos

¿Y el IFT? ¿Y la Secretaría de Hacienda? El sector te
lecomunicaciones también afronta un difícil cierre del

2022. Ni el órgano regulador, ni la Comisión Federal
de Competencia Económica han podido limitar al ac
tor dominante.

Ante el entorno adverso, la apuesta de los partici
pantes para ser competitivos ha sido por las fusiones y
adquisiciones, también propias de la industria. En los
últimos seis años esa ha sido una constante entre los

radiodifusores. Y también, entre los jugadores de la te
levisión mexicana. En esa ruta avanzarían Televisa y
Megacable, de acuerdo con versiones no confirma
das sobre la fusión de sus negocios de cable e internet
para competir contra América Móvil, de Carlos Slim.
Los mercados habían reaccionado de manera muy

positiva a la información difundida por Reuters sobre
la oferta hecha por Televisa, tanto que las acciones de
ambas firmas de telecom se habían apreciado y ana
listas financieros calificaron a la posible transacción
como clave para conseguir mejores condiciones de
competencia en el mercado y como un catalizador pa
ra el negocio de televisión de paga de ambas compa
ñías, de acuerdo con un reporte de Morgan Stanley.
Apenas si avanzaba ese rumor, cuando Megaca

ble hizo público su rechazo a cualquier propuesta de
la televisora de San Ángel. ¿Adiós a un takeover? La
empresa de origen jalisciense dejó pasar una oportu
nidad irrepetible para expandir su negocio con aho
rros significativos al no tener que desplegar infraestruc
tura en mercados donde Izzi, de Televisa, ya opera.
¿Qué habrá evaluado la familia Bours para re

chazar el que es quizá el único camino para sobre
vivir ante la presión del actor preponderante? Televi
sa anunció que seguirá buscándolos para propiciar
un acuerdo, sobre todo luego de que accionistas de
Megacable les buscarán para externar su interés en
la operación.
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Castillo y su
etnonacionalismo
fallido

Lanzar la máxima de que todos los in
dígenas son incorruptibles equivale a
decir que todos los narizones somos fi
lósofos por haber sido estoicos desde
temprana edad frente al bullying que

sufrimos en la primaria.
En el discurso en el que el entonces presi

dente de Perú Pedro Castillo ordenó la disolu

ción del Congreso, la semana pasada, dijo
que desde el primer día de su Gobierno reci
bió ataques "racistas" en su contra por parte
de la una mayoría de legisladores. Para "la
mayoría congresal" continuó Castillo, "no es
posible que un campesino gobierne al país".

El discurso es similar al que utiliza AMLO
en sus mañaneras. El propio presidente mexi
cano defiende a Castillo porque está reci
biendo una embestida de "fifís" debido a su

"origen humilde".
Cuatro matices desmantelan lo dicho por

Castillo. El no es el primer presidente a quien
el Congreso le aplica el artículo de la Cons
titución referente a la moción de vacancia.
Lo hicieron en contra de Guillermo Billin

ghurst (1914), Alberto Fujimori (2000), Mar
tín Vizcarra (2020) y Pedro Pablo Kuczyns
ki (2018).
El segundo matiz lo demuestran los

números.

Las matemáticas ayudan a desideologizar
polémicas políticas.
El gabinete del entonces presidente Pedro

Castillo tuvo más de 60 cambios de minis

tros en menos de un año y medio; en pro
medio, tres ministros dejaron su puesto cada
mes. Aquí nada tiene que ver el Congreso.

Se trata de un problema de liderazgo. Casti
llo nunca gobernó; su gestión siempre fue fa
llida porque Castillo no tuvo la mínima expe
riencia para administrar su Gobierno. Fue un
incompetente.

El tercer matiz tiene que ver con la corrup
ción. Un año y medio atrás, Castillo tuvo que
conocer el contenido del voto que lo hizo pre
sidente: el hartazgo de la sociedad sobre la
clase política peruana, incluyendo por su
puesto a todos los partidos políticos. Las acu
saciones en su contra las tendrán que inves
tigar el ministerio público. Ni AMLO ni Petro
son jueces peruanos.
El cuarto matiz tiene que ver con la com

petencia política. Castillo se queja del Con
greso porque le ha obstruido sus reformas.
Califica la postura de los legisladores como
"guerra" en contra del Ejecutivo. En efecto,
el Congreso peruano, desde hace muchos
años, es dominado por la oposición. Lo fue
en contra de Vizcarra y Kuczynski. Castillo no
es la excepción.

En efecto, el Congreso desobedeció la se
mana pasada a Castillo cuando ordenó su
disolución. Para formalizar el acto, el Con
greso le aplicó la moción de vacancia.
Un abogado de Castillo aseguró que al

guien hizo beber al entonces presidente una
bebida que lo atontó. ¿Justificó el temblorín
de las manos o el contenido del texto?

Pedro Castillo sigue los pasos de Evo Mo
rales: se victimiza. Su etnonacionalismo resul

ta patético. Lo mismo la decisión de los cua
tro presidentes que lo defienden.
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Dos expriistas se
pelean y fortalecen
al PRI en Coahuila

Estamos viendo hoy un pleito entre dos vete
ranos priistas. Uno acaba de ser designado
como el futuro candidato de su partido a la
gubernatura de Coahuila, otro es el que se
quedó con las ganas de ser el elegido. Son

políticos que en el PRI aprendieron a hacer política pa
ra luego traicionar a ese partido cuando las decisiones
de sus dirigentes ya no resultaron convenientes para
sus intereses personales.

El primero es un hombre de 76 años que durante 43
de ellos militó en el PRI. El segundo, de 54 años, perte
neció solo seis años a dicho partido para después pa
sar sucesivamente por otros tres. Hoy ambos son distin
guidos miembros de Morena. Algunos aseguran que
uno de ellos pronto dejará de serlo aunque él jura y
perjura que seguirá siendo orgulloso morenista.
Me estoy refiriendo, naturalmente, al senador Ar

mando Guadiana Tijerina y al subsecretario de Segu
ridad y Protección Ciudadana Ricardo Mejía Berdeja.
Guadiana, según anunció ayer el presidente na

cional de Morena, Mario Delgado, ganó las encues
tas que supuestamente realizó ese partido para selec
cionar a quien será su candidato a la gubernatura de
Coahuila en la elección que se realizará el domingo 4
de junio del año entrante.
Mejía Berdeja, a quien los politólogos veían como

el virtual ganador de la candidatura, rechazó los re
sultados de las encuestas realizadas por Mendoza,
Blanco y Asociados y Covarrubias y Asociados, ase
gurando, sin poder comprobarlo, que fueron sesgadas
y manipuladas en favor de Guadiana.

Ninguno de ellos ha pertenecido a Morena por mu
cho tiempo. Ambos decidieron ingresar a este parti
do cuando era más que evidente que Andrés Manuel
López Obrador tenía una muy alta probabilidad de ga

nar la elección presidencial del 1 de julio de 2018.
Guadiana, quien también es un adinerado y prós

pero empresario, fue priista de 1969 a 2012. Entró a
Morena en 2017 y fue postulado como candidato a
la gubernatura para la elección que se realizó en ju
nio de ese año. Quedó en tercer lugar, atrás del panis
ta Guillermo Anaya y del priista y actual gobernador
Miguel Riquelme.

Un año después fue electo senador en la elección
federal que llevó al poder a AMLO y a los candidatos
morenistas que se subieron al tren que conducía.

En 2021 pidió licencia en el Senado para ser candi
dato a la presidencia municipal de Saltillo. Perdió fren
te al priista Manolo Jiménez.
Su elección como candidato a la gubernatura fue

sorpresiva porque, como lo está denunciando Mejía
Berdeja, no aparecía como el favorito en muchas de
las encuestas que se han difundido, las cuales también
podrían estar sesgadas, pero a su favor.

Es más, con el antecedente de su más reciente derro
ta, nada garantiza que salga victorioso de la que segu
ramente será su última aventura electoral en donde pa
rece que nuevamente se enfrentará al priista Jiménez.
El hoy quejoso Mejía Berdeja, que fue priista de

1991 a 1997, perredista de 1999 a 2011, emeceísta
de 2011 a 2018 y morenista desde 2018, fue diputado
por mayoría priista en Coahuila, luego diputado federal
plurinominal por MC y después diputado plurinominal
en Guerrero, también por MC. Su actual cargo lo ocu
pa desde junio de 2019. Su currículo no impresiona.

El pleito de los dos expriistas fortalece al partido que
traicionaron.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
O Sitio: ruizhealyfimes.com
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Acostumbrarnos al atropello

La principal razón de la existen
cia de un estado, es la salvaguar
da que este pueda procurar de
los derechos colectivos e indivi
duales en un marco de certeza

y garantía que otorgan las leyes en dicho
país. El pilar de sostenimiento de aquel
régimen de legalidad, fundamentalmen
te se significa en la constitución cuya letra
viene a marcar el punto de partida para
que el devenir de la vida cotidiana pue
da regirse mediante un orden convenido.
Cuando el régimen de constitucionali

dad permite fugas y fracturas en su ob
servancia, la violación reiterada se vuel
ve permisible por conveniencia; el futuro
se compromete hacia el caos procurado
y la certeza jurídica sencillamente se des
morona. En este cause podemos ubicar lo
ocurrido con la apresurada aprobación
del afamado "Plan B", mediante el cual
desde el mismo proceso legislativo, pre
senta un cúmulo de violaciones e irregula
ridades que, no solo lo ubican fuera de la
legalidad constitucional, sino que vienen
a representar francas contradicciones con
el régimen legal vigente.
Es de todos conocido el afán demole

dor que pesa sobre el Instituto Nacional
Electoral por parte de la actual adminis
tración federal, con esta acción, el asunto
ha llegado al borde del absurdo y el atro

pello. Pero el problema tenderá a agra
varse en la medida que este tipo de accio
nes provenientes del mandato del poder,
se hagan habituales y obedientes a un
parecer individual.
Si tan solo nos apegamos al proceso

legislativo mismo, encontraremos que, en
razón del tema y trascendencia, las Comi
siones de Estudios Legislativos y la Comi
sión de Gobernación debieron sesionar

en conjunto. Dicha cuestión que no ocu
rrió y con una aprobación por solo 10 vo
tos, sin la intermediación de debate algu
no y prácticamente un pocos minutos, se
aprueba en comisiones una reforma que
pacta la asfixia del INE. Desde tal frente,
el disminuido bloque de oposición, ya tie
ne material de impugnación ante la irre
gularidad en el trayecto de aprobación
legislativa.
Por otra parte, si nos adentramos al

fondo de la reforma a las seis leyes se
cundarias que procuran un cerco de ase

dio al Instituto, encontraremos que la in
constitucionalidad es lo que campea al
contravenir diversas disposiciones tales
como los artículos 41, 80 y 1 1 ó de la
Carta Magna. Si bien ello deberá ser ma
teria de impugnación, lo más grave se
rá quizá que, con total conocimiento de
causa, un legislador pueda pasar por al
to un cúmulo tan escandaloso de graves
irregularidades.
La reforma per se busca hacer inope

rante al aparato democrático electoral ya
que, si bien es cierto que toda institución
debe adecuarse a los tiempos y buscar su
perfeccionamiento, este cúmulo de accio
nes solo buscan segarle los pies al encar
gado autónomo de la labor. El otro po
lo del problema es que, se sobreponga
ante cualquier viso de legalidad la sinra
zón del no debate y la socialización de
¡deas, y prevalezcan voluntades que atre
pellan al ya mancillado estado de dere
cho mexicano.
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Rozones
LópezGatell, tan lejos de Dinamarca
Con la novedad de que el subsecretario Hugo LópezGatell enfatizó ayer que la vacu
nación contra la influenza que lleva a cabo el sector Salud no es de uso generalizado,
sino que está destinada a adultos mayores de 60 y a menores de cinco años. Lo hizo así
durante la mañanera porque, señaló, "lo que vemos no sólo este año, sino en general, es
que las personas jóvenes saludables acuden a los puestos de vacunación contra influenza
y esto les quita la oportunidad a las personas que realmente se benefician de la vacuna".
Lo anterior, nos hacen ver, ya generó, por un lado, la idea de que faltan vacunas para que
todos los mexicanos que quieran puedan acceder a una; y, por otro, de que sobra opti
mismo a quienes consideran que se avanza en los estándares de salud para equipararlos
con los de Dinamarca. Uf.

Tras la desgracia en Puebla
Nos hacen ver que con su repentina y muy lamentable muerte, Miguel Barbosa se con
virtió en el segundo gobernador de Puebla que no termina su mandato en un mismo
sexenio. Cosa de recordar que Barbosa llegó al poder después de Martha Erilca Alonso,
quien falleció el 24 de diciembre del 2018 a sólo diez días de haber asumido el cargo, en
un accidente en helicóptero). Ahora, tras el natural duelo, Vendrá el inevitable jaloneo
político por ver quién será el gobernador que elegirá el Congreso local para que termine
el mandato que no pudo concluir Barbosa. Las tribus de Morena en Puebla, nos adelan
tan, se darán con todo. Esta cadena de desgracias llevará a que el estado de Puebla tenga
cuatro gobernadores y dos encargados del despacho del Ejecutivo estatal durante el ac
tual sexenio. Y hará que la clase política dominante en una de ésas muestre lo peor de sí
misma. Ya se verá si así es.

Las vacaciones de Cuevas
Y quien no se esperó a que se aprobara la reforma laboral en materia de extensión de va
caciones fue la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas. Sin más, la funcionaría envió
un oficio al Congreso capitalino para avisar que se tomará poco más de dos semanas de
licencia, durante las cuales se quedará al frente de la demarcación el segundo de a bordo.
Por un vacío legal, el Poder Legislativo no tiene la facultad de autorizar las licencias de los
alcaldes, sino que sólo se da por enterado y se acabó. Claro, Cuevas vio ese hueco jurídico
y ni tarda ni perezosa se coló por ahí para irse durante "no más de 15 días", según escribió
en el oficio. Y no faltó el suspicaz que se imaginó a la titular de Cuauhtémoc dictando
dicho escrito a sus asesores mientras terminaba de colocar el bloqueador solar y las ber
mudas en su maleta. Ahí el dato.

Batalla fuerte... y prolongada
Vaya que hoy se pondrá intenso el debate en el Senado de la República durante la vo
tación de las reformas a las leyes secundarias en materia electoral. Sobre todo porque
conforme pasan las horas, más se crispa el ambiente, en un patrón que se repite cada vez
que Palacio empuja una reforma legislativa. Por lo pronto, en la oposición ya decidieron
no dejarla pasar y además del debate recurrirán a todos los artilugios parlamentarios po
sibles. Y es que el llamado bloque de contención tiene claro que no cuenta con la fuerza
suficiente para frenarla. Sin embargo, la Reforma Electoral tendrá que ir a nuevos escena
rios de batalla pues, quedó claro ayer tras la visita de organizaciones de la sociedad civil, y
del empresario Claudio X. González, que además de la controversia constitucional ante
la Corte que alistan PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, ciudadanos presentarán
amparos en tribunales federales y recursos por violación de derechos políticos ante el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.
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El ¡ timo llamado de Córdova
Y fue el presidente de INE, Lorenzo Córdova, quien ante la que parece una inminente
aprobación del llamado Plan B de la Reforma Electoral en el Senado, llamó a considerar
al menos cinco premisas. La primera, privilegiar el consenso, pues la exclusión de las mi
norías genera futuros conflictos; la segunda, hacer los cambios a partir de un diagnóstico
serio; la tercera, enfocar los cambios a ampliar los derechos de la ciudadanía y eficientar
procesos; la cuarta es más bien la advertencia de que hecha a partir de filias y fobias, una
reforma puede ser regresiva, y la quinta, que se deben respetar los procesos legislativos y
debatirse con transparencia. Hasta anoche, nos comentan, ninguna había sido atendida.

CIDE, rumbo al desmantelamiento
Y donde se está configurando todo para que haya una nueva tormenta perfecta es en
el de por sí ya muy maltratado CIDE. Y es que ahora resulta que ha sido convocada una
reunión extraordinaria de la Asamblea de Asociados para que, a propuesta del Conacyt,
a cargo de Mana Elena ÁlvarezBuylla, se modifiquen los estatutos de esa casa de es
tudios. De acuerdo con una revisión de la Asamblea Académica Permanente del CIDE,
las propuestas de modificación representan un nuevo golpe, aunque esta vez letal, a la
participación de la plantilla docente en la toma de decisiones y una reconfiguración que
permite su captura total, pues se quiere eliminarla representación del INE de su Consejo
Directivo y en su lugar poner a la Secretaría del Bienestar. Entre los cambios otro que
preocupa, sobremanera, han señalado, es el que pretende darle más poder al director
general, José Antonio Romero Tellaeche. Pendientes.
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LA POLITICA DE LA MALDAD
POR VALERIA LOPEZ VELA

Hago un brevísimo recuento sobre
la idea del mal en la filosofía. Decía

San Agustín que "el corazón de todos los
hombres albergalasemilla déla maldad",
andándola a coordenadas teológicas
que la Ilustración dejó atrás para poner
en el centro de la discusión dos visiones

encontradas: el "buen salvaje" rousseau
niano frente al "hombre es el lobo" del
hombre de Hobbes.

En el siglo XX, la filósofa Hanna Arendt recuperó el
concepto de San Agustín en forma secular e incorporó la
noción de "banalidad del mal" para explicar las atrocida
des de la Segunda Guerra Mundial.

En el libro La maldad política, de 2013, Alan Wolfe
insistió en que "la maldad política hace referencia a la
muerte, a la destrucción y sufrimientos intencionados,
malévolos y gratuitos infligidos a personas inocentes por
los líderes de movimientos y estados en sus esfuerzos es
tratégicos por conseguir objetivos realizables".

Es decir, en nuestras sociedades coexistimos ciuda
danos que respetamos las leyes y las normas junto con
otros que están dispuestos a traicionar los principios e
imponer sus intereses. Continúa Wolfe: "La maldad polí
tica destruye las prácticas e instituciones con las que nos
protegemos de las cosas malas que son capaces de hacer
algunos de nuestros congéneres".

Específicamente, hay maldad política cuando los te

rroristas propagan el miedo entre los que sobreviven a sus
atentados; cuando tropas motivadas por el odio étnico
ordenan la expulsión forzosa de sus hogares de la gente,
o incluso de su país; cuando se usa la tortura para extraer
información o inducir la confesión; cuando los líderes de
regímenes autocráticos contratan a matones para inti
midar a sus posibles oponentes; cuando las mujeres son
violadas y los niños arrebatados de sus padres; cuando se
construyen campos para confinar a inocentes, y el crimen
organizado impone el silencio a los que se oponen a ellos
o los investigan.

La descripción que hizo Wolfe retrata la realidad de
nuestros días; el populismo descarado que carcome a la
democracia, los estragos de la guena en Ucrania, el avance
de los movimientos totalitaristas, la institudonalización
del crimen organizad o, la normalización de la mentira, la
victimización como moneda de cambio.

Sería ingenuo creer que esta lógica no impacta en las
relaciones cotidianas; así como no podemos conformar
nos con lecturas maraqueas sobre la naturaleza humana
ángeles o bestias, tampoco es posible que continuemos
viviendo el sueño dogmático de que nuestros derechos y
libertades individuales sobrevivirán a la maldad política.

Aunque, todavía, no hayamos sido alcanzados por
alguna atrocidad mayúscula, el ejercicio cotidiano de la
crueldad, de la mentira o de la dominación, socavan de
igual forma a individuos, familias, relaciones que a insti
tuciones, gobiernos o sociedades.

Remata Wolfe; La maldad política ataca al cuerpo y
mata el alma. "La brutalidad destruye la fe en la huma
nidad, del mismo modo que la sed de sangre socava la
creencia en la razón".
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RICARDO MONREAL,
EN UNA ENCRUCIJADA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El presente y futuro político, legis
lativo y personal de Ricardo Mon

real, líder de Morena y presidente de
la Junta de Coordinación Política del

Senado de la República, estará hoy
en una encrucijada, ante exigencias,
reclamos, presiones, internas y exter
nas, de quienes le exigen que se defi
na si está a favor de la democracia y se
rechaza el Plan B de reformas a leyes
electorales secundarias violatorias de

la Constitución que desmantelarían
el INE y, peor aún, pondrían en grave
riesgo la transparencia y legalidad de
futuras elecciones o si acepta que esa
Cámara quede bajo control del Ejecu
tivo, como lo está la de Diputados y no
tardará en estarlo más el Judicial.

La discusión del dictamen de esa iniciativa del Presi

dente Andrés Manuel López Obrador, tanto o más po
lémica de lo que fue la constitucional, rechazada por el
bloque opositor en San Lázaro, será hoy en la sede se
natorial a la que ayer acudieron, a su interior y exterior,
grupos de representantes de distintas corrientes de la

sociedad civil que demandan que sea desechada, como
también militantes de Morena y sus aliados que urgen
su aprobación.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Igual que el 24 de diciembre del 2018, tras la trágica
muerte de la gobernadora de Puebla, Martha Erilca
Alonso, y de su esposo, Rafael Moreno Valle, quien le
antecedió en el cargo al desplomarse el helicóptero en
el que se trasladaban a la Ciudad de México, esa entidad
vuelve a estar de luto por el deceso, ayer, del gobernador
morenista Luis Miguel Barbosa Huerta, a consecuencia
de un infarto.

Se recuerda que el triunfo electoral de ella fue impug
nado por el hoy fallecido y la coalición encabezada por
Morena que lo postuló, por lo que hasta el 13 de diciem
bre de aquel año, el Tribunal Electoral, presidido enton
ces por la magistrada Jeanine Otálora, avaló el resultado
y rechazó rotundamente que esa resolución fuera "anti
democrática y equivocada", como lo declarara el Presi
dente López Obrador al exigir anular ese proceso.
Como también se tiene presente, que él fue el princi
pal impulsor de la candidatura de Barbosa en la elección
ordinaria y extraordinaria en las que participó, y el que
más criticó durante la campaña a la gobernadora que
lo fue 10 días y a su esposo, y que tras la tragedia no
acudió al funeral y envió en su representación a la en
tonces secretaria de Gobernación y actual senadora,
Olga Sánchez Cordero, en medio de dolor, indignación
y sospechas sobre la causa del accidente.
¿Aviso de AMLO a morenistas? Eso de que "deben
tener cuidado" si buscan salir de Morena para irse a otro
partido.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: (SMXPulsoPolitico

Fecha: 14/12/2022

Página: 9

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 33,689

Página 75 de 185



Ayer falleció el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa. Un político
de izquierda de toda la vida, fundador del PRD, líder del Senado,

gobernador de su estado con Morena. Un político controvertido, pe
ro coherente con sus propias ideas. Un hombre que siempre privilegió
a su familia y amigos. Con él mantuvimos una larga y muy personal
conversación hace ya algunos ayeres, y él mismo nos narró su historia.
Sirva como recuerdo de un personaje político de su tiempo.

Bibiana Belsasso (BB): Miguel, tienes
cinco hermanos, tu casa siempre estuvo
llena de gente, ¿cómo fue tu infancia?
Miguel Barbosa (MB): Somos una fami

lia pueblerina, deZinacatepec, enTehuacán,
Puebla. Con mis papás agricultores viví en
medio del campo y en una época en la que los
niños imaginaban qué jugar. Creo que fui como
los niños de mi tiempo, de mi época, muy ima
ginativos, utilizando cualquier cosa.

BB: Aparte, vivías en otro México, ob
viamente en el campo, donde podías salir
a la calle, a hacer muchas cosas, y no tenías
problemas de inseguridad, cosa que ahora los
niños ya no pueden hacer.
MB: En las casas de los pueblos en ese

tiempo, a las 8 de la mañana, se abría el zaguán,
la puerta grande, de par en par. Y estaba abierta
todo el día. Recuerdo que cuando nos levantá
bamos mi mamá deda:" ¡Abran el zaguán!", y se
abría. Así se vivía en el México rural de los años

60. Y en ese ámbito, pues la calle era tu patio,
era el lugar donde jugabas, o el campo el lugar
donde ibas a cortar una caña.

BB: ¿Quién era tu mejor amigo en esas
épocas?, ¿lo recuerdas?, ¿sigues viéndolo?
MB: Sí, como no, era un primo, Gustavo

Olaya. Supe de él apenas. Nos dejamos de ver.
Cuando me fui a estudiar a Tehuacán, él se
quedó en Zinacatepec. El círculo de amigos sí
es para siempre, pero con quien tratas, es con
quien te rodeas.

BB: Tu vida cambia radicalmente cuan
do entras a la UNAM, a estudiar Derecho.
MB: En ese tiempo no había universida

des en Tehuacán, mis papás no quisieron que
estudiáramos en Puebla, así que me regresé a
Tehuacán a trabajar y después tuve la oportuni
dad de venir a México. Aprovedié y ahora aquí
vivo, y me siento muy bien.

BB: Regresemos a tus épocas de la
UNAM, sé que quieres muchísimo a la Uni
versidad. ¿Qué sientes cuando ves el auditorio
Justo Sierra tomado como está?, ¿qué sientes
de esta efervescencia en la Universidad, que
no se daba en tus épocas? Si bien estabas en
un momento complicado, por la situadón de
los movimientos estudiantiles, no se veía la
violencia que hay ahora.
MB: Había otra sociedad, otros segmen

tos de la población que llenaban las universi
dades públicas. Todos los que veníamos a estu
diar teníamos una aspiración: desempeñar un
cargo público o hacer algo privado, pero tenía
que ver con una profesión. Yo creo que en este
momento, lo que pasa a las universidades es lo
que le pasa a toda la sociedad. Hay un asunto
de insatisfacción con el Estado. Siempre ha
habido radicales, pero en ese tiempo ya había
pasado el 68, el 71, pero había un pensamiento
de situaciones aspiracionales; sí sodales, sí de
reivindicadón social, pero aspiracionales. Hoy
a la UNAM, que tiene todo eso, no la veo mal,
la veo como la mejor institudón de educadón
superior de México, pero sí se han dejado crecer
situadones verdaderamente inaceptables para
este centro de la universalidad del conocimien

to, como los grupos que se apoderan de sitios
desde donde ejercen influencias que no tienen
que ver con la universalidad del conocimiento
y donde promueven desestabilizadones socia
les, como los grupos anárquicos que se refugian

en ciertos sitios de Ciudad Universitaria. Pero

insisto, yo veo a la UNAM como la mejor insti
tución de educación superior del país.

BB: Y cuando eras estudiante, ¿cómo
te veías?, ¿pensaste que ibas a llegar a ser
líder del Senado del país?
MB: Siempre tuve pensamientopolítico,

vengo de una familia política, nunca te ves en
un lugar en especial.

BB: ¿Cómo empiezas a trabajar para
poder estar donde estás hoy?
MB: Fe y voluntad. Fe en lo que haces,

convencido de que es lo correcto y con una
decisión y permanencia en buscarlo. El ser
humano, hombremujer, siempre compite.
Todos los días lo haces. Ustedes todos los días

compiten en el medio, tu medio es terriblemen
te competitivo.

BB: Lo más difícil es superar el trabajo
que hiciste ayer. Tu competencia eres tú
mismo.

MB: Esa competencia, ¿sabes cómo se
llama? Autocrítica. Todos los días hay que
hacer autocrítica. Soy de los que todos los días
se anepiente de lo que dice y de lo que hace.

BB: Y respecto al arrepentimiento, tu
viste un problema de salud serio durante mu
cho tiempo, y por estar trabajando y en esta
competencia, en esta vorágine del día a día,
no te cuidaste una diabetes que te causó un
problema real. Platícanos esta historia.
MB: Si Es más dramático que eso. Prime

ro te digo que el tema de la autocrítica tiene que
ver con estilos de ser, yo me declaro un político
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no ortodoxo. Los políticos, muchos de ellos,
nacen con una virtud, la ortodoxia, dicen sólo
lo que tienen que decir y se callan, son dueños
de su silencio y son responsables de lo que
dicen. Yo todos los días hablo de más, porque
es mi estilo y luego en la noche digo: "No debí
haberlo dicho, no debí haberlo hecho".

BB: Dicen que es mejor arrepentirte de
lo que hiciste a lo que no hiciste.
MB: Ése es mi estilo y así voy a acabar

mi carrera, porque así soy. Creo que también
es de la naturaleza humana. Y respecto de lo
otro, sí fui diabético desde hace algunos años,
no me atendí como debí hacerlo, pero lo que
tuvo que ver con la amputación de mi pie de
recho, fue por una lesión en las plantas de mis
pies que me hice el día de una marcha, en la
calle, en donde usé un zapato inadecuado y no
me atendí conectamente.

BB: ¿Pero eso fue provocado por la
diabetes?
MB: Ahí te va. Yo nunca tuve una dia

betes agresiva. Nunca he usado insulina... la
lesión que tuve en mi pie no me la atendí de
manera especializada. Responsabilidad mía,
de nadie más, cuando quise ver a un médico
por la infección que tenía en la planta del pie,
una mañana pasó a la palma del pie. Cuando
fui a ver al médico, me dijo vete a un hospital
porque estás muy grave. Y fue como entré a esa
crisis, estuve 13 días en agonía y lo que era una
infección local, se convirtió en una sépsis por
la diabetes. En una sesión pasada resolvimos
unos puntos de acuerdo sobre temas de salud
y de diabetes y yo conduda la sesión del Senado.
Hablé de ese tema, ¿qué puedo dedr además de
que se atiendan adecuadamente?, o dedr que
una vez que se tenga conocimiento de un pade
dmiento así se asuma. ¿Qué significa asumir el
padecimiento? Atenderse, porque ahí viene la
subcultura, de que a sabiendas de que se tiene
el padedmiento, uno no se atiende porque se
dice: "Yo me curo cuando quiera, a mí no me va
a pasar". A mí me pasó en el momento más pro
tagónico de mi vida, estuve a punto de morir...

BB: Y quieres precisamente hacer una
campaña de concientización para que la
gente se atienda realmente.
MB: Cuando me lo piden, con mucho

gusto contribuyo, me expreso como un disca
pacitado, así me reconozco, no me molesta, no
me agrede... me han tratado con mucho respeto.
¿Sabes cuál es la parte más difícil? La compa

sión, entre la solidaridad y la compasión, hay un
margen muy pequeño, y es cuando uno quiere
asumirse con una movilidad e independenda
que luego no la tienes. No hace mucho me caí,
me tropecé en el Senado yendo a un evento...

BB: ¿Traes una prótesis?
MB: Sí, en el pie derecho. Me caí, fue la

primera vez, delante de todos. ¿Sabes cómo se
siente? No por la vergüenza que todos senti
mos cuando nos pegamos en la cabeza o cuan
do nos caemos, que parece que no le duele a
uno y seguimos caminando. Lo que importa
mucho es la forma como te ven. Si yo me hubie
ra caído en otras condiciones, se hubiera escu
diado: "Elpresidente del Senado se cayó, hade
ir borracho", y te lo dicen de broma, pero en ese
momento entre la broma y el "pobrecito", hay
un momento bien complicado en la intimidad.

BB: Hablando de sentimientos y respe
to, ¿qué sentiste por haberte distanciado
de los Chuchos, que eran tan allegados
ati?

MB: No, pues todavía lo siento. Es un
asunto personal, personal ¿eh? Pues son ami
gos de muchos años. Formamos una amistad
y una relación personal muy importante, no
quiero exponerme a que les pregunten: "¿Oiga
es su amigo?", y digan: "No, no es mi amigo".
Mejor lo digo así, formamos un sustrato de

relación personal muy importante: sus familias
y mi familia se conocen, se llevan; diría que no
supimos, las dos partes, transitar por momen
tos en los que las relaciones políticas afectan la
reladón personal.

BB: Porque eran amigos desde hace
muchísimos años, ¿no?
MB: Sí, demuchos años, 14 por lomenos,

o más, como 16.

BB: ¿Y por ejemplo esa relación, crees
que puede mejorar como las otras rela
ciones internas del PRD? Sé que es com
plicadísimo, el PRD está metido en una
crisis absoluta (meses después Barbosa
renunció al PRD).
MB: Yo no lo descarto, pero hay que es

perar que se den las condiciones. La amis
tad es muy importante, no creas que tiene que
ver todo con la política; yo les tengo respeto, les
tengo agradecimiento, les tengo cariño, pero
ahí están los hechos, no quiero jugar el papel
del que está deformando las cosas, mejor así
lo dejamos ahorita.

BB: Así lo dejamos y vamos a cambiar
un poco el formato de la entrevista. Pre
guntas cortas, respuestas cortas, ¿te pare
ce? ¿Cuál es tu libro favorito?
MB: El tesoro perdido, de Paco Ignacio

Taibo IL Ése ha sido mi libro favorito. En otro
tiempo leía mucho, hoy tengo poco tiempo,
pero lo sigo haciendo, me emociona.

BB: ¿La música?
MB: Toda. Soy coleccionista de música.

Mi vida está rodeada de música: ópera, clásica,
popular, de todo el mundo. Quienes me cono
cen saben de mi afición, yo escucho de todo.
No soy melómano, porque el melómano no
solamente es el que conoce de música, yo he
leído libros para entender la música, pero el
melómano produce música, yo no alcanzo a
produdrla. No tuve el momento para hacerlo.

BB: ¿Tu comida favorita?
MB: Toda. La mexicana sobre todo, pero

la vida me ha puesto en la condidón de poder
haber disfrutado comida exquisita en todas las
partes del mundo, pero la favorita y la espedal
es la de mi esposa, guisa exquisito.

BB: ¿Y a tus dos hijos también les encan
ta la comida?

MB: Sí, están de dieta. Pero mi esposa es
una profesionista que hoy está en la casa y que
disfruta mucho.

BB: ¿Eres un hombre enamorado,
Miguel?

MB: Sí.

BB: ¿Cuánto llevas de casado?
MB: 27 años, casi 28 (actualmente eran

ya cerca de 35 años). Amo a mi esposa, es la
mujer que Dios hizo para mí, aunque suene
machista, porque luego hay que medir también
las palabras. Pero yo siempre así lo he descrito:
Con ninguna otra mujer hubiera sido yo feliz.

BB: Y aparte es una mujer que te ha
apoyado en tu carrera política. Que es
difícilísimo.

MB: Ella asumió mi proyecto como el
suyo, y eso es algo que luego me provoca re
flexión, porque ella es una mujer muy inteli
gente, habla dos idiomas, tiene dos maestrías,
tiene muchas cosas académicas y siempre
ha estado alrededor del proyecto. La quiero
mucho y la quiero querer más.
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LA ENCUESTA ES DE QUIEN
LA TRABAJA
POR SALVADOR GUERREROCHIPRÉS

Sun Tzu, general y filósofo chino
a quien se le atribuye El arte de

la guerra señalaba: "Las batallas se
ganan antes de iniciarlas", en un con
sejo útil para todos quienes aspiran a
candidaturas de representación po
pular, especialmente a la Presidencia
de la República.

No por ser uno de los libros más regalados a políticos, es
uno de los más comprendidos.

Las máximas contenidas en el texto, escrito aproxi
madamente en el siglo V antes de Cristo, son vigentes.
Ayudan a comprender que, por extensión, quien habien
do perdido la batalla de las encuestas, ya pudiera saberlo
de antemano, como ocurrió en el caso de Coahuila, debe
aprovechar la oportunidad para definir en qué momento
negocia su incorporación al equipo ganador, decide salir
se de una negociación, con la ilusa perspectiva de ganar
la batalla desde otro campo, donde no ocurre lo central,
en este caso fuera de Morena, o regatea con apariencia
de salirse, para quedarse dentro.

Realmente muy simple. Igualmente, muy difícil de
aceptar.

En general, se suele sobreestimar o subestimar la pro
porción de personas que piensan, sienten o actúan como
nosotros. Carlos Payán, exdirector de La Jornada, le llama
ba en1988 a eso "ceguera de taller", cuando los periodistas
confundían la realidad con lo que le decían sus fuentes o

a los políticos les costaba mucho trabajo entender el fe
nómeno del Frente Democrático Nacional sacudidor, por
primera vez, del sistema dominado por el PRI.

El politólogo estadounidense Sydney Verba conside
raba la participación y la opinión ciudadana promedio,
mayoritaria y marginal, como vía de opinión pública,
que comunica y provoca respuesta de los gobiernos y su
administración.

Que prácticamente dos de cada tres mexicanas y
mexicanos, de acuerdo con las encuestas más recien
tes, aprueben el trabajo del Presidente Andrés Manuel
López Obrador, y en la misma proporción la gestión de
la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, es
un factor para entender y atender

Para defenderse, los gabinetes de estrategia y de co
municación de quienes se rezagan les argumentan que
las encuestas "están compradas", como si en algún lugar
alguien las regalara y como si los propios medios al publi
carlas, unas veces más y otras menos, no estuvieran tam
bién opinando y reconociendo la actualidad de "lo real".

En Coahuila, Armando Guadiana fue rechazado y
cuestionado por el aspirante derrotado, Ricardo Mejía.
¿Cuánto de lo que este último haga será comprendido?

Quien no gane simultáneamente el corazón y la
mente de la ciudadanía y del príncipe elector, está en
condición semejante a la de Mejía.

La percepción, según la encuesta publicada por La
Razón, indica que 61% de las y los capitalinos conside
ra que ha mejorado la imagen de la CDMX, y más de la
mitad respalda la noción de la honestidad, como ele
mento que da resultados. Reforma publicó hace una se
mana datos semejantes a favor de Sheinbaum.

La encuesta y la candidatura serán de quien las traba
je, y la incorporación del ganador, de quien lo entienda.
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LA MISIÓN DE ZOZAYA Y EL
BICENTENARIO
POR RAFAEL ROJAS

Este 12 de diciembre se conmemora
ron doscientos años de relaciones

entre Estados Unidos y México. En una
ceremonia en la Cancillería, en la que
participaron el embajador Ken Salazar,
el exsenador demócrata Christopher
Dodd asesor especial del gobierno de
Joe Biden para las Américas, y el se
cretario Marcelo Ebrard, se firmó una
Declaración de Amistad entre ambos

países, que anuncia el relanzamiento
de esa relaciónbicentenaria.

Este 12 de diciembre se conmemoraron doscientos años de re

laciones entre Estados Unidos y México. En una ceremonia en
la Cancillería, en la que participaron el embajador Ken Salazar,
el exsenador demócrata Christopher Dodd asesor especial
del gobierno de Joe Biden para las Américas, y el secretario
Marcelo Ebrard, se firmó una Declaración de Amistad entre
ambos países, que anuncia el relanzamiento de esa relación
bicentenaria.

La efemérides del 12 de diciembre, que coincide con la
gran festividad de la Virgen de Guadalupe, tiene su origen en la
presentación de cartas credenciales, por parte de José Manuel
Zozaya, representante del imperio de Agustín de Iturbide, ante
el presidente de Estados Unidos, James Monroe. Zozaya, itur
bidista de Guanajuato, fue enviado a la capital estadounidense
con una misión difícil, de varios objetivos simultáneos.

Ana Rosa Suárez, historiadora del Instituto Mora, que ha
estudiado aquella misión, diseñada por el secretario de Rela
ciones Interiores y Exteriores, José Manuel Herrera, dice que
Zozaya debía lograr el reconocimiento de la independencia de
México, una alianza defensiva contra una eventual invasión de
reconquista española, un préstamo de diez millones de pesos,
aranceles beneficiosos para el comercio bilateral, reiterar los
límites del Tratado AdamsOnís (1819) y conocer con exacti
tud los planes de expansión territorial hacia la frontera con la
Nueva España, las Floridas y el Caribe.

En sus cartas a Herrera, Zozaya informaba las grandes
dificultades de sus avances. La independencia podía ser reco
nocida, pero la simpatía abierta por la forma republicana de
gobierno en Washington y Filadelfía y, específicamente, por
el movimiento que encabezaba Simón Bolívar en los antiguos
virreinatos de la Nueva Granada y el Perú, complicaba la buena
relación con el imperio de Iturbide. En consecuencia, el minis
tro auguraba poco éxito a la gestión del préstamo, y prefería no
mencionar, en círculos de Washington, el tema de los límites
territoriales del Tratado AdamsOnís.

Varios pasajes de aquella correspondencia entre Zozaya
y Herrera, pueden leerse como pronóstico cumplido de los
doscientos años de relaciones entre Estados Unidos y México.
Washington rechazaba el sistema monárquico establecido en
el país vecino y ambicionaba gran parte de su territorio, por lo
que todos los obj etivos comunes, derivados de una frontera tan
extensa y una obligada vecindad, se verían siempre obstruidos
por el choque de intereses.

Hoy, el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, que
lo mismo frente a América Latina, España o la invasión rusa a
Ucrania, proyecta posiciones contradictorias con la política de
Washington y la Unión Europea, sostiene que nunca antes las
relaciones bilaterales habían sido tan profundas y fluidas. Una
diplomacia basada en la administración del conflicto y la asi
metría, como hace doscientos años, es la aspiración de México.
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SAINETES LATINOAMERICANOS
POR HORACIO VIVES SEGL

En días recientes se suscitaron sen

dos eventos que cimbraron la po
lítica de dos países sudamericanos: en
Argentina, la sentencia emitida por un
tribunal penal por la que condena a
prisión por 6 años e inhabilitación per
petua para el ejercicio de la función pú
blica a la expresidenta y actual vicepre
sidenta del país, Cristina Fernández de
Kirchner, y en Perú, el fallido intento de
golpe de Estado promovido por Pedro
Castillo y su posterior destitución.

El caso argentino es la crónica de un final anunciado en térmi
nos de lo que parece ser una sólida investigación judicial sobre
administración fraudulenta, que configura distintos actos de
corrupción realizados por el matrimonio de Néstor Kirchner y
Cristina Fernández durante sus respectivas presidencias, entre
2003 y 2015. Ahora bien, es improbable que en el corto plazo
Cristina Fernández sea encarcelada. Hay varios plazos y pro
cedimientos que deben agotarse antes. En primer lugar, que la
sentencia sea ratificada por la Cámara de Casación y que, tras
una segura impugnación, sea resuelta por la Corte Suprema, lo
cual podría tomar años. Adicionalmente, habría que esperar
a que concluya su mandato: la actual vicepresidenta y, en ese
carácter, presidenta del Senado, termina su periodo el 10 de
diciembre de 2023.

Si bien no es la primera vez que Cristina es llevada al ámbito
de la justicia de la que hasta ahora ha salido bien librada, se

trata de un fallo histórico, por ser la primera vez que un vicepre
sidente en funciones es condenado penalmente en Argentina.

Lo de Perú es exponencialmente más crítico. El arreglo
constitucional que permite al presidente, bajo determinados
supuestos, disolver al Congreso, ha resultado un regalo enve
nenado para varios mandatarios como ahora lo fue Pedro
Castillo con debilidad gubernamental y un raquítico escudo
legislativo. Ante un nuevo intento por parte del Congreso de
deponerlo por cargos de corrupción, Castillo intentó evitar la
votación y disolver el Congreso, imponiendo un gobierno de
emergencia. Un intento de auto golpe de Estado, pues. La osa
día no podía terminar peor: el Congreso no se disolvió, Castillo
perdió estrepitosamente la votación, fue destituido, y concluyó
la jornada arrestado por cargos de sedición, mientras Dina Bo
luarte juraba como primera presidenta de Perú.

No es menor este episodio en la larga saga de infortunios
políticos del país andino. Seis presidentes desde 2016 y cinco
expresidentes que enfrentan cargos penales: Alberto Fujimori
con una condena de 25 años, Ollanta Húmala 9 meses de pri
sión preventiva, Pedro Pablo Kuzcynski 3 años de arresto domi
ciliario, Alejandro Toledo en proceso de extradición a Estados
Unidos y Castillo arrestado por sedición (sin contar a Alan Gar
cía, quien se suicidó momentos antes de ser arrestado).

En ambos casos resulta peculiar la postura que adoptó el
gobierno mexicano. Apenas se venían recuperando de la pési 
ma operación diplomática para impulsar la propuesta mexica
na para la presidencia del Banco Interamericano de Desarrollo,
cuando vienen los casos aquí referidos: sin atender en lo más
mínimo a los sólidos argumentos de acusación de la fiscalía, el
Presidente y algunas otras figuras oficialistas salieron a "defen
der" a Cristina Fernández; pero lo de Perú es aún más absurdo,
y con justificada razón la cancillería peruana emitió un extraña
miento ante la injerencia del Gobierno de México en el episodio
de la no cabalmente aclarada situación de ofrecimiento o

petición de asilo para el golpista Pedro Castillo, así como por las
descuidadas declaraciones emitidas al efecto. De saínete en saí

nete, la política latinoamericana y la política exterior mexicana.
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QUEBRADERO

EL PLAN B Y

LO QUE SE VIENE

T a virtual aprobación en el Senado del Plan B lle
J—lvará a que la minuta se regrese a la Cámara de
Diputados para que se apruebe y así el Presidente
tendrá parte de una reforma que ha buscado mu
cho tiempo.

Los problemas están por venir. El Plan B acabó por ser un
conjunto de cambios que en muchos de sus aspectos son in
constitucionales. De nuevo se convirtió la austeridad, cercana
al austericidio, en uno de los factores de definición del cambio
sin importar las consecuencias que puedan dejar en las estruc
turas de la gobernabilidad plural y democrática.

El ahorro va a ser relativo, porque para desarrollar el proceso
electoral se requiere de una infraestructura que cuesta, la cual
permite técnicamente el desarrollo de las elecciones. El ahorro
pasa por un lado, pero quizá en lo que tendríamos que poner la
atención es en que el Presidente tiene inconformidad histórica
con el INE.

El punto de quiebre no es el 2006. Es 1988 cuando Cuau
htémoc Cárdenas fue derrotado a la mala por los aparatos del
gobierno desde la Secretaría de Gobernación, quien en aquel
entonces encabezaba, lo que son las cosas, Manuel Bartlett;
queda para la historia "se cayó, o calló, el sistema".

En la elección del 2006, el INE no fue el eje de la derrota
de López Obrador. Se conjuntaron una serie de factores entre
los que estaba el Presidente Fox, quien fue señalado por los tri
bunales, al tiempo que reconocían que no tenían suficientes
elementos legales para sancionarlo.

En aquella elección, López Obrador quizá creía que iba por
la libre, recordemos que incluso no se presentó a un debate
Muchas cosas dejó de hacer en la campaña por sentirse real
mente cerca del triunfo, lo que no quiere decir que no se hayan
utilizado los aparatos de gobierno en favor de Felipe Calderón,
quien paradójicamente no era el candidato de Fox.
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Al paso del tiempo se hicieron muchos cambios electorales
derivados de la experiencia de lo sucedido, pero también por
una justa exigencia de la oposición y del hoy Presidente.

Se está tratando de cambiar un instituto que genera con
fianza, credibilidad y al cual la sociedad tiene bajo una opinión
francamente favorable y que además validó el voto de 30 mi
llones de personas a favor de López Obrador.

La aprobación del Plan B va a echar andar una nueva organi
zación en los procesos electorales que puede al final provocar
confusión, desconfianza y ventajas para el partido en el poder.

La experiencia del INE es un factor clave para que la socie
dad crea y confíe en el desarrollo de las elecciones. Morena y
en otro tiempo los partidos en el poder han señalado a los ór
ganos electorales, siendo que éstos han sido diseñados por los
propios partidos.

Si una elección tiene irregularidades se quiere señalar al
INE, pero poco se repara en los partidos que hacen cualquier
tipo de artimaña con tal de ganar.

A esto sumemos que la delincuencia organizada es tratada
con un exceso cuidado, siendo que debería atacarse directa
mente porque en diversos municipios tiene presencia real e
influencia electoral.

Con tal de cambiar, en donde prevalece el intento de des
articulación del INE, se está pasando por alto lo que podemos
vivir en la elección del 2024.

La ruta será a partir de mañana el regreso de la minuta a
diputados para que hagan los cambios que quiere el Presiden
te y los senadores de Morena para que el Ejecutivo expida las
nuevas disposiciones.

Después nos iremos a la Corte que tendrá que resolver el
asunto 90 días antes de las elecciones.

RESQUICIOS.
ArgentinaMessi está más cerca que nunca de ser campeona del
mundo. Todavía le falta Francia o Marruecos que se juegan hoy
su destino, si nos atenemos al pasado, será Francia, si nos ate
nemos al presente, el jueves está en el aire. Argentina venció a
una extraordinaria generación de futbolistas croatas que están
entrando a su etapa final. Ayer hicieron hasta donde les fue
posible, pinta lo sucedido el inevitable cambio de un jugador
fuera de serie, Modric.

Twitter: @JavierSolorzano
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Con Guadiana pierde la 4T
Hasta hace unos días, el presiden

te de la República, Andrés Ma
nuel López Obrador, tenía una
bola lenta para sacarla del esta

dio: arrebatarle al PRI las gubernaturas de
Coahuilay Estado de México.
Con ese home run electoral, dejaría al Re

volucionario Institucional en terapia intensi
va, únicamente con Durango (un Gobierno
compartido con Acción Nacional, y que no
representaría problema alguno en el proceso
federal de 2024).
Pero después de la marcha a favor del INE

que sorprendió a todos, y de la derrota legis
lativa, donde prohibió la oposición cambio
constitucional alguno enmateria electoral, la
4T tuvo que cambiar el rumbo.
Aún tiene el Gobierno federal un as bajo

la manga: el desafuero deAlito y las deten
ciones de Cabeza de Vaca y Von Roehrich.
¿Pero sería suficiente para ganarle a Alfredo
del Mazo y Riquelme?
Si triunfa el tricolor con Alejandra del Mo

ral y Manolo Jiménez se engallará Va por
México y la lucha por el control de la Cámara
de Diputados y la Presidencia en 2024 será
una contienda fratricida. ¿Más polarización?
Así es, más división, más enojo y más desáni
mo, para así llegar frente a las boletas donde
se decida la continuidad o el cambio.

Pero si gana AMLO las dos contiendas
próximas, ya no hay nada que hacer. Claudio
X. González habría recibido la estocada final
y los aspirantes se desinflarían aún más. Lilly
Téllez, Ricardo Anaya, Silvano Aureoles y

Enrique de la Madrid no tendrían ya ningu
na posibilidad.
Pero hay un foco rojo al interior de Morena:

la designación del senador Guadiana como
candidato en Coahuila. ¿Por qué se fueron
con el más vulnerable? ¿Por qué se optó por
el peor de los candidatos posible? ¿Por qué
la encuesta que presentó Mario Delgado no
coincide con ningún ejercicio demoscópico
serio?

Con Guadiana, todo indica, se envió un
regalo a los Moreiray a la familia Ancira: un
candidato a modo, para que continúen con el
control de Coahuila.

¿Estamos frente a una concertacesión? Así
como Carlos Salinas de Gortari ofrecía po
siciones de poder a cambio de otras, el presi
dente López Obrador aventó a Guadiana a la
derrota?

Se podrá acusar de todo al titular del Eje
cutivo federal, pero nunca se le podrá decir
neófito en elecciones o primerizo en la lucha
por el poder.
Algo trama, que pronto nos vamos a enterar

los mexicanos, y que marcará el futuro del PRI
y la continuidad de la denominada Cuarta
Transformación.

Con Guadiana perderán Coahuila. ¿Pero
qué ganará el Gobierno de López Obrador?
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2023 (II)
Durante 2023, la relación de Andrés

Manuel López Obrador con los di
ferentes factores del poder sufri
rá muchas tensiones. No sabemos

cómo va a reaccionar el Presidente al verse des

plazado, inevitablemente, del poder absoluto.
Sonmuchos los obstáculos, en el camino de la
sucesión presidencial, para que AMLO logre
el maximato soñado.

Una de las piezas clave en la estrategia de
contención de AMLO es el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, quien ha
mostrado reiteradamente su incapacidad
para poder manejar la política interior del

país. Para él, la negociación política carece
de valor y al igual que su jefe, la rudeza y la
imposición van por delante. Otro imitador
del Presidente.

La reforma electoral con plan B incluido
evidenció la falta de manejo político de Adán
Augusto, no pudo ni siquiera controlar a per
sonajes como Ignacio Mier o Gerardo Noroña,
el Presidente tuvo que entrar al quite ante una
reforma plagada de inconstitucionalidad.
La reforma electoral y su plan B se enfilan

ahora a un nuevo embate en el Congreso o
a un período extraordinario, pero la última
palabra la tendrá la Suprema Corte, donde la
reforma electoral podría quedar sepultada.
Como principal operadorpolítico de More

na, Adán Augusto ha sido un total fracaso, la
elección interna para designar a su candidato
presidencial vaaser una pesadilla. Al tiempo.
En el Edomex no se recuerda un proceso

electoral para la gubernatura más desange
lado que el que está en curso, se traslapó con
la sucesión presidencial. En sus Mañaneras,
el mismo Presidente evade cualquier alusión
al tema y no precisamente por respeto a la
ley parecería que este proceso electoral es
torba. Si Adán Augusto López no logra un gran
resultado en el Edomex, su futuro político y el
de Claudia Sheinbaumpenderán de un hilo.
Tan ocupado como está el Presidente con

los temas políticos, ¿qué va a hacer cuando
los hombres del poder económico que lo han
acompañado hasta hoy empiecen a ver hacia
otro lado? Es cierto que el desempeño ma
croeconómico ha permanecido más o menos
estable, pero sus dos planes para frenar la
inflación han fracasado y están dadas las con
diciones para que los precios de productos y
servicios tengan una escalada importante en
2023.Ahí puede cambiar todo.
Ebrard, por su lado, ya habla abiertamente

de renuncias la suya y la de Claudia de cara a
los debatesylas encuestas de Morena, él sabe
que este es el momento de bajar a Claudia de la
CDMXy así competir enmínimas condiciones
de igualdad e intentar enfocar la contienda
morenista solo entre él y Claudia, es la única
oportunidad de Marcelo.
¿YMonreal? Necesita que AMLO se decida ya

por expulsarlo del movimiento, el tiempo opera

en su contra, y podría verse "congelado" en el
Senado por tiempo indefinido. La respuesta
está en la reforma electoral; ese es el límite.
¿Qué sucede mientras tanto en la oposi

ción? La alianza sí operará en 2023, tanto en
Coahuila como en el Edomex, los dos candi
datos saldrán paradójicamente, de las filas
del PRI. Si los resultados en 2023 colocan a

la Alianza en condiciones de competencia en
2024, la elección para designar al candidato
aliancista será sin duda compleja. Movimien
to Ciudadano va a presentar a un buen candi
dato en el Edomex, Juan Zepeda, que además
de restarle votos a Morena, posicionará a MC
en la CDMX. Dante Delgado tendrá fichas
parajugar y apostar fuerte.
Elperíodo oscuro de AMLO está inician

do: las dudas de sus leales y las traiciones. Lo
peor es la certeza de que su poder se diluirá
más tarde o más temprano. Ya hemos vivido
finales de sexenios así, con el Presidente enlo
quecido, los resultados para México han sido
terribles.
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¿A quién le importan los menores?
Ya sean obligados a trabajar para el

crimen organizado, el blanco del
fuego que sale de las armas de la de
lincuencia o un 'daño colateral' en

los enfrentamientos, los menores de edad
se convirtieron en uno de los sectores más

afectados por las actividades delincuenciales.
Precisamente, el sábado en una de tantas

ejecuciones que se reportan a lo largo del país,
principalmente en Guerrero, Michoacán y
Zacatecas, un menor se encontraba entr e las
siete víctimas de la ejecución de El Durazno,
en Coyuca de Catalán, municipio de la tierra
caliente guerrerense. Y lo peor, pocos hablan
de ellos.

A no ser por el programa Jóvenes Cons
truyendo el Futuro, que en algunas zonas ha
funcionado bien, pero en otras hay un cuestio
nable manejo, no se conocen más programas
destinados a arrancan a los jóvenes de las ma
nos de la delincuencia, específicamente enfo
cadosalosmás vulnerables ante el pr oblema:
los de 12 a 15 años.

Según los datos que la organización Rein
serta y la empresa XDATA han concentrado
en una plataforma que puede ser consultada
por la ciudadanía, entre 2000 y 2019 más de

31 mil niños mexicanos fueron incorpora
dos al crimen organizado por pagos de hasta
35,000 pesos mensuales.
Las entidades donde más se registra el re

clutamiento de las infancias es, por supuesto,
Guerrero, de Evelyn Salgado; Coahuila, de
Miguel Riquelme; Tamaulipas, de Américo
Villarreal; Nuevo León, de Samuel García;

Oaxaca, de Salomón Jara; Edomex, de Al
fredo del Mazo, y Quintana Roo, de Mara
Lezama.
Como un retrato de lo ocurr ido en la comu

nidad de El Durazno, el informe revela que la
edad promedio del involucr amiento de los
niños en las actividades criminales es de entre

12yl5años.
El reclutamiento se da, en la mayoría de los

casos, por invitación por parte de amigos o por
iniciativa pr opia; toda vez que muchas veces
existe una relación de admiracióny lazos afec
tivos con alguna figura de autoridad dentro de
los c álteles.

Lo más revelador es que, tras involucrar
se, los niños y jóvenes fungen como nuevos
r eclutador es para las organizaciones delicti
vas. Por ello, en 19 años, 21 mil niños, niñas y
adolescentes han sido víctimas de homicidio

doloso.

Como parte de la investigación de la orga
nización civil y la empresa se transformaron

las más de 500 páginas que incluye el informe
para traducirlo a través de gráficos, tablas y
mapas para facilitar el acceso a la información
y, sobre todo, hacer posible su uso para crear
políticas públicas que atiendan esta proble
mática.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
SERVILISMO LEGISLATIVO

Votar una iniciativa porque se los ordenan,
sin tomarse la molestia de leerla y entenderla,
no solo es un acto abyecto, sino también de
corrupción, por que por mantener un cargo o
tratar de subir en el escalafón de los partidos
se pone en riesgo el futuro de una nación.
Hacer leyes a modo, para permanecer en el

poder sin importar la violaciones de las leyes,
es un acto corrupto que golpea directamente
la vida institucional del país; el impacto del
derrotismo legislativo lo pagarán las próxi
mas generaciones de mexicanos.
fiHilUl'imp eW®88Í8Spar los coílJOntsis##®
¡ndependíerités y no reflejan necesariamente

el puílSe^SíStS® 24 HORAS.
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Edomex entra a sus momentos de defínición
El Estado de México está por cimbrarse.

Oficialmente hoy comienza el mes
para concertar y registrar las alianzas

contendientes, tanto la gobiernista como la
de Vapor México.
La primera, ya lo sabemos, es organizada

desde Palacio Nacional a favor de Delfina

Gómez, quien buscará la gubernatura por
segunda ocasión.
La opositora, es previsible, será encabeza

da por Alejandra del Moral sin necesidad
de medirse en encuestas o primarias con el
panista Enrique Vargas.
El diputado y exalcalde de Huixquilucan

ha desistido de contender en esos términos y
aceptado integrarse e integrar su estructura
en espera de competir bajo tres condiciones:
La primera: la unidad del priismo como

mensaje a las militancias de los partidos alian
cistas, lo cual supone la incorporación de la
finalista tricolor Ana Lilia Herrera.
La segunda: la ratificación del frente de

las tres organizaciones PAN, PRI y PRD, así
como grupos inconformes morenistas y eme
cistas interesados en vencer al Gobierno fede

ral y a su partido.
Y la tercera: trabajo coordinado en todo

el territorio mexiquense para ganar bajo un
proyecto definido y garantías de Gobierno
de coalición, primer experimento en el país

de ese tipo.
BIENVENIDA EN PUERTA

Cada partido mueve sus piezas.
Porfin han decidido actuar conjuntamente

las dirigencias nacionales Alejandro More
no, Marko Cortés y Jesús Zambrano con
las estatales.

Con ese propósito se programa para el vier
nes la reunión de Consejo Político del PRI
donde se daría la bienvenida a la diputada
federal Ana Lilia Herrera.

Con una acotación periodística: las nego
ciaciones llevan tiempo, van muy avanzadas y,
según el Comité Nacional deAlito, sólo faltan
detalles para la fotografía tan esperada.
Todavía muchos desconfían de la alianza

en el Estado de México...

Yo no. Puedo decir que veo disposición en
Ana Lilia y ya ha decidido sumarse. Enrique
Vargas (PAN) ha sido muy generoso y apoya
mucho, y Ornar Ortega (PRD) también está
entregado... Va a ser un buen cierre de año.
Con este panorama, todo está resuelto:

no serán necesarios debates ni encuestas y
menos votaciones para medir popularidades
y comparar perfiles entre los tres prospectos.

NATURALES DE PUEBLA

Cada quien tendrá su prospecto.

Pero desde el centro hay dos perfiles para
ocupar el espacio dejado por el poblano Mi
guel Barbosa al final de una larga enferme
dad y varios sustos.
El sucesor, nadie lo dude, saldrá de Palacio

Nacional.

La cortesía política obliga a avalar a un
morenista y no habrá resistencia porque 17
diputados locales, donde se dará legitimidad
a la imposición, son de ese partido y además
contarán con el respaldo de cinco peristas y
tres verdes.

En espera del dedazo, dos son los candi
datos naturales: Alejandro Armenia, pre
sidente del Senado, e Ignacio Mier, alfil del
Gobierno en la Cámara de Diputados.
Aquél tiene el respaldo de la bancada senato

rial, pero se le considera afín al aspirante presi
dencial Ricardo Monreal, en tanto éste espera
premios por acciones como elalbazo electoral.
Un inconveniente para ambos: su guber

natura sucesora terminaría el período de la
panista MarthaÉrika Alonso (diciembre de
2024) y no podrán contender, como aspiran,
para un período de seis años.
Pero más vale, deberán ponderar, guberna

tura en mano y no esperar una incierta.
Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

SÜMffltodg vígfsle 24 HORAS.
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La muerte de Barbosa impactará a la política nacional
La muerte del gobernador de Puebla,

Miguel Barbosa, cambiará la reía
ción de fuera as políticas déla entidad
de cara a la elección del 2025.

Apenas el limes pasado comentamos en este
espacio el interés del coordinador de los dipu
tados de Morena, Ignacio Mier, y del presiden
te de la Mesa Directiva del Senado, Alejandro
Armenta, de ser el sucesor de Barbosa.
Mier y Barbosa sostenían diferencias irre

conciliables.
Como recordará, Mier fue involucrado en

mayo de este año en una investigación de
la Unidad de Inteligencia Financiera de la
Secretaría de Hacienda por presunto lavado
y evasión de impuestos por más de 400 millo
nes de pesos.
La investigación de la UIF comenz ó en junio

del 2021, cuando Santiago Nieto era el direc
tor de la unidad.

Esta investigación involucraba además al di
rectordelDiarío Cambio, dePuebla (delqueMier
es socio), Arturo Rueday al exauditor superior
del estado, Francisco José Romero Serrano.
Rueda y Romero se encuentran presos en

Puebla; el primero por lavado y extorsión al
diputado priista Jorge Estefan Chidiac y el
segundo por lavado.
Mier se dijo víctima de un ataque político

orquestado "por los tres cochinitos" se refería
a Nieto, al senador Armenta y al gobernador
Barbosa, aunque nunca lo mencionó por su
nombre y los denunció ante la Fiscalía Gene
ral de la Repúblicapor "revelación de secretos
y tráfico de influencias".
La UIF, ya con Pablo Gómez al frente, hizo

un "severo extrañamiento" a la Fiscalía de

Justicia de Puebla por revelar la investigación
iniciada por Nieto y de facto exculpó a Mier.
El desencuentro con Barbosa también fue

alentado por el hecho de que tres agentes
ministeriales poblanos fueron asesinados
por la Policía Municipal de Tecamachalco,
gobernado es un decir por el hijo de Ignacio
Mier, Ignacio Mier Bafiuelos.
Desde el Gobierno estatal se sostenía que se

trató de una ejecución debido a que los agentes
investigaban a grupos de huachicoleros presun
tamente ligados con autoridades municipales.
Nunca se conoció el final de la investigación.
La recomposición délas fuera as de Morena

en Puebla, a partir del deceso de Barbosa,
podría favorecer a Mier si este logra congra
ciarse con el Presidente con la aprobación de
la mal llamada reforma electoral.

Ese es un incentivo más para el coordinador
de los diputados de Morena para que presione
a los legisladores de partido a aprobar sin chis
tar, como lo vienen haciendo, las iniciativas

presidenciales.
Armenta, quien se decía tenía un pacto de

sucesión con Barbosa, podría resultar perju
dicado no solo porque si hubo tal compromiso
ya no hay quien lo respalde y por su cercanía
conMonreal.

Se quiera o no, un evento fortuito como el
deceso de un gobernador tendrá sus efectos
en la política nacional.
La novela que se desarrolla en el Senado so

bre la aprobación o rechaz o de la mal llamada
reforma electoral tendrá hoy su colofón.
Los senadores se preparan para discutir en

el pleno los cambios que supuestamente co
rrigen las inconstitucionalidades del llamado
Plan B presidencial, aunque por lo visto poco
hay que esperar.
Lo ideal sería que el documento fuera recha

zado pero, a pesar de las promesas de revisión
"sinprísa"y detallada del documento que apro
bó la Cámara de Diputados, a los senadores
también se les impuso la prisa presidencialy en
tres días votarán un documento que muchos
legisladores apenas conocen de oídas.
Hoysevotaránlassupuestasmodificaciones

y con ello concluirá el periodo ordinario actual.
Tan tan.

Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

el punto dydnh24 horas.
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[ ¿SERA?
Salud limitada
El subsecretario de Prevencióny Promoción de la Salud,
Hugo LópezGatell pidió a los jóvenes en buen estado de
salud no vacunarse contra la influenza y dej ar las dosis a
los más vulnerables; la declaración le causó controversia a
más de uno, aunque no es la primera vez que el funcionario
lanza mensajes polémicos. Lo cierto es que si el Gobierno
de México busca un sistema de salud como Dinamarca, se
debe empezar por garantizar vacunas a toda la población.
¿Será?

Renuevan alianzas
Los partidos PAN, PRD y PRI revivirán a Va por México
para tratar de arrebatar una senaduría a Morena, tras
la vacante que quedó tras la muerte de Faustino López;
el próximo 19 de febrero se realizará la minielección en
Tamaulipas, en la que se elegirá al representante de la
Cámara alta y, nos dicen, dichos partidos ya solicitaron
competir en alianza. ¿Será?

Con prisas
Todo parece indicar que ahora sí habrá vacaciones dignas,
y es que con el fin de que entre en vigor la nueva disposición
por la que los trabajadores deberán gozar de al menos 12
días seguidos de vacaciones pagadas a partir del primer
año de trabajo, los senadores pedirán que el dictamen que
será aprobado esta mañana en comisiones, sea considerado
de urgente y obvia resolución para que pueda incluirse en
la sesión maratónica que tendrá el Senado este miércoles.
En la que también prevén aprobar el Plan B en materia
electoral del presidente López Obrador. Nos dicen que los
senadores siguen sin entender que no es bueno dejar todo
para el final ¿Será?

Adiósalosbots
Ahora que el dueño de Twitter, Elon Musk, anunció un
cambio profundo dentro de la plataforma con la frase "los
bots pueden esperar una sorpresa", dicen que en Palacio
Nacional hay una oficina muy a disgusto. Esto porque,
de los 9.3 millones de seguidores que tiene el presidente
Andrés Manuel López Obrador en esa red social, hasta
el 58% se trataría de cuentas falsas, según la página web
especializada FakeFollowers Audit; asimismo, el recorte
alcanzaría a una que otracorcholata. ¿Será?

Ideas a la oposición
El clavadista olímpico y ahora diputado federal por el PAN,
Rommel Pacheco, se coló en la lista de los blanquiazules
que, según la opinión pública, tendrían posibilidades de
contender por la Presidencia de la República. Junto a
Manuel Clouthier, Xóchitl Gálvez y Santiago Creel, el
yucateco se colocó como el cuarto mejor posicionado con el
32% de aprobación según la última medición del año que
hizo México Elige. ¿Será?
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Aceleran proceso, pero...
Mientras que algunos actores
políticos de Morena como el
dirigente nacional. Mario Del
gado, o el coordinador en San
Lázaro. Ignacio Mier. quieren
meterle prisa y aseguran que el
asunto se cerrará antes de que

concluya el periodo ordinario
legislativo este jueves, lo cierto es
que la aprobación del llamado
"Plan B" en materia electoral no

está totalmente cerrada En el

Senado, además de las modi
ficaciones que se han hecho,
al considerar algunos puntos
como inconstitucionales, la

discusión y posible aprobación
será hasta hoy, aunque ya se han
suscitado algunas dudas tras las
declaración del presidente de la
Jucopo, Ricardo Monreal, quien
dijo que algunos senadores están
reflexionando su voto ¿Habrá
algún contratiempo? Atentos,

Movimientos

por Von Roehrich

Mientras avanza el caso del

diputado local panista Chris
tian Von Roehrich. sobre quien
pesa una orden de aprehensión,
el PAN en el Congreso de la
Ciudad de México hizo moví

mientos en su bancada. Aunque
de momento Von Roehrich se

mantiene en el cargo de coor
dinador. sí hubo un cambio en

la vicecoordinación, pues se
informó que Ricardo Rubio deja
este puesto para que en su lugar
llegue Federico Dóring, quien
ahora en la ausencia del exde

legado en Benito Juárez será en
la práctica el líder de la bancada
panista, un mensaje del panismo
capitalino con el que seguramen
te se elevará el tono crítico en el

Legislativo. Estos movimientos
fueron criticados por Morena al
señalar omisiones en el proceso
legislativo, lo que viene a ahondar

aún más la tensión que se vive
en el Congreso capitalino

El 'amigo' Silvano

Tal parece que como su "gira" para
candidatearse no prende, el exgo
bernador Silvano Aureoles tiene

que recurrir a la polémica Pues
ahora se le ocurrió pedirle al PRI
y al PRD que ofrezcan disculpas
pues sus votos, supuestamente,
llevaron a Andrés Manuel López
Obrador a la Presidencia Y luego
se pregunta el michoacano por qué
la dirigencia del PRD no lo apoya o
por qué en el bloque opositor no lo
toman en serio como aspirante.
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NECESARIO CAMBIO DE

NARRATIVA Y CUESTIONADA

ALERTA SANITARIA
La postura de la Secretaria de Go
bierno de Nuevo León, a caigo de
Javier Navarro, por una supuesta
alerta sanitaria derivada de una

variante de COVID19, no solo
dejará varados documentos legis
lativos, sino también otros asuntos
judiciales, lo que perjudicará a los
ciudadanos.

Sin duda, los alcaldes y dipu
tados de oposición del Pacto por
Nuevo León deberían cerrar la

cortina sobre estos asuntos, con el
objetivo de cambiar su narrativa de
enfrentamiento e iniciar una cam

paña de difusión de los acuerdos
del partido Movimiento Ciudada
no con Morena.

Nos dicen que hay un fuerte ma
lestar en algunos de los círculos que
apoyaron a Samuel García, cuando
buscaba la gubernatura, por el
pacto que hizo con el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

El tema no es menor, pues mu
chos de los neoleoneses prefirieron
dar el voto a MC, precisamente para
que no llegará Morena a gobernar.
Lo cierto es que con esta alianza los
ciudadanos se cuestionan si apoyar
a Samuel fue la mejor opción, a la
vez que se preguntan cuál será el
nivel de influencia de Palacio Nacio

nal sobre las decisiones que toma la
administración estatal.

Veremos cuál será la postura
que actores políticos priistas y
panistas tomarán ahora y si habrá
un cambio en su narrativa o inician

el 2023 tal y como parece que
terminarán el año en curso.

CUESTIONADA

ALERTA SANITARIA

La secretaria de Salud estatal, Alma
Rosa Marroquín, tendrá mucho
que explicar debido a la alerta
sanitaria emitida por una variante
de COVID19. En primera, por el
uso obligatorio de cubrebocas en
lugares cerrados, y en segunda, por
haber decidido enviar a trabajar a

La postura de la Secretaria de Go
bierno de Nuevo León, a caigo de
Javier Navarro, por una supuesta
alerta sanitaria derivada de una

variante de COVID19, no solo
dejará varados documentos legis
lativos, sino también otros asuntos
judiciales, lo que perjudicará a los
ciudadanos.

Sin duda, los alcaldes y dipu
tados de oposición del Pacto por
Nuevo León deberían cerrar la

cortina sobre estos asuntos, con el
objetivo de cambiar su narrativa de
enfrentamiento e iniciar una cam

paña de difusión de los acuerdos
del partido Movimiento Ciudada
no con Morena.

Nos dicen que hay un fuerte ma
lestar en algunos de los círculos que
apoyaron a Samuel García, cuando
buscaba la gubernatura, por el
pacto que hizo con el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

El tema no es menor, pues mu
chos de los neoleoneses prefirieron
dar el voto a MC, precisamente para
que no llegará Morena a gobernar.
Lo cierto es que con esta alianza los
ciudadanos se cuestionan si apoyar
a Samuel fue la mejor opción, a la
vez que se preguntan cuál será el
nivel de influencia de Palacio Nacio

nal sobre las decisiones que toma la
administración estatal.

Veremos cuál será la postura
que actores políticos priistas y
panistas tomarán ahora y si habrá
un cambio en su narrativa o inician

el 2023 tal y como parece que
terminarán el año en curso.

CUESTIONADA

ALERTA SANITARIA

La secretaria de Salud estatal, Alma
Rosa Marroquín, tendrá mucho
que explicar debido a la alerta
sanitaria emitida por una variante
de COVID19. En primera, por el
uso obligatorio de cubrebocas en
lugares cerrados, y en segunda, por
haber decidido enviar a trabajar a

distancia a los burócratas.

Marroquín se verá obligada a
ampliar la información sobre esta
nueva variante y explicar qué tan
peligrosa o contagiosa es, porque
realmente no se ha dicho nada,
mucho menos se ha realizado una

campaña de prevención impor
tante, acorde con la emergencia.

Nuevamente las decisiones que
tome la funcionaría estarán bajo la
lupa, sobre todo ahora que se sabe
que existe un aumento de conta
gios por esta nueva variante, y que
de momento no hay información
que permita definir si es necesario
tomar medidas en el transporte
público, en empresas y en lugares
cenados, donde tal vez deberá
reducirse el aforo.

Lo que sí seria muy cuestionable
es que Marroquín esté aprove
chando la situación para manio
brar políticamente y utilizar este
momento para cerrar las oficinas de
la Secretaria de Gobierno y evitar
así que se publiquen iniciativas
legislativas.

Por lo pronto, el subsecretario
de Prevención y Promoción de la
Salud, Hugo LópezGatell, cuestio
nó el uso de cubrebocas obligatorio
en Nuevo León, pues dice que no
hay información que avale estas
medidas.
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> El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador enca
bezará este miércoles el

homenaje de cuerpo pre
sente al gobernador de
Puebla, Miguel Barbosa
fallecido ayer. El gobierno
estatal informó que la ce
remonia será en el Con

greso local, a las 9:00 ho
ras. Luego, el Palacio de
Justicia hará lo propio y
también la Casa Aguayo.
Nos dicen que se espe
ra la presencia de políticos
de todos los colores para
brindar el último adiós al
mandatario.

> Nos explican que el fallecimien
to de Miguel Barbosa mueve la
sucesión para 2024. Los aspiran
tes más visibles, por ahora, son el
senador Alejandro Armenta y
el diputado Ignacio Mier, así co
mo el fiscal Gilberto Higuera y la
misma interina Ana Lucía Hill

Aunque nos piden no perder de
vista al diputado Gerardo Islas

> Nos cuentan que la ratificación de
Jesusa Rodríguez como emba
jadora de México en Panamá sigue
atorada en el Senado. Fue pro
puesta desde el 1 de febrero por el
presidente López Obrador pero
aún no se ha procesado el trámite
en la Cámara alta. Es decir, todavía
es senadora suplente, y nos dicen
que no hay para cuándo.
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ARTURO
ZALDÍVAR

ZALDlVAR
Y SU LEGADO

> Este jueves, el
ministro Arturo
Zaldívar rendirá
su último informe

como presidente de
la Suprema Corte.
Nos adelantan que
especial mención
merecerá su admi

nistración, pues se
caracterizó por im
plementar políti
cas de igualdad de
género al interior
del Poder Judicial
de la Federación. Es

decir, deja un lega
do de defensa de
los derechos de las

mujeres.

DIEGO SINHUE
RODRÍGUEZ

SINHUESEBMI
DEL 24

> Se quedó el PAN
sin un presiden
ciable: el goberna
dor de Guanajuato,
Diego Sinhue Ro
dríguez se since
ró y declaró que no
está interesado en

competir por la silla
del águila en 2024.
"Para qué echo
mentiras; me com
prometí a acabar
hasta el último día

como gobernador",
dijo tras encabezar
el Segundo Congre
so Internacional pa
ra la Prevención de
Adicciones.
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• El premio al jugador
más valioso de la NBA

que se otorgue en la
temporada regular llevará
el nombre de Michael

Jordán, en homenaje al
mejor jugador de todos
los tiempos.

• Yordi Rosado fue

criticado por la cantante
Sasha Sokol por intentar
matizar la entrevista a

Luis de Llano, en la que
éste reconoció haber te

nido una relación cuando

ella era menor de edad.

• A quien se le pasó
la broma fue a Johnny
Knoxville, quien enfrenta
una demanda por daños
emocionales a un electri

cista, pues no acepta ser
indemnizado a cambio de

retirar los cargos.
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e calientan los aspirantes de Morena a la
Sgubernatura de Morelos La propuesta

guinda se inclina por una mujer. Por ello,
encabezan la lista la senadora Lucía Meza

y la directora de la Lotería, Margarita Gon
zález. No por ello deja de latir el corazoncito
de Rahindranath Salazar, Rafael Reyesy

Ángel Flores. Pero la figura que podría arrasar en los comicios
es el titular de Seguridad Ciudadana de la CDMX, Ornar García
Harfuch. Da el perfil que necesita la entidad.

PUEBLA: Un día antes de rendir su IV Informe, falleció
de un infarto derivado de diabetes el gobernador Miguel
Barbosa. Los 41 diputados del Congreso local nombrarán
un gobernador sustituto. Esto ha ocurrido siete veces en
menos de cinco años. Por el momento, la titular de Gobierno,
Ana Hill, se hará cargo del despacho. El líder del Legislativo,
Sergio Salomón, se habría reunido con Barbosa el domingo
y lo "vio con condiciones sanas". La salud del gobernador por
Morena, decayó luego de la marcha de apoyo a la 4T, el 27 de
noviembre pasado. AMLO asistirá a los funerales hoy.

ZACATECAS: A principios de mes, el Foro Plural de Ex
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gobernadores, donde el invitado de
honorfueel líderdel Senado, Ricardo
Monreal. Entre consejos de viejos,
críticas a la 4T, de no tan viejos, y
la camaradería c!e todos. Ahí estu

vieron Emilio Chuayffet (Edomex),
Arturo Núñez [Tabaseo), Ivonne
Ortega [Yucatán], Héctor Astudillo
Guerrero], Antonio González Kuri
[Campeche], Graco Ramírez, con

amparo en la mano [Morelos]; Salvador Jara [Michoacán],
Ignacio Peralta [Colima], entre otros. Ricardo arropado.

TABASCO: Después de visitar en Casa Grijalba al goberna
dor Carlos Merino, la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, llegó al mitin en Plaza de Armas, acompañada
del titular de Fonatur, Javier May, y el senador suplente ele
May, Ovidio Peralta, quien se convirtió en coordinador de la
campaña de Claudia en la tierra de AMLO. A Claudia la reci
bieron al grito ele "¡presidenta... presidenta!", y a Javier, con el
de "¡gobernador... gobernador!". Así la apuesta en la tierra de
otra corcholata, Adán López.

COAHUILA: La unción de Morena para impulsar la can
didatura de Armando Guadiana, El Rey del Carbón, provocó
fisuras en las entrañas de ese partido. Guadiana llamó al di
putado Luis Fernando Salazar a su equipo. Pero hay muchos
lastimados por este proceso.

GUERRERO: Antes de destrozar las oficinas del PRD en

Chilpancingo, normalistas de Ayotzinapa culparon del ase
sinato, hace 11 años, de sus compañeros Alexis Herrera y
Gabriel Echeverría, al gobierno del PRD de Ángel Aguirre.
No hay justicia, aseguran. Más fuego al fuego.

DURANGO: La fiscal Sonia de la Garza acusó a los cuatro

hospitales privados clausurados por la muerte de 26 personas
de meningitis, por un medicamento infectado con hongos, de
un caudal de irregularidades. ¿Cofepris revisará a clínicas y
hospitales de todo el país donde impera la falta de higiene?
Después del niño ahogado, se fijaron en el pozo.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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CONTRALAS
CUERDAS

TIRO DE GRACIA A
ESCUELAS DE TIEMPO
COMPLETO
Se afectó a padres de familia al dejar de
trabajar para volver al cuidado de los hijos

pesar de la orden a
la SEP y a la Secre
taría de Hacienda

del juzgado tercero
de Distrito en mate

ria Administrativa de

la Ciudad de México

para restaurar las escuelas de tiempo
completo en beneficio de 3.6 millones de
niños mexicanos, las dependencias man
tuvieron la eliminación del programa, de
acuerdo con el Presupuesto de Egresos
de la Federación 2023 publicado apenas.

La Junta de Coordinación Política déla

Cámara de Diputados acaba de entregar
también un informe final de la mesa de

trabajo elaborado por todos los grupos
parlamentarios, para tener
un análisis del impacto del
rezago educativo que dejó
la pandemia de COVID19.
A pesar de documentarse
que hay un atraso en el des
empeño educativo y emo
cional, se afectó a padres de
familia al dejar de trabajar
para volver al cuidado de los
hijos, a quienes además se les quitó el
derecho de un alimento al día, asi como
el apoyo para la elaboración de tareas.

Durante tres comparecencias, Delfina
Gómez, entonces titular de la SEP, fue in
capaz de argumentar la desaparición del
programa y recientemente el presidente
LópezObraclorordenóa la nueva secre
taria Leticia Ramírezjustificar la decisión,
los datos no han llegado, no pasa de que
hubo corrupción, pero no se presentan
carpetas de investigación abiertas que
lo avalen. Ese derecho ganado por las
familias debe ser restablecido.

Hugo LópezGatell no aprendió nada.
En esta temporada invernal en que los
consultor ios mécl icos y farmacias vuel
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ven a saturarse por el regreso del COVIDy
la amenaza de una sexta ola, así como la
propagación de la influenza y otras enfer
medades respiratorias, el subsecretario
de Salud vuelve a causar polémica por
su política de salubridad discriminatoria.

Sólo no se equivoca el funcionario
cuando las enfermedades no atacan a

la población, pero frente a los primeros
casos de contagios LóCatell vuelve a ser
Gatell Rock Star. Ahora resulta que hizo el
llamado al uso del cubrebocasen lugares
cerrados porque dice que ponérselo sí re
duce las posibilidades de transmisiones,
algo que siempre rechazó. Y por otro laclo
lo que discrimina de él es negarle a los
jóvenes no tienen í ue vacunarse contra

la influenza. Esto porque el
gobierno mexicano com
pra cada año alrededorde
30 millones de vacunas

contra dicha enfermedad

y para esta época no ad
quirió más dosis.

Lo bueno es que en la
Ciudad de México otra vez

la jefa de Gobierno vuelve
a llevarle la contra a Gatell y en las esta
ciones del Metro hay unidades de vacu
nación y personal de salud que ofrecen
vacunar de influenza a adultos mayo
res, señoras, jóvenes y adolescentes.
Repuntan lasenfermedadesy repuntan
las contradicciones políticas.

• ••

UPPERCUT:Chapulín políticoy
experto en nacía, improvisador de

todo. Así se caracteriza Manuel Espino,
expanista, expriista, ex de MC. Quien

de policía de la federación ahora salta
al Conalep. Pobres alumnos del nivel

medio superior, qué culpa tienen.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM /
@ALEXSANCHEZMX
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EL DEDO
EN IA LLAGA

OTRA VEZ
GATELL
Hoy, queda claro, el trabajo de la Cofepris tras 28
meses encabezada por el doctor LópezGatell sigue
siendo, por ¡o menos, igualmente incompetente

e mienten al Presidente. No lo ayudan.
Cuando una crisis sanitaria estalla, lo hacen
quedar mal. ¿Cuántas veces el Ejecutivo
Federal ha dado la cara por Hugo LópezGa
tell, quien desde el inicio de la pandemia
desestimó hasta el uso de cuhrebocas?
Una estructura de salud tan omisa que el

propio mandatario reclamó en noviembre de 2021 la prolon
gada falta de medicamentos para el tratamiento de COVID19
y otros padecimientos que se descuidaron.

Ahora, en la crisis de Durango no es diferente. Mil 800 per
sonas están expuestas a padecer meningitis, como reconoce
el propio funcionario. A72 les dio la enfermedad y 23 de ellas
han fallecido. El primer caso se documentó a finales de octubre,
pero se dejó correr en silencio hasta que estalló el escándalo.
Una nueva y grave falla de la Cofepris. Desde el 19 de agosto

de 2020 está a cargo de la subsecretaría encabezada por
LópezGatell. En esa ocasión, el doctor dijo que "hay muchas
indicaciones a lo largo de varios anos de que la calidad de la
regulación sanitaria en México es limitada", se comprometió
a fortalecerla y a eliminar la corrupción y la ineficacia.

Irónicamente, la medida se tomó

luego de que, cinco meses antes, la
aplicación de heparina sódica con
taminada en el Hospital de Pemexen
Tabasco había dejado a 69 pacien
tes graves y 14 muertos. Hoy, queda
claro, el trabajo de la Cofepris tras
28 meses encabezada por el cloc
tor LópezGatell sigue siendo, por lo
menos, igualmente incompetente.

En los cuatro hospitales privados de Durango, ahora clau
surados por el brote de meningitis, se encontraron más de
120 irregularidades, desde presencia de hongos y bacterias
hasta falta de permisos. Uno de ellos operaba sin licencia, así
que las investigaciones también apuntan a funcionarios de la
Coprisecl [estatal] y la Cofepris (federal) porpermitirfuncionar.

Hay 43 denuncias y sí, impunidad, siete órdenes de apre
hensión pero ningún arrestado hasta ahora.

Mientras, más desatinos de LópezGatell. El 1 de diciembre,
dijo que "ya encontramos la causa" del brote de meningitis: el
hongo fusarium solani. Una semana después, el laboratorio
de la propia Cofepris lo desmintió: "no se detectó la presencia
de fusarium sala ni en las muestras de medicamentos en las
cuales se realizó la prueba de PCR".

Desde el inicio de la crisis por COVID19, el desempeño de
Hugo LópezGatell ha sido cuestionado. Ni la cifra defallecidos
refleja la realidad, pues es muy menor al número, también
oficial, del exceso de mortalidad. En enero de 2021, las críti
cas hacia él habían arreciado al difundirse una fotografía en
que aparecía vacacionando en Huatulco, en pleno pico de la
pandemia, cuando su advertencia para la población había
sido permanecer en casa. Un comportamiento impropio del
ejemplo de un funcionario público, más la actitud de rockstar.

Ayer, en la mañanera, dijo que losjóvenes no deben vacunar
se contra la influenza porque "le quitan la oportunidad a quienes
realmente lo necesitan"; antes solía aplicarse masivamente
en esta época. Sí, Hugo LópezGatell miente al Presidente.
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¿COAHUILA
UN ENSAYO
PARA 2024?

En el proceso interno de Morena, con Ricardo Mejía y Armando
Guadiana, dejó AMLO que se impusieran ¡as encuestas sobre
su favorito

ejó ver el caso
Coahuila que el
presidente Andrés
Manuel López
Obrador puede
sacar las manas
de la elección de

candidatosy así como permitió correr
la encuesta que favoreció al senador
Armando Guadiana y quitó del

camino a Ricardo Mejía, podría hacerlo
con las corcholatas presidenciales
en la elección de 2024.

Esta es una ele las lecturas que
dieron en Palacio Nacional al resultado

del proceso interno en aquella
entidad, donde el mandatario siempre
hizo creer que el subsecretario
de Seguridad era el elegido, y al
final permitió que se impusiera la
"voluntad" de las encuestas.

Eso quiere decir, entonces, que
en este momento nadie tiene una

candidatura asegurada, sobre

todo en la carrera

por la silla del águila.
Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López,
Marcelo Ebrard y
Ricardo Monreal Ávila
tienen las mismas

posibilidades.
Aunque no hay que

perder de vista que la
contienda, por ahora, está entre la
jefa de Cobiernoy el canciller, quienes,
según los sondeos más recientes,
llevan la delantera con un secretario

de Gobernación siguiéndoles de
cerca.

Tampoco hay que soslayar que
Sheinbaum es vista en la actualidad

como la favorita de Andrés Manuel

López Obrador.
Sin embargo, no debe confiarse

porque, de una o de otra forma,
Ricardo Mejía era más cercano que
Guadiana, situación que no influyó
para que fuera elegido.

Por el contrario, el funcionario
federal quedó muy dolido con el
resultado.

No es para menos, su equipo
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cuenta con elementos para suponer
que hubo un acuerdo entre varios
de los actores principales en esta
trama.

El fin de semana, por ejemplo, unos
días antes de conocerse el resultado

del proceso interno, AMLO se reunió
en Durango con el gobernador de
ese estado, Esteban Villegas, y con
el mandatario de Coahuila, Miguel
Riquelme, para supervisar las obras
del proyecto Agua Saludable para la
Laguna.

Ese hecho, sin embargo, despertó
suspicacias como también las
despertó la reciente renovación
de las dirigencias en las secciones
35 y 38 del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación
(SNTE) de Coahuila que estaban
bajo el control del diputado Carlos
Moreira, hermano c!e Humberto y
Rubén, ambos rivales del gobernador
Riquelme.

En el magisterio
ganaron grupos

afines de Morena,
que supuestamente
trabajarían con Mejía,
pero todo parece indicar
que quien metió/o mono
fue el propio Riquelme,
debilitando la influencia

de los Moreira y, de paso,
abriendo camino al "candidato" del

Partido Revolucionario Institucional

[PRl], Manolo Jiménez
Por donde se vea, en el equipo

de Ricardo Mejía Berdeja se siente
que conspiraron por todas partes
para que no llegara, y más allá c!e los
recursos que prepara para impugnar
el proceso, lo que dejó ver esto es que
el presidente Andrés Manuel López
Obrador puede ser más pragmático
que de corazonada a la hora de
elegir a su candidato o candidata
en 2024.

• ••

Y como dice el filósofo...
Nomeacuerclo: "Hay quien cruza
el bosque y sólo ve leña para el

fuego".
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MALOS
MODOS

#OPINIÓN

PEDRO
CASTILLO:
LAS BARBAS
A REMOJAR
Al Píter, pasó a explicar nuestro titular del
Ejecutivo, lo sabotearon desde el principio las
élites económicas y políticas

rincipio de la política latinoamericana ac
tual: no importa la dimensión de la bajeza
que cometas— abusarsexualmentedeuna
niña, convertir un Estado petrolero en un
narco Estado lleno de policías cubanos y
miseria—, quedará perdonada si la cometes
con una cara convincente de pasmarote;

si eres debidamente tonto. Sí: la estupidez rifa. Viene a ser un
cheque en blanco.

Así lo creemos en México, en todo caso, al menos en el
círculo gobernante. Es por eso que le clamos asilo a Evo Mo
ra les, a bogamos por Nicolás Mac! uro o, cómo no, mostramos
nuestra honda solidaridad a Pedro Castillo, que acaba de hacer
un intento de golpe de Estado en Perú.

Porque, conviene subrayarlo, Pedro Castillo intentó dar
un golpe de Estado, según explicó solidariamente nuestro
Presidente, por supuesto, sin usar esa expresión, con una

excusa inapelable: su incompetencia radical.
Al Píter, pasó a explicar nuestro titular del Ejecutivo, lo sa

botearon desde el principio las élites económicasy políticas.
Mantuvieron un "ambiente ele confrontación y hostilidad",

así dijo. Eso, remató, lo hizo tomar
decisiones que "le han servido a sus
adversarios para consumar su des
titución".

¿Traducimos? "Decisiones que le
han servido a sus adversarios" signi
fica disolveral Congreso. Erigirse en
dictador, vamos, una cosita de nada
que la mafia en el poder agarró de
pretexto. "Confrontación y hostilidad"

significa que la oposición fungió de oposición y el Presidente
no dio una. Que su gobierno fue un fracaso, con 68 cambios
en el gabinete en 13 meses,y una aprobación cle24porcien
to. Significativamente, 87 por ciento de los peruanos, según
encuestas recientes, están de acuerdo con su destitución,
una destitución perfectamente legal.

Más nos vale hacernos cargo del argumento: fracasas,
y como premio te eriges en dictador. En otras palabras: la
incompetencia es una puerta de entrada legítima a la auto
cracia. Lo del cheque en blanco, sí.

¿Estamos en problemas? Juzguen ustedes. En efecto,
a escala planetaria, nuestro Presidente se ha apuntado un
nuevo oso. Como con Vladimir Putin, como con Nicolás Ma
duro, como con Cuba, ha optado por dar un espaldarazo a un
tiranuelo, en este caso a un candidato a serlo, en nombre de
la lucha contra el racismo.

En el mundo, sin embargo, están de lo más contentos, por
aquello c!e la sana distancia. Les da igual: "En México el Presi
dente se dedica a apoyara los dictadores latinoamericanos.
Qué horror. A propósito: ¿en dónde está México?"

El problema de fondo, el problema grave, lo tenemos en
casa, ahí donde manda el hombre que quiere reventareIINE;
el de los planes By ios dinerales para el Ejército, con muertos
de récord, un Sistema de Saluc! en la ruina, varios millones
más de pobres y una economía en franca decadencia.

No quiero amargarles el GuadalupeReyes, pero cuando
veas las barbas del vecin etcétera.
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Castillo Jiie un mal jugador que perdió en un partido
donde tenía todo en contra, es víctima del sistema,
pero está lejos de ser un mártir democrático

as manifestaciones que sacuden Perú son
menos en favor del destituido Pedro Castillo

que en protesta contra un sistema en crisis
que hoy lleva al sexto Presidente Dina
Boluarte, desde 2018.

Las protestas, bloqueos y choques con
la Policía se realizan en nombre de Castillo,

pero son más bien Lina nueva señal de los problemas sisté
micos del país y probablemente se repetirán una y otra vez.

Sí, está la destitución de un Presidente inepto, políticamente
débil y acusado de corrupto, que abandonado por Perú Libre,
el partido que lo llevó al poder, aislacloy sujeto por tercera vez
de un proceso de "vacancia"destitución no vio otra salida
que tratar de el ¡solver a un Congreso fragmentado, impopular,
pero infinitamente más poderoso que el Ejecutivo.

Sin embargo, esa es la estructura actual de poder. Un retorno
de Castillo a la jefatura del Estado como en alguna medida
promueven los gobiernos de Argentina, Bolivia, Colombia y
México, no resolvería el problema: el exmanclatario seguiría
aislacloy políticamente débil.
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Castillo, un líder magisterial que en 2021 aprovechó la
fragmentación del aparato político,
reflejada en la postulación de más
de 20 candidatos presidenciales, se
alió con el partido Perú Libre, de iz
quierda, y superó en primera vuelta a
competidores que han sido definidos
como desorientados, de un centro
"devaluado y dividido".

El expresiclente tuvo poco más
de 19 por ciento de los votos en la

primera vuelta electoral y quedó como única alternativa res
pecto a Keiko Fujimori, hija del autoritario presidente de los
90, Alberto Fujimori y tal vez más temida que él.

"Castillo era un candidato débil que podía perder con cual
quier otro rival, salvo con Keiko Fujimori, y eso fue lo que
finalmente terminó ocurriendo. En el balotaje, fue capaz de
canalizar a su favor el numeroso, heterogéneo y huérfano
voto antifujimorista. Gracias a él se impuso a la hija del dic
tador por menos de 50 mil votos", señalan Carlos Malamud
y Rogelio Núñez Castellano, en un análisis del Real Instituto
Elcano, de España.

En ese marco, el triunfo de Castillo difícilmente puede ser
considerado un mandato. El Congreso unicameral, de 130
diputados tiene 13 partidosy seis legisladores independientes.

La relación entre Castillo y el Congreso fue conflictiva
desde un inicio, como lo muestra la constante rotación de
ministros a lo largo de los 15 meses que duró el régimen.
La eventual remoción del mandatario era vista como una

cuestión de tiempo.
En un artículo publicado a fines de noviembre, el politólogo

peruano Fernando Tuesta Capclevila apuntaba que el siste
ma político se encontraba en una crisis por el desequilibrio
de poderes, y que ante el poderío del legislativo no dejaba al
Presidente más salida que buscar la disolución del Congreso.

Castillo fue un mal jugador que perdió en un partido donde
tenía todo en contra, es una víctima del sistema, pero está
lejos de ser un mártir democrático.

¦

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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DEFINICIONES

#OPINIÓN

DOS BANDOS
EN MORENA

Hay dos bloques dentro de Morena: quienes
quieren y necesitan piso parejo y quienes no

I pasado fin de semana Marcelo Ebrard
pisó el acelerador. Sus palabras muestran
que hay dos visiones y, probablemente el
escenario electoral se divida en dos ban

dos dentro de Morena: quienes quieren (y
necesitan) pisa porejoy quienes no.

A los primeros, Ebrard y Ricardo Mon
real, les conviene una balanza equilibrada, sin favoritismos,
para competiren equidad de condiciones. Ellos piden definición
de reglas deljuegoy claridad en los tiempos. Ambos presionan;
el calendario avanza. Por el contrario, hay quienes (Claudia
Sheinbaum y Adán Augusto López) están cómodos con
reglas aún no claras que les dan mayor margen de maniobra.

Apenas la semana pasada, Monreal habló en un encendido
discurso, de la necesidad de piso parejo y la posibilidad de
debatir y contrastar proyectos entre quienes aspiran a la can
didatura presidencial. "¡Lo único que quiero es democracia en
mi partido! ¡Es lo único que deseo: participarcon honestidad!",
dijo durante el Informe del senador Navor Rojas, en Hidalgo.
¿Creen que es mucho pedir? (...) ¿Es mucho pedir democracia
y dignidad? Yo creo que no", remató. Dos días después, ei 7

de diciembre, insistió: "Siempre he
insistido en los debates, me parece
que es un avance que acepten los
tres, incluyendo a Adán Augusto,
que acepten todos los que quieran
estar presentes, ayudará a ahuyentar
el clima de linchamiento".

Ebrard ya había deslizado antes
esa posibilidad, que el propio Presi
dente vio con buenos ojos el miér

coles 7en su mañanera. Le preguntaron sobre si estaba o no
de acuerdo con posibles debates entre las corcholatas, "Si
ellos lo aceptan, sí, no hay por qué negarse a dar a conocer
sus planteamientos, sólo tener cuidado de que no los vayan
a acusar de actos anticipados de campana... si no está pro
hibido y lo pueden hacer, pues ejercen su libertad", aseguró.

Ese mismo día, el secretario de Gobernación aceptó los
debates, pero el lunes pasado cambió de opinión y pidió es
perar. El bandazo llegó después de las palabras de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, que afirmó que el próximo año
la contienda estará "concentrada en las elecciones del Edomex

y Coahuila" y aún "no es momento". Dijo que es precipitado
hablar de tiempos para separarse del cargo. Desde luego, el
suyo es un cargo de elección populary esa responsabilidad
debe ser mayor a su aspiración presidencial, pero es obvio
que tiene una ventaja competitiva con respecto a los otras
aspirantes. 24 horas antes, Ebrard había fijado postura. La
misma que nos compartió a hace un mes : "Nuestros plan
teamientos, cimentados en principios básicos son: l) la cele
bración, en el primer semestre de 2023, de debates públicos
entre aspirantes; 2) el establecimiento de una fecha límite
para la separación de ios cargos públicos;3) la aplicación de
la encuesta realizada y supervisada de manera independiente
y con una sola pregunta en urna simulada", escribió en una
carta que entregó a Mario Delgado, presidente de Morena.
Avanzan los tiempos y va cuoí anclo claro: hay dos visiones y,
parece, habrá dos bloques. Suenan los tambores de guerra.
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Que la Corte levante el tiradero
La orden fue sacar la reforma electoral
antes de las posadas, que arrancan este
viernes. En esas andan los senadores de
la coalición gobernante.
Quieren ahorrarse cualquier discu

sión sobre las consecuencias de sus ac

tos. Están conformes con que la última
palabra la tenga la SCJN que determina
rá la constitucionalidad de las reformas.
Tienen confianza en que la Corte

dejará pasar el atropello.
La idea es que hoy mismo haya vota

ción en el pleno sin importar el pataleo
de los integrantes del llamado bloque de
contención que piden tiempo para deba
tir a conciencia los cambios.
La jomada en la Cámara de Diputa

dos en la que se aprobaron los cambios
se considera una de la más desaseadas

en la historia legislativa. ¿La jornada de
hoy en la Cámara Alta seguirá el mal
ejemplo?
Hay malos augurios. Hay quien es

pera otra votación de madrugada para
dar paso a las vacaciones y dejarles el
tiradero a los ministros de la SCJN

El Conalep castigado
Entre los numerosos nombramientos

disparatados de la 4T pocos como el de
Manuel Espino como nuevo director del
Colegio Nacional de Educación Profesio
nal y Técnica.
La presencia del ex dirigente panista

e integrante de organizaciones secretas
de la extrema derecha en el gobierno

de López Obrador es una afrenta para
los integrantes de la 4T que hicieron su
carrera batallando desde la izquierda.
Habla mal de ellos que guarden

silencio para no incomodar a su je
fe máximo que por lo visto tiene un
desprecio mayúsculo por el Conalep,
pues lo pone en manos de un político
que no ha dirigido nunca una institu
ción educativa.
Espino ha hecho su carrera política

en esa zona crepuscular entre organi
zaciones clandestinas, tareas de segu
ridad, trato con la delincuencia y aho
ra aparece al frente de una institución
educativa que tiene una matrícula de
cientos de miles jóvenes que merecen
respeto.

Se paga, a costa del Conalep, una fac
tura política.

Diego se descarta
En esta época en la que abundan los po
líticos que se están apuntando para com
petir por la Presidencia, llama la aten
ción que alguna de ellos se descarte.
Diego Sinhué Rodríguez, goberna

dor panista de Guanajuato, dice su sa
ben contar con él no cuenten.
El mandatario estatal ha estado

siendo mencionado en las listas de
aspirantes a la candidatura del PAN,
junto a otros gobernadores panistas
bien evaluados por la ciudadanía.
Encabeza un gobierno de claroscu

ros que tiene en la inseguridad su flanco

vulnerable pues Guanajuato se ha con
vertido en una entidad peligrosa por la
disputa entre bandas del crimen organi
zado en su territorio. Eso eclipsa avan
ces importantes en otros rubros.
La principal misión de Diego Sinhué

para el futuro será asegurar el triunfo
de partido, el PAN, en el 2024,

El jefe Claudio
Diversos partidos, comenzando por el
PAN, se están tardando en justificar
la presencia del empresario Claudio X.
González operando como coordinador
de la oposición en el país. Es un despro
pósito colosal.

Se le ve con frecuencia en diversos fo
ros, incluso frente a micrófonos en el Se
nado de la República, dando línea, exi
giendo explicaciones, mandando. Pare
ce el jefe.
¿Quién votó por él? ¿Ha ganado al

guna elección? ¿Por qué hace las ve
ces de representante popular? ¿Es di
rigente de algún partido? Llegó el mo
mento de explicar los privilegios que
goza. Podría ser un tema de recursos
económicos.
Su aportación más notable hasta el

momento es darle municiones al oficia
lismo para desprestigiar a la oposición
en su conjunto.
El empresario puede decir todo lo

que quiera, eso no está a discusión,
pero que quede claro que se represen
ta a sí mismo •
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SUBE Y BAJA

Dennis WhyteO Investigador del MIT

Es el líder de

la investiga
ción que permi
te avanzar hacia

la energía inago
table, que abre
nuevos derrote

ros para el desarrollo.

O Hugo LópezGatell
subsecretario de Salud

Pide a los jóvenes
no vacunarse con

tra la influenza,
para que puedan
hacerlo las perso
nas más vulnera
bles. Todo resulta

del desabasto de vacunas.
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EL CRISTALAZO

Berdeja, para eso me gustaba...
Desarraigado de Coahuila, y

con la única ventaja de apa
recer en el elenco de mero

licos del presidente López
Obrador, el subsecretario
de (in) Seguridad, Ricardo

Mejía Berdeja (cuya conducta es añeja),
hace una pataleta monumental y arroja
una amenaza incumplible: utilizar sus
recursos políticos (¿cuáles?, si los tuvie
ra habría ganado en las amañadas en
cuestas de Morena).

Su reacción airada y berrinchuda, fue
divulgada de esta manera por los me
dios cercanos a la IVT:

"...Desconozco esta encuesta [La jor
nada), porque está amañada, sé que el
método de encuestas puede ser un re
ferente, pero cuando se hacen bien y se
tienen que medir otro tipo de elemen
tos... no es posible que en las encues
tas de Morena solo lo conozca el 26 por
ciento de la población", cuando las en
cuestas que él contrató lo ubican con un
grado de conocimiento de 50 a 60 por
ciento de la población.

"La reacción de Mejía tocó con dureza
a Armando Guadiana al considerarlo un

perdedor, pues, "una persona puede ser

20 veces candidato, perder siempre, no
generar ningún ánimo social renovado,
pero la gente se acuerda de él; cómo va
a defender la cuarta transformación al
guien que cohabita con los enemigos y
adversarios..."

"El político que buena parte de su vi
da se enfocó en el estado de Guerrero
(por esa entidad fue diputado federal

antes de dar el chaquetazo al MC), in
sistió en su retahila contra el empresa
rio minero y ahora senador Guadiana, a
quién también acusó de que "mantiene
una relación de compadrazgo con perso
najes cuestionados como el dueño de Al
tos Hornos de México, Alonso Ancira..."
Pues también le pudo haber achaca

do a Guadiana su reciente viaje a Catar y
hasta el pésimo resultado de la selección
nacional de fútbol en el mundial FIFA,
pero la decisión de quien decide en Mo
rena es una y nada más y basta conocer
lo un poco (al decisorio), para saber su
imposible reversa. Por eso la pataleta es
doblemente ridicula.

Tan ridicula como esto:
. .Por esa razón, vamos a hacer valer

todas las herramientas políticas a nues
tro alcance y les pido que estemos, de

manera pacífica, de manera responsa
ble, movilizarnos, actuantes, compar
tiendo información..."
"Desafortunadamente en Palacio ha

cen fiesta (¿en cuál palacio, en el Nacio
nal o en el de Saltillo?) por lo que esta
persona que hoy anunciaron es un can
didato a modo para el PRI, es un candi
dato a modo para los Moreira..."

Decirles a sus seguidores (silos tuvie
ra), "pido que estemos de manera pací
fica, de manera responsable; movilizar
nos (esto quiere decir cerrar calles y pe
gar de gritos), actuantes, compartiendo
información", suena como una amenaza
contra Morena, como si Morena existie
ra de verdad más allá de las decisiones
unipersonales de YSQ.

SHEINBAUM

Pero en Morena cada uno escoge la pis
ta donde quiere hacer el oso. Al fin de
cuentas es un circo. Hoy es el circo de
los pretextos.

Marcelo Ebrard, confiado en su pre
paración intelectual y política, propone
debates, para emparejar el anfractuoso
sendero de la sucesión, sin embargo, na
die sabe cómo se puede producir un de

bate entre personas incapaces de pensar
por sí mismas, mientras estén en el equi
po donde cobran, aspiran y respiran.
Y además la colectiva renuncia de la

corcholata y los corcholatos es otro ro
llo inadmisible para los más cercanos al
presidente. Claudia dice, tengo un com
promiso porque fui electa. Pues si por
eso fuera tampoco debería renunciar
cuando se lo diga el jefe.
¿O entonces ya no tendrá compro

miso?

Adán Augusto ya renunció al gobier
no de Tabasco, es decir, mandó al ran
cho de su jefe a sus electores y se vino
de burócrata de altura a la alta ciudad
de México.
Y ni hablar de Cuauhtémoc o Andrés

Manuel, ambos mandaron al carajo la
responsabilidad con el DF y se fueron
de bruces tras sus ambiciones.
Por cierto, tras las renuncias, los dos

perdieron •

"La reacción de Mejía tocó con
dureza a Armando Guadiana

al considerarlo un perdedor"
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CRATOLOGIA

Optar por la democracia
Joaquín Narro Lobo /*

(cúJoaquinNarro

El ex primer ministro britá
nico, Winston Churchill,
con ese sentido del humor
tan particular que caracte
riza a aquel pueblo, decía

que la democracia era el peor sistema
de gobierno... con excepción de todos
los demás. No le faltaba razón a esta
afirmación entonces, como no lo hace
ahora. La democracia, con todas sus
fallas, inconvenientes, debilidades e
insuficiencias, es, por mucho, la me
jor forma de ejercer el gobierno y, so
bre todo, de controlar al poder. Hoy,
en momentos en los que la democracia
parece enfrentar una crisis global por
una nueva forma de vida caracterizada
por los altos niveles de consumismo,
desinformación e inmediatez, así como
nuevas ideologías que buscan la dismi
nución de la actuación estatal a su mí
nima expresión, es necesario recordar

a Churchill y optar por la democracia.
No se trata de una simple trampa

argumentativa: no es cuestión de ele
gir el mal menor, sino de comprender
a cabalidad lo que la democracia en
traña. La democracia tiene una gran
cantidad de virtudes que muchas ve
ces se dan por sentadas y en no pocas
ocasiones se olvidan. Evita el absolu
tismo al permitir la elección periódica

de los gobernantes por parte de la ciu
dadanía. Garantiza los derechos de las

minorías al conceder representación a
aquellas opciones que, sin obtener el
triunfo, cumplen con ciertos paráme
tros elementales. Controla el ejercicio
discrecional del poder al establecer
mecanismos políticos en la ley y no en
la voluntad de los poderosos. Procura
el reconocimiento y respeto de un mí
nimo de derechos y libertades sin dis
tingos por condiciones como situación
económica, sexo, origen étnico, nivel
cultural u otros. Por supuesto que no
se trata de un sistema perfecto, pues
ello implicaría la conformidad absolu
ta de toda una sociedad, pero es el me
jor sistema porque en él la mayoría de
cide y, principalmente, la minoría es
respetada.

Por ello, hoy que la democracia se
encuentra en el centro de la discusión
pública tras la iniciativa para reformar
las principales instituciones que le dan
sustento, es menester reflexionar sobre
ésta, defender su consolidación y com
batir todo aquello que la debilita y soca
va. En un primer momento, el presiden
te de la República planteó reformar la
Constitución. Como no lo logró, en un
segundo embate bautizado por él mis
mo como el "plan B", presentó una ba
tería de reformas legislativas que, ade
más de socavar a la democracia y sus
principales instituciones, viola flagran
temente la Constitución. Hoy, tras algu
nas enmiendas a los garrafales errores
contenidos en la propuesta original, el
Senado de la República habrá de dis
cutir si el "plan B" del presidente nace

ra o no jurídicamente y si, en su caso,
será la Suprema Corte de Justicia de la
Nación la que determinará su apego al
texto constitucional. La batalla, enton
ces, se convertirá en una discusión ju
rídica por encima de una deliberación
política.

¿A qué nivel tan bajo habremos lle
gado como sociedad política para que
sea una decisión jurisdiccional la que

determine si las intenciones de quienes
hoy ejercen el poder violentan la Cons
titución y, por lo tanto, atentan contra
la democracia misma? ¿De qué tama
ño será la crisis de nuestra democracia
que serán once ministras y ministros
quienes definan el futuro y el desti
no del peor de los sistemas de gobier
no, con excepción de todos los demás?
¿En qué momento como sociedad per
dimos la brújula y extraviamos el sen
tido de ubicación política para propo
nernos derrotar a las instituciones en
lugar de combatir flagelos como la co
rrupción, la violencia, la impunidad, la
pobreza, la injusticia o la desigualdad?
El solo hecho de llevar esta definición
al terreno de lo jurisdiccional  como
seguramente terminará sucediendo —
por encima de la construcción política
nos da una idea del lugar en el que nos
encontrarnos y de lo fundamental que
resulta, hoy más que nunca, alzar la
voz, no permanecer impávidos y optar
por la democracia»

Profesor de la UNAM
y consultor político

Correo electrónico: Joaquín.narro@
gmail.com
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CRONICA CONFIDENCIAL

El agandalle electoral 4:
Tiempos de definiciones

Leopoldo Mendívil
Lmendivil2010@gmail.com

AL ELECTORADO:

Como en las mejores películas
de terror, el Senado de la Re
pública postergó por un día la
discusión, en las comisiones
dictaminadoras y en el Pleno,

de los ajustes que el equipo del senador Ri
cardo Monreal preparó sobre el Plan B de
la Reforma Electoral.

Será hasta hoy por la noche cuando co
nozcamos las decisiones que tomen los se
nadores sobre una reforma que nos afecta
ría como ciudadanos y como país, en nues
tras libertades y derechos políticos.

El equipo monrealista elaboró un lista
do de 21 paquetes de temas violatorios de
la Constitución, por lo que deben ser modi
ficados 70 artículos de la minuta aprobada
por los diputados morenistas y sus aliados.

Sin embargo y dentro de lo que eufe
místicamente se consideró como "cortesía

y diálogo democrático", el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, in
dicó que solo aceptaría seis bloques. Hasta
ahora, se sabe que dentro de ellos está la
eliminación de la cláusula de la vida eterna

y que los partidos puedan conservar los re
cursos que no gastaron durante el año. De
las demás cuatro, nada se sabe.

¿Qué podemos esperar para este día
tan crucial?, y no uso esta palabra con li
gereza. Miren ustedes:
Escenario 1: Las comisiones dicta

minadoras subirían al Pleno solo los seis
cambios aceptados por SEGOB. La vota
ción se complicaría, pues en teoría, MO
RENA y sus aliados significarían 70 votos,
pero un buen número de senadores mo
renistas mostrarían su insatisfacción con
el Plan B.

Por su parte, el PVEM y el PT ya no ten
drían nada qué ganar apoyando el Plan,
pues su incentivo para votar a favor era
la cláusula de la vida eterna, misma que
ha sido eliminada por instrucción presi
dencial.

Así las cosas, en el Senado no se alcan
zarían los 65 votos mínimos de los 127 to
tales y la minuta sería bateada a febrero
para una nueva discusión en el próximo
período legislativo.

Tendríamos al presidente sermoneando
a todos los que no se hubieran pronuncia
do por su Plan B, aunque fuera inconsti
tucional.

Polarización y más polarización desde
las mañaneras y no sería de extrañar que
surgieran escándalos en contra de los le
gisladores votantes que hubieran ejercido
sus boletas en contra.

Escenario 2: El análisis con los 21 blo
ques sería aceptado por las comisiones dic
taminadoras y se subiría al Pleno del Sena
do para su discusión y aprobación. En tal
caso, cabría la posibilidad de que algunos
senadores de la oposición se sumaran con
un voto positivo y se juntaran más de los
65 votos necesarios.

Los senadores recobrarían algo de su
prestigio al haber protegido el sistema
electoral y haber respetado la Constitu
ción.

La minuta se devolvería a la Cámara de

Diputados, donde se volvería a revisar.
Un primer desenlace de este segundo

escenario sería que una vez hechos los
ajustes considerados necesarios, se regre
saría al Senado para su revisión y eventual
aprobación a más tardar el día 15. Si es
tos ajustes no fueran relevantes, el Plan B
recorregido se aprobaría en el Senado con
un contenido NO violatorio de la Constitu
ción; muy probablemente podríamos res
pirar en paz, reconociendo que por esta
vez habría medio funcionado la división
de Poderes.

Por su parte, el presidente se quejaría
de que los conservadores y los cooptados
no le permitieron llevar a cabo la trans
formación electoral que México necesita.
Pero... un segundo desenlace de este

escenario dependería de la reacción de
los morenistas incondicionales del presi
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dente ante, por ejemplo, la eliminación de
la compactacíón de la estructura institu
cional del INE y de los órganos electorales
locales, pieza central del supuesto "aho
rro" (¿o es aniquilamiento..?) pretendido
por el Plan B original.

Es decir que si los diputados le metie
ran mano fuerte a la minuta del Senado,
lo más probable sería que el Plan B, reco
rregido, se congelara en el Senado hasta
febrero o más allá.

El presidente continuaría indefinida
mente con su cantaleta quejumbrosa y fal
taría mucho por ver el fin de este capítulo
de la historia.

No me atrevo a considerar cuál de los
escenarios y desenlaces tiene más probabi
lidades de ocurrir. Como todo lo que toca
el presidente, la situación es absolutamen
te incierta, como a él le gusta...

No puedo dejar de pensar en el proble
món en el que nos metió AMLO, habien
do asuntos tan importantes sobre los cua
les trabajar.

Así que en el mejor de los casos esta
remos con el ánimo político hirviendo los
próximos días y/o hasta febrero.

En el peor, viendo cómo se destruye
nuestra democracia.

Y don Andrés creyendo que el suyo es
un magnífico legado... •

Upa Rui/. uparui»@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015

El último grado de
perversidad es hacer servir
las leyes para la injusticia

Voltaire
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Fiscalía que sirva
He estado leyendo el libro de El rey del ca$h como Rayue
la. Aleatoriamente escojo un capítulo y voy marcando con
una palomita el índice. Paulatinamente me voy trazando
una película acerca del tema abordado por Elena Chávez,
pero finalmente refuerza que lo que más hace falta es la
independencia de quienes investigan los delitos y particu
larmente los relacionados con la política: necesitamos fis
calías que sirvan, autónomas, no con títeres.

La primera legislatura del Congreso de la Ciudad de
México se negó a conformar una Fiscalía General de Justi
cia independiente. Por el contrario, el bloque mayoritario
eligió a su coordinadora como primera fiscala. La antítesis
de la independencia. Con este antecedente, ahora se juzga
a personajes de la oposición, y en específico al presidente
de la Junta de Coordinación Política del Congreso local.
En este momento cualquier victoria o derrota se

juzga desde la camiseta que uno trae puesta. En otras
palabras, como opositor me puede dar un enorme gus
to la sentencia contra Cristina Fernández de Kirchnery
la aprehensión del presidente golpista de Perú. Hoy me
sentiría más reconfortado viendo a Ernestina Godoy
tras las rejas, por el uso faccioso de la Fiscalía, que a
cualquier opositor, porque la falta de independencia de
la institución me hace dudar de cualquier proceso: hoy
van por el Coordinador de los diputados del PAN, ma
ñana podría ser cualquiera de mis lectores o yo mismo.
Pero la justicia no es como irle a un equipo de fútbol o a
otro, con el que uno celebra los goles anotados o los
penales fallados por el adversario.

Los argumentos de victimización han estado pre
sentes desde que Andrés Manuel López Obrador se re
gistró como candidato a Tefe de Gobierno sin cumplir el

requisito de residencia, luego con el tema de las ligas y
René Bejarano, después el desafuero, después la elec
ción de 2006, recién Claudia Sheinbaum negándole al
INE que esté en campaña.

Es difícil victimizarse frente a los reyes de la victi
mización, por eso estoy convencido de que la estrate
gia debe ser otra. Hay que alzar la voz contra la falta de
independencia de la fiscalía, si no para que renuncie la
subordinada de Sheinbaum, sí por lo menos para que
en 2024 podamos aspirar a una "Fiscalía que sirva",
como se ha demandado antes.

El papel de la FGJCDMX es tan ridículo que, pese al
uso del slogan "El cártel inmobiliario de la Benito Tuárez",
solicitan la orden de aprehensión contra el ex Tefe Dele
gacional por causas distintas: contratación de maquina
ria y mantenimiento de inmuebles. Eso debilita la narra
tiva del tema inmobiliario y refuerza la idea de la perse
cución política.

Sin duda, los opositores hoy deben ser más pulcros
que nunca en el manejo de los recursos públicos, pero el
problema de fondo es la falta de autonomía de la Fiscalía,
porque así como acusa a unos, ya podemos desconfiar
del trato preferente que podrían estar teniendo las y los
alcaldes emanados de Morena.

Por último, refrendo mis convicciones. En 2024,
Morena debe dejar el Gobierno de la Ciudad de México, y
Godoy la Fiscalía General de Tusticia; eso no significa que
aspiro a una fiscalía dirigida por una persona que pro
venga de la coalición opositora, sino justamente que la
era de los fiscales ma rio neta termine ese año, con un pro
ceso abierto en el que puedan participar abogadas y abo
gados honestos, capaces e independientes.

Fecha: 14/12/2022

Página: 27

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

Centro de barrio / Roberto Remes

Roberto Remes

Costo: 9,620

Página 115 de 185



"De ahí que para evitar fraudes se decidió
por encuestas, y yo estoy totalmente de
acuerdo con ese método. Y creo que el que
participa en una encuesta tiene que aceptar
el resultado. Hay veces que no nos gusta eL
que gana por alguna razón, porque no lo
vemos ¡oven o firme o francamente en favor
de la transformación, pero no es nuestro
punto de vista lo que decide o determina; es
cómo lo ve la gente", es prácticamente lo
que le manda decir el presidente de México,
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, al
subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía,
quien anda muy alterado porque Mario
Delgado presentó a Armando Guadiana
como el candidato para Coahuila.

Aunque se esperan conflictos en Coahui
la ante el malestar del hombre que ya se
sentía con la nominación de Morena, a
pesar de sus ridículos en TikTok con su
mujer, el Presidente aclara que no se me
terá a conciliar. Ayer, a propósito, co
menzó a circular un audio que se atribu
ye a Óscar Guardiola, supuesto respon
sable jurídico de la campaña de Ricardo
Mejía Berdeja, en donde dice que van a
mandar a chiflar a su madre (con otras
palabras) al viejiLo (refiriéndose a López
Obrador). Y que ellos seguirán impul
sando al tiktokcro encargado de seguri
dad para que sea gobernador.

Por encima de la crisis económica y de
corrupción que atraviesa el país, hasta
el 40 por ciento de la ciudadanía consi
dera que la inseguridad es el principal
problema que tiene México. Lo anterior
significaría que la estrategia de pacifi
cación que propuso la Cuarta transfor
mación desde su llegada no ha resulta
do como esperaban; pues mes tras mes
los resultados de la encuesta México

Elige colocan el tema como el de mayor
urgencia para ser atendido.

Esta semana terminó la Feria Interna

cional Ganadera Querétaro 2022, que
ahora dirige Carlos Alcocer y que, tras
dos años de espera por la pandemia, de

jó decepcionados a varios. Esto porque la
gente señalaba precios excesivos en las
entradas, juegos mecánicos, alimentos y,
cual si fuera concierto de Bad Bunny,
hasta se registraron boletos clonados
para entrar al palenque. Dicen que la fa
lla en general se dio debido a que el go
bierno estatal impuso al nuevo director,
que tomó distancia de Alejandro Ugalde
Tinoco, presidente de la Unión Ganadera
Regional de Querétaro, y quien tradicio
nalmente organizaba el evento.

A quienes se les acaba la paciencia son a
los tenedores de bonos del extranjero de
la prestamista no bancaria Crédito Real,
misma que se encuentra en pleno proce
so de liquidación pero que, a decir de al
gunos acreedores, las negociaciones se
han enfriado.

Lo anterior ha provocado que algunos
bonistas reconsideren emprender ac
ciones legales en México o bien, obligar
a la firma que dirige Felipe Guelfi a so
meterse al Capítulo 11 de quiebras en Es
tados Unidos y recuperar algo de las
pérdidas ocasionadas por la mexicana.

*»*

Ni qué decir de las autoridades mexi
canas como la CNBV, que lleva lesús de
la Fuente Rodríguez, la Secretaría de
Hacienda, que encabeza Rogelio Ra
mírez de la O, y el Banco de México,
que gobierna Victoria Rodríguez Ceja,
que no están nada conformes en cómo
ha manejado Crédito Real esta crisis
que terminó por afectar a toda la in
dustria de las financieras no bancarias

del país.
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HIROSHITAKAHASHI

EL ESPECTADOR

Caso Martha Érika Alonso
El reporte que circuló entre los altos mandos de la Secretaria de
la Defensa Nacional estaba fechado el martes 24 de diciembre

del 2018. Lo elaboró confidencialmente una agencia de relacio
nes públicas para los militares: "El vocero del Gobierno de Pue
bla, Maximiliano Cortázar, informó que tras la muerte de la
panista Martha Érika Alonso Hidalgo, Gobernadora de Puebla,
durante 10 días, el titular de la Secretaría General de Gobierno,
fesús Rodríguez Almeida, asumirá como encargado de despa
cho de la Gubernatura.

"En ese periodo, el Congreso del Estado de Puebla deberá
elegir a un Gobernador Interino, debido 'a la falta absoluta
de Gobernador del Estado, ocurrida en los dos primeros años
de su ejercicio'".

"Para elegir a un Gobernador Interino se requiere una ma
yoría calificada de los 41 diputados locales, es decir, 2L El bloque
Juntos Haremos Historia cuenta con 22 legisladores.

"Posteriormente, el Congreso estatal convocará a una
elección extraordinaria, para elegir Gobernador Sustituto. La
elección extraordinaria debe llevarse a cabo en un plazo mí
nimo de tres y hasta cinco meses a partir de que se conozca
de la ausencia de la titular del Ejecutivo en la asamblea.

"El ex Gobernador de Puebla, quien también era el Coor
dinador del PAN en el Senado de la República, falleció con su
esposa la Gobernadora Alonso Hidalgo al caer el helicóptero
en el que viajaban.

"Será sustituido por Roberto Juan Moya Clemente, que
está registrado como su suplente en la Cámara alta. La Coor
dinación panista en el Senado será encabezada por Mauricio
Kuri, actual Vicecoordinador.

"El Gobierno de Puebla exige la conducción de una in
vestigación transparente, imparcial e independiente, que
conforme a las mejores prácticas internacionales esclarezca
sin el menor margen de duda la situación que llevó a la pér
dida de la vida de los tripulantes y pasajeros del helicópte
ro", dijo el vocero estatal Maximiliano Cortázar. Precisó que
el helicóptero de modelo Agusta A109, en el que viajaban la
Gobernadora y el Senador, era propiedad de Servicios Aé
reos del Altiplano S.A. de C.V.

"El Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana fe
deral, Alfonso Durazo, afirmó que cuando la aeronave se
encontraba en vuelo sufrió una aparente falla, aún sin espe
cificar, lo que ocasionó que se precipitara al terreno".

"En conferencia de prensa del Gobierno federal, Durazo
precisó que en el helicóptero iban el capitán Roberto Coppe
Obregón, el capitán Marco Antonio Tavera, Martha Érika
Alonso y Rafael Moreno Valle. Previamente en Puebla, el
vocero del Ejecutivo estatal confirmó el deceso del asistente
de Moreno Valle, Héctor Baltazar Mendoza.

"El titular de la SCT, Javier Jiménez Espriú, confirmó que el
helicóptero se desplomó 10 minutos después de haber salido
del aeropuerto hermanos Serdán, pero se abstuvo de especular
sobre las causas. Señaló que "el tiempo de la investigación es
absolutamente incierto". Dijo que espera que los investigado
res encuentren pronto pruebas.

"El Presidente Andrés Manuel López Obrador dio el pesa
me a los famliares de la Gobernadora y el Senador fallecidos,
y aseguró que como autoridad asume el compromiso de in
vestigar las causas del incidente.

"Miguel Barbosa, excandidato de Morena a la gubernatu
ra de Puebla, lamentó el fallecimiento de la Gobernadora y
su esposo, y llamó a que las autoridades esclarezcan las
causas del incidente".

El reporte que circuló entre los altos mandos de la Secretaria de
la Defensa Nacional estaba fechado el martes 24 de diciembre

del 2018. Lo elaboró confidencialmente una agencia de relacio
nes públicas para los militares: "El vocero del Gobierno de Pue
bla, Maximiliano Cortázar, informó que tras la muerte de la
panista Martha Érika Alonso Hidalgo, Gobernadora de Puebla,
durante 10 días, el titular de la Secretaría General de Gobierno,
fesús Rodríguez Almeida, asumirá como encargado de despa
cho de la Gubernatura.

"En ese periodo, el Congreso del Estado de Puebla deberá
elegir a un Gobernador Interino, debido 'a la falta absoluta
de Gobernador del Estado, ocurrida en los dos primeros años
de su ejercicio'".

"Para elegir a un Gobernador Interino se requiere una ma
yoría calificada de los 41 diputados locales, es decir, 2L El bloque
Juntos Haremos Historia cuenta con 22 legisladores.

"Posteriormente, el Congreso estatal convocará a una
elección extraordinaria, para elegir Gobernador Sustituto. La
elección extraordinaria debe llevarse a cabo en un plazo mí
nimo de tres y hasta cinco meses a partir de que se conozca
de la ausencia de la titular del Ejecutivo en la asamblea.

"El ex Gobernador de Puebla, quien también era el Coor
dinador del PAN en el Senado de la República, falleció con su
esposa la Gobernadora Alonso Hidalgo al caer el helicóptero
en el que viajaban.

"Será sustituido por Roberto Juan Moya Clemente, que
está registrado como su suplente en la Cámara alta. La Coor
dinación panista en el Senado será encabezada por Mauricio
Kuri, actual Vicecoordinador.

"El Gobierno de Puebla exige la conducción de una in
vestigación transparente, imparcial e independiente, que
conforme a las mejores prácticas internacionales esclarezca
sin el menor margen de duda la situación que llevó a la pér
dida de la vida de los tripulantes y pasajeros del helicópte
ro", dijo el vocero estatal Maximiliano Cortázar. Precisó que
el helicóptero de modelo Agusta A109, en el que viajaban la
Gobernadora y el Senador, era propiedad de Servicios Aé
reos del Altiplano S.A. de C.V.

"El Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana fe
deral, Alfonso Durazo, afirmó que cuando la aeronave se
encontraba en vuelo sufrió una aparente falla, aún sin espe
cificar, lo que ocasionó que se precipitara al terreno".

"En conferencia de prensa del Gobierno federal, Durazo
precisó que en el helicóptero iban el capitán Roberto Coppe
Obregón, el capitán Marco Antonio Tavera, Martha Érika
Alonso y Rafael Moreno Valle. Previamente en Puebla, el
vocero del Ejecutivo estatal confirmó el deceso del asistente
de Moreno Valle, Héctor Baltazar Mendoza.

"El titular de la SCT, Javier Jiménez Espriú, confirmó que el
helicóptero se desplomó 10 minutos después de haber salido
del aeropuerto hermanos Serdán, pero se abstuvo de especular
sobre las causas. Señaló que "el tiempo de la investigación es
absolutamente incierto". Dijo que espera que los investigado
res encuentren pronto pruebas.

"El Presidente Andrés Manuel López Obrador dio el pesa
me a los famliares de la Gobernadora y el Senador fallecidos,
y aseguró que como autoridad asume el compromiso de in
vestigar las causas del incidente.

"Miguel Barbosa, excandidato de Morena a la gubernatu
ra de Puebla, lamentó el fallecimiento de la Gobernadora y
su esposo, y llamó a que las autoridades esclarezcan las
causas del incidente".
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Ley general de víctimas

El día 9 de enero de 2013 se publicó en el Dia
rio Oficial de ¡a Federación la Ley General de
Víctimas, como resultado de las manifesta
ciones y reclamos de varios grupos sociales,
en especial de quienes han sido víctimas de
algún ilícito penalizado.

Frecuentemente escuchamos o leemos la

palabra "víctima", por eso es importante co
nocer esa ley y saber que el Código Nacional
de Procedimientos Penales considera víctima

a la persona directamente afectada "por la
conducta delictiva". A su vez la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos determinó

que una persona tiene la calidad de víctima
cuando individual o colectivamente ha sufri

do algún daño físico o emocional, pérdida fi
nanciera o menoscabo sustancial de sus dere
chos a consecuencia de acciones u omisiones

de otra persona o personas que violen la legis
lación penal vigente.

La Ley en cuestión prevé que se denomi
nará victimas directas a quienes hayan sufri
do directamente algún daño o menoscabo
económico, físico o mental o, en general, cual
quiera puesta en peligro o lesión a sus bienes
jurídicos o derechos como consecuencia de la
comisión de un delito o violaciones a sus de
rechos humanos reconocidos en la Constitu

ción y en los tratados internacionales de los
que el Estado mexicano sea parte.
Son víctimas indirectas los parientes o

personas a cargo que tengan relación inme
diata con la víctima directa y toda persona
que de alguna forma sufra daño o pehgre en
su esfera de derechos por auxiliarla.

La Ley General de Victimas obliga a las au
toridades y a cualquier oficina, dependencia,
organismo o institución pública o privada que
vele por la protección de las víctimas, a pro
porcionar ayuda, asistencia o reparación in
tegral, misma que comprende las medidas de

restitución, rehabilitación, compensación, sa
tisfacción y garantías de no repetición, cada
una de las cuales será implementada a favor
de la víctima teniendo en cuenta la gravedad
y magnitud del hecho cometido o la gravedad
y magnitud de la violación de sus derechos,
así como las circunstancias y características
del hecho victimizante.

Los objetivos de la Ley de Víctimas se defi
nen en cinco fracciones, a saber:

I) Reconocer y garantizar los derechos de
las víctimas del delito y de violaciones a dere
chos humanos, en especial el derecho a la
asistencia, protección, atención, verdad, jus
ticia, reparación integral, restitución de sus
derechos violados, debida diligencia y la no
repetición, II) Establecer y coordinar las ac
ciones necesarias para promover, respetar,
proteger, garantizar y permitir el ejercicio
efectivo de los derechos de las víctimas, así
como implementar los mecanismos para que
todas las autoridades en el ámbito de sus res

pectivas competencias cumplan sus obliga
ciones de prevenir, investigar, sancionar y lo
grar la reparación integral, III) Garantizar
efectivo ejercicio del derecho de las víctimas
a la justicia en estricto cumplimiento de las
reglas del debido proceso, IV) Establecer los
deberes y obligaciones específicos a cargo de
las autoridades y de todo aquél que interven
ga en los procedimientos relacionados con las
víctimas, V) Establecer las sanciones respecto
al incumplimiento por acción o por omisión
de cualquiera de sus disposiciones.

De acuerdo con la Ley de Víctimas, la cali
dad de víctima se adquiere con la acreditación
del daño o menoscabo de los derechos en los

términos establecidos en la propia Ley, inde
pendientemente de que se identifique,
aprehenda o condene al responsable del da
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ño, o de su participación en algún procedi
miento judicial o administrativo.

En la Ley en comento figura la innovación
que es el Fondo de Ayuda, Asistencia y Repa
ración Integral (Fondari), para otorgar apoyo
económico a la víctima, asistencia o repara
ción integral, en los términos de la Ley de Víc

timas y conforme al Reglamento respectivo;
el titular del Fondo determinará el apoyo que
corresponda otorgar a la víctima, previa opi
nión del Comité interdisciplinario evaluador.

Para lograr esos beneficios la víctima debe
contar con sentencia ejecutoriada.
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Ventaja de
aspirantes para
2024
Ha.<ia ahora, en la oposición,

no lia surgido la figura que
pueda ser el gran competi
dor en el proceso presiden
cial de 2024. Hay muchos
nombres, ninguno apunl.a
lado para encabezar la alian

za. Cada uno, cada una, va por su laclo, con la
meta dé alcanzar el consenso de las distintas
fuerzas.

Movimiento Ciudadano liene más que de
cidido que va a participar solo, convencido
de que tendría crecimiento como pan ido y

posibilidades de ser digno contendiente. En
realidad, salvo algunos estados donde go
bierna (Jalisco y N uevo León, dos fie los tres
más importantes del país), carece de la fuerza
nacional que ée requiere para estos casos.
De cualquier manera, nada lo hará cambiar
de parecen.
A la oposición, aunque, .no lo admita, el

tiempo se le agota. Sigue sin definición y
sin importarle recientes experiencias que
empezaron a promoverse con mucha más
anticipación. ¿Sé acuerdan de Vicente Fox?
Se auto destapó e hizo carrera desde que era
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gobernador de Guanajuato. Felipe Calderón,
igual. Sorprendió a sus propios compañeros,
aunque después las divisiones internas le
complicaron el resultado electoral. Enrique
Peña Nieto hasta, novia y esposa consiguió
en la etapa previa a su nominación. Los tres
salieron primero y llegaron primero a la pos
tulación de sus respectivos partidos.

Allí está la relevancia, del t iempo para pla
cearse, enfocar la energía en los principales
prospectos, sobre torio cuando se juega en
el equipo de la oposición, porque es más el
esfuerzo y la capacidad fie convocatoria que
se necesitati para desplazar al partido en el

Dentro de este contexto es indudable
que llevan la delantera Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López Her
nández y Ricardo Monreal. Están todos los
días en los aparadores de las responsabi
lidades que tienen asignadas: Ciudad de
México, Cancillería, Secretaría de Gober
nación y Senado,La sociedad cada vez más
conoce lo qué hacen y dicen. Monreal tardó
en permear en el ánimo social porque no
recibió la bendición de Palacio Nacional
desde que. arrancó la carrera; lo ha conse
guido a base de perseverancia, nunca se
hizo a un lado y menos lo hará ahora.
Van por delante los aspirantes de Mo

rena y cada día que pasa adquieren más
ventaja.
Cuando la oposición se decida, aun

cuando eligiera al mejor de sus prospec
tos, será tanta la ventaja de. los otros, que
ni en el auto de Sergio Checo Pérez podrá
darles alance.

Por eso hay sectores en el país que, ante
la realidad evidente, procuran no romper,
sino por el contrario, cuidar y estrechar la
comunicación con los que se perfilan para
seguir en el poder.
No hay que ser expertos observa flores

para darse cuenta de este comportamiento,
basta con seguir las actividades de Palacio
Nacional y tomar nota de los que procuran
que no se les cierre la puerta, actitud lógica
cuando saben qi,te deben proteger lo que
les ha tama din años construir.

Su dirigencia ofreció
que para este fin de año
contaría con proyecto de
gobierno. Todavía no lo
hace público. Entre sus
potenciales candidatos
están Luis Dormido

Coíosío, Enrique Alfar o y
Samuel García, El mejor
posicionado, al menos en
encuestas, es eí alcalde
de Monterrey, hijo del
malogrado candidato
del mismo nombre,
asesinado en Tijuana en
1994. Samuel, gobernador
de Nuevo León,, apenas
acaba de pedir que lo
anoten para la carrera.
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BROXEL, BAJO LA LUPA
•En últimas fechas Gustavo Gutiérrez, fundador y
cabeza de Broxel, no solo destaca por encargarse
de las tarjetas de dispensación del equipo .de.
fútbol americano Miami Dolphins; es relevante
porque su nombre y movimientos financieros
son seguidos de cerca tanto por el equipo de
Alejandro Gertz Mañero en la Fiscalía General de
la República (FGR), como el de Pablo Gómez en la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). Según ha
referido más de una voz del nicho, el empresario
dedicado a los medios de pago, ha activado ambas
lupas ante una serie de transacciones poco claras,
asi como por sus lazos comerciales con el gobierno
de Qaxaca, y en particular con el del Estado de
México, este último todavía administrado por
Alfredo del Mazo, quien culmina su periodo como
gobernador el año siguiente.

RATIFICAN DIPUTADOS A DAGNINO COMO
TITULAR DEL SAT
* E!. I> leño de la Cama ra de D iputa d os,r atifi có a
Antonio Martínez D ag; n ino cpmotitular del
Servicio de Administración Tributaria (SAT). El
nombramiento de Martínez Dagnino fue avalado
por mayoría de 242 votos a favor, 208 en contra
y cero abstenciones. De igual forma se ratificó a
Armando Ramírez Sánchez como Administrador
General de Grandes Contribuyentes; a Gari
Gevijoar Flores Hernández González; come
Administrador .GeneraL
Ricardo Carrasco Varona como Administrador
General Jurídico, todos del Servicio de
Administración Tributaria de ia Secretaría de
Flacienda y Crédito Público. Tanto legisladores
de More na y a; ¡ (;s, t:on s: der a :;oí > que los
X1 Jilt; i t í > s c u í" i ríi ¡TÁ ' L l il c aly :5;; r l
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experiencias para desempeñarse en sus respectivos
cargos.

MARIO VARGAS LLOSA DARA CLASES
ONLINE
«El escritor Mario Vargas Llosa, dará el salte al
mundo digital e impartirá clases online para
quienes deseen mejorar sus habilidades con la
escritura. Lo anterior, se hace posible gracias a
que el ganador del Premio Nobel de Literatura se
asoció con Alfaguara, que pertenece a la editorial
PAí A JA ^ A DA .11(. . .<i!. L^AY.e??. i.i .plata forma
Cursiva. Vargas Llosa será profesor invitado en
el proyecto 'Cartas a un joven Novelista', el cual,
busca enseñar a jóvenes escritores cómo nace una
novela; también contarán con sesiones en vivo con
otros ..escritores como Javier Cercas..}; Gioconda
Bell.i A lo largo de las 10 semanas de duración,
habrá conversaciones con grandes referentes de la
literatura, como los escritores Mario Vargas Llosa,
Javier Cercas., Juan Gabriel Vásquez, Alonso
Cueto. Michi Strausfeld, Héctor Abad Faciolince
Y. G Á peo nda Belli.
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La nueva era
de la salud
mental: saberes
ancestrales

I consumo de sustancias nal tírales con efectos
psicoclélicos o "plañías maestras y hongos
mágicos" dio recientemente un boom en la
sociedad. La mescalina, peyote, ayahuasca,
"sapo bulo" o psilocibina, son elementos que
comúnmente utilizan ciertas comunidades

indígenas o médicos tradicionales pero que
hasta, hace poco no habían sido investigadas por la. comu
nidad cien tilica.

Afortunadamente esto está cambiando, el mundo de la

ciencia está teniendo cada vez más interés en las "plantas
maestras oenieógenos"pues lian a bierto una, nueva era en el
tratamiento de patologías mentales. El número de científicos
investigandosu implemeiltsción en tratamientos innovado
res para la salad mental ha incrementado exponencialmente.
Por ejemplo, en el último año la comunidad científica

internacional ha realizado diversos estudios sobre la psiloci
bina y su posible uso como tratamiento para diferentes pade
cimientos como ansiedad, depresión o estrés postraumático.
La psilocibina se encuentra en más de 200 especies de

hongos y ha sido utilizada, por culi uras fie América Central
y fiel Sur, así como en otras partes del mundo (luíame
muchos años. Sin embargo, fue hasta la década de 1950
que Occidente descubrió sus beneficios, fue R. Gordon
Wasson quien descubrió en México la psilocibina gracias
a la curandera indígena María Sabina.

Después de más de 50 años de ser estigmatizadas y cas
ligadas social y científicamente, hoy la psilocibina y otras
plantas maestras resurgen con fines psicoterapéuticos. Sí,

los "hongos mágicos" pueden tener grandes beneficios en
traiamienios de salud mental en contextos específicos.
Estudios recientes han demostrado que la terapia con

psilocibina puede proporcionar una reducción inmediata y
sostenida de la depresión iras un único tratamientoel electo
se ha descrito como si la psilocibina agitara el cerebro como
una bola fie nieve, o reiniciara el cerebro, proporcionando
nuevas conexiones y desarmando las conexiones que po
drían haber causado la depresión.

La psilocibina es una sustancia no aflictiva que podría
cambiar la vida de miles de personas. Ensayofi clínicos han
demostrado que una o dos tlosis de psilocibina, administra
da» en un entorno terapéutico, pueden producir cambios
drásticos y duraderos en personas que padecen trastornos
depresivos graves con resistencia al tratamiento, es decir,
personas que normalmente no responden a los ant¡depre
sivos tradicionales podrían mejorar su calidad de vida enor
memente

En México,lamentablemente, la psilocibina está prohibida
cuando en otros países ya es utilizada para tratar depresión,
ansiedad, algunas aflicciones como alcoholismo,, estrés pos
tra.umá.ticoe incluso algunos desórdenes alimentarios, Aún
estamos a tiempo de progresar correctamente hacia una me
jor salud mental para nuestra población. Todavía podemos
lormalar políticas.y legislaciones más sólidas e innovadoras
en materia fie salud mental.
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Conciertos de Bad Bunny en el Azteca,
sanciones y correctivos que sienten
precedentes
Lo ocurrido en días recientes en torno al con

cierto World Hottesl T'our del cantautor puer
torriqueño Benito Antonio Martínez Ocasio
conocido artísticamente como Bad Bunny,
quien se presentó en el Estadio Azteca, ha si
rio motivo de un gran escándalo, luego de que
a miles fie asistentes se les negó el acceso, a

pesar fie haber comprado sus boletos en la plataforma
Ticketmasier.

£,E1 fraude más grande de la historia y la. empresa inás
corrupta fiel país. Todos en algún momento hemos tenido
un problema con Tickeimaster y nadie te ayuda. ¿Hasta
cuándo jprofeco?'"; "Que feo tener que celebrar que el
boleto que compraste a Ticketmaster pasó sin problemas
para entrar a un concierto", escribieron indignados usuarios
fie t witter. Cuyos boletos fueron clonados o cancelados y se
vieron imposibilitados poder ingresar al estadio.

Las protestas de los fanáticos obligaron a la Procura
duría Eederal del Consumidor (Profeco) a intervenir para
tratar de buscar una salida al conflicto. Su titular Ricardo

ShelTield, explicó que recibió mil 600 solicit udes de reem
bolso fie personas que no pudieron acceder al concierto
y adelantó que Ticketmasier, empresa que inicialmente
se deslindó de las irregularidades detectadas, tendrá que
otorgarles una indemnización extra del 20 por ciento, ade
más de que muy probablemente podría ser multada con
hasta el JO por ciento de los ingresos que obtuvo filtrante
el año pasado.

Sin duda, comprar una en irada para un espectáculo
puede ser increíblemente frustrante y decepcionante,
máxime si existe la posibilidad de que ésta sea lalsa. No
sólo se pierde el espectáculo que. esperaba, sino también
el dinero quese había gasiadoen la entrada. Por desgracia.,
estas estalas son un problema común, pero hay medidas

quese pueden tomar para protegense y buscar justicia si
acaba siendo defraudado.

Por lo pronto, en el Senado fie la República, Ricardo
Monieal  coordinador de la bancada de Morena, présen
lo una iniciativa mediante la cual se pretende regular la
venta de boletos para conciertos y eventos, a fin fie evitar
los abusos de sobreprecios, como al que me he referido.

En la propuesta se busca modificar los artículos 76 Bis
2 y 76 Bis 3 de la Ley Eederal de Protección al Consumidor
y se propone que el proveedor que ofrezca o comercialice
bolel.os para eventos públicos deberá abstenerse fie reali
zar cargos por servicio, comisiones, cobros por impresión,
cobrospor entrega del producto o análogos, cuya letalidad
supere tina séptima parte del costo del boleto. Todoello,
para frenar el sobrecosio abusivo que se imponea los con
sumidores

El portal de noticias peruano RPP, considera que en lo
que va fiel año luego fie la reactivación económica, iras
el descenso de los contagios por COVTD19, las estalas de
boletos adquiridos a través fie internet es un problema que
se ha agudizado a. nivel internacional. "La venta de entra
fias aún no ha vuelto a ser presencial, por lo que las colas
virtuales se lian convertido en un dolor de cabeza para
todos los aficionados" y cita un esttidio realizado por ESEL
la compañía de software especializada en ciherseguridad,
que "ha alertarlo sobre un incremento en las estafas de
venta dé t ickets por Internet en lo que va del año, que han
aumentarlo más de una quinta pane destle el año anterior,
según sus investigaciones"

En México, la impunidad con la que operan los reven
dedores de boletos para eventos masivos y la falta de re
gulación en esta materia que permite que empresas como
Ticketmasier y Ocesa estén apoderadas de la venta del
boletaje y contratación de arl islas nacionales e internacio
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nales, nos obligan a hacer algunas reflexiones. Por ejemplo,
es importante comprar los tickets sólo en fuentes fiables.
Esto significa evitar silios web o personas que no conozca
o en las que no confíe. Asimismo, de preferencia comprar
los boletos directamente en el lugar riel espectáculo o a
una empresa o vendedor deconfianza.que .supuestamente
disponen de sistemas para verificar la legitimidad ríe las
entradas que venden.

Igualmente, evitemos imprimir las entradas en negocios
públicos ríe internet, no subirlos a las redes sociales, ni tam
poco tomarles fotografías. En algunos casos y obviamente
siempre existegente aprovecharla,muchos compran bole
tos "de oportunidad" seguramente falsificados, a sabiendas
de que su precio está muy por debajo ríe lo que un bolelo
legítimo costaría, y esto puede considerarse un delila Entre
algunos otros consejos, en caso de dudas, algunas expertos
recomiendan realizar una captura ríe pantalla o copiar la
URL de referencia, para enviarla a la Policía Cibernética
(correo electrónico policia,cibernelicaí§ssc.crlmx.gob.mx o
al teléfono 5242 5100 ext. 5086), y corroborar si la página en
Cuestión es legítima o ha. sido denunciada por los usuarios.

Vale la pena señalar que Ticketmasier es una empresa
qué no si'ilo ha tenido problemas por sobrevenía y boletaje
a precios muy altos en México. También los ha enfrentado
en España, Perú y Estados Unirlos. Información de The

New York Times revela que el Departamento de Justicia de
ese país abrió una investigación antimonopolio sobre Uve'
Nation Eniériainmeñi,empresa propietaria de la boletería,
luego de que la venta de entradas para los conciertos ríe
Taylor Swifl se convirtió en un caos. Ta investigación busca
demostrar si esta ha abusarlo de su poder sobre la mulli
millonaria industriarle la música, en vivo.
To sucedido la semana pasarla en el Estarlio Azteca

durante las presentaciones de Barí Bunny, es un ejemplo
evidente de la violación a los códigos de ética comercial,
en perjuicio ríe miles ríe usuarios, y obliga, a las autorida
des y a los legisladores a tomar medirlas, para casi igar con
mayor rigor la posible sobrevenía o fraude en la. comer
cialización deentradas a eventos masivos.

En este caso y sin pretender adelantarnos a fas inves
tigaciones que la Profeco está obligada a realizar de ma
nera exhaustiva , es importante esclarecer si se t ra i ó de
un inesperado fallo del sistema, o si los trabajadores ríe
Ticketmasier están involucrarlos directamente en la so

brevenía ríe boletaje. En ambos casos la responsabilidad
recaería sobre la empresa y las sanciones o correctivos
seguramente serán un escarmiento que quede Como
precedente, cuando se intenten vulnerar los derechos
de usuarios y consumidores.
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MANIOBRA
*EL PAN en el Congreso de la Ciudad realizó una serie de
enroques para que el diputado Federico Doring pueda
asumir la Presidencia de la Junta de Coordinación Política del
Legislativo local La maniobra consistió en que el diputado
Ricardo Uubio l'ue relevado de la Vicecoordinación para que
1' r s;cvl )c;L1 Pcl1>(.?1 !'i11 1L.c^ >* *,l,^. > clc:

esta manera en ausencia del todavía Coordinador del PAN',
Cliristian Von Rochricl», ptieda prcsidii la Junta. Por la
mañana de este martes, Andrés Atayde, presidente del PAN,
anunciaba que su Coordinador seguiría siendo Von Roerich y
que Doring asumiría la Jucopo. Por su parte, la Coordinadora
5^! (AÍA:1.0 r.lií.1*^ j. íl Á 9D. IQ ?ri ele b c n mbra r a u n
nuevo titular de la Junta. Por lo pronto las cosas se quedarán

Ll í^l _l. Al 5r^_'_ P 9r"íC3Í: !f_? _ A 9.RÍ _•

INICIAN PROCESOS

!§. Ciudad,resj)onsabÍes; de:.la dictaminación
2Q23; .hasta dondese.sabe,.existe la intem
AíAA >_ _f?.ík\íA 1 A,ílv'! L>r_VL^.VJl?ll^_k<?_ lJ!*1lÁ'k1^X
5A^^A1VA9 A:11 A^ífAAAr:A!AÍPA11 a1 k!«A'AA c A 1A'AAfAvAfA^i s'5A AfAk!^A^

por la^asignación.presupues^
realicen ajustes. Ya ..veremos¡si en .realidad hj|m
SListanciales.o .serán .llamaradas de petat^
•AAL^AAlO.AAAAkAA^AAÍ^AiA^ AilílAAlA^ArlA'. I^ÁÁir*líír».A^kAiAAXA^Í?AA?.A?.
A>A?^AA_ÁÍA AÍAÍ A¿?_ __TV1A7AA! AA^_ ' P_ ÍA rklÍAAAícAiAAiA_Í A Al ÍA A^A\ ? 9 ?A A AlAlA,k_ J?AÍ AAAk'A
se consumará su presidencia. Ya veremos que, opina Morena.

GUARDAN LUTO
«El Congreso de la Ciudad rindió un minuto de silencio en
memoria del.fallecido Gobernador^
Barbosa ITuerta. Fue el presidente de la Mesa Directiva,
Fausto Manuel Zamorano. quien solicitó a las y los
legisladores presentes guardar un minuto de silencio f|or el
fallecimiento del gobernador de Puebla, esto a solicitud del
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diputado Christian Moctezuma. "Solicitarle de manera
muy respetuosa, que brindemos un minuto de silencio por
el fallecimiento del gobernador del estado de Puebla, Miguel
Barbosa", dijo el legislador de Morena. Acto seguido diputadas
AA'Í17L,lA^^AAk_PyAÍ(A'A1A:Af:'.D'eA^toyAIAlA!;A!1AÍ^'0y(A

SOLICITUD DE LICENCIA
*La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, solicitó al
Congreso déla .Ciudad una..Ucencia t^
del cargo por 15 días. "Me ausentaré de mi cargo como
Alcaldesa de Cuauhiémoc en un periodo no mayor a 15 días,
l!AA!I^L(iye A^A.^'EÁ.APAnJAi.!e JA.f^ÍAAyesuscripcióndc
este tlocumen lo; i nlor ina ndodc la misma man era que la
persona titular de la Unidad Administrativa que quedará como
encargado de despacho será el maestro José Guadalupe
Medina Romero, quien funge como director general de
Jurídica y Servicios Legales", detalló mediante un documento
(.iyk.íykI^LcAkOAA.4A.AD^Ll^AA/.JA^s..!eSjA!AcjA)jAAA^.JA,Aesjó.iiAAA.
este martes. Ya veremos de que va su ausencia.
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El agua como derecho
humano en México

Los integrantes del Congreso de la 1 nióu lienen una
tarea litánica para garantizar el derecho humano sobre
el acceso al agua para todas las personas en el país,
toda vez que hay registro de más de 21.3 millones de
mexicanos que carecen de una red de acceso al agua
potable.
Académicos de la UNAM advierten que^si continúa

la tendencia negativa en este rubro gubernamental, sin inversión
para tratar el líquido usarlo para producir alimentos, "tendremos
una. severa crisis de acceso al agua en el país para el año 2030".
Aquí los dalos, más de 28.9 millones de mexicanos no tienen

acceso a. una. red de drenaje en sus hogares. De los 643 acuíferos
que están ubicados en el territorio nacional, 160 tienen una situa
ción de estrés hídrico, y 250 están en condiciones negativas para
extraer agua de ellos.

De las 3.962 plantas de tratamiento de aguas residuales en el país,
dos terceras partes están en sil uación de inoperancia; situación que
provoca contaminación de los cuerpos de agua residuales.
De los 2.471 municipios del país, sólo 20 de ellos luncionan

con números negros en sus finanzas, los demás (99.3 por cíenlo)
organismos operadores de agua en el país están financieramente
quebrados.
De las 806 presas ubicadas en lodo el país, se concern ra en 210

el 80 por cíenlo del agua para consumo humano en lodo el lerri
lorio nacional. A México le duele el agua y esiamosen la antesala
de estar en un nivel de alarma en maleria de seguridad nacional.
Es urgenie una inversión de más de 120 mil millones de pesos

al año, sólo para cuidar el líquido en el país, según advirtieron los
académicos de la l YWI en el loro: México y la guerra del agua,,
que Se llevó a cabo en la Facultad de Esi udios Superiores Acallan.
PUNTO CERO
Kn el circuito judicial federal la cosa está que .arde. Sucede que ios
magistrados de Yucatán, Pablo Jesús Hernández Moreno y Jorge
Enrique Edén VVynler (jarcia, aceptaron tener una. relación familiar
y de negocios con el empresario Fernando Ponce García, personaje
identificado por promover un liligio que mantienen en la cárcel a
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Ermilo Javier Casi illa Ponce, pero se negaron a recusarse en esta
caso. Este suceso ya es del conocimiento de los integranies del
Pleno fie la Suprema Corte de Justicia de la Unión (SCJN), quien ya
atrajeron el lema.
Seeaieeedeunaiicílitieapüblieahidiieade
largo plazo; a pesar de la necesidad contribuir
e()nteenología|iaiaap()}aialos8^distritos
de riego que el país necesita, donde, por
cierto, el distrito 001 de Aguascalientes
está a .a altura de las circunstancias.

Por este motivo, los integrantes de la Suprema
Corte ule Justicia de la Nación (SCJN) han urgido
a los integrantes de las cámaras de Diputados
y Senadores a confesionar una Ley general en
materia de agua, que ponga en el centro de la
cüsciisi()nelderech()delasjiersonasa()btener
agiiasuíicienteparaele()nsiiiii()liiinian().
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Dictador por
dos horas

1 expresidente peruano Pedro C astillo debió
haber leírlo a llempo Técnica del Golpe de
Estarlo (1931), donrleel célebre escritor y pe
riodista ilaliano Curzio Malaparte analiza y
disecciona los golpes o intentos de golpe de
Estado perpetrados en Europa desde el 18
de Brumario de Napoleón hasta la "Marcha

sobre Roma" fie Mussolini. Este texto explica como los
aspirantes a dictador pueden ampararse en los inslru
meñlos mismos ríe un Estarlo moderno para, adueñarse
de él: "No es indispensable utilizar la fuerza rie las armas
para tomar el poder. También es posible que, desmon
tando, paulatinamente, los pilares legales de los sistemas
democráticos... se puede dar un golpe de Estado incluso
sin una sil uación crítica o sin apoyo popular. El plan pasa
por tener el apoyo fie un número suficiente dé fuerzas Con
capacidad fie acción y concentrarse en el punió más deli
cado del adversario, el cual en un Estarlo moderno reside
en los servicios públicos y los medios de comunicación".
Pero Castillo no sabía de tan convenientes estrategias y
procedió a protagonizar su delirante intentona como la
última expresión de un gobierno fallido.
El exmáesiro rural prometió gobernar para, las clases

populares, pero prefirió rodearse, ríe camarillas dueñas
ríe poderen (asombra ilondeabiiudarou las corruptelas.
Había ganado las elecciones de forma inopinada y por
escaso margen como candidato de un pequeño parti
rlo de izquierda teniendo como antecedentes políticos
únicamente su participación en huelgas magisierialés.

Jamás pudo desempeñar un buen gobierno en parte
por su ruinosa inexperiencia y en parte por el Continuo
sabotaje de las mismas fuerzas responsables ríe la ingo
bernabilidad imperante en Perú desde hace ya demasia
do tiempo. Quienes lo defienden acusan a las cerradas
élites políticas y económicas peruanas de haber sido
ellas las verdaderas instigadoras de un golpe de Estarlo.
Mucho hay de cierto en ello, pero Castillo no ha sirio la
única, víctima ríe la ingobernabilirlarl. ES difícil llevar la
cuenta de cuántos presidentes ha tenido el país en los
últimos años, y algunos de ellos han acabarlo procesa^
dos, fugados o. suicidarlos.

Urge uña nueva Constitución para enterrar al actual
presidencialismo disfuncional. La actual Carla Magna,
promulgarla en 1993 como resultado del ese sí exitoso
aulogolpe de Fujimori, carece ríe, legitimidad y capacidad
de generar consensos. Una nueva Conslit ución no.sería la
salvación mágica., pero puede generar mejores procesos
ríe rliálogo y entendimiento encaminarlos a establecer
un sistemarle gobierno más eficaz. Más importante sería
contar con un sistema de partirlos fuertey representativo
y una clase política responsable dedicada a ocuparse ríe
los graves problemas del Perú, pero ello se ve muy lejano.
Hoy el conflicto social sé extiende por torio el país con
protestas donde se reclama la disolución del Congreso y
la convocatoria a nuevas elecciones,
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VALLE DE MÉXICO

PRESUPUESTO EDOMEX
VA SOBRE CAMINO TERSO

RUBÉN PÉREZ

Ahora que diputados me
xiquenses están cues
tionando a funcionarios
de la Secretaría de Fi
nanzas sobre el destino

de los dineros del Presupuesto 2023,
en la rutina anual para ver lo del gas
to del siguiente año, algunos legisla
dores como Daniel Sibaja González
han reprochado la solicitud de en
deudamiento por mil 500 millones
de pesos. Sin embargo, todo indica
que el planteamiento de deuda pasa
rá con más gloria que pena, pues la
postura del presidente de la lunta de
Coordinación Política del Congreso
local, Maurilio Hernández González,
a unos días de que el Paquete Econó
mico tenga el aval del Poder Legisla
tivo, ha sido tersa y sin mayor rigi
dez, a diferencia de lo que sucedió en
2021 y 2022. Los enviados del go
bierno estatal para las pláticas con
legisladores tampoco se han desgas
tado mucho en el cabildeo para lo
grar la aprobación del Presupuesto
del próximo año. Las posiciones de
Fosé Manuel Miranda Álvarez, procu
rador fiscal; Jaime Valadez Aldana,
subsecretario de Ingresos, y Roberto

Inda González, subsecretario de Pla
neacióny Presupuesto de la Secreta
ría de Finanzas, giran sobre ejes ins
titucionales y solo han tenido que
"cachar" las múltiples peticiones y
observaciones de diputados. Saben
que es el último año de gobierno y,
por lo mismo, los esfuerzos ya no son
tan estresantes y los diálogos con los
integrantes de la Cámara de Diputa
dos van "en caída libre". Esto queda
rá demostrado en la aprobación que
se dará este mismo mes, ya que aho
ra ni la solicitud de endeudamiento,
por un monto de mil 500 millones de
pesos, representa un embudo. Todo
apunta a que el gobierno estatal
arrancará el 1 de enero con Presu

puesto aprobado, aun cuando haya
diputados que insistan en cuestionar
el destino de los dineros.

A RENGLÓN SEGUIDO
SOBRE el mismo Paquete Económi
co, el presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Congreso mexi
quense, Maurilio Hernández Gonzá
lez, ya dejó entre ver que el impuesto
de L5 por ciento a plataformas digita
les de comida nomás no pasaiá. Dice
que no tiene caso instaurarlo, pues se
trata de sólo 60 millones de pesos de
recaudación. Casi casi ni para los
"chuchulucos" del saliente go

bierno... FUERTES acusaciones reci

bió la directora regional de la Secre
taría de Bienestar en la capital del
Estado de México, Alicia Arzola Her
nández, a quien sus propios emplea
dos la señalaron de incurrir en pre
sunto acoso laboral. Los trabajadores
tomaron las instalaciones de la de

pendencia federal en protesta por la
actitud de la funcionaría. Los em

pleados afirmaron que su conducta
es la antitesis de la institución... ASE

GURA la segunda sindicatura de
Ecatepec, a cargo de María Elena
Germán Rivera, que los derechos la
borales de los policías municipales
son violentados, al no considerarlos
como seres humanos, sino como ro
bots, por lo que dijo que esa instancia
del cabildo tiene puertas abiertas pa
ra apoyar a los integrantes de la cor
poración en sus eventuales denun
cias... PADRES de familia y alumnos
de la escuela preparatoria "Eréndira
Ikiknnari", ubicada en la comunidad
de San Lucas Amalinalco, en el mu
nicipio de Chalco, han llegado al ex
tremo de guardar bancas, pizarrones
y demás mobiliario escolar en casas
particulares, ante el voraz nivel de
lictivo, lo que demuestra que las ac
ciones de las autoridades contra el

hampa simplemente no han funcio
nado.
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RED
COMPARTIDA
LA CRE IMPUGNADA

Pues resulta que para calmar
las aguas energéticas con
Estados Unidos y Canadá, la
Comisión Reguladora de
Energía, de Vicente Melchi,

se puso a sacar todos los permisos que
tiene atorados en la barriga y de esta for
ma darle a la secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, algo con que nego
ciar y ofrecer a sus pares y de esa manera
evitar ir a un panel comercial de resolu
ción de controversias donde saben que
tienen todas las de perder. Bueno el caso
es que con las prisas se les olvidó que la
comisionada Norma Leticia Campos ya
no es tan 4T como antes y decidió frenar
todas las autorizaciones que ya estaban
encaminadas para ser positivas, nos di
cen que son más de 40 proyectos y reso
luciones que quedaron, de nuevo, varado
porque desde la perspectiva de la comi
sionada son por lo menos irregulares y
van en contra de Pemex y la CFE.
Cuando comienzan a revivir los

contagios y malestares poren
fermedades respiratorias, Hu
go LópezGatell Ramírez, sub
secretario de Prevención y

Promoción de la Salud, dijo en la mañanera
que el gobierno no impondrá ninguna me
dida obligatoria para la prevención de en
fermedades infecciosas como el Covid 19.

Nos dicen que en círculos médicos del sec
tor salud no cayó muy bien el aviso, ya que

recuerdan cómo comenzó la pandemia en
el 2020 y fue creciendo el número de con
tagios hasta convertir a México en uno de
los países con más defunciones en el per
sonal hospitalario.
La SEP no quiere pruebas. A pe

sar de que ya es posible repro
bar alumnos en las escuelas de

educación básica de la SEP la
realidad es que los funciona

rios que han llegado en la presente admi
nistración están en contra de las evalua

ciones y mediciones que se le hacen a los
alumnos, igual no les gustan las actuales
estructuras y formatos y van a ver como
le hacen para darle la vuelta, ese fue el
discurso de Rodrigo Castillo, que juega
béisbol con el presidente López Obrador
y fue nombrado director de Formación
Continua de la SEP. Investido como fun

cionario público pronunció este discurso
en el cierre del evento con docentes para
apoyar la reforma educativa de la 4T,
que es, dice, para unir corazones con
"ancestras y ancestros".
PD: Hoy presentó la diputada

Silvia Sánchez Barrios en el

Congreso de la CDMX el Pro
yecto de Decreto por el que se
reforman diversos artículos de

la Ley Orgánica de Alcaldías en materia de
protección a los derechos de las personas
Lesbianas, Gays, Bisexuales, Tiansgénero
.Travestí, Transexuales e Intersexuales.
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SIN PROTOCOLO
SIGUE LA JUDICIALIZACIÓN
JOEL SAUCEDO

El Senado se encuentra listo para discutir este
día la reforma electoral aprobada por la Cá
mara de Diputados.

Se trata de un proyecto legislativo impul
sado desde el gobierno federal, y sin consenso

de las fuerzas políticas.
La minuta enviada de San Lázaro a Reforma e Insur

gentes, está plagada de inconsistencias, según el propio
líder de Morena, Ricardo Monreal.

Experto en procesos legislativos, el político de Zacate
cas no fia entrado de lleno a la crítica del desaseo cometi

do por sus compañeros en la Cámara Baja.
Hay una notoria carencia de técnica legislativa, donde

la mayoría guinda la desconoce. En parvada dijeron sí a
un documento sin leer. De hecho, pasó directo al pleno
sin hacer escala en comisiones paia elaborar un dicta
men convertido de facto como tal por la mayoría progu
bernamental. Cerca de 500 artículos fueron modificados.

Se trata de una de las mayores reformas impulsadas sin
consenso, análisis ni diagnóstico previo.

Llegó al Senado el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López a presionar el aval de la minuta morenis
ta, sin diálogo con la oposición que la rechaza.

En flagrante injerencia, López Hernández suplió las
funciones de sus compañeros senadores y entró de lleno
a las discusiones.

Y es que con antelación trazó la ruta por encima de las
facultades de Monreal, presidente de la Junta de Coordi
nación Política: El lunes por la mañana las Comisiones

Unidas en el Senado discutieron y votaron la minuta.
Ayer martes, se le dio primera lectura ante el pleno y

se espera que este miércoles se apruebe y devuelva a la
Cámara de Diputados. ¿Cuál es la prisa? El jueves con
cluye el periodo ordinario de sesiones, donde la Cámara
Baja considera someter a votación los cambios del Sena
do. Así pintan las cosas en materia electoral. La eventual
aprobación conllevará la judlcialización de la reforma.

Los partidos de oposición están listos para interponer
una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación ÍSCJN), que está por entrar en
receso por el periodo vacacional. Otra opción es acudir
ante el Tribunal Electoral del Poder íudicial de la Federa
ción (TEP1F). En los hechos, el riesgo de conflictos hacia
2024 está latente. Lo paradójico es que no son propicia
dos por los partidos políticos, sino desde el Poder Ejecuti
vo. La incertidumbre jurídica y la judicialización de la
reforma, no conllevan a buen puerto.

PROSPECCIÓN... Un día antes de rendir su IV Infor
me, falleció el gobernador Miguel Barbosa Huerta. Al
frente del cargo quedó la secretaria de Gobernación, Ana
Luda Hill, en tanto el Congreso designa a quien deberá
concluir el período. Barbosa fue derrotado en la contien
de de 2018 por la panista Martha Erika Alonso. Barbosa
impugnó y se generó un tortuoso proceso que llevó a que
Alonso fuese ratificada. Pero a 10 días de haber asumido

el caigo perdió la vida al caer el helicóptero en el que
viajaba con su esposo el senador Rafael Moreno Valle. En
la elección extraordinaria de 2029, Barbosa triunfó. Ayer
murió.
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• Miguel Barbosa Huerta se reunió el domingo pasado
en una comida con amigos y cercanos colaboradores en
Puebla. Nos cuentan que estuvo afable, aunque habló
poco. La diabetes que padeció por años afectó y mermó
su salud, no obstante, no se arredró y mantuvo su carrera
política hasta su muerte. Descanse en paz.
AMLO tendrá su Plan B de reforma electoral este mismo

periodo. El Senado lo aprobará con cambios el miércoles
(o madrugada del jueves) y lo enviará casi por WhatsApp
a la Cámara de Diputados donde, como se sabe, aprueban
las cosas sin echarles una miradita. Así, el presidente Ló
pez Obrador tendrá su reforma este mismo año al estilo
Felipe Calderón: haiga sido como haiga sido.
Antonio Martínez Dagnino fue ratificado como titular
del SAT en la Cámara de Diputados, con los votos de
Morena. Es de los más jóvenes, aunque por alguna razón
en el SAT ha habido otros de edades semejantes, apenas
rondando los 30 años de edad. Muchos arquearon la ceja
al enterarse que es amigo cercano de uno de los hijos del
presidente López Obrador.
Olga Sánchez Cordero, senadora morenista, afirmó
que la minuta enviada por la Cámara de Diputados con
reformas al Tribunal Federal de Justicia Administrativa,
que muchos han alertado que se trata de otro desembarco
de la autodenominada 4T a órganos del Estado mexica
no, pues simplemente no se va a votar sobre las rodillas,
como están acostumbrados en San Lázaro.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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El Luismi del Senado
y la sexta ola de Covid
La diabetes acabó con Luis Miguel Gerónimo Barbosa
Huerta.

Gobernador de Puebla por Movimiento Regeneración Nacional
(Morena), luego de un accidentado doble proceso electoral cuando el
Partido Acción Nacional (PAN) controlaba el estado con Rafael Moreno
Valle, un mandatario que tenía sangre priista en las venas.

Su abuelo íue gobernador también, con los colores del Partido Revo
lucionario Institucional (PRI) a finales de la década del sesenta y princi
pios de la del setenta.

El Luismi del Senado, como siempre le llamé, y le gustaba, desde que
fue senador y coordinador de los legisladores del Partido de la Revolu
ción Democrática (PRD) en el sexenio de Enrique Peña Nieto, fue polé
mico.

Y hasta contradictorio.

Será recordado, sin duda, por aquella desafortunada frase después de
la muerte de Rafael Moreno Valle y su esposa Martha Erika Alonso, en
tonces gobernadora por herencia del priistapanista.

Para llegar a ser gobernador, yo hago alegorías, y digo: fue el sitio de
Puebla. Diecinueve meses nos tardamos para llegar al 2 de junio de 2019,
y la lucha fue a machetazos, porque nos querían extinguir. No pudieron
detenemos y con ayuda de ustedes ganamos.

Y así fue como ganamos en muchas partes del estado, todos los que
ganamos el primero de julio de 2018, porque yo gané, me larobaron, pero
los castigó Dios, dijo en clara referencia a la gobernadora y al senador
muertos. Se unió a Morena, pese a que siempre criticó a Andrés Manuel
López Obrador.

Hoy ha muerto a los 63 años de edad.
Ayer, el manejo de la Información en Puebla fue desaseado.
Desde la mañana del martes se conoció que el gobernador había sido

hospitalizado, luego de un fin de semana con complicaciones de salud.
El gobierno estatal mintió.
A las 11:07 de la mañana emitió un comunicado en el que decía que

estaba hospitalizado, sí, pero estable.
Ya había muerto.

Murió cuando lo trasladaban a la CDMX en un helicóptero.
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A las 3:29, Andrés Manuel tuiteó que había perdido la vida su amigo.
Ahora será la secretaría de gobierno, Ana Lucía Hill Mayoral, quien

asuma la gubernatura de forma interina hasta que el Congreso estatal
designe un nuevo gobernador.

Descanse en paz E! Luismi del Senado.

SEXTA OLA DE COVID Y NO VACUNARSE

Hugo LópezGatell Ramírez reaparece. Y lo hace para reconocer que
México atraviesa ya la sexta ola de Covid19.

Por supuesto, minimiza la gravedad del caso, al asegurar que hay
menos hospitalizaciones y muertes que en las anteriores. De paso repite
el discurso cuando se aplicaban las vacunas contra C19, hoy contra in
fluenza: los jóvenes y los niños no la necesitan, le quitan ese derecho a
quienes sí las requieren.

Vamonos: Hasta hoy se votará en el pleno el Plan B de la reforma
electoral. Ayer Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de More
na, lucía descompuesto. Sonreía nervioso.

De esta votación dependerá su relación con López Obrador, su soñada
candidatura presidencial que el mundo sabe jamás será en Morena y
hasta la estancia en el partido.
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"Plantón rosa",
si acaso gris...
MAESTRO, GUADIANA TI3ERINA SERÁ EL
CANDIDATO DE MORENA PARA COAHUILA.

Para Ricardo Mejía Berdeja fue un guadiañazo
digo guadañazo y un tijeritazo digo tijereta
zo de parte de las bases guindas coahuilenses.
Claudio X pidió a Monreal definirse si está
con la democracia o con el autoritarismo,

Ya estamos a mitad de diciembre, y nada que se
va Ricardo. Por cierto que el "plantón rosa" de
Gonzalitos resultó incoloro si acaso gris e in
saboro y con olor a corrupción.
Zambrano exige a senadores rechazar el
Plan B del "dictadorzuelo de Palacio Nacio
nal".

Mira quién habla: el liderzuelo dictadorzuelo
que tiene a su partido en el suelo, limpiándole
los zapatos al PAN y poniéndosele de tapetito.
Santiago Taboada dijo no tener miedo tras
la orden de aprehensión contra Von Rohe

rich.

Christian Roedorherich ya tiene ficha roja de
Interpol, y la justicia mexicana va por otras fi
chitas panistas.
México y otros países respaldan a Pedro
Castillo como presidente de Perú.
La espuria Dina Boluarte ya no aguanta la pa
pa caliente en las manos y llama a elecciones
rápidas, y ese congreso antidemocrático qué
busca, ¿que Keiko, la hija de Fujimori cuya co
rrupción sí fue comprobada sea mandataria?..
La OCDE reveló que el nuestro fue el segun
do país que más redujo la desigualdad en
2020.

Menos mal: al poco tiempo del triunfo de la 4T
estuvo jOCDE y jOCDE, y ahora reconoce los
avances.
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Me porto bonito
Si empresas como Ticketmaster se abstienen
de sobrevender boletos, tenerlos será
nuevamente garantía de que el cliente
disfrutará espectáculos sin el drama y la
falsedad de que se clonaron.

La lección del concierto de Bad Bunny fue
dura para cientos de fans que no pudieron
ingresar al Estadio Azteca. Exhibe la obligación
desujetarsearegulacionesqueyaprohíben
prácticas desleales enla venta de entradas.
En la penúltima de las presentaciones

del puertorriqueño, no solamente dos
problemas quedaron expuestos —la reventa y
la cancelación de tickets ya comprados—, sino
también la probabilidad de que sin escándalo
hubiéramos ignorado estas prácticas,
improbablemente inéditas.
Sobre la reventa, recordemos: incurrir en

conductas ilegales implica el riesgo de ser
víctimas de delitos conexos. Los revendedores

ofertan, pordefirución, sin ninguna garantía; hay
tanta ilegalidad de quienla realiza, como de quien
adquiere elproductodel engaño albuen comercio.

La presentación de Bad Bunny destapó
irregularidades en Ticketmaster y la
posible emisión de boletos duplicados. Por
intermediación de la Profeco, encabezada
por Ricardo Shefheld, la empresa deberá
indemnizar a los consumidores afectados.

Hasta ahora, hay más de mil 600
solicitudes de reembolso. Este sistema

acumula 448 quejas ante la Profeco entre
2018 y 2022, por negarse ala devolución de
depósitos, a cambios o incumplimientos.

En la Línea de Seguridad o Chat de
Confianza, 55 5533 5533, del Consejo
Ciudadano de la CDMX, hemos brindado
orientación jurídicaporfraudeenlacomprade
boletos, enmontosdelosmilamásde lOmil pesos.

Legislar prácticas de abusos se vuelve
necesario, pues como lo dijo la jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum:"(...) lo que se
presentó no solo fue un caso de reventa, sino
un caso en donde la empresa tuvo fallas".
Y no basta, como dice Bad Bunny en una

canción: si tú me lo pides, yo me porto bonito.
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Así no, Morena

Sorprende el aval que Morena a través de Mario
Delgado ha dado a la candidatura de Armando
Guadiana para Coahuila; su contraparte, Ricardo
García Berdeja, actual subsecretario de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana, ha acusado
opacidad en los comicios de Morena para la
candidatura al gobierno del estado.
Sorprende cuando menos ver a Guadiana en las

listas, el empresario minero que hasta hace muy
poco era militante del PRI, ahora se enfunda en
la camiseta de Morena quizá pretendiendo que
se olvide su relación con Pasta de Conchos y el
Pinabete, o los salarios insuficientes aunados a
las pésimas condiciones de trabajo que han sido
denunciadas una y otra vez por trabaj adores de
las mineras en las que Guadiana es apoderado y
socio: Carbón Mexicano, Zapaliname, Materiales
Industrializados, Río Álamo y Minera 2G.
En una declaración abierta, el aun senador

de Morena reconoció hace poco que había
impulsado compras masivas de carbón por la
CFE. El escándalo del conflicto de interés por la
adjudicación directa de contratos a las empresas
de Guadiana aún está vigente y no obstante ello,

la dirigencia del partido ha aceptado e impulsado
a candidatura del empresariosenador para la
gubernatura del estado. Desde este ángulo, no
se comprende la política de puertas abiertas del
partido que nació siendo una opción diferente y
honesta, para convertirse en refugio de expriístas
y expanistas que esconden la "vieja escuela" para
declararse "mágicamente" subyugados por la magia
de Andrés Manuel y, a través de ello, se visten de
pureza intentando que olvidemos los detalles poco
claros de su pasado inmediato.
Guadiana también es cercano al bloque

monrealista y presidente de la Comisión de
Energía; su paso por el penal de Topo Chico o las
acusaciones de las familias de los mineros de Pasta

de Conchos de acabar con pueblos en la región
carbonífera no le impidieron ganar la discutida
contienda para la gubernatura del estado.
Con un partido cada vez más dividido por

acciones como ésta, todavía es tiempo de rectificar
y que los dirigentes del partido retomen los
principios básicos con el que fue fundado y
no seguir apoyando a candidatos que no sean
realmente de las bases.
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Tercero Interesado

El discurso político

Carlos Tercero

En cada evento, en cada ceremonia

con presencia oficial, el mensaje
el discurso, es punto casi im

prescindible del orden del día, sin im
portar el nivel u orden de gobierno, he
cho que generalmente tampoco se alte
ra con el nivel jerárquico del titular o
representante que presida el acto; por
tanto, el "discurso políticoa pesar de
no gozar de la mejor reputación e inclu
so inspirar desconfianza en algunos ca
sos, por la percepción colectiva de su
proclividad al engaño y la manipulación,
está presente de manera cotidiana y sis
temática en la gran mayoría de los actos
públicos, y por ello, se debe considerar
su relevancia, sobre todo, porque usual
mente, gracias a los medios de comuni
cación, así como a las redes sociales y
plataformas digitales, trasciende mucho
más allá del auditorio, del entorno a quien
se dirige directa y originalmente.
El discurso, como herramienta políti

ca, ha sido siempre necesario no solo
para aspirar al poder, sino para legiti
marlo y mantenerlo; sin embargo, pros
pera de manera directamente propor
cional al nivel de desarrollo democráti

co, herencia ancestral que se remonta a
la antigua Grecia, época que tuvo la
sensatez de tornar la palabra a través

del discurso, en razonamiento, gracias a
la discusión y debate abierto de los te
mas públicos.
Evidentemente, el discurso conlleva

un carácter persuasivo y no solo es una
herramienta del poder, sino que es útil
también en, y desde, el ámbito social
para posicionar los temas que, previo a
la acción política, transitan del pensa
miento a la ideología y de ahí a la expre
sión oral que, además asume la noble
labor de convencer antes que obligar,
como alternativa real a la violencia.

Es así, que cada persona que ejerza la
política, especialmente aquellas que os
tentan un encargo público, tienen ade
más de la inherente responsabilidad de
servir al bien común desde sus respecti
vos ámbitos de competencia, la obliga
ción de comunicar, de expresarse coti
dianamente respecto a las atribuciones
y ejercicio de sus responsabilidades,
más allá del argumento sobre si el moti
vo de sus mensajes, es la persuasión,
más que la convicción; o bien, si se trata
de informar más que legitimar; lo cual
requiere un uso de lenguaje claro y coti
diano, con sentido humano y emociones
que lo hagan accesible y entendible al
participar y aportar al diálogo público.
Por supuesto que sería ideal contar
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con más parlamentarios y oradores, con
la persistencia y tenacidad de Demóste
nes hacia la construcción y expresión de
sus discursos, o el entendimiento en la
seducción de las palabras de Grijelmo;
pero al menos, cada personaje público
debe involucrarse con la construcción,
con el ideario, con los datos de sus men
sajes, de su discurso político, pues sus
audiencias y la ciudadanía lo merecen.
No hacerlo, sería un desdén a la

oportunidad de servir.
En los casos con que se cuenta con un

equipo o una persona asesora para es
cribir y cuidar la elaboración del discur
so, es fundamental por parte de quien
habrá de pronunciarlo, que lo revise pre
viamente, repasarlo detenidamente, al
menos en un par de ocasiones, en voz
alta, para dominar no solo su contenido,
sino su ritmo, su entonación, sus pausas
y sentimiento; con ello, se evitará en

mucho, el trastabillar, titubear y vacilar
en el momento preciso.
Algunos personajes, con gran habili

dad, improvisan e incluso hablan me
jor, así, que con un discurso escrito,
logran conectar con su audiencia y, por
tanto, informar y posicionar su mensa
je, aunque por supuesto, ello requiere
conocer y saber del tema.
Participar en la vida pública, en el

gobierno, o bien, desde la sociedad
civil, implica valorar el discurso político,
cuidar la expresión involuntaria de im
precisiones o dislates, por la falta de
preparación, de compromiso con la
audiencia. El discurso es uno de los

más valiosos canales de comunicación

de cualquier causa, gobierno, partido o
proyecto político, así como de líderes,
gobernantes y aspirantes a cualquier
cargo de elección; luego, entonces, es
un tema de la mayor relevancia.
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Nueva era brasileña con Lula
y, ¿desprecio a Bolsonaro?
¡Con todo!: El presidente

electo de Brasil, Luiz Inácio Lula
da Silva, anunció los cinco prime
ros nombres de ministros de su

próximo gobierno, que asumirá el
1 de enero de 2023.
En un acto realizado en el Centro

Cultural Banco de Brasil, en la
ciudad de Brasilia, Lula da Silva
anunció a Fernando Haddad en Ha

cienda, Mauro Vieira en Relacio
nes Exteriores, Flávio Diño en Jus
ticia y Seguridad Pública, José
Múcio en Defensa, y Rui Costa
como jefe de Gabinete.
"No tenemos derecho a no hacer lo correcto y tratar con cui

dado a las personas más necesitadas del país. Espero que estos
compañeros trabajen, porque la tarea será difícil. Cada compa
ñero conoce su responsabilidad", dijo el presidente electo Lula
da Silva.

Haddad, de 59 años, fue ministro de Educación de 2005 a
2012, alcalde de Sao Paulo de 2013 a 2017 y candidato a presi
dente por el Partido de los Trabajadores (PT) de Lula da Silva
en 2018. Mauro Vieira, de 71 años, es diplomático de carrera,
fue ministro de Asuntos Exteriores entre 2015 y 2016, en el
gobierno de Dilma Rousseff (20112016), y luego represen
tante permanente de Brasil ante Naciones Unidas.
Flavio Diño, de 54 años, es abogado y profesor, además de

ser gobernador de Maranháo de 2015 a 2022, y resultar electo
como senador en las elecciones de octubre pasado por el
Partido Socialista Brasileño (PSB).
José Múcio, de 74 años, fue diputado federal durante cinco

mandatos por el estado de Pernambuco, así como ministro de
Relaciones Institucionales (20072009) en el segundo mandato
de Lula da Silva, mientras que en el caso de Rui Costa, de 59
años, es economista y gobernador del estado de Bahía por el
PT. Durante el acto, Lula da Silva elogió la labor del equipo
que recogió las informaciones del gobierno saliente y dijo
que fue 11la transición más democrática de la historia", con
una gran cantidad de voluntarios.
Antes del anuncio de los ministros, el vicepresidente electo,

Geraldo Alckmin, realizó un balance del proceso de transi
ción del gobierno e informó que los trabajos finalizarán el pró
ximo 12 de diciembre, además de que el equipo entregará a
Lula da Silva varias sugerencias.
"El informe final tendrá un diagnóstico de cada área. Alertas

para los primeros meses de gobierno. Las urgencias presupues
tarias, las sugerencias de derogación en cada área, la estructura
propuesta también y las acciones prioritarias", dijo Alckmin.
Revés Córdova, Murayama: Después de la apro

bación de la reforma electoral en la Cámara de Diputados, el
consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE),
Lorenzo Córdova Vianello, y el secretario ejecutivo del orga
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"No tenemos derecho a no hacer lo correcto y tratar con cui
dado a las personas más necesitadas del país. Espero que estos
compañeros trabajen, porque la tarea será difícil. Cada compa
ñero conoce su responsabilidad", dijo el presidente electo Lula
da Silva.

Haddad, de 59 años, fue ministro de Educación de 2005 a
2012, alcalde de Sao Paulo de 2013 a 2017 y candidato a presi
dente por el Partido de los Trabajadores (PT) de Lula da Silva
en 2018. Mauro Vieira, de 71 años, es diplomático de carrera,
fue ministro de Asuntos Exteriores entre 2015 y 2016, en el
gobierno de Dilma Rousseff (20112016), y luego represen
tante permanente de Brasil ante Naciones Unidas.
Flavio Diño, de 54 años, es abogado y profesor, además de

ser gobernador de Maranháo de 2015 a 2022, y resultar electo
como senador en las elecciones de octubre pasado por el
Partido Socialista Brasileño (PSB).
José Múcio, de 74 años, fue diputado federal durante cinco

mandatos por el estado de Pernambuco, así como ministro de
Relaciones Institucionales (20072009) en el segundo mandato
de Lula da Silva, mientras que en el caso de Rui Costa, de 59
años, es economista y gobernador del estado de Bahía por el
PT. Durante el acto, Lula da Silva elogió la labor del equipo
que recogió las informaciones del gobierno saliente y dijo
que fue 11la transición más democrática de la historia", con
una gran cantidad de voluntarios.
Antes del anuncio de los ministros, el vicepresidente electo,

Geraldo Alckmin, realizó un balance del proceso de transi
ción del gobierno e informó que los trabajos finalizarán el pró
ximo 12 de diciembre, además de que el equipo entregará a
Lula da Silva varias sugerencias.
"El informe final tendrá un diagnóstico de cada área. Alertas

para los primeros meses de gobierno. Las urgencias presupues
tarias, las sugerencias de derogación en cada área, la estructura
propuesta también y las acciones prioritarias", dijo Alckmin.
Revés Córdova, Murayama: Después de la apro

bación de la reforma electoral en la Cámara de Diputados, el
consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE),
Lorenzo Córdova Vianello, y el secretario ejecutivo del orga

nismo, Edmundo Jacobo Molina,
advirtieron que la iniciativa pone en
riesgo la organización y credibilidad
de los procesos electorales próxi
mos, así como la estabilidad política
y la gobernabilidad del país.
En opinión de Lorenzo Córdova,

la reforma electoral propuesta es la
menos racional y responsable que
hayan visto los mexicanos en casi
medio siglo.
Agregó que él no permitirá se so

cave el Servicio Profesional Electo

ral Nacional del INE, cuya plantilla
es actualmente de cerca de 18 mil
trabajadores; llamó también a no permitir que se dinamite o
se pierda el sistema profesional electoral de México.
"Eliminar indiscriminadamente plazas del servicio profesio

nal, fusionar estructuras que tienen dinámicas de trabajo inten
sas, diversas y en ocasiones sobrepuestas en el tiempo; aumen
tar el número de boletas que recibirán los presidentes de casi
lla y disminuir los tiempos para capacitar a quienes integrarán
las casillas son, entre otras, medidas que claramente no contri
buyen a la certeza de los procesos electorales" y ofreció com

batirán el cese de su brazo derecho, Edmundo Jacobo
Molina, quien tiene un mandato constitucional, aunque
López Obrador no se haya dado cuenta.
Durante la firma de un convenio con el Instituto Electoral

del Estado de México, indicó: "Los términos en que se aprobó

la reforma electoral, la madrugada del miércoles, pueden poner
en riesgo la calidad técnica de las elecciones del país, y con ello
la gobernabilidad democrática que hemos conseguido".
Origen: Mencionó que desde su creación, en 2014, el INE

organizó 330 elecciones de todo tipo y en ninguno ha habido

conflictos poselectorales o fraudes y en ocho años y medio
fue el periodo más largo de estabilidad política, de paz
pública y de gobernabilidad democrática en el país.

"No se entendió que las elecciones son una responsabilidad
del Estado y tampoco que las reglas del juego democrático
requieren del mayor consenso posible para garantizar que el día

después de la elección, todos acepten los resultados, la reforma
electoral que está en proceso todavía no concluye su trámite
legislativo y ya está dividiendo la opinión pública, a la sociedad
y a las fuerzas políticas; es decir, son cambios que están gene
rando la división política y polarizando al país creando un pro

blema que hoy no tenemos ni queremos tener".
Añadió que "el Senado debe actuar con prudencia y visión de

Estado para corregirle la plana al Presidente López Obrador y
no erosionar a las instituciones electorales por prejuicios o
resentimientos y rencores personales".
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Lula da Silva:
"Primeros

5 nombramientos
de ministros de su

próximo gobierno"

El secretario ejecuti
vo del INE, Edmundo
Jacobo Molina, consi
deró que de aprobarse
la reforma electoral

en sus términos actua

les, se pone en riesgo
la organización de las
elecciones y la certeza
de que la expresión
ciudadana a través del

voto sea respetada;
con ello lo que está en
juego es la estabilidad
política de México.

El secretario ejecuti
vo del INE, Edmundo
Jacobo Molina, consi
deró que de aprobarse
la reforma electoral

en sus términos actua
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Edmundo Jacobo, Ciro
Murayama y Lorenzo
Córdova: Triada

conservadores INE
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La Estrategia
alcoholímetrosMilitares y los

Por Alexei Chévez Silveti
Este fin de semana se implemento

en Cuernavaca el operativo para de
tectar y disuadir a los conductores

que manejan bajo la influencia de bebidas
embriagantes, mejor conocido como alcoho
límetro. Una medida de probada eficiencia
para prevenir accidentes automovilísticos en
fines de semana y días festivos.

Personalmente he experimentado estos
operativos en CDMX, San Miguel de Allen
de Gto, San Pedro NL,Temixco Mor y ahora
Cuernavaca Mor. Mi experiencia con ellos es
hasta ahora positiva, en CDMX y San Pedro
los policías son muy profesionales y atentos.
El operativo está muy bien señalado y cada
automovilista sin excepción es analizado y
de dar negativo se agiliza su pronta salida, en
ambos operativos el tráfico que se genera es
mucho, pero se mueve rápido. Hay que seña
lar que la multa por conducir bajo la influen
cia del alcohol en San Pedro es la más alta

que he visto, 51,000 pesos. En la CDMX son
7,000 pesos más 36 horas de arresto en el fa
moso Torito. No es cosa de juego el conducir
en ambas ciudades intoxicado y la población
lo sabe. En San Miguel de Allende yTemixco
los operativos fueron más informales, perso
nal femenino muy amable te hace la prueba
y al salir negativo te sacan de la fila y puedes
continuartu camino, son más disuasivos que
punitivos. EnTemixco salí ligeramente arriba
del máximo permitido y se me permitió con
tinuar con la advertencia de no seguirtoman
do bebidas alcohólicas.

El haber salido ligeramente arriba y la
perspectiva de conocer un Torito local me
han mantenido muy cuidadoso cuando soy
el conductor designado.

Este sábado en Cuernavaca saliendo de

una comida y llevando a unos invitados de
regreso a su hotel nos topamos con un trá

fico intenso en la avenida Morelos, una ca
lle principal de la ciudad, tras 20 minutos
de estar prácticamente parados al avanzar
vimos la presencia de personal armado de
Guardia Nacional y Ejército con sus camio
netas y ametralladoras. No había indicacio
nes de que hacían y tampoco las daban, mis
invitados no acostumbrados a ver un des

pliegue así empezaron a preocuparse y yo
también. Pensamos que en el hotel donde
estaban hospedados había algún operativo
para capturar a algún delincuente. Confor
me avanzamos había más soldados, unos 30

aproximadamente, vimos personal policial y
nos dimos cuenta que era un operativo con
tra conductores borrachos, todo el personal
civil muy amable, y al salir negativo se nos
permitió continuar. En Cuernavaca no hay
Torito, sólo se detiene la unidad y uno debe
continuar en taxi a su destino.

Los operativos para evitar que se conduz
ca alcoholizado son eficientes, se detiene a
las personas que lo hacen, evitando acciden
tes fatales y daños materiales. Creo que el
imponer multas altas o detener a los conduc
tores, se refuerza en la ciudadanía el consu
mo responsable sobre todo en estas fiestas
donde abundan las oportunidades de beber
y manejar. El tener un conductor designado
o usar un taxi siempre es una opción.

El usar a la Guardia Nacional y el ejército
en estos operativos es excesivo y distrae a
este personal de sus funciones naturales de
seguridad.

Me preocupa que esta sea nuestra rea
lidad ahora, el depender de ellos para un
operativo de carácter civil y administrativo,
esto no debe de ser y no debemos acostum
brarnos a ello. Mis amigos ya regresaron a
su casa y todavía me preguntan a qué capo
agarró el gobierno.
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Por la espiral
España velará por los
periodistas y sus fuentes

Que nunca más
vuelva a su

ceder que un
periodista o su medio

de comunicación sean llevados al banqui
llo de acusados, señalados y hostigados
ante un juez para que, coaccionados re
velen su fuente o sus fuentes de informa
ción. Hacerlo o la cárcel... hacerlo o una

multa enorme... hacerlo o incluso poner
en riesgo la supervivencia del medio de
comunicación.

En los últimos días en España se está le
gislando a todo vapor, hay prisa por sacar
adelante todo lo que el gobierno del socia
lista Pedro Sánchez tiene entre sus planes y
es que se le acaba ya el tiempo; el próximo
año será un año preelectoral (si no sucede
un adelanto electoral) y en 2024 habrá elec
ciones para elegir al nuevo presidente. El
mandatario Sánchez quiere quedarse otros
cuatro años más.

La actividad legislativa en estos últimos
meses ha sido frenética y bastante intere
sante, también cuestionable como la famo
sa LeyTrans que todavía no prospera.

Mientras se pretende la agenda más
progresista de la historia del país ibérico,
miembros del PSOE han mantenido di
versas reuniones con las asociaciones de

periodistas de las que resultó un acuerdo
para introducir una enmienda a la Ley de
Protección al Denunciante. Como lo ade
lantó el Diario.es la intención fundamental

es velar por el derecho de los periodistas
"a no revelar la identidad de sus fuentes"

tampoco "cualquier otra información que
pudiera conducir directa o indirectamente
a su identificación'.'

Precisamente este periódico vivió un
calvario legal desde 2021 debido a una pu
blicación (7 de diciembre de 2020) en la que
mencionaba todo el listado con fotografías
de 697 bienes del Pazo de Meirás que la fa
milia del dictador Francisco Franco ocupó
y utilizó como suya aunque fuese un Patri
monio Nacional.

En su momento la titular del juzgado 29
de Madrid, María Cristina Díaz exigió al Dia
rio.es que revelase quién o quienes habían
dado ese archivo al citado medio de comu

nicación dado que la familia Franco entabló
una querella contra la funcionaría encarga
da precisamente de dicha documentación.

Pues bien, el PSOE ha decidido proteger
el derecho de los periodistas y de los medios
de comunicación para no revelar sus fuen
tes; además salvaguarda el secreto profesio
nal y evita la persecución del periodista.

A COLACIÓN
El propio el Diario.es ha tenido acceso

a las modificaciones que se plantean a la
ley orgánica de protección del secreto pro
fesional del periodismo en la que también
se consignará: "Que en los casos en que el
director, la directora o persona equivalen
te del medio de comunicación conozca la

identidad de la fuente la misma gozará de
la misma protección que el periodista en la
custodia del secreto profesional''

De acuerdo con el citado medio, hay
dos casos en los que el amparo no fun
ciona: "si la fuente ha falseado la informa

ción y cuando la revelación sea el único
medio para evitar un daño grave e inmi
nente a la vida o integridad física o a la
seguridad de las personas"

En la actualidad vivimos tiempos con
vulsos a nivel mundial, la información y el
acceso a ésta debería ser un derecho sagra
do, los periodistas tenemos un deber y una
obligación esencial: llevar la información
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a la gente, al ciudadano de a pie. Hacerle
saber todas aquellas cosas que otras perso
nas, instituciones, funcionarios, gobiernos,
órganos, organismos y en suma, el Estado,
no quisieran que se enterara.

Las tentaciones están por todas partes
no solo en las autocracias también en las

democracias, la polarización es otro de los
factores que tiende a afectar igualmente el
trabajo de los periodistas y de los medios
de comunicación.

En todos aquellos que ejercemos el
periodismo, hay una especie de código en

tendido como si fuese una especie de Biblia
y es que a la fuente de información se le
cuida, se le protege. Desde luego es parte
del oficio, primero que nada verificar que la
información que está llegando a las manos
de un periodista sea real y fidedigna. Lo es
igualmente, que el periodista tenga la saga
cidad de no dejarse utilizar por el filtrador
como un arma de destrucción masiva con

tra otra o bien otras personas o sectores o
empresas porque esconda detrás alguna
venganza personal. Ser periodista es una
actividad delicada.
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Geopolítica

Similar proceso golpista en Perú al de Bolivia,
asoman intereses privados, locales y externos
Por Salvador González Briceño*

*Está sucediendo ahora con e/ lawfare en

contra de la expresidenta argentina Cristina
Fernández de Kirchner,

Ala "presidenta" Dina Ercilia Bo
luarte Zegarra en Perú, tras el
golpe de Estado en contra del pre

sidente legítimo Pedro Castillo, le espera el
mismo destino que a la otra usurpadora de la
presidencia en Bolivia, JeanineÁñez Chávez,
tras el golpe de Estado contra Evo Morales:
la cárcel.

Como las élites políticoeconómicas bo
livianas en 2019, las peruanas ahora no po
drán sostener la situación golpista bajo la
presión social de las movilizaciones, paros y
marchas generalizadas de protesta en todo el
país andino, y menos con órdenes expresas
dictadas a las Fuerzas Armadas y policiales
de contener "a como dé lugar? las expresio
nes de descontento porque eso cuesta vidas
humanas (siete hasta el martes).

Así, con todo y los errores cometidos des
de la casa presidencial por el legítimo Pedro
Castillo por las presiones de la derecha gol
pista, y pese a estar detenido, encerrado e
incomunicado en la prefectura de Lima, visto
únicamente por sus abogados, las protestas
en las calles del Perú y la respuesta policia
comilitar de contención a las movilizaciones

mediante el uso de la fuerza, presionarán a
encontrar una salida más que inmediata.

Con todo y la presión social demanda
elecciones ya, para restituir la usurpación del
poder presidencial —demanda complicada
de cumplir porque el ordenamiento consti
tucional envía el proceso hasta el 2024—, la
liberación del presidente Castillo puede ser
el único factor —volver el ejército a sus cuar
teles y la policía a cumplir sus funciones de
seguridad— que regrese la calma al Perú,

Es decir, lo contrario, que sería continuar
la represión policiacomilitar como hasta

ahora, luego de las órdenes de la "presi
denta" Boluarte, complicará más la situa

ción e indignación del pueblo peruano que
demanda el restablecimiento del orden y se
levantó para defender a un presidente legí
timamente electo.

Otros escenarios, como sería pretender
juzgar a Pedro Castillo, presidente desti
tuido, por ios delitos que le quieran fincar,
"rebelión" (Artículo 346 Código Penal), o la
preservación de la democracia y el Estado de
derecho, más los que le quieran achacar para
intentar juzgarlo a como dé lugar, profundiza
rán la descomposición social como la repre
sión de las "fuerzas del orden''

Y la violencia no le resuelve la situación

de "estabilidad" que requieren las oligar
quías para volver "gobernable" al país.
Pero no solo eso, el golpe de Estado per
petrado en contra de la figura presidencial
de Pedro Castillo, al ser detenido y encar
celado bajo al contubernio de los poderes
del Estado —la clase políticoempresarial;
el Congreso, el ejército y las policías que se
coludieron, los partidos políticos—, como
pretendida salida golpista no tiene más que
juzgar a los responsables.

HABLA EL PRESIDENTE DESDE EL ENCIERRO

En primer lugar, un Congreso que, ha
biendo sido destituido por el presidente en
funciones todavía, tres horas después sesio
nó para desconocer a Castillo bajo el cargo
de "incapacidad moral permanente? lo que
conseguiría con 101 votos a favor, solo 6 en
contra y 10 abstenciones. Pero ¿cuánta lega
lidad el Congreso tenía para proceder a la
destitución del presidente?

El presidente Castillo, a su vez, en mensa
je televisado, además del desconocimiento
del Congreso llamó a un Estado de excep
ción, al declarar el "gobierno de emergencia
nacional" y el toque de queda, lo que generó
el desconcierto nacional, o agudizó las posi

ciones de las fuerzas políticas. ¿Era necesaria
tal circunstancia por parte de Pedro Castillo,
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para mantener el control y la estabilidad po
lítica y social, o fue una medida apresurada?
Ambas cuestiones merecen respuesta, cier
tamente, en tanto sobre todo el Estado de
excepción complicó las cosas. Lo que unió al
Congreso en su contra, porque antes de se
sionar no había el consenso legislativo para
la destitución presidencial.

Pese al encierro, el presidente Castillo ex
presa su posición, misma que hace pública,
en los siguientes términos:

"Lima, 12 de diciembre 2022.
Querido pueblo peruano, grandioso y

paciente.
Yo Pedro Castillo, el mismo que hace

16 meses me eligieron todos ustedes, para
ejercer como presidente constitucional de la
República.

Les hablo en el trance más difícil de m¡

gobierno, humillado, incomunicado, mal
tratado y secuestrado, pero aun así reves
tido de la confianza y lucha de ustedes, de
la majestad del pueblo soberano, pero ade
más infundido por el glorioso espíritu de
nuestros ancestros.

Les hablo para reiterar que soy incondi
cionalmente fiel al mandato popular y cons
titucional que ostento como Presidente, y no
renunciaré ni abandonaré mis altas y sagra
das funciones.

Lo dicho recientemente por una usurpa
dora no es más que los mismos mocos y ba
bas de la derecha golpista.

Por lo que el pueblo no debe caer en su
juego sucio de nuevas elecciones.

¡ ¡Asamblea Constituyente ahora!!
¡Libertad inmediata!
Atte. Pedro Castillo."

Se mantiene fiel al mandato, declara, así
como reitera su demanda de la "Asamblea

Constituyente" y su inmediata libertad. En el
trance más difícil de su gobierno, ciertamen

te, por las condiciones en que se encuentra,
pero sobre todo en las circunstancias en las
que está el país en estos momentos golpistas.

ERRORES DE CASTILLO NO JUSTIFICAN
EL GOLPE

Un golpe de Estado perpetrado por una
derecha que no solo no dejó gobernar a Casti
llo, le tendió la cama para derrocarlo, como es
tangible en las elites del poder en la región la

tinoamericana y ha ocurrido en varios países.
Está sucediendo ahora con el lawfare en

contra de la expresidenta argentina Cristina
Fernández de Kirchner, que le castigan con
cárcel por seis años y le inhabilitan para vol
ver a ocupar cargos públicos; es para erradi
car el kirchnerismo en Argentina, denuncia.

Le ocurrió en 2019 a Evo Morales, un
golpe de Estado perpetrado igual por una
derecha que del mismo modo coloca en
el poder a una presidenta ilegítima, como
sucedió con la hoy juzgada Jeanine Áñez,
declarada culpable por delitos de "incum
plimiento de deberes" y "resoluciones con
trarias a la Constitución'/ con una condena
de 10 años. Destino similar le espera a Bo
luarte. El tiempo lo dirá.

Así, en tanto las movilizaciones continúan
por la inconformidad popular golpista de to
dos los sectores involucrados, la represión
también. Solo que eso rema en su contra y a
favor del presidente Pedro Castillo. ¿O ya es
expresidente? ¿Quién le daría dicho status?
¿Valió la votación de un Congreso que fue
previamente desconocido por el presiden
te Castillo en turno? Todavía habrá muchas

cuentas por saldar.
Pero el restablecimiento del orden cons

titucional es primero. Y para conseguirlo ten
drá que ocurrir una confluencia de intereses
comunes puestos con ese solo fin. Complica
do, precisamente por lo crispado del ambien
te político. Pero lo cierto es que le compete
el pueblo peruano decidir. Si no es el recinto
legislativo tendrá que ser en las calles. Por
que el pueblo tendrá que ser escuchado en
sus demandas.

Ese pueblo "grandioso y paciente" a que
se refiere el presidente. Ese "majestuoso
pueblo soberano? que tenga la última pala
bra. Y ya lo ha manifestado. Por eso está en
las calles. Por eso protesta. Es la variable que
no tomó en cuenta la derecha para acelerar
el golpismo contra su propia institución pre
sidencial, para expulsar a Pedro Castillo. Pero
de ahí saldrá la solución, como sucede siem
pre, y no de las grandes mansiones de la elite
que quiere un país al modo de sus intereses.

México mantiene su oferta de proporcio
nar asilo político, como es su tradicional polí
tica exterior, por principios democráticos, de
libertad y de derechos humanos; así lo ha ex
presado el presidente López Obrador. Y no es
intromisión en los asuntos internos de otros.

¿Cómo no se arremete contra Almagro que
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sí representa una amenaza para la legalidad,
la legitimidad y atenta contra la democracia
de los países de la región, como lo hizo en su
momento en Bolivia y ahora en Perú?

¿Qué decir de la elite del poder local que
se acostumbró con Fujimori a tener los bie
nes nacionales a su servicio para ser explota
dos? ¿Qué contra Estados Unidos, cuyo Co
mando Sur se está enjugando las manos con

las reservas energéticas de la región, como el
litio, Perú incluido?

De esos poderes usurpadores y golpistas,
internos y externos, es de quienes los pue
blos deben cuidarse.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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Libertad de

Expresión, una "línea
roja" para Biden

ii Si Steve Bannon y yo hubiéramos
organizado eso, habríamos ganado"
dijo la representante republicana de

Georgia, MarjorieTaylor Greene en una gala
para el Club de Jóvenes Republicanos de
Nueva York, en respuesta a las afirmaciones
de que ella estuvo involucrada en el ataque
al Capitolio; mientras los Jóvenes Republi
canos señalan que el gobierno estadouni
dense tiene la obligación de defender la li
bertad de expresión, aun cuando los puntos
de vista "sean equivocados o condenados?
en esta sociedad polarizada, la libertad de
expresión se convierte en una "línea roja"
para la administración Biden.

La legisladora de extrema derecha se
arrepintió más tarde de sus dichos y dijo que
era un "sarcasmo'.'Anteriormente relató a los

Jóvenes Republicanos su supuesta acusa
ción: "entonces sucedió el 6 de enero. Y lo si

guiente que se sabe es que yo organicé todo
junto con Steve Bannon, Les diré algo, si Ste
ve Bannon y yo hubiéramos organizado eso,
habríamos ganado. Sin mencionar que ha
bría estado armada" dijo. Greene es una fiel
seguidora deTrump y ha defendido sus afir
maciones sobre el supuesto fraude electoral
que "le arrebató la victoriaTfue interrogada a
principios de este año sobre su participación
para detener la certificación de la victoria del
presidente Biden. Las declaraciones de Gree
ne calentaron los ánimos en la Casa Blanca,
de acuerdo a The Hill, el portavoz Andrew
Bates señaló que "va en contra de nuestros
valores fundamentales como país, que un
miembro del Congreso desee que la carnice
ría del 6 de enero haya sido aún peor, y se
jacta de que (ella) habría tenido éxito en una

insurrección armada contra el gobierno de
los Estados Unidos...esta retórica violenta es

una bofetada a la policía del Capitolio?dijo.
En tanto, el Club de Jóvenes Republicanos

de Nueva York rechazó en noviembre pasado
la postura de la Casa Blanca de señalar que
la intolerancia, el odio y el antisemitismo no
tienen cabida en Estados Unidos después de
queTrump celebró su cena en Florida con el
nacionalista blanco Nick Fuentes y el rapero
Ye. "Los manipuladores de Biden pretenden
prohibir el pensamiento erróneo, (y eso) no
tiene lugar en los Estados Unidos? dicen. El
gobierno estadou
nidense está obli

gado a defender
el derecho de las

personas a la liber
tad de expresión,
incluso cuando

sus puntos de vis
ta son contrarios y
ampliamente con
denados" dijo el
grupo en un men
saje difundido, por
cierto, enTwitter.
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Libros de ayer y hoy
El Club de Periodistas eludió

grandes problemas de la prensa
PorTeresa Gil*

En el mensaje que la representación
de El Club de periodistas de México
dirigió a la audiencia de la entrega

de los premios de periodismo edición 2022,
se le olvidaron muchos de los problemas
que acusan los periodistas del país, al recal
car únicamente los de la agresión y muerte.
Quizá porque son los más sensibles y pese al
largo recorrido de ese problema, se le puede
ensartar a la administración actual. Solo eso

permite pensar en la inclusión única de ese
tema. En este caso si bien incluye los últimos
ocho años de las administraciones pasadas,
se le olvidó profundizar en las situaciones
que llevan a ese triste contexto. Uno de ellos,
decisiones erróneas del pasado que condu
cen a la criminalidad que hoy tenemos y otra,
la cercanía de un país donde se acuñan mu
chos de los problemas que impactan al pe
riodista. Se acentúa en todo caso, la falta de
justicia efectiva, sin destacar los esfuerzos de
este gobierno a través de la Subsecretaría de
Derechos Humanos y las investigaciones que
han llevado a puerto a muchos culpables.

Y se olvida la agresión permanente de
algunos medios importantes contra la actual
administración. No sabemos porqué razón
se evade el problema de la vida diaria de los
trabajadores de la prensa, los que singular
mente son los que pueden llevar a los ex
tremos de la vida. La inseguridad entre ellos,
de la que no se responsabilizan las empresas
contratantes y esa inseguridad también de
una vida de bajo nivel económico que con
duce a la corrupción.

LA RESPONSABILIDAD DEL CLUB NO ES
SOLO ENTREGAR PREMIOS

Como recinto oficial que debe de tener
responsabilidades fijas, el Club de Periodis
tas de México debe asumir las propias res
ponsabilidades que se derivan del ejercicio
de una profesión que lo atañe, puesto que
ocupa un recinto del Estado. Y más que cr¡
ticar como si fuera un opositor cualquiera y
fijar un deslinde, debería responder de las

fallas que le corresponden. Un recinto de
esa naturaleza, por su holgura e importancia
en pleno centro de la ciudad, debe de ser un
vehículo de cultura, enseñanza y apertura de

todo tipo de problemas de la profesión, tri
buna y desahogo de asuntos. Debe asimis
mo, dejar de ser controlado a nivel familiar
por un grupo desde hace décadas y crearse
un consejo que lo presida, con integrantes
del gremio. No puede ser un centro de ne
gocios ni de eventos sociales pagados, por
que esa no es la función que se le adjudicó
en el decreto de Adolfo López Mateos el 26
de noviembre de 1961.

FILOMENO MATA RICARDO FLORES
MAGÓN, DOS GRANDES EJEMPLOS

No es casual que el Club de Periodistas
de México esté en la calle de Filomeno Mata

número 8. Es el nombre del gran periodis
ta potosino que desde su periódico Diario
del Hogar criticó a Porfirio Diaz y acentuó
sus críticas desde antes del estallido de la

Revolución para apoyar a Francisco I. Ma
dero. Profesor y diputado en su momento,
fue colaborador algunas veces en el famoso
Ahuizote. Aunque mayor de edad que Ricar
do Glores Magón, fue su contemporáneo
en esos tiempos revueltos de la Revolución,
pero no pudo contemplar su seguimiento.
Murió en julio de 1911 en Veracruz. Años an
tes ya Ricardo Flores Magón estaba asilado
en Estados Unidos y publicaba su periódico
Regeneración enTexas, Canadá, Los Ángeles
e incluso en Sonora en San Luis Rio Colora

do. El diario anarquista que tenía el mérito
de reconstruir su propia vida, como metáfo
ra biológica, se reconstruía a cada golpe de
los dictadores y los enemigos gringos. Po
cos relacionan a Ricardo con Julián Assange,
pero hay una profunda similitud en ambos.
Ricardo también fue acusado de espiona
je de parte del país en el que publicaba. Se
debió a un manifiesto anarquista que publi
caron él y Librado Rivera a los anarquistas
del mundo. Agarrado de ello el país gringo
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los acusó de echarle a perder su intento
bélico en la Segunda Guerra Mundial en la
que participaba en 1918. Ricardo y su com
pañero fueron condenados y confinados en
la prisión de Leavenworth en Kansas, donde
Ricardo murió en 1922 en forma sospechosa.
El anarquismo mexicano rindió homenaje
permanente al oaxaqueño y el periódico Re
generación se imprimió hasta 1980.

RICARDO FLORES MAGÓN ENTRA A LA
EDAD DIGITAL EN 2007

La enorme colección del periódico Re
generación estuvo desparramada por varios
países incluso México, Estados Unidos, Ca
nadá y Europa. La colección fue reunida des
pués de una exhaustiva investigación y dada

a conocer en digital por el Instituto Nacional
de Antropología e Historia en 2007. Se pue
de consultar en línea. El homenaje actual a
Ricardo, sus hermanos y personalidades del
periodismo que lo acompañaron, lo inició
este gobierno a través del nombre del perió
dico Regeneración en varios medios. No solo
en fase periodística se yergue el gran anar
quista, como ejemplo para una profesión
que precisa de tanto, sino en el ejercicio coti
diano de su vida, como un hombre honesto
y democrático que utilizaba la defensa de la
tinta para hacer temblar a los tiranos. Es la
¡dea de él que sobrevive.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

novveL_Luis@yahoo.com.mx

Acuerdos
En La Cámara de Diputados mexi
quense, continúan Las pláticas para
Llegar a acuerdos con motivo del
Paquete FiscaLdeLgobiernoestatal
para el próximo año. El titular de
la Junta de Coordinación Política

Maurilio Hernández, señaló en su
tradicional entrevista antes de las

sesiones del Congreso, que hay
muchas observaciones en los rubros

en donde a su parecer no se aplica
de manera correcta el recurso, por
lo que seguramente su bancada se
volverá a reunir con el secretario

de Finanzas Rodrigo Jarque Lira
El legislador morenista señaló que
tienen hasta el 15 de diciembre para
dictaminar en este tema, por lo que
para ese día se tendrá ya una agenda
para el paquete fiscal, y se espera
que con el trabajo de las comisiones
se pueda resolver, y si no se dejaría
abierto para días subsecuentes.
La Consejera Presidenta del IEEM,
Amalia Pulido Gómez, encabezó la
Ceremonia de Premiación delXXVCer

tamen de Investigación y Ensayo Polí
tico, para reconocer los tres primeros
lugares de cada categoría participante:
Ensayo Político, Tesis de Licenciatura y
Tesis de Posgrado. El IEEM ha innovado
al abrir estos espacios a estudiosos de
los temas políticoelectorales.

La Consejera Presidenta del IEEM,
Amalia Pulido Gómez, encabezó la
Ceremonia de Premiación delXXVCer

tamen de Investigación y Ensayo Polí
tico, para reconocer los tres primeros
lugares de cada categoría participante:
Ensayo Político, Tesis de Licenciatura y
Tesis de Posgrado. El IEEM ha innovado
al abrir estos espacios a estudiosos de
los temas políticoelectorales.

Este 16 de diciembre concluye la Con
sulta Pública sobre el Plan de Desarro

llo Municipalde Naucalpan, por lo que
en chats vecinales se invita a partici
par, pues aseguran que con esta me
cánica de la alcaldesa Angélica Moya,
se podrán corregir muchas irregulari
dades en temas urbanos generados
por anteriores administraciones.
Yen Cuautitlán Izcalli la presidenta
municipal Karla Fiesco no baja la
guardia y continúa con la entrega de
obras, participa en celebraciones na
videñas y sobre todo, atiende temas
de seguridad.
La coordinadora de la bancada del

Verde en la Legislatura mexiquen
se, María Luisa Mondragón, se dijo
orgullosa de su origen otomí, antes
de que por unanimidad, el Congreso
mexiquense declarara a iniciativa de
ella, la indumentaria de los Xhitas
del municipio de Jilotepec como
Patrimonio Cultural Inmaterial del

Estado de México.
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Esténtor Político
Carreteras en México caras,
inseguras y en mal estado

Austeridad de AMLO: accidentes y
muertes por mal de carreteras
Miguel Angel Casique Olivos
Seguramente, caro lector, no será necesario ha

blarte mucho o darte información de más para que
aceptes que la situación de las carreteras en nues
tro país es alarmante e inadmisible, y más porque
tu también, al igual que muchos mexicanos, tienen
la percepción y certeza en algunos casos que el
número de accidentes ha aumentado en todo el
territorio nacional; y efectivamente, esa sensación
se comprueba luego de que se sabe que en el año
2021 se reportaron 15 mil accidentes carreteros
(41 por día), un aumento de 22 por ciento con res
pecto al 2018, que es cuando comenzó a gobernar
AMLO y la 4T.
Pero lo más grave quizá sea que la cifra seguirá

en aumento tal y como lo alertó la propia Secreta
ría de Infraestructura, Comunicaciones yTranspor
te (SICT) y puso como argumentos que hay una
disminución de verificación en el autotransporte
porque falta persona!, también porque no se au
torizó la contratación de médicos para que se hi
cieran examen físicos a los choferes y sobre todo,
mayor énfasis debe tener, que faltan recursos apa
ra reparar las básculas descompuestas que debían
pasar las cargas; solucionar cualquiera de los tras
aspectos denunciados simplemente requeriría más
recursos y más prepuesto del gobierno federal.
Pero el número de accidentes no sería tan pre

ocupante si no fuera porque en cada uno de ellos
siempre hay pérdida de vidas humanas; en el mismo
2021 fallecieron 3 mil 298 personas y 8 mi! 217
resultaron lesionadas, con una supuesta "perdida"
económica de más de 80 millones de dólares de
acuerdo a datos datos del Anuario Estadístico de
Colisiones en Carreteras Federales del Instituto
Mexicano del Transporte.
Y es que a la luz pública salió que funcionarios

públicos advirtieron de esos riesgos y lo denuncia
ron, denuncias que hablan del recorte de presu

puesto para el mantenimiento carretero tuvo una
disminución de 28% en 2021, un equivalente a 10
mil millones de pesos menos para invertir en la red
carretera de nuestra nación.
El Instituto Mexicano para la Competitividad

(IMCO) y el medio informativo Animal Político en
investigación que realizaron, uno de sus análisis es
sobre el mantenimiento carretero y compararon
presupuestos ejercidos a inversión pública en con
ceptos de "construcción de vías de comunicación"
y "mantenimiento y rehabilitación de las vías de co
municación" cuya responsabilidad es la Dirección
General de Conservación de Carreteras de Ca
minos y Puentes Federales (Capufe) y los Centros
SICT en todos los estados.
De acuerdo a lo analizado, en 2018 el gobierno

invirtió 31 mil 468 mdp en dichos rubros, pero
para el año siguiente fueron 38 mil 389 mdp, un
aumento de 22%, un incremento que no se voivió
a realizar en los años 2020 y 2021; en el primero
el gasto fue de 26 mil 500 mdp, en 2021 disminuyó
a 21 mil 300 mdp y en 2022, se ejercieron 22 mil
569 millones y se prevé que para 2023 habrá un
presupuesto de 3 I mil 983 millones. Lo único que
habrá pasado con ese "incremento" es que la cifra
será igual o similar a como se tenía en 2018.
Lo que sí es un hecho es que en el 2021 aumen

tó el número de colisiones, personas lesionadas y
fallecidas, vehículos siniestrados y daños materia
les y en 2022 hubo 15 mil 020 accidentes que co
braron la vida de 3 mil 298 personas y provocaron
lesiones a 8 mil 217. ¿Qué es lo que pasa con las
condiciones de la red carretera de México? ¿Por
qué se destinaron menos recursos en años que
lleva AMLO como presidente? ¿Va el gobierno de
AMLO a poder remontar la situación de desastre
en las vías de comunicación de México, por el que
transitan millones de personas y que son necesa
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rias para mover miles o millones de mercancías?
Los cuatro años de gobierno morenista han

sido trágicos en la infraestructura carretera y tras
una "normalización" de la vida en México, tras la
pandemia, la situación empeora y nada se intenta
corregir: sigue la disminución en en el presupues
to para mantenimiento preventivo y correctivo
de básculas y de viáticos para servidores públicos
encargados de los operativos y aquí un problema
que también azota a los mexicanos, es la insegu
ridad en las carretas del país a causa de grupos
delincuenciales.
Las carreteras de México están en muy malas

condiciones y cobran cada día más de 50 muer
tes debido los accidentes ocasionado; nuestras
carreteras están en ruinas y el abandono que han
sufrido por la falta de inversión en arreglaras y
abrir nuevas, jamás se volverá a recuperar porque
hoy prácticamente toda la red de comunicación
federal se ha dejado sin mantenimiento. Las ca
rreteras de del país son caras, inseguras y en un
pésimo estado; los culpables no pueden ser otros
que AMLO y la 4T,que hablan de tanta austeridad
republicana pero a costa de seguir destruyendo a
nuestro pobre México. Por el momento, querido
lector, es todo.
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El tren, los derechos
humanos y la naturaleza
A través de un comunicado del Consejo de Derechos Humanos

de la ONU, expertas y expertos de nueve Relatorías Especiales
y del Grupo de Trabajo de la ONU sobre Empresas y Derechos

Humanos, hicieron un llamado al gobierno mexicano manifestando
su preocupación sobre los impactos negativos gue tiene la construc
ción deliren Maya.

El comunicado advierte gue la forma como se ha desarrollado el
proyecto pone "en peligro los derechos de los pueblos indígenas y otras
comunidades a la tierra y los recursos naturales, los derechos cultura
les y el derecho a un medio ambiente sano y sostenible". De igual for
ma, señala gue las comunidades y personas defensoras de derechos
humanos gue "plantean sus preocupaciones sobre los impactos nega
tivos se enfrentan a amenazas y atagues, y a un acceso seguro muy
limitado a un tribunal independiente e imparcial".

El mensaje del Consejo de Derechos Humanos pone de manifiesto
gue en el desarrollo del Tren Maya seestán violando derechos huma
nos al medio ambiente sano, culturales e indígenas, a la participación
y al acceso ala justicia, entre otros.

De igual forma, señala gue la forma en gue se han tomado e im
plementado las decisiones en torno al proyecto, sin transparencia o
mecanismos de evaluación, pone en riesgo la posibilidad de garanti
zar un proceso de "desarrollo social y económico inclusivo y sostenible
a los cinco estados mexicanos involucrados".

El comunicado incluye un llamado a las empresas e inversionistas
involucrados para gue asuman también su responsabilidad y exijan a
las autoridades la debida diligencia en materia de derechos humanos.

También es motivo de preocupación gue, al definirse el desarrollo
delTren Maya como un proyecto de.seguridad nacional, las autorida
des buscan "derogar la aplicación de las salvaguardias ambientales y
sociales" y evadirla responsabilidad de evaluar "de forma transparen
te los impactos acumulativos reales y potenciales de los proyectos, de
acuerdo con las normas internacionales de derechos humanos y
medioambientales".

Sin embargo, se advierte gue aun cuando se haya definido como

proyecto de seguridad nacional, el "cambio de estatus del proyecto di
rigido por el Estado no permite a México eludir su obligación interna
cional de respetar, proteger y cumplir los derechos humanos de las
personas afectadas por este megaproyecto y de proteger el medio
ambiente de acuerdo con las normas internacionales".

El contenido del comunicado deja en ctaro gue las protestas de comu
nidades, organizaciones socialesy especialistas ambientales en contra del
Tren Mayaestánmuylejos de consistir enla expresión de grupos conser
vadores o enemigos de la 4T, como, se les ha estigmatizado. Lo gue está en
juego es la protección efectiva y más amplia de los derechos humanos de
acuerdo con los criterios establecidos en los artículos Io y 2o de la Consti
tución y la protección del medio ambiente siguiendo los principios invo
lucrados en la afirmación deiderectio a un medio ambiente sano, el cual
por cierto ha sido reconocido este mismo año como derecho fundamen
tal a nivel internacional por el pleno de la Asamblea General de la ONU.

El gobierno no puede ignorar o simplemente descalificar este lla
mado, están en juego los derechos de comunidades locales y pueblos
indígenas, la integridad de personas defensoras de los derechos hu
manos y ambientales, al igual gue la protección efectiva de ecosiste
mas y especies en la ruta del Tren Maya.

Ningún proyecto de desarrollo regional es ambientalmente soste
nible por decreto oficial. La evaluación transparente de los impactos
ambientales del proyecto, el respeto a la participación de las comuni
dades afectas y el acceso a la justicia son criterios indispensables para
garantizar su viabilidad social y su sostenibilidad ambiental.

Finalmente, la organización de la Copa del Mundo en Qatar ha
puesto en evidencia el daño para la marca país y el prestigio nacional
gue implica desarrollar megaproyectos marcados por la opacidad, la
corrupción y la violación de los derechos humanos. Los ojos de la co
munidad están puestos en el desarrollo del Tren Maya y México no
puede darse el lujo de ignorar el mensaje y continuar la tendencia de
deterioro en la situación de los derechos humanos y degradación de
nuestro capital natural. •
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Confidente Emeequis
El amigo golpista

a 4T está
transforÜ
¦mando la

política exterior para
mal. El último epi
sodio es el franco

respaldo a un golpista, Pedro Castillo. El ex
presidente de Perú está detenido porque tra
tó de disolver el Congreso.

Más allá de la picaresca del caso, don
de un congresista, Guido Bello, afirmó que
Castillo pudo "estar influenciado por alguna
sustancia" cuando hizo los anuncios que
llevaron su destitución. Bello dijo, luego de
visitar al ex mandatario, que "no recuerda
nada, no recuerda que haya dado un men
saje a la nación'.'Por cierto. Castillo se negó
a realizarse un examen toxicológico que le
iban a realizar "médicos camuflados y una
fiscal sin rostro''México nunca había solapa
do un golpe de Estado, al contario, les hizo
frente en los casos de Chile y de Argentina
en los años setenta, donde estableció, inclu
sive, una política de asilo que ayudó a miles
de perseguidos de los regímenes militares
que se instauraron.

Y por supuesto, Castillo está muy lejos
de ser Héctor Cámpora, quien tuvo que asi
larse en la embajada de México en Buenos
Aires para salvar su vida y la de su familia,
donde permanecieron por más de tres años,
hasta que se les permitió salir al exilio.

Para nada tiene que ver con Salvador
Allende y el mortífero golpe de Estado que
perpetraron en su contra sujetos de una in
moralidad inaudita, como Augusto Pinochet.

Es más, esa posición, de apoyo a los go
biernos derrocados por las fuerzas armadas,

le valió al país el construir un liderazgo en la
región, haciendo valer una política interna
cional congruente.

¿Por qué ahora sí se solapa una intento
na antidemocrática? Por una mezcla de irres

ponsabilidad e ideología. Lo primero porque
se está esquivando el papel que el país pue
de tener para ayudar a que la violencia no se
desboque y lo segundo porque el populis
mo de Castillo encaja bien con la flexibilidad
de principios de la 4T

En el fondo, se quiere hacer una distin
ción entre golpistas buenos y malos, lo que
ya de suyo es un despropósito.

El presidente López Obrador sostiene
que Castillo sigue siendo el presidente pe
ruano. No es así, por supuesto, porque su
destitución estuvo apegada a la ley y contó
con el respaldo de las fuerzas políticas y del
poder judicial. Pero, si esto fuera poco, hay
que ser realistas. Castillo no volverá al go
bierno, porque no tiene el apoyo ni del parti
do que lo postuló.

Por desgracia, la violencia ya está pre
sente. Las protestas contra la presidenta
Dina Boluarte van subiendo de tono, y han
llegado inclusive al bloqueo de las pistas en
el aeropuerto de Arequipa.

En la provincia de Apurimac se decretó
el estado de emergencia por 60 días, que
dando suspendidos los derechos relativos a
ia inviolabilidad del domicilio, la libertad de
reunión y de tránsito.

Una situación que es consecuencia di
recta de la crisis abierta por el propio Casti
llo, quien actuó sin reflexión alguna y puso
en jaque a la democracia de su país y a la
gobernabilidad misma. Un momento por
demás sombrío, en el que los peruanos lo
que requieren es del auxilio y la solidaridad
de las democracias en la región.

Castillo, mientras tanto, sostiene que
está secuestrado, pero emite mensajes en
sus redes sociales y afirma que no renuncia
rá al mandato que le confirió el pueblo.

El argumento del gobierno de México
para tratar de sostener a Castillo es contra
dictorio. Se señala que no se debe violentar
la voluntad surgida del voto, pero quien lo
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intentó hacerlo fue el propio Castillo, en su
propósito de cerrar el Congreso para poder
gobernar por decreto.

Después de todo, los peruanos eligieron
presidente, pero también a los legisladores,
de ahí que no se pueda hacer una distinción
de legitimidades a partir de las convenien
cias y de las simpatías.

Pero México no está solo en esta aventu

ra y lo acompañan los gobiernos de Colom

bia, Bolivia y Argentina, quienes emitieron
un comunicado conjunto para asegurar que
Castillo está siendo objeto de "un tratamien
to judicial violatorio" y pidieron que se repe
te "la voluntad ciudadana" expresada en las
urnas. Es probable que Perú se encuentre en
el tránsito de una crisis que se profundizará
y en ese contexto, los actores involucrados,
tendrán que hacerse cargo de cada una de
las decisiones que se tomen en el corto pla
zo, sen nacionales o internacionales.

El IndependienteFecha: 14/12/2022
Página: 5

Area cm2: 420

2 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 24,360

Página 163 de 185



Análisis a Fondo

Reforma electoral,
aunque no quiera el PAN
Por Francisco Gómez Maza

• Ricardo Monreal votará por la legalidad
• La oposición albiceleste, muy enmuinada

El Senado fue, ayer, escenario de la
confrontación, más que política,
ideológica, con el pretexto de los

partidos de la derecha, comandados por
Claudio X. González hijo, de que "el INE no
se toca."

Un pequeño grupo de opositores al go
bierno del presidente López Obrador, princi
palmente del partido Acción Nacional, reuni
do frente a una de las puertas de entrada del
recinto legislativo, sobre la calle de Madrid,
encabezado por senadores del llamado Gru
po de Contención, pegó de gritos en contra
del Plan B de la reforma electoral, que discu
ten los senadores en las comisiones respec
tivas. En comisiones del Senado se discutían
los contenidos de la iniciativa de reformas

legales, que el gobierno de la 4T presentó a
la Cámara de Diputados, como cámara de
origen, y que ésta aprobó a la ligera, dejando
intocable un cúmulo importante de inconsis
tencias constitucionales, que tuvieron que
ser enmendadas por los senadores de More
na, encabezados por su coordinador Ricardo
Monreal Ávila,

Miembros y directivos de los partidos de
la oposición al gobierno progresista de López
Obrador remacharon su rechazo a la reforma

electoral, reunidos en las inmediaciones del

edificio senatorial, y vigilados por fuerzas
policiacas. Luego de que, en la Cámara de
Diputados, la mayoría decidió no votar las
reformas constitucionales que cambiaban
de tajo la esencia del INE, el órgano jurisdic
cional que organiza los procesos electorales,
el gobierno envió una iniciativa de reformas
legales, denominada Pían B. que no requería
de la mayoría calificada.

Durante los días anteriores, luego de que
los senadores recibieran la aprobada por los
diputados, aquellos dedicaron su tiempo
para revisar concienzudamente los conteni
dos de la minuta, en una tarea que buscaba

darle sustento constitucional al documento.

Pero los opositores del PAN, del PRI, del
PRD, del Grupo Plural, de Movimiento Ciu
dadano, y del llamado Grupo de Contención,
todos manipulados por el Señor X, cerraron
filas para oponerse, casi de manera irracio
nal, a las reformas legales que plantean un
nuevoINE.

Luego de su pequeña, pero enjundiosa,
manifestación en las afueras del Senado,
en la que destacó la participación del sena
dor de extrema derecha, Emilio Álvarez Icaza
Longoria, quien arengó a los participantes a
no cejar en su lucha por "defensa" del INE,
los senadores opositores ofrecieron una con
ferencia de prensa a los periodistas, que cu
bren las actividades del Senado.

Los opositores conminaron al coordina
dor de la mayoría morenista y presidente de
la Junta de Coordinación Política, el senador
Ricardo Monreal, a definirse de una vez por
todas a favor de la oposición y votar em con
tra de la minuta revisada por la Comisión de
Gobernación y Puntos Constitucionales, pero
el senador morenista, obviamente, no res
pondió simplemente por no estar presente
en el área de conferencias de prensa en el
Patio del Federalismo. Los panistas usaron
a la combativa y agresiva Kenia López Raba
dán para atacar con furia a los senadores de
la mayoría morenista y poner en evidencia a
su líder, el senador zacatecano, quién poste
riormente, en conferencia de prensa, nunca
se definió ni el pro ni en contra de la reforma
y sólo declaró que él era, es, partidario de la
ley, plasmada en la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos.

La mayoría parlamentaria continuó con
sus trabajos de afinar el dictamen y corregir
la veintena de inconsistencias constituciona

les que le dejaron los diputados.
Los senadores que revisan el dictamen

están corriendo contra relojTienen que haber
concluido su trabajo este mismo martes 13
de diciembre para darle la segunda lectura
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este miércoles y votarlo en virtud de que hoy
el presente periodo ordinario de sesiones,
aunque es muy posible, como lo informó
el senador Monreal, se autorice un periodo
extraordinario para darle tiempo a que los

senadores analicen y asimilen el contenido y
la forma de la reforma que le dará una nue
va cara al Instituto Nacional Electoral, muy a
pesar de quienes mantienen su exigencia de
que "el INE no se toca''
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Se comenta sólo con...

humanos ?¿Derechos
Por Carlos Ramos Padilla*

La actual titular de la CNDH arremete

contra el INE por un asunto de 1952.
Ahora la Sra. Piedra se jacta de ce

rrarle las puertas a la UNAM y sentenció en
tribuna: "y sin burocracia la Procuraduría
General de la República (sic) y el Instituto de
Investigaciones Jurídicas de la Universidad
Nacional Autónoma de México han dejado
de ser los centros de reclutamiento del per
sonal'' Todo parece indicar que esta minús
cula funcionaría no sabe ni dónde está para
da ni lo que representa. Sus acciones son un
agravio para las instituciones.

Demerita a la UNAM siendo la Casa de

Estudios más relevante de Iberoamérica y el
semillero de la inteligencia nacional. Repa
semos para ilustrar a la Sra. los méritos de
los Presidentes de la CNDH y trayectoria:

Jorge Carpizo MacGregor ex rector
UNAM, exsecretario de Gobernación. Jor
ge Madrazo Cuellar, egresado de la UNAM,
ex procurador General de la República;
José Luis Ramos Rivera, investigador en el
área penal del Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la UNAM; Mireille Roccatti,
egresada de la UNAM, exfiscal para los ase
sinatos de mujeres en Ciudad Juárez; José
Luis Soberanes, egresado UNAM, exsecre
tario general de la Unión de Universidades
de América Latina, Raúl Plascencia, egresa
do UNAM, abogado, político y catedrático
Luis Raúl González Pérez, egresado y exabo
gado general de la UNAM.

Rosario Piedra, egresada de la Univer
sidad Autónoma de Nuevo León, activista,
hermana del guerrillero de la Liga 23 de Sep
tiembre, hija de Rosario Ibarra de Piedra e
incondicional deAMLO.

Como vemos la distancia mental, moral,
académica y de experiencia es brutalmente
diferente a quienes han ocupado ese cargo y
lo han desempeñado acompañado por equi
pos estelares de profesionales, académicos.

estudiosos y especialistas en Derechos Hu
manos y Estado de Derecho.

Han defendido a los grupos vulnerables
y a quienes con argumentos probatorios
han sufrido violación a sus más legítimos
derechos humanos y garantías constitucio
nales. Todos antes de la Sra. Piedra, cons
tructores de instituciones nacionales.

Hoy la Sra. Piedra ha abandonado sus
obligaciones y responsabilidades. Sus ac
tuaciones públicas degradan a la política, su
reducido lenguaje dibuja su cultura, su his
torial es cuestionable. Se desenvuelve en un

México con el mayor registro de homicidios
dolosos, feminicidios, cada 14 horas aten
tan contra la seguridad de un periodista, el
crimen organizado cancela los derechos de
expresión, tránsito, comercio y libertad en
gran parte del país, familias de mineros exi
gen justicia por la tragedia en Coahuila, pa
dres denuncias abandono de sus hijos con
cáncer, pero ella está preocupada y ocupada
en cancelar espacios a universitarios en la
CNDH. Habla de la Procuraduría como una

entidad vigente desconociendo a la actual
Fiscalía General de la República.

Ha dejado a un lado los necesarios in
tercambios en la materia con organismos
internacionales, en fin, se ha disminuido y
en mucho las funciones y categoría de la
CNDH que evade violaciones evidentes del
gobierno a terceros, como a los trabajadores
de Dos Bocas o Notimex, e intenta sumarse
a las posiciones ideológicas y políticas per
sonales del presidente.

Bastaría simplemente un debate entre la
Sra. Piedra y cualquier de sus antecesores o
con tribunos de la calidad de Sergio García
Ramírez, Porfirio Muñoz Ledo o Diego Vala
dés Ríos, para entender la dimensión de lo
que ocurre en la CNDH.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y rnexi
quense radio

@cramospadilla
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Maquiavelo tenía razón
Lencial va en serioLa encuesta presi

Por Koldo Herria

La fortuna ciega el espíritu de los
hombres, cuando ella no quiere
que se opongan a sus designios

Discursos de la Primera

Década de Titio Livio

La renovación de las gubernaturas
de Coahuila y Estado de México
pueden arrojar señales que orienten

en el camino a la sucesión presidencial de
2024. De entrada, podemos afirmar que el
presidente de México engaña con la verdad
y la encuesta será el método para elegir a la
candidata o el candidato a la presidencia a
postularse por el partido oficial.

"No me creen, pero esto ya cambió. Va a
ser la gente la que decida" suele decir AMLO
en su círculo cercano y, al menos en Coahui
la, así ocurrió. La percepción de que el sub
secretario de Seguridad, Ricardo Mejía, ex
emecista notable enmorenizado al subirse

tempranamente al movimiento López Obra
dor, era el favorito, se desvaneció con una
encuesta que reconoció la popularidad del
controvertido sombrerudo, oligarca billetu
do, Armando Guadiana.

El mensaje presidencial es claro: habrá
a quien no le guste el candidato porque no
es joven y pareciera que no representa los
ideales de la Cuarta Transformación, pero es
el que la gente quiere y así va a ser. A quien
no le guste, se puede ir. Las puertas están
abiertas. Si se van al bloque conservador se
van a llevar una sorpresa.

En el Estado de México hay quienes se
preguntan si la elección va a ser reñida: les
llama la atención que en algunas encues
tas (telefónicas) se acercan las preferencias
electorales y creen que si la oposición gana
la elección se le complica el escenario de
la sucesión a Morena. Incluso hay quienes
piensan que un triunfo de Delfina Gómez fa
vorecería a Claudia Sheinbaum y una derro
ta a Marcelo Ebrard. La afirmación es falaz.

La elección presidencial no depende directa
mente de los resultados del Estado de Mé

xico, al menos no ha sido así en el pasado.
La elección en EDOMEX tiene muchos

ifs: si Ana Lilia Herrera no apoya y se suma
con todo a Alejandra del Moral; si el dirigente

nacional del PRI, Alejandro Moreno, no une
todas sus fuerzas al músculo de Alfredo del

Mazo; si el PAN de Enrique Vargas y secua
ces no entra con ganas a apoyar la coalición;
si al gobernador no le tiembla enfrentar al
partido oficial; si MC le quita más votos al
bloque opositor que a Morena; no hay for
ma de que la elección sea competitiva y Del
fina Gómez será la próxima gobernadora.

Como decíamos ayer, la reforma políti
ca impulsada por AMLO busca evitar que
la autoridad electoral le baje la candidatura
presidencial y, en el caso de un remoto, pero
posible de un resultado cerrado, le anule o
no la elección presidencial. Que la gente de
cida la candidatura medida en un sondeo

explica que estén autorizados los aspirantes
a buscar el favor del pueblo, incluso even
tualmente— a debatir entre sí para ese pro
pósito. Ello implica pisar el límite de los actos
anticipados de campaña cuya sanción extre
ma posible llevaría a inhabilitar candidaturas
si se le dejan dientes y colmillos a INE yTribu
nal electoral. Será presidente o presidenta de
México el aspirante que tenga más pueblo y
que, a los ojos de AMLO, parezca garantizar
continuidad. En la contienda por la dirigen
cia de Morena, alguien con tan poca empatia
con la gente como Mario Delgado pudo de
rrotar a Porfirio Muños Ledo, un político que
fue sagaz, pero que no se retiró a tiempo y,
ahora, solo pronuncia afirmaciones temera
rias desde el rencor y sin sustento, porque
Muñoz Ledo no hizo suficiente calle.Tenía el

apoyo de los puros, pero no de la gente. Aho
ra Marcelo Ebrard parece apostarle a la es
tructura y a las redes sociales, incluso quiso
ir al concierto de Bad Bunny, aunque al final
no llegó..., mientras La Clau también usa y
abusa de redes sociales, romances peligro
sos y apoyo de gobernadores... Ambos ten
drán, tarde o temprano, que recorrer el país
y construir noticias que perduren y lleguen a
la mayoría. Debe quedar claro si con alguno
de ellos se podrá pasar a la fase superior de
la 4T o solo serán un remedo.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: En el poder y en la enfermedad

(Siruela) David Owen. El ex ministro de Sa
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nidad y de Exteriores laborista del gobierno
británico estudia las enfermedades de jefes
de Estado y de Gobierno del mundo durante
el siglo XX.

Peli: Tren bala (Sony Pictures). Cinco
asesinos compiten por hacerse de un male
tín en un trayecto del tren de alta velocidad
japonés, una comedia de Brad Pitt con la
aparición de Bad Bunny.

Podcast: Infobae Noticias. Las noticias

del día Mx (Spotify) La agencia de noticias
presenta resúmenes diarios de información
sobre México y América Latina.

* koldohenia@hushmail.com
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Comienza la batalla
de la SCJNpor el trono

El encargo del ministro Arturo Zaldí
var como presidente de la SCJN ter
mina el 31 de diciembre de 2022 y el

2 de enero siguiente, en la primera sesión del
Pleno del periodo 2023, se llevará a cabo la
votación para elegir a la nueva persona que
ocupará la presidencia del AltoTribunal del
2023 al 2026.

La sesión pública la presidirá el ministro
decano Luis María Aguilar Morales y para
que una ministra o ministro sea electo pre
sidente deberá obtener al menos 6 votos. Si

ninguno obtuviera la mayoría requerida en
la primera ronda de votación, debe celebrar
se una nueva en la que sólo participarán los
candidatos que en la anterior hayan obtenido
el mayor número de votos, y así sucesiva
mente hasta obtener a la o el vencedor.

Conforme lo señala el reglamente interno
de la SCJN, las ministras y los ministros inte
resados presentaron en los primeros 5 días
de diciembre sus líneas generales de trabajo,
las cuales fueron publicadas el día 6 de di
ciembre en la página web oficial. Las minis
tras y los ministros que se postularon para la
presidencia del AltoTribunal, son los siguien
tes: Norma Lucía Piña Hernández,Yasmín Es
quivel Mossa, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena,
Javier Laynez Potisek y Alberto Pérez Dayán.

Ahora bien, de la lectura de sus planes de
trabajo, existen diversos puntos coincidentes
que atienden aspectos fundamentales para el
mejoramiento del PJF En efecto, las propues
tas, en su mayoría, son bastante positivas
para el fortalecimiento de la operación del
PJF tanto en su aspecto administrativo como
jurisdiccional. En general, existe un consen
so en la necesidad de abordar las áreas de

oportunidad con base en la perspectiva de
máxima protección a los derechos humanos.

El encargo del ministro Arturo Zaldí
var como presidente de la SCJN ter
mina el 31 de diciembre de 2022 y el

2 de enero siguiente, en la primera sesión del
Pleno del periodo 2023, se llevará a cabo la
votación para elegir a la nueva persona que
ocupará la presidencia del AltoTribunal del
2023 al 2026.

La sesión pública la presidirá el ministro
decano Luis María Aguilar Morales y para
que una ministra o ministro sea electo pre
sidente deberá obtener al menos 6 votos. Si

ninguno obtuviera la mayoría requerida en
la primera ronda de votación, debe celebrar
se una nueva en la que sólo participarán los
candidatos que en la anterior hayan obtenido
el mayor número de votos, y así sucesiva
mente hasta obtener a la o el vencedor.

Conforme lo señala el reglamente interno
de la SCJN, las ministras y los ministros inte
resados presentaron en los primeros 5 días
de diciembre sus líneas generales de trabajo,
las cuales fueron publicadas el día 6 de di
ciembre en la página web oficial. Las minis
tras y los ministros que se postularon para la
presidencia del AltoTribunal, son los siguien
tes: Norma Lucía Piña Hernández,Yasmín Es
quivel Mossa, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena,
Javier Laynez Potisek y Alberto Pérez Dayán.

Ahora bien, de la lectura de sus planes de
trabajo, existen diversos puntos coincidentes
que atienden aspectos fundamentales para el
mejoramiento del PJF En efecto, las propues
tas, en su mayoría, son bastante positivas
para el fortalecimiento de la operación del
PJF tanto en su aspecto administrativo como
jurisdiccional. En general, existe un consen
so en la necesidad de abordar las áreas de

oportunidad con base en la perspectiva de
máxima protección a los derechos humanos.

Esto se puede ver con las distintas medi
das propuestas en el área laboral para conti
nuar con los esfuerzos para erradicar y pre
venir todo tipo de discriminación, disparidad
de género y violencia como el acoso sexual
y laboral, así como la adopción de distintos
tipos de acciones afirmativas para generar
mayor inclusión para grupos vulnerables.

También parece haber una uniformidad
en ciertos aspectos de las políticas de trans
parencia propuestas, pues existe un claro
compromiso de generar una mayor apertura
del PJF con la sociedad, mediante la difusión
de decisiones y criterios de trascendencia
pata el sistema jurídico mexicano, así como
de los procesos que se llevan a cabo al in
terior de los órganos jurisdiccionales. Igual
mente, se busca crear más canales de comu
nicación con ciertos actores, como ONG's,
víctimas o colegios de abogados, para lograr
que, con sus aportaciones, sean partícipes en
la toma de decisiones para encontrar la mejor
solución de los distintos problemas jurídicos.

Otro aspecto fundamental y común a los
planes de trabajo, es la necesidad del PJF de
garantizar el acceso a la justicia de todas las
personas, pues precisamente ello es la base
sobre la cual descansa la labor jurisdiccio
nal. Lo anterior, mediante distintas medidas
como la profesionalización, capacitación y
actualización permanente de su personal; el
apoyo en la transición a los nuevos sistemas
de justicia penal, mercantil y laboral; la sim
plificación del lenguaje para ia mejor com
prensión de las decisiones judiciales; entre
otras. Además, las líneas de trabajo proponen
un mayor acercamiento a las y los juzgado
res y, en general, a todo el personal del PJF,
proponiendo nuevas políticas laborales que
impulsan la unión familiar y la salvaguarda
de su integridad física y la de sus familiares,
cuestión que ha sido gravemente amenazada
por la toma de decisiones en asuntos relacio
nados con el crimen organizado. Claro que
no faltaron las propuestas más innovadoras,
aventuradas y, hasta en ocasiones, controver
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siales, como aquéllas que plantean el cargo
de la presidencia de la SCJN como uno a
llevar a cabo de manera prácticamente cole
giada, la creación de juzgados 100% digitales,
o la desvinculación del órgano de control y
vigilancia del PJF para garantizar su indepen
dencia. Entonces, ¿cuál sería el factor dife
renciador entre las ministras y los ministros
candidatos que permitirá que el ejercicio de
la presidencia de la SCJN mejore funciona
miento del PJF en beneficio de todas las per
sonas? La lucha por la independencia judicial.
En mayor o menor medida, las y los candida
tos a la presidencia del AltoTribunal coinciden
en que la independencia judicial es un pilar
fundamental de la labor jurisdiccional, pues a
través de ella es que se puede garantizar una
adecuada impartición de justicia. Y es que es
evidente que durante la presidencia del mi
nistro Arturo Zaldívar, se generó una crisis
en el PJF porque la independencia judicial se
vio mermada por los intereses particulares
del presidente AMLO. Incluso, algunos de los
candidatos recalcan que la presidencia de la
SCJN no consiste en la imposición de opinio
nes personales, sino que se trata de la voz re
presentante detodoTribunal Pleno, criticando
así, entre líneas, el ejercicio del encargo por
parte del actual ministro presidente. De ese
modo, la persona ideal para ocupar el cargo
de la presidencia de la SCJN, es no sólo quien
impulse políticas y programas para la mejora
en la administración y operación del PJF, sino
quien además pueda resistir a presiones in
ternas y externas que busquen utilizar la vía
jurisdiccional para acomodar a ciertos intere
ses políticos o personales.

Por ello, es preciso analizar ciertos datos
fundamentales para las próximas elecciones:

1. Los ministros Gutiérrez Ortiz Mena y
Pérez Dayán llegaron a la SCJN a propuesta
del expresidente Felipe Calderón; la ministra
Piña Hernández y el ministro Laynez Potisek
por nominación del expresidente EPN; y la
ministra Esquivel Mossa a propuesta del pre
sidente AMLO.
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del expresidente Felipe Calderón; la ministra
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2. Los ministros Gutiérrez Ortiz Mena y
Laynez Potisek fueron titulares del SAT y la
Procuraduría Fiscal de la Federación, respec
tivamente; mientras que las ministras Piña
Hernández y Esquivel Mossa, así como el
ministro Pérez Dayán, se han desempeñado
mayormente en el ámbito jurisdiccional en
distintos órganos judiciales.

Por supuesto, el hecho de haber sido no
minado por uno u otro presidente no implica
que necesariamente las acciones de las mi
nistras y los ministros estén alineados a los
intereses de aquéllos; ni quiere decir que por
haberse especializado en una u otra materia,
implica que no puedan ver más allá de los
aspectos que defendieron en los puestos que
ejercieron previo a estar en la SCJN.

Sin embargo, lo cierto es que de la for
ma en la que han ejercido sus cargos, es cla
ro que hay ciertas ministras y ministros que
son más afines al titular del Poder Ejecutivo y
que, eventualmente, puede llevar la perdida
de fuerza del poder judicial como contrapeso,
debilitando la división de poderes.

Tanto de los planes de trabajo como de
las decisiones que han tomado en temas
jurisdiccionales de trascendencia nacional,
el ministro Gutiérrez Ortiz Mena y la minis
tra Esquivel Mossa son los más propensos
a continuar con la línea que, hasta el mo
mento, ha seguido el actual ministro presi
dente. Además, el ministro Gutiérrez, guar
da una estrecha relación con el ministro

Arturo Zaldívar que lo han llevado a formar
parte de ese bloque del Pleno de la SCJN;
y no debe dejar de mencionarse el hecho
de que la ministra Esquivel es esposa de
José María Riobóo, contratista preferido de
AMLO que participó en la construcción del
segundo piso del periférico y la reconstruc
ción del tramo colapsado de la línea 12 del
metro en ia CDMX.

Por otro lado, la ministra Piña Hernández
y los ministros Laynez Potisek y Pérez Dayán
han mostrado mayor autonomía en sus de
cisiones, aunado al hecho de que tienen ma
yor experiencia en el ámbito jurisdiccional
y, por tanto, podrían, desde su experiencia,
lograr identificar los puntos más débiles del
PJF para ejecutar mejoras y, sobre todo, para
garantizar la autonomía e independencia ju
dicial que tanto le urge a este país.
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Mensaje Político
Les dolió en la 4T
Por Alejandro Lelo de Larrea

Los diputados de Morena ex
presaron ese dolor, esa gran
molestia, porque no podían

hacerlo abiertamente ni la jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum, ni el
secretario de gobierno, Martí Batres.
El PAN en el Congreso de la Ciudad
de México lanzó una bola lenta y ni
la vieron pasar. Sheinbaum y Batres,
temerosos del inminente regaño
presidencial, otra vez en una especie
de actitud golpista, quisieron impe
dir que se cumpliera lo establecido
con la Ley Orgánica del Congreso.
Y mandaron con argumentos "le
guleyos" (palabra que le encanta a
AMLO) a la coordinadora de los di
putados de Morena, Martha Ávila,
y a la vicecoordinadora, Guadalupe
Morales, que exhibieron su gran ig
norancia sobre lo que señala la Ley
básica de su trabajo.

La instrucción era bloquear al
flamante vicecoordinador (coordi
nador de facto) panista, el diputado
Federico Dóring, para que no pudie
ra asumir la Presidencia de la Junta

de Coordinación Política (Jucopo)
del Congreso local, en sustitución
de Christian Von Roehrich, quien
enfrenta una orden de aprehensión,
por la cual acusan persecución polí
tica. Y cómo no iban a estar moles

tos y dolidos en la 4T, si Dóring es
uno de sus opositores más incómo

dos, pues en 2004 protagonizó la
difusión de los videoescánda/os, a
los que hace unos días se refirió el
presidente López Obrador como el
hecho político que más le ha dolido
en su vida, porque pusieron en duda
su honestidad.

El procedimiento de sustitución
de Von Roehrich en la Jucopo es
muy claro. Al PAN, como segunda
fuerza política, le toca por Ley enca
bezarlo en este año. La Ley Orgánica
dice en su artículo 38 que "las fun
ciones de la o el Coordinador, en sus
ausencias, serán asumidas por la o
el Vicecoordinador inclusive en las

sesiones de la Junta''O sea, presidir
la. Por eso, el presidente del PAN en
la CDMX, Andrés Atayde, designó
a Dóring como vicecoordinador del
Grupo Parlamentario y ratificó a Von
Roehrich como coordinador. En los

estatutos de ese partido, siempre el
líder local o nacional, según se trate,
tiene la atribución de nombrar a los

jefes parlamentarios.
Este hecho fue recriminado por

Ávila y los morenistas, quienes acu
saron que la dirigencia local se esta
ba entrometiendo en el Congreso de
la CDMX. Error, porque los Grupos
Parlamentarios tienen autonomía.

¿A poco a Morena le gustaría que
intervengan en su vida interna?

En realidad, los morenistas sa
bían que, si se cumple la Ley Or
gánica, el PAN puede decidir quién
preside la Jucopo este año, porque
a ellos les toca. El artículo 47 dice:

"En caso de ausencia temporal o
definitiva de la o el Presidente de

la Junta, el Grupo Parlamentario al
que pertenezca informará de inme
diato, tanto a la o el Presidente del
Congreso como a la propia Junta, el
nombre de la o el Diputado que lo
sustituirá. Las y los integrantes de
la Junta podrán ser sustituidos tem
poralmente de conformidad con las
reglas internas de cada Grupo Parla
mentario''Así o más claro.

La Jucopo es el órgano de go
bierno del Congreso, y por ello se le
puede considerar como una especie
de "gobernador" a quien la preside.
Ahí se avalan todas las decisiones

legislativas, administrativas, políti
cas del legislativo local, muchas de
las cuales ya no tienen que ser rati
ficadas por el Pleno. En una actitud
de bipolaridad política, Ávila ofreció
una conferencia de prensa para de
cir que no reconocerían a Dóring,
pero llamaron al diálogo a los pa
nistas.EI problema para Seinbaum
y Batres es el regaño que del inqui
lino de Palacio Nacional porque los
panistas les pusieron a Dóring para
"gobernar" el Congreso.
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1 lace su agosto en
(licicmbrc

GIOVANNI Y SUS 28 LADRONES

Grupos vecinales de Coyoacán con
tinúan denunciando abusos de Gio
vanni Gutiérrez en diferentes áreas

dentro de La demarcación que él gobier
na, violaciones a usos de suelo de esta
blecimientos como antros, chelerías ,
restaurantes y violaciones de usos de
suelo para permisos en construcciones,
pareciera que sufre de PANITIS y es que
al más fiel estilo panista, pareciera que
rer una tajada de lo que ha visto puede
generarse en Benito Juárez y ahora en
Coyoacán.

No es novedad el incremento a los es

tablecimientos informales dentro de la

demarcación o los franeleros que tam
bién pareciera gobiernan las calles del
centro de Coyoacán, especialmente en

fechas como 15 de septiembre, Día de
muertos y Navidad, en donde l@s mis
m@s vecin@s denuncian no poder ac
ceder a sus cocheras esos días, ya que
literalmente se hacen de las calles co

brando hasta $70 pesos por coche, di
nero que va a las bolsas de Gutiérrez.
Y qué decir de los mercados, los que

también han denunciado que se les pi
den moches, sobre todo en temporada
"alta", pero la última, la más nueva fue
en el concierto de BAD BUNNY. La al

caldía habría ingresado un oficio en el
cual pidió el acceso de 28 funcionari@s,
hasta ahí todo bien, pero después del
fraude y escándalo suscitado por el bo
letaje, dichos funcionarios, entre ellos
el jefe de mercados, que pudieron haber
sido el primer puente para resolver la
problemática que dejó fuera a miles del
evento, simplemente decidieron disfru
tar el concierto y de un par de botellas
de alcohol que habrían ingresado en lu
gar de ayudar a la gente que era abusada
y maltratada por parte de la seguridad
del estadio.

En fin, con autoridades así, es difí
cil sentar las bases para formar una ad
ministración efectiva y responsable,
llegan al puesto y se sirven por donde
pueden y de lo que pueden, incluso, en
disfrutar un concierto del cual miles

fueron privados injustamente.
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Zaldívar y los
presos

CAMARILLA DE INEPTOS

El todavía presidente del máximo Tribunal
del país, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, ha
señalado que en México hay miles de ino
centes presos. Esta afirmación resulta no
solo preocupante, sino que implica respon
sabilidades y sin duda la comisión del delito
de privación ilegal de la libertad, sin olvidar
la creación de ilícitos y otros más.

El magistrado Zaldívar responsabiliza
a los agentes del Ministerio Público, aho
ra denominados pomposamente "fiscales",
quienes desde siempre sus jefes han careci
do de la preparación necesaria, además de
estar inmersos en la más intensa corrup

ción. Llegar a una fiscalía es ingresar a la
"Cueva de Alí babá", donde el latrocinio es
descarado, no hay entidad donde el fiscal
sea ajeno a su responsabilidad y descarada
mente se enriquezca junto con una camari
lla de ineptos, confirmando las palabras de
Arturo Zaldívar.

En el anterior sentido, también los jue
ces tienen que ver con los actos de detener
en las mazmorras a infinidad de inocentes

y no se diga dejar en libertad a culpables, ge
neralmente "pájaros de cuenta de alto ca
libre", tomando el dinero como base para
obtener resoluciones favorables; este tema
abarca los ámbitos policiacos.

Las declaraciones de Zaldívar no deben

marginarse, es momento de una nueva eta
pa y el ejecutivo tiene la palabra. En cuan
to a los jueces, es menester sean electos por
el pueblo, nunca designados, circunstancia
que también debe operar en los fiscales.

El manejo turbio y siempre con la som
bra del amiguismo ha provocado que los
funcionarios encargados de procurar y
administrar la legalidad, solo se sientan
obligados con aquellos que fueron sus "pa
drinos", sin tomar en cuenta la casi inexis
tente y cada vez más urgente justicia, la cual
debe ser pronta y expedita.
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Tras la puerta del poder
Hoy la aplanadora de Morena
y aliados en el Senado
aprobarán el Plan B reformado

I oy en elH:Senado
la cosa es

simple, todo es cues
tión de números. Y en

ese plano el grupo de
Morena, PT y Verde
tienen mayoría sim

ple para aprobar el Plan B de reformas elec
torales, con o sin modificaciones.

Ayer, pese a que Ricardo Monreal en
tregó al secretario de Gobernación Adán
Augusto López 21 Bloques con fallos in
constitucionales corregidos, de los cuales el
funcionario sólo aceptó 6 y puso en revisión
y análisis los otros 15, la agenda no se mo
dificó ni pospuso.

Ayer se dio primera lectura de las minu
tas y hoy miércoles está previsto se dé la
segunda lectura y entre a debate y aproba
ción todo el Plan B, con o sin correcciones.

Tal las cosas, el constitucionalista Ricar
do Monreal expresó preocupación por los

efectos que causará aprobar en estas condi
ciones el Plan B electoral de AMLO.

A pesar de conocer lo que en ese Plan B
va contra la constitución, el zacatecano re
chazó adelantar su voto y no negó que pue
da ser a favor, a pesar de las violaciones.

Sus conclusiones sin embargo son con
tundentes. Dijo que, de aprobarse, el Plan B
electoral de AMLO estará creando un nuevo

sistema electoral que sin duda impactaría
en el proceso electoral presidencial de 2024.

Explicó:
"... de las casi 500 normas jurídicas que

se plantean reformar en seis leyes, yo le
diría, porque las leí todas, que dos terceras
partes pueden ser constitucionales y bené
ficas para el proceso electoral: una tercera
parte tiene, desde mi punto de vista, pro
blemas de constitucionalidad?

 ¿Pone en riesgo la presidencia esa ter
cera parte?, se le preguntó.

"No quiero ser tan categórico, pero sí
le puedo decir, que lo es prácticamente"
respondió.

Al inicio de su conferencia Monreal

expresó su preocupación porque de apro
barse el Plan B se suprimirían áreas muy
importantes del INE y dejarían en la calle a
cientos, miles de empleados y funcionarios
que se han capacitado durante los 30 años
anteriores. Con base en ello se le recordó

que hoy muchas voces dicen que el Plan B
de AMLO va a afectar a la democracia en
México...

 ¿Usted está preocupado no solamen
te por los empleados y los funcionarios del
INE, sino por la democracia de México?

"Sí, sí... también estoy preocupado por

la democracia; no evito decir que estos días
he estado muy reflexivo en torno a ella, en
el futuro de nuestro país en materia demo
crática.

"Y, trato de influir desde dentro, de mi
grupo parlamentario y de mi corriente ideo
lógica y política, de influir para no cometer
excesos y violaciones a la Constitución.

"No se trata de confrontarme con nadie.

Es más bien mi preocupación por la defen
sa de la Constitución y de la democracia
mexicana; porque sí es un nuevo sistema
electoral, la compactación y la eliminación
de áreas completas de profesionalización
electoral van a desaparecer; aparte de que
los trabajadores se quedarán sin trabajo, no
quisiera pensar en el riesgo que pueda exis
tir al no tener la persona capacitada para
organizar elecciones libres, imparciales,
profesionales.

"A veces los cambios abruptos no son
tan fácil compensar o llenar con la experien
cia de personas y mi preocupación es por la
democracia de México" subrayó.

Pero una son las preocupaciones del
coordinador de la mayoría senatorial de
Morena y Presidente de la Junta de Coor
dinación Política y aspirante presidencial al
2024 y otra muy distinta la alianza de esa
mayoría con su jefe máximo Andrés Ma
nuel López Obrador.

Y hoy sin duda operará la mayoría me
cánica para sacar adelante la instrucción de
aprobar el Plan B con el que se compacta
rán todas las instituciones electorales y sus
normas y presupuestos.

Habrá quien dentro del oficialismo se
atreva a desafiar esta instrucción. Quizá.

Hoy lo veremos.
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Glorieta de Colón

Batres debería estar agradecido con Doring

' I secretario deE!Gobierno, Mar
ití Batres, en

vez de odiar al diputado
panista Federico Dóring
debería estar hasta

agradecido con él. Si
no hubiera sido porque
desató los videoescán
dalos en 2004 donde se

ve a René Bejarano amarrando fajos de bille
tes que le entregó Carlos Ahumada, Batres
seguiría bajo el yugo del por eso bautizado
Señor de las Ligas. Desde que detuvieron a
Bejarano, maestro de Batres en la tribu perre
dista Izquierda Democrática Nacional (IDM),
éste se dedicó a dedicó a reclutar y cooptar

a los inconformes y traidores. Algo así como
un parricidio político. Uno de los episodios
que más dolió en aquellos días a Bejarano
fue que Batres, quien en su calidad de subse
cretario de Gobierno capitalino tenía a cargo
los penales, no le permitió en el invierno de
2004 meter cobertores al Reclusorio Sur, para
repartir entre los reos.

VIDAL: ¿Y EL CASH DE AZCAPO?
Los dos últimos titulares de la Alcaldía

Azcapotzalco, provenientes de Morena, eran

muy malos para recaudar, o de plano tenían
que cumplir una cuota de cash para ya sa
ben quién, y por eso apenas recaudaron
anualmente 5 millones de pesos de autoge
nerados. Esto llama la atención porque en lo
que va de 2022, la actual administración, que
encabeza la panista Margarita Saldaña, han
ingresado a las arcas de esa demarcación
20 millones de pesos por ese concepto. La
baja recaudación no obedeció a la pandemia,
pues fue más o menos parejo entre 2015 y
2021. Habría que preguntarle al antecesor
Vidal Llerenas si no anduvo desviando cash,
como lo hizo cuando fue subsecretario de

Finanzas de Marcelo Ebrard en el gobierno
capitalino, para apoquinarle a la "Presidencia
Legítima" de López Obrador.

DEL CUCHAERO NO HABLA
Claudia Sheinbaum felicitó al senador Ar

mando Guadiana por ser designado candida
to de Morena a la gubernatura de Coahuila,
pero calló ante un hecho que podría dividir a
su partido en 2024. El aspirante derrotado, Ri
cardo Mejía, acusó que las encuestas estaban
cuchareadas a favor del también empresario
minero. Sheinbau, cree que el cuchareo le va
a beneficiar para la presidencial. Lo veremos.
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Una dulce
muerte

"Así como una jornada bien
empleada produce un dulce sueño,

así una vida bien usada

produce una dulce muerte"
Leonardo da Vincí

El 24 de diciembre de 2018, a tan solo

10 días, ¡Si, diez días! De tomar po
sesión como gobernadora, se dio a

conocer la lamentable noticia que puso fin
a la vida de Martha Erika Alonso y su es
poso, el senador Rafael Moreno Valle. Ese
trágico accidente llevó a Miguel Barbosa a
la gubernatura de la entidad. Poco después,
el morenista, soltaría una de las expresiones
más polémicas de su mandato. "Yo gané,
me la robaron, pero los castigó dios? asegu
ró en su momento el funcionario sobre las

muertes de los panistas. Qué vueltas da la
vida, ayer falleció el gobernador de Puebla,
Miguel Barbosa.

Este martes, desde muy temprano, em
pezaron a surgir rumores sobre el estado
de salud del mandatario. Incluso asegura
ron que habría sufrido un infarto cerebral.
La oficina de Comunicación Social de la

entidad y el coordinador morenista en San
Lázaro, salieron a desmentir lo ya mencio
nado. Sin embargo, Ignacio Mier confirmó
que Barbosa Huerta estaba en el hospital
siendo valorado. Poco después se conoció
que debido a un pre infarto, el gobernador
ingresó al hospital. Minutos más tarde el
presidente Andrés Manuel López Obrador
informó de la muerte de Miguel Barbosa a
través deTwitter, Silenciototal. De inmediato

"las prensas" comenzaron a soltar la noticia
por todas partes.

Para nadie es un secreto que la salud
de Barbosa era francamente preocupante.

El poblano había perdido prácticamente la
vista. Un glaucoma le habia dañado el ner
vio óptico a consecuencia de la diabetes que
padece y que le han provocado un deterioro
físico y emocional. Además, no podía cami
nar sin la ayuda de un asistente, tras haber
perdido la pierna derecha y usar una próte
sis para mantenerse de pie.

Eso no impidió que los medios de co
municación se dieran vuelo con la historia

del ahora fallecido gobernador de Puebla;
desde cuando estaba en el PRD, pasando
por sugerir curar el Covid19 con un caldito y
hasta la gran coincidencia que representa su
muerte, justamente a 11 días de que su ante
cesora, Martha Érika Alonso falleciera en un
trágico accidente aéreo junto a su esposo.

En un cruel desenlace de eventos, y tras
años de padecer diabetes, la salud de Bar
bosa se vio mellada, cada vez se deteriora
ba más; incluso en 2013 estuvo al borde de
la muerte por la enfermedad, motivo por el
cual se le amputó un pie. Continuó su ca
mino por el Congreso al lado del PRD para
después sumarse al movimiento de AMLO.

En el pleno de la Cámara de Diputados,
a petición del coordinador de la bancada de
Morena, Ignacio MierVelazco, guardó un mi
nuto de silencio en su nombre. El presidente
de la Mesa Directiva, Santiago Creel, expre
só sus condolencias a su esposa Rosario
Orozco y a sus hijos; y recordó que fue dipu
tado federal del año 2000 al 2003, y senador
de la República del 2012 al 2018, así como
presidente del Senado. El gobernador tenía
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previsto presentar su Cuarto Informe de Go
bierno ante el Congreso local.

A causa de esto. Puebla tendrá su sép
timo gobernador en menos de seis años,
ya que ley interna del Gobierno de Puebla
señala que en caso de faltar el gobernador,
quien quedaría en su lugar sería la secretaría
de gobernación, en ese caso Ana Lucía Hill
Mayoral, por un periodo continuo de 10 días,
tiempo en el que los 42 diputados locales
deberán votar y elegir a un sustituto. El 27

de enero del 2020, el gobernador de Puebla
Miguel Barbosa Huerta, la nombró titular de
la Coordinación General de Protección Civil

Estatal convirtiéndose en al primera mujer
que ocupó este cargo en la entidad.

Le decía al principio, cómo son las co
sas... Un ciclo parece haber finalizado para
dar cierre total a la historia entre Martha Eri

ka y Miguel Barbosa. Mismo mes, uno a días
de rendir su cuarto informe, otra a días de
haber llegado a la gubernatura.

*@CallodeHacha
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Indicador Político

La falla de planes A y B por falta
de supervisión de Palacio Nacional

' n política seEiha compro
ibado que lo

que mal empieza mal
acaba. Todo el em
brollo en torno a los

planes A y B de la re
forma electoral en la

Cámara de Diputados
y el Senado se explica
por la falta de super

visión del Poder Ejecutivo sobre el proceso
legislativo en San Lázaro y la redacción de
una Minuta plagada de errores, inconsis
tencias y contradicciones jurídicas, política
y legislativas.

La responsabilidad directa de la primera
Minuta enviada al Senado le corresponde al
líder de la bancada de Morena en San Láza

ro, Ignacio Mier, por su incapacidad abso
luta para procesar una de las iniciativas de
ley más importantes del presidente López
Obrador. Pero a pesar de esa vida la falta de
pericia para decir lo menos del diputado
Mier, las áreas correspondientes de Palacio
Nacional también cometieron errores gra
vísimos de falta de supervisión: la asesoría
jurídica, el área de relaciones legislativas de
Gobernación y la coordinación de asesores
de la Presidencia de la República.

El diputado Mier nunca tuvo el con
trol de las negociaciones y la redacción
final de la Minuta, ai grado de que el PT
y el Partido Verde metieron cachirulazos
inconmensurables con agregados que
violaban la Constitución, Sin que nadie
supervisara la limpieza de la redacción fi
nal de la Minuta que se envió al Senado
plagada de errores garrafales.

Otro error de estrategia política cometi
da por el diputado Mier estuvo en la falta
de sensibilidad para entender la disputa
por el poder entre las dos cámaras y para
percibir el papel que quería jugar el líder
senatorial morenista Ricardo Monreal Avila

en sus juegos políticos para conseguir por
cualquier vía su medallita de corcho/ata ofi
cial como preprecandidato a la presidencia
en 2024 que le estaba negando de manera
consistente el presidente López Obrador. En
este sentido, el diputado Mier debió haber
sido mucho más cuidadoso en la supervi
sión de la Minuta para evitar lo que ocurrió:
Monreal colocó la Minuta de los diputados
en el centro del debate político sobre la re
forma electoral y comenzó a administrar
negociaciones para apoderarse del escena
rio mediático.

Lo primero que hizo el senador Monreal
fue armar un aparato de supervisión jurí
dica para pasar la Minuta de los diputados
por un examen riguroso y el resultado no
pudo haber sido sino el esperado: la Minu
ta era un monumento a la violación de la

Constitución, con la circunstancia agravan
te de que no se tenía el tiempo necesario
para corregirla y nadie sugirió, en caso de
ser posible, regresarla a San Lázaro para
corregir todas las aberraciones legales ha
bidas y por haber.

La Minuta De San Lázaro careció de su

pervisión legal y constitucional, a pesar de
algunos avisos que se dieron al interior de
las comisiones sobre la forma de procesar
el plan B del presidente de la República,
porque las intenciones no eran solo ajustar

las leyes que requerían votación simple y se
metieron de manera arbitraria en reacomo

dos constitucionales sin pensar en toda la
técnica de procesamiento de modificacio
nes a la Carta Magna.

Lo más grave de la Minuta de San Láza
ro estuvo en el hecho de que la Cámara baja
es uno de los espacios legislativos para
construir leyes y ajustarías al marco general
de la Constitución federal y los diputados
morenistas ni siquiera se preguntaron por
los efectos de algunas decisiones en artí
culos constitucionales que debían de pasar
por un procedimiento legislativo de mayo
ría calificada de dos terceras partes de los
legisladores para modificar la Constitución.

La bancada de Morena en la Cámara de

Diputados ha estado siempre al garete, bajo
el liderazgo primero de Mario Delgado has
ta su ascenso a la presidencia de Morena y
después quedó en manos de Ignacio Mier,
un diputado que en plena redacción y ne
gociación del plan B en comisiones estuvo
más preocupado por su presunta candida
tura al Gobierno de Puebla. Las comisiones

legislativas de diputados morenistas han
carecido de funcionalidad y supervisión y
se ha concretado solo a ejercer de manera
autoritaria su mayoría absoluta junto con el
PT y el Partido Verde.

El tamaño de los errores garrafales de la
Minuta de la Cámara de Diputados y la lista
de alrededor de 150 violaciones a la Consti

tución hace imposible en la práctica que el
Senado pueda repararlas, en tanto que se
ría más fácil regresar la Minuta y reponer el
proceso que resanar la cantidad de violacio
nes constitucionales en la reforma electoral.

El costo social y político de intentar re
componer la Minuta de San Lázaro es más
alto a los beneficios de reorganizar el siste
ma electoral.

Política para dummies: la política es una
profesión, no solo un oficio.
Ei contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex 'Sfti
elusiva de/ columnista y no del "
periódico que la publica.

El IndependienteFecha: 14/12/2022
Página: 3

Area cm2: 410

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 23,780

Página 181 de 185



El líder de la bancada de Morena en
San Lázaro, Ignacio Mier.
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Capitanes

Casi como un regalo de Navidad, el Ple
no del Instituto Federal de Telecomu

nicaciones (IFT), que preside Javier Juá
rez Mojica, podría regalar a Teléfonos de
México la anulación de una sanción por
incumplir una obligación que le impuso
como agente económico preponderante
en telecomunicaciones.

La historia se remonta al 30 de sep
tiembre de 2017 cuando la telefónica de
Carlos Slim debió poner a disposición de
esa autoridad y de concesionarios que lo
solicitaron, 60 por ciento de la informa
ción relativa a su infraestructura de postes
y pozos, así como reportarla en el Sistema

Electrónico de Gestión (SEG).
Sin embaído, al incumplir con esta

obligación, prevista en la Resolución Bie
nal aprobada en 2017, la empresa de tele
fonía enfrenta una multa superior a los 20
mil millones de pesos.

En enero de 2020, su concesionaria fi
lial Telnor también recibió una sanción si
milar, pero por mil 313 millones de pesos.

Hasta ahora el propio IFT no ha des
mentido que dicha sanción contra Tel
mex se haya perdonado, pero en el sector
ya se escuchan voces de preocupación
por dejar pasar un incumplimiento
de tal magnitud.

Un retiro,
por favor
Oxxo, a cargo de Daniel
Rodríguez Cofre, sigue
aumentando su portafolio
de servicios y dando buena
competencia a los cajeros
automáticos.

Desde este mes, la ca
dena de tiendas de conve
niencia ofrece a los clientes
de HSBC la posibilidad de
hacer retiros de dinero en
efectivo en sus más de 20
mil tiendas en el País, sin
que haya necesidad de reali
zar alguna compra

Los retiros de este ser
vicio están topados a 2 mil
pesos y el negocio no pin
ta mal pues se cobrará una
comisión de 17 pesos por
transacción.

Actualmente, Oxxo ofre
ce servicios electrónicos y
financieros como retiros de
efectivo de distintos bancos,
pago de tarjetas de crédi
to, la compra de boletos de
autobús como Futura, ETN,
Turistar y Transpaís y en

víos de dinero nacionales e
internacionales.

También se pueden pa
gar diferentes servicios co
mo el agua y luz y hasta tie
ne su propio operador tele
fónico, Oxxo CEL.

Su servicio de pago ha
sido tan exitoso que mu
chos mexicanos que com
pran por internet prefieren
hacer el pago en las estas
tiendas de conveniencia
en lugar de usar tarjetas
bancarias.

Ahorro

para el retiro
La plataforma de tecnología
financiera Fintual, que en
México lleva Norma Briz,
lanzó en el País un plan per
sonal de ahorro para el reti
ro 100 por ciento digital.

Lo que esta empresa
busca es impulsar el aho
rro para el retiro en el País,
y competir en el mercado al
no exigir montos mínimos
ni primas obligatorias.

En México existen
barreras importantes de ác
cesibilidad a los planes de
ahorro de largo plazo. De
acuerdo con el Inegi, sólo
39 por ciento de la pobla
ción de entre 18 y 70 años
tiene una cuenta de ahorro
para el retiro o Afore.

Fintual estima que su
mercado potencial es de más
de 25 millones de mexicanos
que hoy no cuentan con una
solución de ahorro para el
retiro o desean complemen
tar su Afore.

Asimismo, la mayoría
de la población en edad de
realizar estas aportaciones
considera que al retirarse
necesitará cubrir sus necesi
dades con medios adiciona
les a la Afore, lo que implica
seguir trabajando.

La startup latinoameri
cana con presencia en Chile
planea alcanzar sus prime
ros 10 mil clientes en Mé
xico en los próximos meses
con este lanzamiento. Ac
tualmente administra 800
millones de dólares con más

de 85 mil clientes.
Fintual inició sus ope

raciones en México en 2021
y fue la primera entidad fi
nanciera de su tipo en reci
bir la autorización de la Co
misión Nacional Bancaria y
de Valores para hacer un re
gistro y perfil 100 por ciento
digital para sus clientes.

Pequeños
pagos

Bzpay, la firma mexicana
de medios de pago que ca
pitanea Luis Bravo, está
aumentando su oferta de
soluciones.

Dado que los medios
de pago resultan esenciales
para las empresas de todo
tamaño, Bzpay ofrece solu
ciones de gestión de cobro
con tarjetas de crédito y dé

bito para comercios físicos y
en línea.

No obstante, también le
ha apostado al mercado in
ternacional, pues la empre
sa está presente también en
Costa Rica, Colombia, El
Salvador y Panamá.

Este año hizo una inver
sión de 100 mil dólares pa
ra equipo de procesamiento,
certificaciones y operación
de la plataforma

Entre sus clientes más
relevantes están Harley Da
vidson, Pemex, Jaguar y
Land Rover.

El monto en ventas
anuales de la compañía es
de 180 millones de pesos
aproximadamente y para el
año 2023 ampliarán su plan
de expansión por Latinoa
mérica para llegar a Colom
bia y Brasil.

. capitanes@reforma.com

MANUEL
GODOY Y
BERNARDO
GARCÍA...

Son cofundadores

de Félix Pago, pro
veedor estadouni

dense de tecnología
de remesas por chat
que logró una alian
za con Bitso, la pla
taforma de cripto
monedas más gran
de en Latinoamérica,
para facilitar los en
víos de EU a Mé
xico mediante un

mensaje de texto en
WhatsApp, A la fecha,
manda más de me
dio millón de dólares
al mes.
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LA MANO VISIBLE
ALEJANDRO FAYA

Cómo criminalizar
la colusión

Los cárteles o "prácticas
monopólicas absolutas"
son la violación más

atroz a las leyes de compe
tencia, pues eliminan de ta
jo todos los beneficios que
ofrecen los mercados. En lu
gar de rivalizar a través del
mérito y ofrecer las mejores
condiciones de precio y ca
lidad, las empresas replican
una situación de monopolio,
deterioran las condiciones de
oferta de bienes y servicios,
extraen rentas ilegales de los
consumidores y dejan de rea
lizar esfuerzos productivos
que toda economía necesita
En años recientes hemos vis
to, por citar algunos ejemplos,
acuerdos entre agentes eco
nómicos para elevar precios,
dividir mercados, dejar de
competir o repartirse con
tratos de licitaciones públi
cas, en sectores tan diversos
como el financiero, medica
mentos, salud, energéticos,
transporte, alimentos y has
ta el fútbol.

Desde 2011 estas conduc
tas son sancionadas hasta con
un 10% de los ingresos del
infractor, lo que permite ge
nerar un efecto disuasivo sin
llegar al extremo de sacar
a un jugador del mercado.
También, a partir de ese año,
estos artilugios fueron tipifi
cados como delitos, al con
siderar que se trata de actos
lesivos para la sociedad que
merecen el reproche y acción
punitiva por el Estado. Varios
países del mundo siguen este
enfoque, aunque en su mayo
ría se trata de jurisdicciones
más maduras o que estable

Desde 2011 estas conduc
tas son sancionadas hasta con
un 10% de los ingresos del
infractor, lo que permite ge
nerar un efecto disuasivo sin
llegar al extremo de sacar
a un jugador del mercado.
También, a partir de ese año,
estos artilugios fueron tipifi
cados como delitos, al con
siderar que se trata de actos
lesivos para la sociedad que
merecen el reproche y acción
punitiva por el Estado. Varios
países del mundo siguen este
enfoque, aunque en su mayo
ría se trata de jurisdicciones
más maduras o que estable
cen salvaguardas especiales.
La criminalización es conve
niente porque eleva el costo
de violar la ley, pero dadas
sus implicaciones debe ope
rarse con cautela y según la
realidad de cada país.

Actualmente, el delito
contenido en el artículo 254
Bis del Código Penal Fede
ral dispone que los acuerdos
colusorios ahí señalados sólo
pueden perseguirse vía que
rella presentada por la Cofece
o el IFT, según corresponda,
una vez que exista un dicta
men de probable responsa
bilidad emitido esos organis
mos, lo que quiere decir que
en ese momento existen ele
mentos objetivos que hacen
presumir la existencia de vina
infracción. Tampoco existirá
responsabilidad penal para
quienes se hayan acogido al
programa de inmunidad en
términos de la ley de la ma
teria Este sistema tiene dos
méritos: (i) evita la apertura
de procedimientos penales
que no tengan sustento, sobre
todo considerando que se tra
ta de una materia compleja y
especializada y (if) permite a
la autoridad de competencia
aprovechar el programa re
ferido, pues un cartelista di
fícilmente acudiría a esa al
ternativa si de todos modos
tuviera que enfrentar conse
cuencias penales.

Una iniciativa reciente
presentada en la Cámara de
Diputados pretende alterar
este balance. Con la idea de
no "restringir el derecho de
los ciudadanos a denunciar
y presentar querellas en con

cen salvaguardas especiales.
La criminalización es conve
niente porque eleva el costo
de violar la ley, pero dadas
sus implicaciones debe ope
rarse con cautela y según la
realidad de cada país.

Actualmente, el delito
contenido en el artículo 254
Bis del Código Penal Fede
ral dispone que los acuerdos
colusorios ahí señalados sólo
pueden perseguirse vía que
rella presentada por la Cofece
o el IFT, según corresponda,
una vez que exista un dicta
men de probable responsa
bilidad emitido esos organis
mos, lo que quiere decir que
en ese momento existen ele
mentos objetivos que hacen
presumir la existencia de vina
infracción. Tampoco existirá
responsabilidad penal para
quienes se hayan acogido al
programa de inmunidad en
términos de la ley de la ma
teria Este sistema tiene dos
méritos: (i) evita la apertura
de procedimientos penales
que no tengan sustento, sobre
todo considerando que se tra
ta de una materia compleja y
especializada y (if) permite a
la autoridad de competencia
aprovechar el programa re
ferido, pues un cartelista di
fícilmente acudiría a esa al
ternativa si de todos modos
tuviera que enfrentar conse
cuencias penales.

Una iniciativa reciente
presentada en la Cámara de
Diputados pretende alterar
este balance. Con la idea de
no "restringir el derecho de
los ciudadanos a denunciar
y presentar querellas en con
tra de presuntos responsables
de la comisión de las conduc
tas tipificadas como delitos
contra la economía pública",
se propone que el Ministe
rio Público federal pueda in
vestigar, sin mayor filtro, los
delitos en cuestión; mien
tras que los inmunes podrían
ser castigados penalmente, lo
que suprime sus incentivos a
cooperar a proporcionar in
formación a las agencias pa
ra detectar y romper cárteles.
Esto dificultaría a la Cofece y
al IFT hacer su labor, pues el
esquema de inmunidad (que
ha permitido sanciones muy
relevantes en México y el
mundo) difícilmente seguiría
funcionando, más grave aún
en tiempos donde la colusión
es fraguada con mayor sigilo
y sofisticación. Por otra par
te, los aparatos ministeriales
todavía no están equipados y
preparados todavía para per
seguir de oficio este tipo de
delitos económicos, lo que
podría propiciar un desvío
de recursos en labores que no
rindan fruto, generen incerti
dumbre y dañen el clima de
inversión. Es cierto que a la
fecha se han presentado po
cas querellas y que no existen
sanciones penales en materia
de competencia, pero eso no
justifica moverse normativa
mente hacia el otro extremo;
más bien deben fortalecerse
las capacidades instituciona
les de todas las autoridades
involucradas bajo la lógica
del sistema actual.

tra de presuntos responsables
de la comisión de las conduc
tas tipificadas como delitos
contra la economía pública",
se propone que el Ministe
rio Público federal pueda in
vestigar, sin mayor filtro, los
delitos en cuestión; mien
tras que los inmunes podrían
ser castigados penalmente, lo
que suprime sus incentivos a
cooperar a proporcionar in
formación a las agencias pa
ra detectar y romper cárteles.
Esto dificultaría a la Cofece y
al IFT hacer su labor, pues el
esquema de inmunidad (que
ha permitido sanciones muy
relevantes en México y el
mundo) difícilmente seguiría
funcionando, más grave aún
en tiempos donde la colusión
es fraguada con mayor sigilo
y sofisticación. Por otra par
te, los aparatos ministeriales
todavía no están equipados y
preparados todavía para per
seguir de oficio este tipo de
delitos económicos, lo que
podría propiciar un desvío
de recursos en labores que no
rindan fruto, generen incerti
dumbre y dañen el clima de
inversión. Es cierto que a la
fecha se han presentado po
cas querellas y que no existen
sanciones penales en materia
de competencia, pero eso no
justifica moverse normativa
mente hacia el otro extremo;
más bien deben fortalecerse
las capacidades instituciona
les de todas las autoridades
involucradas bajo la lógica
del sistema actual.
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What's
News

WeWork Inc. intenta

generar ganancias
antes de que sus reservas
de efectivo, alguna vez
formidables, se agoten.
Temores de una recesión
y recortes laborales en
la industria de la tec
nología pesan sobre la
demanda de escritorios
en oficinas compartidas.
WeWork, agobiada por
costosos arrendamientos

a largo plazo y más de
3 mil millones de dóla
res en deuda, ha dicho
que anticipa terminar el
2022 con 300 millones de
dólares en efectivo, menos
de un tercio de lo que
tenia al finalizar el 2021.

? United Airlines

Holdings Inc. dijo que
compraría 100 de los
aviones 787 Dreamliner de
Boeing Co., con opciones
para comprar 100 más, al
buscar reemplazar aviones
que está previsto que sean
retirados y expandir su
alcance global. La aerolínea
con sede en Chicago señaló
que el pedido es el más
grande de una aerolínea de
EU para aviones de fuselaje
ancho. El trato, con valor de
30 mil millones de dólare.s
en pedidos confirmados
antes de los descuentos

habituales, es una victoria
para Boeing Co. sobre su
rival europeo Airbus SE.
? La Organización de
Países Exportadores
de Petróleo sostuvo su
panorama para la oferta y
demanda global de crudo
el martes, sugiriendo que
no anticipa que los inten
tos occidentales de fijar un
tope al precio del petróleo

ruso tengan mucho impac
to sobre la circulación glo
bal de crudo. La OPEP dejó
sus pronósticos para el
crecimiento de la oferta de
petróleo de países no OPEP
en gran parte inalterados.
Anticipa que la demanda
crezca en 2.6 millones de

barriles diarios este año y
2.2 millones en el 2023.

? Credit Suisse Group
AG afianzó su posición
financiera al vender 4.3
mil millones de dólares en
acciones. Ahora, necesita
volver a atraer clientes
ricos. El banco suizo está
creando una empresa
derivada de una división
de banca de inversión y
recortando uno de cada

seis trabajadores de su
personal de 52 mil. Inver
sionistas que incluyen a
Saudi National Bank com

praron acciones a precios
mínimos en la reciente
venta bursátil para ayudar
a pagar una reestructura
ción que durará años.

? Tres ejecutivos de
alto nivel en VMware Inc.
dejarán la compañía de
software empresarial que
Broadcom Inc. quiere ad
quirir en 61 mil millones de
dólares, informó el líder de
VMware al personal en un
memorándum. El director
ejecutivo Raghu Raghuram
dijo que los vicepresidentes
sénior de infraestructura

en la nube Mark Lohmeyer;
de aplicaciones y negocio
administrativo Ajay Patel;
y de redes y seguridad
avanzada Tom Gillis, dejan
la empresa, de acuerdo con
el memorándum.
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El Buen Fin. ¿llegó a su fin?
::::: A casi un mes de El Buen Fin en su edición 2022, nos
hacen ver que continúa siendo todo un misterio el dato
de las ventas registradas. Nos cuentan que dado que todo
mundo se está echando la bolita para dar la información,

pues ConcanacoServytur, de Héctor
Tejada, indica que le corresponde a la
Secretaría de Economía y ésta depen
dencia a su vez señala al Servicio de
Administración Tributaria (SAT), la que
se animó a revelar la cifra fue la Asocia
ción Mexicana de Ventas Online que
tiene como presidente a Eric Pé
rezGrovas. Resulta que dio como
monto de ventas 134 mil 400 millones

Héctor Tejada de pesos con un crecimiento de 23% en
Shaar cuatro días frente a los siete del año pa

sado, cuando se esperaba rebasar la me
ta de 195 mil millones de pesos. Se confirma que el uso
del efectivo disminuyó casi a la mitad en cinco años y
que el medio de pago principal fueron las tarjetas, pese a
las crecientes tasas de interés.

Megacable, sin detalles a la BMV
::::: Ayer que se anunció la oferta de Televisa para fusio
narse con Megacable, conformando una empresa nacio
nal de voz, datos y video, lo que disparó las acciones de la
primera en 12% y de la segunda en 13.4%. Al no haber in
formación de la transacción a la Bolsa Mexicana de Valo

res, las acciones de ambas firmas fueron suspendidas. Te
levisa volvió a cotizar minutos después, cuando emitió un
evento relevante, pero Megacable hizo lo propio hasta el
cierre del mercado. La cablera encabezada por Enrique
Yamuni no ofreció más detalles, más allá de dar a cono
cer su negativa a la propuesta de Televisa. Analistas de
bancos de inversión como Goldman Sachs, Morgan Sta
nley y JP Moigan se pronunciaron a favor de la fusión.
¿Qué opinarán los accionistas de Megacable sobre la deci
sión de su consejo de administración?

Reprueba auto eléctrico en seguridad
::::: El programa Latín NCAP dio a conocer la primera
prueba de choque de un auto eléctrico: el JAC ElOx, el
cual alcanzó cero de cinco estrellas de seguridad. Nos ex
plican que la unidad es de origen chino y se ensambla en
la planta de Giant Motors en Ciudad Sahagún, Hidalgo.
En impacto frontal mostró estructura inestable y también
en el área de los pies, nos detallan. Para el pecho del con
ductor, la protección fue pobre, lo que significa una alta
probabilidad de lesiones de riesgo de vida. Por si fuera
poco, nos dicen que el sistema de corte de emergencia
para evitar el riesgo de descarga eléctrica tras un choque
no funcionó en la prueba de choque frontal. Nos hacen
notar que la evaluación se realizó sin ninguna coopera
ción del fabricante por lo que, Alejandro Furas, secreta
rio general de Latín NCAP, exhortó a mejorar este modelo
de la armadora JAC, que dirige Elias Massii, con mayor
venta de vehículos eléctricos en México.
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Accionistas quieren
fusión Megacableizzi;
presionan a los Bours
Este martes volvió a co

rrer como pólvora la
posible fusión entre iz

zi y Megacable propuesta por
Televisa. La intención, ha di
cho la compañía de Emilio Az
cárraga, es crear una nueva
proveedora de servicios de tri
ple play: voz, datos y video.
La noticia disparó el precio

de las acciones de ambas em
presas. Televisa subió hasta
10% al inicio de la jornada y
terminó con un aumento de
6.4%. Megacable cerró con una
ganancia de 13.1%. A los inver
sionistas les gusta la operación
que se ha intentado desde ha
ce por lo menos 10 años.
La oferta al consejo de Me

gacable habría salido de Grupo
Televisa en noviembre y, si
bien hubo intentos de acerca
miento desde hace tiempo, es
taes laprimera vez que se tiene
conocimiento de una oferta
pública a los accionistas de la
empresa de la familia Bours.
JP Moigan consideró la po

sible operación positiva para los
accionistas de ambas empre
sas, toda vez que se reducirá la
presión competitiva en el mer
cado de telecomunicaciones y
detonará una disminución del
ambicioso plan de inversiones
de Megacable hacia el2026. Los
analistas del banco dijeron que
la aprobación de las autorida

des del sector también es po
sible porque la coincidencia de
cobertura de red entre ambas
compañías es limitado.
Además, la operación haría

sentido por las sinergias que se
podrían generar ante lo que po
dría ser el ingreso de Telmex al
mercado del video a través de
ClaroTV. Con dicha operación,
elmanagementlolideraríaMe
gacable y el Consejo de Admi
nistración de Televisa, es decir
sería una fusión entre pares.
El punto de mayor presión

para la familia Bours son los
accionistas, quienes recibi
rían un bono de 800 millones
de dólares con la transacción.
Los fondos de inversión co
mo BlackRock, Capital Re
search and Management
Company y Vanguard poseen
13% de los títulos de Megaca
ble, mientras que la familia
Bours y su director general,
Enrique Yamuni, no llegan al
9%. El resto de la empresa es
tá colocado en la Bolsa.
Los Bours ya batallan consu

empresa Bachoco, la cual pla
nean sacar del mercado de va
lores, no obstante han fracasa
do en su intento por falta de

liquidez y diversos choques
con algunos de sus accionis
tas, también conformados por
grandes fondos de inversión.
La familia Bours obtuvo la

concesión de lo que hoy es
Megacable en los años 70. La
querían para ver el béisbol de
las grandes ligas y termina
ron por consolidarse como
uno los mayores proveedores
de servicios de televisión de
paga e internet de México.
Hoy, las empresas de los

Bours no viven su mejor mo
mentoy existen litigios con ac
cionistas minoritarios. En Me
gacable tiene una estrategia de
altas inversiones que no ha
gustado al mercado, a la par de
que la ha rebasado en tamaño
TotalPlay, de Grupo Salinas.
En noviembre, el equipo de

Global Equity Research de
Scotiabank expuso en reporte
que bajo el liderazgo de los
Bours "Megacable es la histo
ria de un sueño que nunca se
materializa, pues siempre bus
can una meta más inalcanza

ble que requiere de enormes
inversiones que rondan el 40%
de sus ventas", lo que esta fue
ra de cualquier parámetro.
En el sector comentan que

la fusión generaría a su vez
una baja de precios en servi
cios tripleplay, aunque debe
rá pasar autorización algunas
aprobaciones regulatorias.
POSDATA. Cuentan fuentes
bien informadas que algo tro
nó ya entre Horacio Duarte y
Delfina Gómez, la dupla mo
renista que busca arrebatarle
al PRI el Estado de México el

próximo año. Se pelearon
porque el exadministrador de
Aduanas ha operado todo por
su cuenta y, dicen, insiste en
ser él el candidato. •

La fusión generaría a su vez una ba
ja de precios en servicios tripleplay.
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Quedan 657 días para el término de este
gobierno: 21 meses con 17 días para ter
minar el sexenio más controversial de los
últimos 40 años. Sin embargo, aunque
nominalmente le queda un año con nue
ve meses de gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, el siguiente año será el
más relevante para el futuro político de su
proyecto de poder. Aunque las cosas pin
tan bien políticamente para él. para el país
pintan mal.

A principios de junio de 2023, el Estado
de México tendrá las elecciones más im

portantes de su historia. Aunque ha sido
tradlclonalmente un bastión
del PRI (encabezado por per
sonajes emanados del llama
do Grupo Atlacomuko), por
primera vez parece que el PRI
tiene la posibilidad de perder
la joya de la corona en manos
de una candidata del partido
del Presidente.
La pérdida de este bastión

dejaría al PRI en una posición
tan debilitada que podría des
aparecer, Al perder el Estado
de México, quedaría únicamente con las
gubernaturas de Coahuila y Durango, im
portantes. pero convirtiendo a ese partido
en una sombra de lo que era.

El evento es relevante porque la próxima
elección del Estado de México es conside
rada urt ensayo para las elecciones federa
les de 2024, El Presidente lo sabe muy bien
y está apostando presupuesto y energía en
ganar esas elecciones, Hasta ahora, las co
sas pintan bien para la virtual candidata de
su partido: en recientes encuestas la posi
cionan en un 2 a 1 sobre los virtuales can
didatos del PRI y del PAN (incluso juntos).

O
El riesgo fundamental no está en el cam
blo de partido en el gobierno de ese estado,
sino en la radicalización del discurso políti
co a nivel estatal y federal. Con las eleccio
nes del Estado de México, el Presidente y su

gobierno estarán cediendo, poco a poco, la
batuta política al proceso de elecciones fe
derales y sus candidatos, Ceder ia narrativa
política deja al Presidente y su gobierno en
una posición vulnerable.

O
Acostumbrado a manejar los hilos de la co
municación política desde las mañaneras
hasta las redes sociales, las elecciones del
Estado de México —primero— y las fede
rales —en 2024— podrían descontrolar a
un Presidente narcisista y acostumbrado al

control.

Al ser un gobierno unipersonal,
la sola pérdida de la narrativa
y comunicación le implicarán
perder esa sensación de con
trol. El personaje narcisista ya
no será el centro de atención
política.
Ante la falta o pérdida de

control, el Presidente ha de
mostrado una y otra vez que
incurre en posiciones radicales
y autoenganos, Así lo demos

tro con los alegatos de fraude electoral en
2006. sus berrinches por supuestas tram
pas electorales en 2012, su enojo ante las
marchas en defensa del INE de este año y
múltiples otras ocasiones antes y durante
su gobierno. El problema de esa radicali
zación es que empuja a que ¡os personajes
se vuelvan impulsivos y volubles, El perso
naje narciso crea realidades alternas ante
el descontrol,

Hasta ahora, hemos visto cómo el sem
blante y actitudes del Presidente son cada
vez más impulsivos. Cuestión de ver —en
YouTube— al Presidente al inicio de su go
bierno versus ahora. Sus declaraciones son

cada vez más confrontantes y desmedidas.
En ese marco, el riesgo mayor es la des

trucción acelerada, durante este fin de
sexenio, délas instituciones como el Ins
tituto Nacional Electoral, lagobernabilidad
y hasta la economía.

El 2023 será clave.
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Es se lunes, la gobernadora de Quintana Roo,
Mara Lezama, jugó una carta especialmen
te arriesgada para resolver los retos de esa
entidad y ahora todo depende de que real
mente se cumplan los acuerdos y se actúe
con transparencia en lo que se refiere al uso
de los fondos públicos.

Los principales empresarios y organiza
ciones empresariales turísticos de la entidad
firmaron, en la Universidad del Caribe, el
Acuerdo Solidario, que soporta un paquete
fiscal que fue enviado al Congreso ¡ocal y
que incluye lo siguiente:
Un alimento de 3 a 5% en

el impuesto al hospedaje, au
mentar al 4% el impuesto a la
nómina, a 26 pesos el impuesto
sanitario por noche y. s¡ a ello
se suma el 16% de IVA, resulta
que más o menos 22% de la ta
rifa hotelera irá al pago de obli
gaciones fiscales
Lezama. presentó un pa

norama complicado, con una
deuda de corto plazo hereda
da por el gobierno anterior de
Carlos Joaquín González, de
ocho mil millones de pesos; por lo que aho
ra es acusado de no haber mejorado las fi
nanzas públicas respecto a como las dejó su
antecesor. Roberto Borge.

Además, la mandatario presentó un pa
norama retador en el terreno de la seguri
dad, por lo que alertó sobre los riesgos que
implicaría para la entidad y el turismo dejar
que la problemática siga creciendo.

Transparencia" fue la palabra clave para
que empresarios, como |esús Al maguer,
presidente de la Asociación de Hoteles de
Cancún, consideraran que, no obstante el
aumento impositivo, puede haber un mejor
escenario para la actividad turística.

Aunque en la propuesta de Lezama sólo
se contempla que la quinta parte de esos
cinco puntos porcentuales del impuesto al
hospedaje se vaya a la promoción turística,
eso con las cifras de ocupación actuales re
presenta entre 35 y 40 millones de dólares
al año

Una cantidad que no parece óptima en
comparación con lo que invierten otros
competidores turísticos del Caribe, pero sí
que abre la posibilidad de que esos recursos
se usen de forma transparente.

Aunque algún medio de Quintana Roo
publicó que los empresarios habían doble
gado a! gobierno estatal en lo que se refiere
a la promoción turística, en realidad, en el
acuerdo no quedó establecido que los em
presarios puedan auscultar dichos fondos.

Sin embargo. Almaguer dijo a este es
pacio que será un avance saber que estos

recursos se aplicarán en cam
pañas de promoción y para el
manejo de crisis, ante eventua
lidades naturales, como las que
han surgido en los Ultimos años

Por otro lado, consideró po
sitivo que haya el compromiso
de Lezama de aprovechar el
resto de los recursos en otras
actividades fundamentales,
como infraestructura, mejorar
las condiciones de vida de ¡os

trabajadores, seguridad y pro
gramas sociales.

Quiza el único comentario crítico provi
no de Fernando Berislain. presidente de los
hoteleros de Cozumel, quien, como vocero
del recientemente formado Consejo Hoiele
ro del Caribe, dijo que la problemática actual
se debe a las malas decisiones que tomaron
los gobiernos pasados porque los empresa
ríos siempre han apoyado, en los hechos, a
los destinos y a los trabajadores.

O
Javier Aranda. director general del Conse
jo de Promoción Turística de Quintana Roo
(CPTQ). no estuvo presente en la firma del
acuerdo, pues, como compartió con este
espacio, su papel debe ser el de un técnico
que tiene como encomienda incrementar el
número de turistas que llegan al estado, uti
lizando de la mejor manera las herramientas
y los recursos que le sean asignados a ese
organismo.
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Hay socios invaluables en el secror privado y
uno de ellos, para el caso de la supervisión
aérea, es la US Travel Association, cuyo presi
dente y CEÜ es Geoff Freemari, conocedor de
la industria de viajes y el impacto económico
que tiene (travel economy).

Pues resulta que, hace unos días, comen ¦
zó a lanzar una serie de campañas públicas
dirigidas tanto al Departamento de Estado de
LU, que encabeza Antony Blinken, como a
la Administración de Aviación Civil (FAA), que
encabeza Billy Nolen, para que aceleren, en
el primer caso, el tiempo de emisión de visas
turísticas y, en el segundo, la recategorlzaclón
de la aviación civil de México a nivel 1.

Justo el lunes llegó el equipo de la FAA que
revisará junto con la AFAC, de Miguel Vallín.
el proceso de auditoria aérea, que partirá de
cero y acorde con el calendario que detalló el
titular de la SICT, Jorge Ñuño, durante su visi
ta a Washington en noviembre pasado.

La delegación de especialistas que llegó el
lunes forma parte del acuerdo bilateral suscri
to por los presidentes López Obrador y Eiden
para recuperar la categoría perdida en mayo
del 2021. pero la diferencia observada ha sido
el trato y respeto otorgado por el equipo de
la AFAC y coordinado por la Subsecretaría de
Transporte, de Rogelio Jiménez.
Los expertos feffrey Richardson, Julio

Arizmendi, Randall Wrigth y Lou Álvarez.
permanecerán hasta el viernes y la inten
ción es revisar el cheking iist para asegurar el
cumplimiento en los términos convenidos por
México ante la OACL nada excepcional, sólo
cumplir El presupuesto del 2023 está asigna
do para que puedan contratar al personal de
supervisión adecuado, pero aún falta el cam
bio en la Ley de Aviación Civil.

Para el mes de enero regresan y se realiza
una segunda sesión de revisión y probable
mente el cambio al ordenamiento legislati
vo se pueda realizar en los primeros días del
periodo legislativo que comienza en febrero,
para que pueda realizarse la auditoría final en
febrero o marzo.

Justo Geoff Freeman, al llamar la aten
ción sobre el impacto que tiene el retraso en
la expedición de visas en Sos consulados de

la Embajada de México (lo mismo ocurre para
India y Brasil), o en reducción de la categoría
aérea de México, llama a laadministración de
Biden a tomar medidas inmediatas para re
ducir los tiempos de espera, "simplemente no
podemos permitirnos dar a los viajeros ningu
na razón para evitar visitar los Estados Unidos".
DE FONDOS A FONDO
#BuenFín... La desaceleración del consumo
interno se hizo evidente en los resultados de
noviembre de la ANTAD y el informe final de
ventas del Buen Fin presentado por la AMVO,
que encabeza Eric PérezGrovas Las ventas
totales del Buen Fin sumaron 134 mil 400 mi
llones de pesos, un alza 23% frente a 2021 sí
se compara contra el mismo número de días
(4 vs.7 del 2021).

Empero, el resultado fue 31% por debajo
del 2021, cuando se vendieron 191 mil 900
millones de pesos.
Si considera que las menores ventas se

confirman con las reportadas para noviem
bre por laANTAD, tanto mismas tiendas como
tiendas totales, que subieron 6,1% y 8.6%, res
pectivamente. el menor dato del año, pese a
que, en noviembre, las departamentales suben
por la venta de ropa y bienes intermedios.

¿Consumidor cauteloso, inflación o costo
del crédito? ¡La respuesta es toda suya!
* Economía... La Secretaría de Economía, que
encabeza Raquel Buenrostro. dio a conocer
el calendario del Fallo del Panel de Regias de
Origen Automotriz, cuya versión final se co
municará al secretariado técnico de! T MEC
este 14 de diciembre, y después se realiza la
traducción oficial de la versión en inglés al es
pañol y francés, para que pueda ser revisado
por tas partes entre el 1° y 15 de enero.

El 15 de enero se hace público el fallo y,
dependiendo del resultado, las partes ten
drán que acordar la implementación de las
ROA dentro de los 45 días posteriores al fallo
publicado. Esta victoria se la anota Tartana
Clouthier. la exsecretaria de Economía, que
lo inició y defendió bajo artículo 31 del T MEC.
Ahora le tocara a Buenrostro evitar llegar a
panel en materia de energía, lo que se sigue
por procedimiento bajo artículo 31. Dos partes
contra una y ésa una es México.
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El ano que termina fue de grandes leccio
nes. Aunque formalmente 2022 comenzó el
1 de enero, el hito que marca su inicio fue el
24 de febrero, cuando VÉadimtr Putin in
vadió Ucrania. La invasión mostró que los
puntos de fragilidad del planeta no sólo no
se resolvieron con la disminución de la pan
demia, sino que se agudizaron, y deja entre
ver que en 2023 dichos puntos de fragilidad
continuarán.

O
PREDICCIONES ACERTADAS
Y FALLIDAS

Las agencias de inteligencia estaduniden
ses volvieron a reestablecer su credibilidad
al anticipar que Vladimir Puiín invadiría
Ucrania, en su momento dicha Informa
ción generó burlas del propio presidente
Volotlímir Zelenski y escepticismo de los
líderes de Europa Occidental,
Aunque anticipar la invasión fue acerta

do. las propias agencias de inteligencia y los
analistas no pudieron anticiparla reacción
del propio Zelenski, cuando pidió armas
en lugar de boletos de avión; dicho acto de
heroísmo se convirtió en el catalizador para
el resto de la sociedad ucraniana que logró
evitar que tas tropas rusas tomaran Kiev. la
capital de ese país.

Además, ¡a capacidad de Zelenski vol
vió a mostrar que los campos de batalla en
las guerras del siglo XXI se dan también en
la esfera de la opinión publica, que se ha
pofenclalizado con la penetración del in
ternet, los teléfonos inteligentes y las redes
sociales.

Con su hábil manejo mediático. Zelenski
evitó que los líderes europeos adoptaran una
postura de cómoda pasividad y le dio mar
gen a! gobierno de Biden para destinar re
cursos financieros y bélicos para ayudar al
país Europeo.

Además, las fuerzas de defensa ucrania
ñas generaron una narrativa de victoria al
mostrar que el ejército ruso es un tigre de
papel, debilitado por la corrupción y la dis
plicencia de sus generales.

o
LECCIONES ECONOMICAS
En la dimensión económica, la invasión de
Ucrania aceleró más la inflación y despejó
el debate que planteaba que el aumento
generalizado de precios era un fenómeno
transitorio.

Europa se vio obligada a cortar sus lazos
energéticos con Rusia lo que se sumó al au
mento en el precio de los alimentos, por lo
que llegaron auna inflación de doble dígito,
el resto del mundo no necesariamente llegó
al doble dígito en la inflación, aunque sí fue
lamas alta en varias décadas

El alto nivel de los precios llevo a que los
bancos centrales decidieran aumentar tas
tasas de interés a niveles históricos. México
no fue la excepción y en la segunda mitad
de 2022 enfrentamos la inflación más alta
de las últimas dos décadas y, ante ello, ce
rraremos el año con una tasa de referencia

histórica de 10.5 por ciento.

©
NUEVO ORDEN MUNDIAL
La decisión de Putin hizo evidente la difi
cultad para mantener las sanciones ante un
país grande como lo es Rusia, Aunque dichas
sanciones sí tuvieron un impacto sustanti
vo, pero no fueron tan profundas como se
anticipaba y los ciudadanos rusos parecen
sobrellevar los efectos,

Otros países grandes como China e India
decidieron no plegarse a las medidas im
puestas por las democracias occidentales,
donde se incluye a lapón y Corea del Sur, lo
que implica que la correlación de fuerzas ha
cambiado y que ya existan varios polos de
poder, que van a ir creciendo,
2022 fue un año que demostró que no

habrá marcha atrás en los cambios geopo
líticos profundos, aunque también termina
mostrando que las sociedades siguen op
tando por las instituciones democráticas
como en el caso de Estados Unidos y Brasil.
El mundo se hizo más chico, pero más resi
liente, aunque con más puntos de fragilidad.
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Plan Buenrostro para
evitar sanciones
comerciales

• Megacable informó que el Consejo no aceptó la
fusión con Televisa, pero sin dar explicaciones.

Qué bueno que la secretaria de Economía, Raquel
Bucnrostro. difundió el pían que presentó ya a Katherine
Tai, la representante comercial de Estados Unidos, y a Mary
Ng. ministra de Comercio Internacional de Canadá, para tra
tar de evitar que inicie el panel arbitral sobre energía en ei
TMEC. que seguramente perderíamos, por lo que nos ha
ríamos acreedores a sanciones comerciales.

Se crearán entre diciembre y enero grupos de trabajo tri
laterales para tratar la agenda que estableció México de cinco
puntos, enlre los cuajes los más importantes para mí son los
dos primeros: revisarla "situación legar1 de la Ley de lndus
tria Eléctrica y los amparos de las empresas.

En su comunicado. Economía no lo aclara, pero en efecto
la ley de la Industria Eléctrica es un punto toral en las con
sultas energéticas, porque fue la alternativa del Presidente
López Obrador después de que fue rechazada su iniciativa
de reforma constitucional para revenir la reforma energética
de su antecesor y bajo la cual se han realizado inversiones
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por más de 20,000 mdd.
Por situación legal segura

mente se refiere a la controver
tida resolución de la SC[N que no
declaró inconstitucional las de
reforma a la LIE. al menos no en
su totalidad.

Es cierto que Canadá y Estados
Unidos prefieren evitar el panel y
no obstaculizar el TMECy el co
mercio trilateral, pero se requie
ren revertir los cambios a la LIE
en los temas que más preocupan
a las empresas, que tampoco re
tirarán sus amparos si no genera realmente certidumbre ju
rídica a sus inversiones.

O
FUSION TELEVISAMEGACABLE

No pierda de vista la oferta no vinculante que hizo Televi
saTelecom a Mcgacablc para fusionarse y que sorprendió
favorablemente al mercado, como se demuestra porque las
acciones de ambas emisoras subieron ayer en la BMV tras
confirmarse la oferta, cerrando Televisa en 20.46 pesos y
Megacable en 56.05 pesos con un alza de 13%.

El consenso entre analista.? es que la fusión generaría un
mayor valor para los accionistas de ambas emisoras porque
el objetivo es crear una empresa triple play con cobertura na
cional y sinergias anuales cercanas a 9,000 mdp por ahorro
en gastos y optimización de Capex,

Sorprendió también que Megacable informó que el Conse
jo no aceptó la fusión, pero sin dar a los accionistas explicacio
nes sobre sus razones, lo que puede representar un problema
severo para la empresa, porque al ser una empresa pública sí
tienen que justificar el rechazo de una oferta que generaría
sinergias y mayor valor a los accionistas de Megacable, De
aceptar la fusión, informó Televisa, los accionistas de Mega
cable recibirían una prima de aproximadamente 19% sobre el
valor de las accionesy la posibilidad, al cierre de la transacción
de un dividendo especial en efectivo de 14,800 mdp,

Televisa informó que, en efecto, el 12 de diciembre reci
bió por parte de Megacable el rechazo de la propuesta, pero
resaltó que el presidente del Consejo y consejero delega
do, Francisco Robinson Bours. es "la única persona para
atender esta clase de acercamientos".

Televisa confirmó que seguirá buscando alternativas para
dialogar con Megacable, pero sin lugar a dudas la empresa
debe informar a sus accionistas las razones para rechazar
esta oferta yes lamentable que en una empresa emisora, que
debería tener sanas prácticas de gobierno corporativo, una
decisión tan importante como una fusión se deje en manos
de una "única persona".
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Problemas de Nahle
Rocío Nahle es, sin lugar a ninguna duda, una de las perso
nas más cercanas al corazón del Presidente, en buena medida
porque tiene la llave para decirle justamente lo que él deseay,
desde sus preconcepciones, considera qué es lo mejor para el
país. La secretaria de Energía representa lo más acabado del
neopopuüsmo. Desde su primer día en el cargo y hasta hoy ha
sostenido que todos ios esfuerzos deben estar concentrados
en fortalecer (cualquier cosa que eso signifique) y lograr la so
beranía energética.

Sobre este ultimo punto, vale la pena preguntarse; ¿qué es
más importante entre tener dos grandes empresas estatales o
tratar de obtener los mejores precios en oportunidad, calidad
y precio? Desde el punto de vista de la lógica económica y la
experiencia, está demostrado que las empresas del Estado no
buscan criterios de eficiencia o rentabilidad para ponerla al ser
vicio de sus dientes. Las empresas del Estado, básicamente, es
tán ocupadas en posiciones políticas si no tienen que competir
por el mercado, La competencia beneficia a los consumidores,

Las políticas seguidas por Nahle ya deben ser vistas como
un obstáculo para la buena marcha del actual gobierno, pues
están generando una factura que terminará pagando la mayo
ría de los mexicanos durante muchísimo tiempo. El capricho
de con struir la refinería en Dos Bocas está acumulan do un sal
do francamente escandaloso. Según las cifras oficiales, el costo
ya es el doble del que se había pagado originalmente, algunos
estiman que ya supera los 20 mil millones de dólares, cuando
se habían presupuestado nueve mil 800 millones de dólares.

Nadie cree las afirmaciones de Nahle con respecto a que
el año próximo se comenzará a reflnar petróleo. Los más opti
mistas consideran que esto podría ocurrir a principios del año
próximo y que será a mediados del próximo sexenio cuando
alcance plena capacidad productiva.

O
REMATE AGRAVADO

Tristemente, Dos Bocas no es el error más grave en la gestión
de la secretaria de Energía. Nahle se ha retroalimentado de
los directores de laCFE y de Pemex: Manuel Barden, uno de
los personajes más oscuros y estafetas del actual gobierno, y
Octavio Romero, quien ya sólo ocupa un papel de florero en

el edificio de Pemex. Lo que ha derivado en una bomba de
tiempo que está a punto de estallar para este gobiemo.

Como usted está debidamente informado, cada vez es más
alta la probabilidad de que Estados Unidos y Canadá lleven a
México a un panel dentro del TMEC por el sector eléctrico, lo
que sería ruinoso para el país porque, como lo ha explicado
el Padre del Anáfisis Superior, todas las evidencias apuntan a
que ellos tienen la razón.

El punto es muy sencillo. ¿México da trato preferente a la
CFE? Sí Lo ha dicho ei propio gobierno mexicano en muy diver
sos tonos; lo ha demostrado con una gran cantidad de acciones
legales v regulatorias que han sido ignoradas por la Secretaría
de Energía, LaSecretariade Economía ofreció a Estados finidos
y Canadá un camino de solución de cuatro partes para evitar
el panel, lo que es, sin lugar a dudas, el reconocimiento de que
México está dispuesto a cambiar porque hay errores.

De la explicación que dio el lunes por la noche la depen
dencia encabezada por Raquel Bucnrostro sobre el paquete
que presentó a Estados Unidos y Canadá Unicamente puede
entenderse que se trata de un acto de corrección.

Entre las propuestas están revisiones sobre la validez ju
rídica y el nivel que tienen en estos momentos los procesos
jurídicos. En el mundo ideal, se derogarían todos los actos ad
ministrativos en contra de las empresas de Estados Unidos y
Canadá, sin embargo, esa no es una posibilidad real.

I labría que esperar a que tomen medidas que modifiquen
diametralmente el orden de las cosas que se han vivido du
rante toda esta administración. También se deben aplicar co
rrecciones fundameniales en decisiones administrativas que
han tomado la Secretaria de Energía, la Comisión Reguladora
de Energía, la CFE y Pemex: Cenace,

A pesar de que se han esforzado mucho Buenrostro y
Nahle por dar muestras de compañerismo y basta de amis
tad, la realidad es que tendrán que acopiar una gran cantidad
de institucionalidad. puesto que, por la ruta que está tomando
la secretaria de Economía, todo indica que le está corrigiendo
la plana a su homologa de Energía.

Sí se trata de una lucha de egos en cuanto a quién es más
cercana al Presidente, las apuestas están a favor de la exje
fa del SAT, puesto que, más allá de las simpatías persona
les. Buenrostro ba cumplido con un gran trabajo.
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1 Cisco, que en México dirige Isidro
Quintana, se puso un nuevo objeti

vo, que es formaren habilidades digitales y
de cibersegundad a 25 millones de alum
nos en el mundo en los próximos 10 años,
a través de su programa Cisco Networking
Acádemy. Este programa está cumpliendo
25 años desde que comenzó y ha tenido un
gran impacto en América Latina, ya que
en la región se tienen más de cuatro mi
llores de egresados y 97% de ellos logra ¦
ron obtener un trabajo o una oportunidad
educativa. Sólo en México este programa
ha ayudado a preparar a 770 mil personas.
El plan para la próxima década considera
que Cisco Networking Academv alcance a
6.2 millones de nuevos estudiantes.

2 BMW, cuyo director de marca Lati
noamérica es Arturo Orenday. si

gue teniendo una fuerte participación en
los deportes electrónicos. La automotriz
es patrocinador oficial de Club Infinity,
el cual acaba de presentar a sus equipos
para la Liga Challenger Sur 2023 de Valo
rant y la Liga Latinoamérica de League of

Legends 2023. El objetivo de la automotriz
al participar en los deportes electrónicos
es acercarse a las nuevas generaciones y
mostrarles que BMW es una marca que
ha evolucionado en la industria por el ni
vel de soluciones en tecnología que ofrece.
El nuevo equipo de Infinity para League of
Legends está conformado por jugadores
de Argentina, Perú y Corea del Sur.

3 Hay cambios en The CocaCola
•Company, que a nivel mundial en

cabeza James Quincey. Bruno Pietracci
se convertirá en presidente de la Unidad
Operativa de América Latina de la com
pañía; supervisará los mercados de Méxi
co, América Central, Caribe y América del
Sur. Además, Luis Felipe Avellar asumirá
la presidencia de la zona de México, en re
emplazo de Roberto Mercadé, quien fue
nombrado presidente de la División McDo
nald's de I he CocaCola Company. Estos
cambios entrarán en vigor el 1 de febrero
de 2023 y tiene como objetivo mantener el
crecimiento de la compañía en un entor
no de inflación y cambio de hábitos de los
consumidores.

4 Donde siguen los desacuerdos es en
• la Comisión Reguladora de Ener

gía, de Vicente Melclii, pues en la última

sesión del órgano de gobierno se volvie
ron a registrar reclamos e interrupcio
nes entte la comisionada Norma Leticia

Campos Aragón y la secretaría ejecuti
va Eugenia Guadalupe Blas El problema
radica, principalmente, en los tiempos que
se están otorgando para que los equipos,
que son liderados por los comisionados,
revisen a cabalidad cada punto que será
aprobado o rechazado durante la sesión.
La comisionada señaló directamente a la
nueva secretaria ejecutiva de reducir de
cinco a sólo dos días el plazo para el aná
lisis de los proyectos.

5 Por fin. Francisco Cervantes, pre
sidente del CCE, pudo concretar un

encuentro con el nuevo jefe del Servicio
de Administración Tributaria Antonio

Martínez Dagnino. para tratar las accio
nes de fiscalización y la optimización de
los procesos de atención a los contribu
yentes. Y es que la falta de citas en el SAT
ha sido problema de todo tipo de causan
tes. tanto pequeños como para las em
presas de gran tamaño. Y no se diga los
asuntos de fiscalización, pues se prevé
que el siguiente año e! SAT continúe con
su política de hacer pagar a los que más
ganan. Por ello, el gremio pidió un trato
parejo y, sobre todo, que se note la recau
dación en la eficiencia del gasto público.
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Bours la rechaza, pero
el mercado la quiere;
CocaCola, cambios y su
división con alcohol

Ayer, muy temprano, un despacho de Reuters daba a conocer
la propuesta de Televisa a Megacable de fusionarse con lzzí.
De inmediato, el mercado reaccionó. Y ías acciones de am
bas compañías de triple play (telefonía, internet y televisión)
estuvieron ganando, para terminar la jornada con aumentos
fuertes. Megacable ganó 13.13% y Televisa 6.30 por ciento.

Al mercado le gustó la propuesta de fusión. ¿Porqué? Por
que el mercado del triple play va a ser de grandes competi
dores y la fusión entre Televisa Izzi y Megacable generaría un
competidor fuerte frente a los otros dos grandes actores de
este mercado, Totaiplay y Telmex.
JP MORCAN, NO HAY DUPLICIDAD
Un análisis de ]P Morgan habla de la operación y recuerda que
sólo en 17 plazas hay duplicidades de operación, en cambio,
con la fusión Izzi y Megacable abarcarían todo el país, con si
nergias económicas. Para ]P Morgan. la fusión tiene cualidades
y, además, tiene fuertes posibilidades de ser aprobada por el
Instituto Federal de Telecomunicaciones. La propuesta de la
televisora de Chapultepec es fusionar Televisa Cable (Izzi) con
Megacable (cuyas oficinas principales se encuentran en Gua
dalajaraj mediante un intercambio de acciones, más una prima
para los accionistas de Megacable de! 19% de la operación,
45% MEGACABLE, 55% TELEVISA
La compañía fusionada tendría como titulares a los accionistas
de Televisa en un 55% y a los de Megacable en un 45 por ciento.
Además del intercambio de acciones, más la prima, los accio
nistas de Megacable recibirán un dividendo por 14.8 mil millo
nes de pesos. Megacable seguiría operando en bolsa como la
empresa fusionada. Para Televisa, la fusión les crearía sinergias
económicas por hasta 9 mil millones de pesos anuales. Para el
mercado, la fusión arrojaría una empresa mejor poslclonada
en el segmento del triple play: internet, telefonía y televisión.
NO TODOS LA RECHAZARON

Sin embargo, Megacable rechazó laofertaylo dejó muy claro.
Fue el Consejo de Administración, presidido por Francisco
Robinson Bours, al que no le gustó la propuesta ("el Conse

jo de Administración de Megacable analizó ampliamente ¡a
propuesta y el pasado 8 de diciembre del año en curso, por
unanimidad, resolvió rechazarla de plano y en su integridad,
dado que el plan de negocios actualmente aprobado por dicho
conscjo ofrece mejores perspectivas a largo plazo para Mega
cable y sus inversionistas..."). Aunque el mercado parece tener
otros datos. Robinson Bours es un empresario fuerte, también
presidente de Bachoco (líder en el sector avícola). Buena parte
de su familia está entre los consejeros. I la buscado deslislar a
Rachoco para regresarla a ser una empresa privada El recha
zo de Robinson Bours a la oferta de Televisa no es unánime.

Hubo consejeros que hablaron con Televisa para mantener
más negociaciones. Esta historia no parece haber terminado.
Por lo pronto, al mercado sí le gustó la posible fusión.
COCACOLA, MERCADÉ A FEBRERO, LLEGA AVELLAR
The CocaCola Company realizó cambios en América Latina
y México en su directiva. Bruno Pietracci será el nuevo pre
sidente para América Latina de CocaCola Company, super
visando los mercados de México, América Central. Él Caribe
y América del Sur. Y Luis Felipe Avellar llega a la presidencia
de la compañía en México, sustituyendo a Roberto Mercadé.
quien se irá a la División McDonald's de The CocaCola Com
pany (la compañía de bebidas es el proveedor de McDonald's).

Avellar entra el 1 de febrero de 2023 y llega a una Coca Co
la México en proceso de cambios, Fn primer lugar, la compa
ñía, ya no refresquera, sino de bebidas, se comprometió con
el presidente López Obrador, en plena pandemia, a una in
versión fuerte para fortalecer las pequeñas tiendas de abarro
tes, Además. CocaCola ha enfrentado el tema de etiquetado
frontal impulsado por autoridades sanitarias y, si bien no le
gustó al principio, sí se ha adaptado a él. Y ahora trae un tema
importante: lanzó bebidas con alcohol listas para beber Desde
Freska Mis, sus Topo Chico Hard Seltzery, últimamente, jack
& Coke. una alianza con ¡ack Daniels, Sin duda, es la transfor
mación de la industria refresquera a una de bebidas.
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FUERA DE LA CAJA

Irresponsabilidad
Macario
Schettino

Hace ya algún tiempo
que lo comentamos en
este espacio, pero ahora

también Enrique Quintana
llama la atención al gran riesgo
que significa la aprobación de
una reforma electoral mal he

cha, abusiva y que sólo cuenta
con el respaldo de la coalición
presidencial. En su opinión, po
dríamos enfrentar una crisis po
lítica como las vividas en 1988 o
1994. Yo añadiría, pero sin con
tar con una estructura institu

cional como la de entonces, que
era de origen autoritario, pero
existía. El consejero Ciro Mu
rayama también recuerda que
lo más importante de la demo
cracia es que sirve para dirimir
las disputas políticas de forma
pacífica.
Estas dos opiniones, que mu

chos comparten, lo que im
plican es que alterar en estos
momentos los mecanismos de

acceso al poder para 2024 nos
llevaría a una situación en la

que no habría cómo resolver
pacíficamente los conflictos.

Uno siempre puede apostar a
que no pasará nada, pero eso
no es razonable, ni mucho me
nos aconsejable cuando se trata
de un país entero. En diversas
ocasiones hemos hablado aquí
acerca del gran riesgo que corre
López Obrador de que antes de
terminar su gobierno sea evi
dente para grandes porciones
de la población que resultó un
incapaz. Puesto que la mitad de
la población creyó en él, la de
cepción puede ser enorme.
Supongamos que la econo

mía no logra mejorar durante
2023, o que la inflación no cede,
o que la combinación de subir
el mínimo sin orden e imponer
vacaciones adicionales provoca
dificultades para generar em
pleos. Sumemos a ello la terrible
debacle del sistema de salud,
que ejemplifico con una cifra
publicada por México Evalúa:
pasamos de 100 millones de
consultas al año bajo el Seguro
Popular, a 30 millones con el
IMSSBienestar, Y agregue el
reconocimiento del criminal Ló

pezGatell de que no hay vacu
nas suficientes para la influenza,
pero en realidad para nada.
También en esto pasamos de cu
brir más de 90% de los niños a
menos de 30%. Son ya muchos
golpes para una población que
confió en un líder que no tenía
idea de lo que hacía.
Todo esto ya existe, no estoy

sugiriendo sorpresas, pero ésas
existen todo el tiempo. Algu
nas golpean muy duro, como la
pandemia, pero con un poco de
suerte y mucha caradura pue
den convertirse en anillos para

el dedo. Otras tienen efectos
muy especiales, como la inva
sión rusa a Ucrania, y a veces
pueden moderarse con medidas
costosas, como dejar de recau
dar y perder con ello la renta
petrolera adicional. Cada golpe,
sin embargo, deja huella: en
una economía más débil, en una
inflación más alta, en cuentas
públicas más vulnerables.
Frente a esto, la población ac

túa votando, y con ello se evita
que actúe de manera violenta o
desordenada. Si votar deja de
ser útil, mientras que el enojo o
la decepción son relevantes, los
riesgos de la violencia crecen.
En 1988, el estallido se evitó por
un puñado de personas, desta
cadamente Cuauhtémoc Cárde

nas, que optaron por la política.
En 1994, los magnicidios, la
rebelión, la crisis, apenas pudie
ron controlarse aceptando el fin
del partido único y, no lo olvide
mos, entrando a la democracia.
Es claro que López Obrador

no quiere elecciones libres en
2024 porque no cree que pueda
ganar. Es claro que está inten
tando destruir al INE por eso.
Pero en ese camino está po
niendo en riesgo la paz social en
todo sentido. Ya ha promovido
la participación del crimen or
ganizado en elecciones locales,
pero de diferente forma para
cada grupo, ha minado el espí
ritu del Ejército, ha ampliado el
conflicto al interior de las Fuer
zas Armadas.

Es muy probable que prive la
decepción en buena parte de los
mexicanos. Si no pueden refle
jarla en las urnas, el enojo será
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difícil de procesar. Si, además,
los grupos armados tienen diná
micas extralegales, de enfrenta
miento, la crisis de 2024 podrá
llamarse, con todas sus letras,
guerra civil. De ese tamaño es
la irresponsabilidad de López
Obrador.
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Dejefes Opine usted:
empresas@elf¡nanc¡ero.com.mx

MUPA se fortalece
México Unido Proteína Animal
(MUPA), agrupación que repre
senta a las principales organiza
ciones productoras en el país, se
fortalece con la llegada de nue
vos integrantes, todos ellos im
portantes jugadores dentro del
sector agroalimentario. Llegan a
las filas de MUPA, la Asociación
Nacional de Fabricantes de Ali

mentos para Consumo Animal
(ANFACA), la Comisión Ejecu
tiva Bovinos Leche (CEBL), el
Consejo Nacional de Fabricantes
de Alimentos Balanceados y de
la Nutrición (CONAFAB) y el Or
ganismo de la Unidad Nacional
de Ovinocultores (UNO).
Estos organismos se unen a la

Asociación Mexicana de Pro

ductores de Carne (AMEG),
la Confederación Nacional de
Organizaciones Ganaderas
(CNOG), el Consejo Mexicano
de la Carne (Comecarne), que
preside Ernesto Hermosi
11o, ya Mexican Beef Exporters
Association (MBEA) para fomen
tar el consumo de la proteína
animal, proteger la reputación
de la proteína animal frente al
consumidor final y comunicar de
forma proactiva las actividades
y acciones que se llevan a cabo
en materia de medio ambiente,
bienestar animal e impacto
económico en las comunidades
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preside Ernesto Hermosi
11o, ya Mexican Beef Exporters
Association (MBEA) para fomen
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donde operan los productores.
México es el quinto mayor

consumidor de carnes (de pollo,
cerdo, res y carnes frías) en el
mundo con una ingesta prome
dio per cápita de 73.2 kilos anua
les. Además, la tendencia marca
que el consumo de proteína de
origen animal seguirá creciendo
en el país los siguientes años.

Industria textil
mexicana 'borda'
su conquista del
mercado global
Con exportaciones anuales que
alcanzan un valor superior a
los 4 mil millones de dólares,
la industria textil de México

ocupó la décima posición en
tre las actividades económicas

manufactureras más importan
tes, colocándose como el quinto
proveedor a nivel mundial y la
tercera industria más dinámica
en lo que'se refiere al PIB.
De acuerdo con Carlos Pé

rez, director general de NYCE
México, junto a la industria del
juguete y la automotriz, el ramo
cextil mexicano tiene enormes

oportunidades de fortalecer su
presencia a nivel internacio
nal, por lo que actualmente en
un trabajo en conjunto de los
sectores privado y público, se
busca incentivar que las empre
sas mexicanas cumplan con las
regulaciones internacionales
que les permitan abarcar otros
mercados.

El 60 por ciento de las exporta
ciones totales textiles del país se
destina a Estados Unidos, el 22
por ciento a países de América
Latina y un 18 por ciento a paí
ses de fuera del continente. Esta

proveedor a nivel mundial y la
tercera industria más dinámica

en lo que'se refiere al PIB.
De acuerdo con Carlos Pé

rez, director general de NYCE
México, junto a la industria del
juguete y la automotriz, el ramo
cextil mexicano tiene enormes

oportunidades de fortalecer su
presencia a nivel internacio
nal, por lo que actualmente en
un trabajo en conjunto de los
sectores privado y público, se
busca incentivar que las empre
sas mexicanas cumplan con las
regulaciones internacionales
que les permitan abarcar otros
mercados.
El 60 por ciento de las exporta

ciones totales textiles del país se
destina a Estados Unidos, el 22
por ciento a países de América
Latina y un 18 por ciento a paí
ses de fuera del continente. Esta

proporción es más alta en pren
das de vestir (91.8 por ciento),
donde existe mayor protección
de Estados Unido contra impor
taciones asiáticas.
Cambios en
The CocaCola
Company
The CocaCola Company anun
ció que Bruno Pietracci se
convertirá en presidente de la
Unidad Operativa de América
Latina de la compañía, supervi
sando los mercados de México,
América Central, el Caribe y
América del Sur. Pietracci ac
tualmente se desempeña como
presidente de la unidad opera
tiva de CocaCola en África y
será sucedido en África por Luisa
Ortega, quien es presidenta de la
zona central de la compañía en
América Latina, que incluye Co
lombia, Venezuela, Perú, Ecua
dor, Centroamérica y el Caribe.
Luis Felipe Avellar asumirá

la presidencia de la zona de
México en Latinoamérica, en
reemplazo de Roberto Mercadé,
quien ha sido nombrado presi
dente de la División McDonald's

de The CocaCola Company.
Actualmente, Avellar lidera las
operaciones del sur de América
Latina. Los cambios que involu
cran a Pietracci, Ortega y Avellar
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Cambios en
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reemplazo de Roberto Mercadé,
quien ha sido nombrado presi
dente de la División McDonald's

de The CocaCola Company.
Actualmente, Avellar lidera las
operaciones del sur de América
Latina. Los cambios que involu
cran a Pietracci, Ortega y Avellar
entrarán en vigor el 1 de febrero
de 2023.

Pietracci y Ortega reportarán
a Henrique Braun, quien el 1 de
enero se convierte en presidente
de Desarrollo Internacional de
CocaCola. Braun se ha desem

peñado como presidente de la
Unidad Operativa de América
Latina de CocaCola desde 2020

Avellar reportará a Pietracci.
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Certificación en
data center

De acuerdo con Gartner, para
2025 la Inteligencia Artificial
(IA) podría consumir más ener
gía que la fuerza laboral humana
y generar más emisiones de car
bono. Lo anterior se puede evitar
si se impulsan prácticas sustenta
bles y tecnologías como más cen
tros de datos, servicios de nube
y sobre todo, si la Inteligencia
Artificial es aplicada proactiva y
efectivamente en la mayor canti
dad de procesos posibles.
En México, firmas como KIO

Networks siguen inviniendo en
infraestructura para hacer frente
a los retos del futuro y aplicar
las últimas tendencias como la

propia IA. De hecho, reciente
mente se convirtió en la primera
empresa en el mundo en renovar
el nivel 6 de certificación ICREA

por sus centros de datos.
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En la palma de la mano
Mientras que 2022 será

probablemente recor
dado como el año de

"la gran fusión de ethereum"
y la caída en picada de los
grandes nombres de la indus
tria como FTX, Three Arrows
Capital y Terra, otra tendencia
menos apreciada, pero influ
yente emergió en 2022: Cripto
finalmente se dio cuenta de la

importancia de la movilidad
Casi todos los inversionistas

y fundadores en cripto dicen
que su enfoque es incorporar
al próximo millón de usuarios
a esta industria. La mayoría de
las estimaciones ponen el nú
mero total de usuarios de cripto
en alrededor de 300 millones.

Esto significa que tenemos que
llegar a la primera milla antes
de poder llegar a la siguiente, y
nunca lo haremos sin abrazar

realmente la tecnología móvil.

Las estimaciones sugieren
que más del 90 por ciento del
mundo tiene teléfonos móvi

les y el 83% (es decir, 6.6 mil
millones de personas) tiene
smartphones. Sin embargo, me
nos de la mitad de la población
mundial tiene computadoras
en sus hogares.
Los proyectos en el meta

verso también emergieron en
el escenario global este año y
todos querían ser parte.
En 2022, la industria cripto

hizo varios avances colectivos

hacia una mejor experiencia
de usuario e incluso hardware

para apoyar la adopción mó
vil de cripto. Solana causó un
verdadero impacto a principios
de este año cuando anunció el
lanzamiento de un teléfono An

droid basado en cripto llamado
Saga. Solana estará abriendo
camino de una manera que
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permitirá que ethereum y otras
blockchains brinden soporte
para aplicaciones en otras
blockchains. Polygon también
anunció recientemente su

intención de colaborar con fa

bricantes de teléfonos para faci
litar la transacción de usuarios

Web3 en dispositivos móviles.
En este año se ha visto la apa

rición y el rápido crecimiento
de varios juegos descentra
lizados potencializados por
blockchain como Move2Earn,
GenoPets, SweatCoin y Stepn.
El año 2022 en cripto proba

blemente será recordado más

por el mercado bajista gracias
a varios actores malos. Sin
embargo, desde un punto de
vista de construcción, también
debería ser el año que marcó
un punto de inflexión en el
compromiso de la industria con
los usuarios a través de mejores
experiencias, mejores interfa
ces y avances en hardware para
dispositivos móviles.
Si queremos incorporar a los

próximos cien millones y a billo
nes más, los teléfonos celulares
deben estar en primer plano.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU destaca el anuncio de la
política monetaria de la Fed y la
conferencia de Jerome Powell;
a nivel local se publicarán cifras
de la industria manufacturera.

MÉXICO: E! INEGI publicará
la encuesta de la industria

manufacturera y cifras de la
industria minerorrietaiúrgica,
ambos indicadores a octubre.
Banco de México informará

el saldo de las reservas inter
nacionales ai 9 de diciembre.

ESTADOS UNIDOS: La
Asociación de Banqueros
Hipotecarios [MBA] publicará
su reporte del mercado al 9
de diciembre.

En punto de las 13:00 horas,
la Reserva Federal dará a

conocer su decisión de política
monetaria, que de acuerdo con
el consenso de los analistas

se espera un aumento de 50
puntos base en su tasa de
Fondos Federales.

EUROPA: La agencia
Eurostat publicará las cifras
de la producción industrial
de la Eurozona al cierre del

OctubreEleazar Rodríguez
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¿Banxico comenzará
a desligarse de la Fed?
Se debe proceder con cau

tela y prudencia ante las ci
fras de inflación en Estados

Unidos, donde el índice de pre
cios al consumidor se redujo de
7.7 por ciento a tasa anual en oc
tubre a 7.1 por ciento en noviem
bre, por debajo del 7.3 por ciento
previsto por los analistas.
Esta es la lectura más baja

desde diciembre de 2021, ade
más de que representó una des
aceleración de la inflación en
la economía estadounidense

por quinto mes consecutivo.
El componente subyacente

en EU se replegó de 6.3 a 6 por
ciento a tasa anual, también por
debajo del 6.1 por ciento antici
pado por el mercado.
La información muestra bue

nas señales y una tendencia
decreciente desde el inicio del

segundo semestre en el caso de
la inflación general y del cuarto
trimestre, en el de la subyacente.
La inflación subyacente, que

excluye los precios más volátiles,
como los alimentos y la energía,
es un mejor referente de la tra
yectoria inflacionaria.
Justamente, la presión infla

cionaria en la economía esta
dounidense continúa liderada

por el aumento en los precios
de la energía y los alimentos,
de 13.1 y 10.6 por ciento anual,
respectivamente, aunque sigue
atenuándose.

Puntualmente, se registró una
contracción de 1.6 por ciento
mensual en el componente de
la energía debido a una baja de

2 por ciento en los precios de
la gasolina, que no alcanzó a
compensar el incremento de 0.6
por ciento en los precios de la
vivienda.

La Reserva Federal, el banco
central de EU, ha luchado este
año contra la inflación más ele
vada en cuatro décadas.

Su presidente, Jerome Powell,
dijo a finales de noviembre que
una de las condiciones para ase
gurar una trayectoria descen
dente de la inflación es que se
diera un debilitamiento signi

ficativo del sector inmobiliario

para que cayeran las rentas de
vivienda, lo que no ha ocurrido
De ahí la importancia de ac

tuar con prudencia dado el en
torno de incertidumbre sobre

la inflación en EU, cuya econo
mía, lejos de enfriarse, continúa
mostrando un ritmo de creci
miento robusto.

Tras alcanzar un tope máximo
de 9.1 por ciento en junio, los
precios al consumidor se han
desacelerado hasta alcanzar 7.1
por ciento en noviembre.
Si bien la inflación en EU sigue

moderándose, aún es práctica
mente tres veces más alta que
la registrada antes de la pan
demia, pues en febrero de 2020
estaba en 2.3 por ciento anual.
Dado que la inflación se re

plegó más de lo esperado, los
mercados ya descontaron la po
sibilidad de que la Fed comen
zará a disminuir la velocidad de
los incrementos en su tasa de in

terés a partir de diciembre.
El consenso de analistas espera

que el banco central estadouni
dense aumente la tasa de fondos

federales en 50 puntos base me
dio punto este miércoles, des
pués de elevarla por cuatro veces
consecutivas en 75 puntos base.
Esto ubicaría el rango objetivo

para esa tasa entre 4.25 y 4.50
por ciento.
Pero como se siguen enfren

tando presiones inflacionarias
significativas en EU, todavía hay
camino por recorrer en el ciclo
de apretamiento monetario.
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Es por eso que entre los ana
listas hay incertidumbre sobre
el punto terminal de la tasa de
fondos federales en este ciclo de

alzas, que podría ser más largo,
pero menos intenso.
Y al no haber certeza sobre la

tasa terminal de la Fed, el Banco
de México no podrá desligarse
del banco central estadouni

dense a partir de su próxima
decisión, como ya lo comenza
ron a hacer otros institutos cen

trales de la región.
Ese es el caso de los bancos

emisores de Chile y Brasil, que
no sólo pausaron sus ciclos al
cistas, sino que parecen haber
llegado al final de éstos.
La mayoría de los analistas

anticipa que la tasa de interés de
referencia de Banxico se incre

mentará 50 puntos base en la
decisión de mañana, con lo que
cerraría 2022 en 10.5 por ciento.
Aunque difícilmente la infla

ción alcanzará su nivel objetivo
el próximo año, pues será un
proceso que llevará al menos de
18 meses más, pronto se podría
alcanzar la tasa terminal de

Banxico, que inició antes su ci
clo alcista y acumula 600 puntos
base de incrementos.
Como dice el economista Joel

Virgen, director de estrategia para
Latinoamérica en TD Securities,
lo que cuenta para nuestro banco
central es el esfuerzo monetario

hecho desde 2021 por controlar
la inflación, independientemente
de que ésta no va a descender al
ritmo que quisiéramos ver.

(...) lo que cuenta para nuestro banco central
es el esfuerzo monetario hecho desde 2021
por controlarla inflación"
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PARTEAGUAS

¿Claudia, cuánto gana el director del Hilton?

Jonathan
Ruiz

El presidente quiere más
trabajo en el turismo. No
está mal. Estaría mejor aún

pensar en empleos que paguen
bien.

El Tren Maya persigue el inte
rés de generar más puestos de
trabajo en hoteles y restauran
tes. ¿Es lo nuestro, no? ¡Mesero!
¿Mande?
Un problema está en que

es un negocio viejo y en ese
tipo de negocios las ganancias
son relativamente bajas y los
salarios también. Son menos
productivas.
Claudia Sheinbaum, potencial

candidata a la Presidencia, sabe
bien que la innovación mejora
la vida de la gente, la falta de
tecnología, estanca su situa
ción. Ella es licenciada en Física;
maestra y doctora en Ingeniería
en Energía, por la UNAM.
Va un ejemplo de la diferencia,

¿Cuánto gana el director global
de Hilton Worldwide Holdings,
la de los hoteles? Hablamos

de una cadena bien conocida y
exitosa en un negocio que solo
el año pasado con pandemia
entregó a sus accionistas 515
millones de dólares de puras
ganancias.
Este año contado hasta oc

tubre acumula mil 23 millones
de dólares de utilidades netas

Hilton paga a su CEO un salario
anual de 23.2 millones de dóla
res al año. Bien por él.
¿Cuánto gana en promedio un

asalariado en esa compañía? De
acuerdo con documentos oficia

les, 37 mil dólares anuales en
números gruesos, un monto que
representa ingresos por unos 60
mil pesos mensuales, que ojalá

muchos de sus empleados per
ciban en México. Se trata de un
promedio mundial que incluye
su nómina de Nueva York o la

del Centro Histórico, frente a la
Alameda.

Ahora va una empresa innova
dora que también ya es antigua.
El director global de Microsoft,
Satya Nadella, cobra anual
mente 55 millones de dólares en
números gruesos.
Trabaja para una compa

ñía con una utilidad neta de 69
mil millones de dólares. Eso es,
como pueden verlo, una friolera
69 veces más grande que la que
entrega Hilton y su fama.
Los trabajadores de Microsoft

tienen ingresos promedio de 190
mil dólares anuales. Eso repre
senta 310 mil pesos mensuales.
También se trata de una cifra
mundial.

¿Por qué empresas con gran
reputación en su ámbito pagan
salarios tan diferentes? Una ra
zón está en que la tecnológica
vende cosas que pocos ofrecen
(recuerden el Office o el Win
dows), al haber menos oferta,
pueden subir sus precios. ¿Pero
cuántas empresas ofrecen habi
taciones para dormir? Los de Hil
ton compiten contra más por ser
un servicio poco especializado.
Microsoft tiene tanto dinero
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que puede invertir en cosas nue
vas como Microsoft Azure, que
es la famosa "nube", con eso ase
gura un círculo virtuoso. Obtiene
34 dólares de ganancia neta por
cada 100 que cobra. Hilton, solo
12 dólares.

Es fácil preparar a empleados
de hoteles; es difícil graduar a
trabajadores de Microsoft.
Por eso es importante el enfo

que de cada país. Corea del Sur
se concentró en lo tecnológico
y ahora no solo tiene emplea
dos en Microsoft; esa nación es
dueña de marcas como Hyundai,
LG, Samsung, KIA... va, junto
con Estados Unidos, por la fusión
nuclear que puede cambiar el
rumbo de la historia humana.
Claudia Sheinbaum entiende
bien el tema.

Pero el país vecino al norte ya
empieza a batallar para tener
gente calificada, la más joven
cada vez lee menos y está menos
capacitada para comprender.
Por eso no tardan en atraer a

la de otros países, lo promueve

la poderosa US Chamber of
Commerce.

Esa misma agrupación prepara
una propuesta centrada en mejo
rar los resultados educativos de

estudiantes de primaria y secun
daria, con el apoyo de un grupo
de trabajo de destacados líderes
en educación de organizacio
nes como The Education Trust,
Foundation for Excellence in

Education y Parents Amplifying
Voices in Education.

En México, ayer fue revelada
la lista de las ciudades más com

petitivas. Uno de los factores a
medir fue la capacidad de inno
var. Monterrey, GuadalajaravEl
Valle de México están entre las
ciudades más destacadas en ese

rubro, en parte, por tener en sus
geografías las matrices de más
empresas globales. Mañana revi
samos el tema.

Es importante, sobre todo, que
lo revise una potencial candidata
a la Presidencia, que estudió
ciencia y que podría eventual
mente guiar al país hacia nuevos
horizontes.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Claudia Sheinbaum, potencial candidata a
la Presidencia, sabe bien que la innovación
mejora la vida de la gente, la falta de
tecnología, estanca su situación"
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COORDENADAS

Se frena el consumo

El consumo interno de nuestro país comienza
a dar signos de agotamiento después de mu
chos meses de crecimiento sostenido.

Esta semana surgieron dos luces amarillas que de
ben tomarse en cuenta.

La primera corresponde a la evolución de las ven
tas de las tiendas afiliadas a la ANTAD.

El crecimiento nominal a tiendas comparables en el
mes de noviembre fue de 6.1 por ciento.
Si consideramos que la inflación en noviembre

fue de 7.8 por ciento, entonces podemos inferir que
en términos reales hubo un retroceso de 1.6 por
ciento.

En octubre, el crecimiento había sido de 10 por
ciento nominal y de 1.5 por ciento en términos reales.
Noviembre es muy relevante para los estableci

mientos que forman esta cadena pues es el mes del
"Buen Fin", que pareciera no haber sido tan bueno
este año.

De hecho, las ventas totales de noviembre de este
año, que ascendieron a 141 mil millones de pesos
fueron inferiores a los 144 mil millones de pe
sos del mismo mes del año pasado, a pesar de la
inflación.

La segunda señal que debe tomarse en cuenta es
el resultado del Monitor de Consumo de BBVA,
que señala que el consumo en el mes de noviem
bre (medido por el uso de tarjetas de esa institución)
cayó 3.4 por ciento respecto al nivel de septiembre.
El consumo de bienes cayó en 4.9 por ciento mientras
que el de servicios creció en 1 por ciento.
Una de las explicaciones de esta dinámica es la dife

rencia en la duración del "Buen Fin", pues mientras
este año fue de 4 días, el año pasado abarcó 7 días.
Sin embargo, el otro factor que ya se pone sobre la

mesa es la elevación de los costos del crédito por
efecto de la política monetaria restrictiva.
Habrá que esperar a observar indicadores más am

plios, como el de consumo privado, indicador que
produce el INEGI o el de las ventas minoristas, para
tener la confirmación de la tendencia.

Muy pocos piensan que el ritmo de consumo que
se ha observado en este año pueda mantenerse el
próximo.
El crecimiento del indicador de consumo privado

a septiembre creció a una tasa anual de 6 por ciento y
todo el año se ha mantenido por arriba de esa cifra.
Es muy difícil que con la inflación que tenemos y
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las tasas de interés tan elevadas como ya están, el
consumo de las familias no vaya a moderarse en el
próximo año.
Pero, también hay que señalar que la perspectiva no

es un desplome sino un gasto más cauteloso que frene
el crecimiento o cause episodios de leves descensos,

EL CASO IZZIMEGACABLE

Vaya salto dieron ayer los precios de las acciones
de Televisa y Megacable. La primera llegó a subir en
casi 10 por ciento mientras que la segunda subió en
12.5 por ciento.
La filtración de la propuesta formal de Televisa para

fusionar Izzi, su unidad de cable, con Megacable ge
neró esa respuesta.
Aunque Megacable rechazó, por lo pronto, la

propuesta, las acciones no regresaron al nivel ante
rior, lo que implica que el mercado sigue teniendo ex
pectación y considera que hay posibilidades de que la
decisión de Megacable pudiera cambiar.
Los análisis hechos por la mayoría de las corredu

rías como Morgan Stanley, UBS y JP Morgan entre
otros, señalan expectativas muy positivas para esta
posible fusión en un mercado cada vez más compe
tido por los servicios de streaming.
De acuerdo con lo trascendido, la operación se da

ría a través del intercambio de acciones y de un pago a
Megacable. La estructura accionaria correspondería a
un 55 por ciento para Televisa y un 45 por ciento para
Megacable.
Sin embargo, el contrato establecería que la

operación de la empresa fusionada la llevaría
Megacable.
Pareciera que lo que hasta ahora ha obstaculizado

el que se llegue a un acuerdo es la resistencia de Fran
cisco Robinson Bours, el presidente de la empresa,
y la familia, quienes controlan el Consejo de Admi
nistración de Megacable, y, por cierto, también el de
Bachoco.

Observadores y analistas consideran que, si en los
próximos meses cambiara la posición de Megacable,
es muy probable que el regulador del sector, el IFT, dé
luz verde a la fusión.

Veremos si hay un cambio de voluntad en Megaca
ble, que probablemente daría lugar a una de las fusio
nes más importantes del año en el mundo corporativo
mexicano.

O, si todo queda en el intento.
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Rechazo

Lo rebasan

Más cambios

Extrañó mucho ayer el rechazo de Megacable a la
propuesta de fusión que le hace Grupo Televisa para unir acti
vos de sus segmentos de cable. Itaú BBA, Grupo Bursátil Mexi
cano, Santander, Goldman Sachs y muchas otras calificada
ras, han venido opinando que esta fusión daría lina fuerza
financiera a ambas empresas que mejoraría su presencia na
cional y viabilidad a futuro, además de hacerse de los recursos
necesarios para competir en un sector altamente Encentrado
en un solo operador.

Si a esto le sumamos que con la sola filtración de la noticia
el mercado bursátil reaccionó de manera positiva para ambas
empresas, todavía menos se entiende este rechazo.
Ahora bien, no hay que olvidar que Megacable ha dado

señales de enfrentar dificultades financieras. Tan solo este año

ha tenido que subir dos veces los precios a sus suscriptores y es
el único operador de telecomunicaciones que lo ha hecho.

Adicionalmente, sus ganancias han bajado y ha tenido un
incremento en el número de quejas por sus fallas en servicios
ante la Profeco,

Muchos opinan que esta fusión pronto será una realidad, in
cluso la propia Televisa dice que seguirá insistiendo y también
asegura que muchos accionistas de Megacable han demos
trado interés.

Seguro esto río ha pasado desapercibido para importan
tes empresarios como Mario Laborín, Claudia Félix, Sergio
Mazan, Enrique Coppel, Nicolás Olea y muchos otros aéBjo
nistas de Megacable,, quienes deben tener claro que no solo
serían una empresa más fuerte con un futuro mucho más prós
pero al fusionarse con Televisa, sino que además estarían reci
biendo un bono de 14.8 mil millones de pesos por la transac
ción, una liquidez que hoy por hoy parece que su negocio no
Iesestá dando.

Elon Musk, fundador y dueño deTesla, dejó de Sera partir
deeste martes, el hombre más rico del mundo, titula que había

retenido desde el año pasado. Fue desplazado del primer lu
gar en el índice de multimillonarios de Bloomberg por Bernard
Arnault, dueño de la empresa de moda Louis Vuitton.

El martes, el patrimonio de Musk cayó a 168,500 milla
nes de dólares, con lo que fue superado por el de Arnault (de
172,900 millones de dólares).

El también dueño de Space X y Twitter llegó a tener una for
tuna de 340,000 millones de dólares. En lo que va de 2022,
su patrimonio se ha reducido en más de 100,000 millones de
dólares en lo que ha sido un caótico año para el magnate.

En abril, anunció que iba a comprar Twitter por 44,000 mi
llones de dólares, acuerdo del que después se arrepintió e in
tentó salir. Nbobstante, tras meses de intentar echarse para
atrás, la compra se materializó en octubre. Para financiar la
adquisición tuvo que vender más de 15,000 millones de dóla
res en acciones deTesla.

Hablando de Elon Musk, Twitter disolvió su Consejo de
Confianza y Seguridad, de acuerdo a un correo electrónico.

El consejo, compuesto por grupos de la sociedadcivil, asa
soró a Twitter sobre cómo hacer cumplir sus políticas sobre conta
nido a fin de combatir el discurso de odio. El consejo se creó an
tes de que el multimillonario Elon Musk comprara la red social.

La acción se produce el mismo día en que la plataforma de
micromensajes se movió para aumentar sus ingresos no vincula
dos a la publicidad digital mediante la reintroducción de un ser
vicio de suscripción de pago gjUf mostraría menos anuncios y
ofrecería otras funciones.

La nueva jefa de confianza y seguridad de Twitter, Ella Irwin,
quien se unió a la compañía en junio y asumió el cargo princi
pal de supervisión del contenido de los usuariosy las políticas
de seguridad en noviembre, dijo que la plataforma enfatiza
moverse rápidamente para abordar el contenido problemáti
co, incluso si eso significa tomar acción y averiguar detalles más
tarde.
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Fusión nuclear en California:
cuando se juntan la economía
y la SciFi

De vez en cuando la econo

mía se ¡unta con la ciencia
ficción. El 5 de diciembre,
en un laboratorio de Cali

fornia por medio de la fu
sión nuclear se logró reproducir lo que
ocurre en el núcleo del sol y las estrellas.
Esto ocurrió por unos momentos y en
un espacio del tamaño de un grano de
maíz, pero es importante porque puede
modificar nuestra trayectoria de autodes
trucción energética. Acelerar la llegada
de la energía 100% limpia. Dar a la hu
manidad una potente fuente de energía,
barata y no contaminante.
Es curioso que este logro científico/

tecnológico se produzca al final de un
año que en el campo de la energía ha
estado dominado por noticias que de
jan clara la dependencia del mundo a
las fuentes fósiles de energía, cortesía de
la invasión rusa a Ucrania. Déjenme de
cirlo así: Es una manera de restaurar "el

equilibrio" del universo. Tenemos un mo
tivo para sonreír, luego de tantas lágri
mas y pérdidas, por la Guerra, el covid y
nuestra violencia.

Fueron casi 60 años de búsquedas
que culminaron con un pequeño gran
éxito. Es pequeño porque la energía que
se consiguió en el Laboratorio Lawrence
Livermore, de California, es apenas su
ficiente para calentar 1 0 cafeteras. Es
enorme, porque demuestra que la fusión

nucleares posible en la práctica. La fu
sión es el proceso por el cual dos núcleos
ligeros se combinan para formar un solo
núcleo más pesado, liberando en el pro
ceso una cantidad enorme de energía.
Este es un proceso limpio, que no gene
ra residuos radioactivos. Al contrario de

la fusión nuclear que es el proceso con el
que trabajan las plantas nucleares. Falta
conseguir la fusión en una escala mucho
mayor y encontrar la manera de que es
to funcione de una manera viable, des
de el punto de vista de las inversiones del
sector privadoy de las políticas públicas.
Faltan años para que esto sea parte

de la vida cotidiana, pero ya falta me
nos. Ricardo Betti, un profesor de la Uni
versidad de Rochester, compara este mo
mento con lo que pasó cuando a fines
del siglo XIX se dieron cuenta de que
el petróleo refinado en forma de gaso
lina podía producir una explosión. "Te
nemos la chispa, pero nos falta el mo
tor, el coche y hasta las llantas...", dice
Betti a CBC.

El anuncio fue hecho por la Secretaria
de Energía de Estados Unidos, porque
se trata de un proyecto financiado por
el Gobierno de EU en el Laboratorio Na

cional Lawrence Livermore. Aunque se
trata de un proceso que lleva más de una
década en su fase final, el logro repre
senta un triunfo para la administración

dejoe Biden. Puede inyectar un shotde
optimismo en el alicaído proceso de re
ducción de las emisiones de carbono.

En términos de calendario de largo
plazo, lo que se logró es cambiar un ho
rizonte en el que se pensaba que la fu
sión sería una realidad para el último
cuarto del presente siglo. La fusión nu
clear aplicada a la producción de ener
gía eléctrica super barata y super limpia,
podría ser una realidad alrededor del
año 2050, ahora piensan los expertos.
Falta mucho, pero ya se dio un paso

muy importante. Es probable que otros
grupos de científicos anuncien resultados
similares en los próximos meses. En Fran
cia y en Inglaterra están en fases muy
avanzadas en los procesos de desarro
llo de la fusión, en laboratorio. Cada uno
con su propio camino. En vez de usar
láser, como en California, están experi
mentando con grandes ¡manes.
Según Reuters, también hay iniciati

vas del sector privado relacionadas con
la fusión nuclear, por aproximadamen
te 2,800 millones de dólares. En ellas
participan multimillonarios tecnológicos
como Bill Gates y Jeff Bezos. La entra
da masiva de capitales privados podría
acelerar la velocidad del cambio. ¿Lle
gará a tiempo esta ciencia para reparar
el mundo? Esa historia le tocará contarla

a la siguiente generación.
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El show mundialista
de la FIFA

Una de las ironías del fútbol moderno es que las selecciones nacionales
despiertan pasiones en una especie de actuación carnavalesca de partidismo
patriótico. Pero los jugadores son en su mayoría colegas en equipos de clubes,
hablan varios idiomas y, a menudo, son amigos cercanos fuera del campo, lo
que los convierte en avalares inadecuados para este tipo de chovinismo

UEVA YORK  Era seguro
que la Federación Internada
nal del Fútbol Asociado, más
conocida como FIFA, iba a

^ eiícontrar un eslogan fatuo
para la ya casi concluida Copa del Mundo
en Qatar: "El fútbol une al mundo". Un «ideó
oficial de prcBocicBrriHstra al OrgBtino
Lionel Messiy al brasileño Neymar pronun
ciando las palabras en español y portugués,
respectivamente. Pero ¿es verdad que el fút
bol une al mundo?
Claro que no. Ni siquiera une a las na

ciones. En Brasil, los simpatizantes del futuro
expresidenteJair Bolsonaro (que cuenta con
el apoyo de Neymar) se adueñaron de los
colores verde y amarillo de la selección, pa
ra enojo de los simpatizantes del presidente
electo Luiz Inácio Lula da Silva, a quien res
paldan gj. entrenador del equipo, Tite, y su
delantero Richarlison.

La idea de que fes dpfntos deportivos
Üfterí a tos pueblos del rWijfe el ¿na vieja
obsesión, que se remonta al barón Pieftede
Coubertin y sB íilwicióñ de fes modernos
JuegosOlímpicos?® 1 896. El deporte, en
opinión del barón y de una sucesión inter
minable de funcionarios deportivos, debería
trascender la política, las tensiones interna
cionales y cualquier otra discordia. La FIFA
también adhiere a la fantasía de un mundo
sin política dome el conflicto está confinado

al campo de juego.
Petó en realidad, la decisión de celebrar

el torneó de este añB en Catar, una minús

cula petromonarquía árabe sin historia fut
bolística ni pruebas de mucho interés fecal
en el juego, es una decisión política. El emir
que gobierna el país ansiaba el prestigio de
un evento global, y Catar tenía dinero para
comprarlo. Se dice que funcionarios de la
FIFA con poder de voto recibieron gruesos
sobres. Y la FIFA cobró una cifra importante
por la concesión de los derechos de transmi
sión a Aljaze®, el ssnal de TV financiado
por el Estado catarí.

Es evidente que a la FIFA no le preocupó
mucho el pobre historial de Qatar en mata*
ria de derechos humanos, abusos a traba
jadores inmigrantes y (éyií contra la homo
sexualidad, como tampoco preocuparon
en el pasado a fes funcionarios deportivos
internactónales otras sedes incluso más cues

tionables. No olvidemos que el último mun
dial se jugó en Rusia, que ya estaba bajo
sanciones internacionales. Y las Olimpiadas
de 1 936 tuvieron lugar en Berlín, bajo el
gobierno de FHitler.

Pero el hecho de que el minúsculo Qatar,
#1 prirBr paBirabe (Hfitr'ron de !§ Copa del
fcHndo, JpiBnta influencia muestH hasta
qué punto el poder Cambió de mangi estos
últimos tiempos. Y la FIFA, lo misfttó que el

Comité Olímpicó Internacional, siempre se
inclina ante el poder del dinero, y prohibió
a jugadores y dignatarios earopecSs que
asistieran al evento llevar brazaletes con
la inscripción "One LcSm Esto fue así por
Considerar que esa expresión en apoyo del
derecho de las personas a amar a quien
quieran, como quieran, es una declaración
política, y la FIFA no puede permitir que:se
mezclen la política y el deporte.
Pero poder, puede; y fe hacs. No ha

puesto ningún reparo a que entusiastas ira
níes, sauditas o qataríes expreign solidai
dad con la caysa palestina agitando la ban
dera dé Palestina en fes estadios. Así <|tíe
mientras la ministra neerlandesa de deportes
Conny HelderlieiO qUéséontentarse con po
nerse un prendedor "OneLove" minúsculo, el
funcionario qatarí sentado a so lado se ciñó
al brazo una ostentoso cinta palestina.

Solo el equipo alemán protestó en forma
abierta contra la prohibición de expresar
apoyo a la libertad lescúal, tapándose las
bocas en una foto grupal. La FIFA les dijo
¿Inseguida que desistieran, bajo riesgo de
graves consecuencias. Cualquier crítica a
las violaciones dé fes derechos humanos
en Qatar obtuvo por respuesta inmediata
acusaciones de racismo, respaldadas por
el presidente de la FIFA, el suizo Gianni
Infantina,, qfie recordó a los europeos los
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3,000 años" de imperialismo occidental.
También se prohibió usar camisetas con las
palabras "mujer" y "libertad", por no irritar a
la teocracia iraní, a la qtg en casa le están
plantando cara con esas consignas.

De unidad internacional, 1o dicho. Pero

igual de llamativa es la falta de unidad na
cional. Fue interesa nte:"yj|f'a tantas mujeres
iraníes asistir a fes partidos de Su selección
sSori la cabeza descubierta. Más notable

incluso fue el hecho de que manifestantes
en Teherán y en otras ciudades iranias, en
protesta contra fes intentos del régimen de
apropiarse de las victorias futbolísticas, feste
jaron cuando su equipo perdió ante Estados
Unidos (nada menos).
Más notable fue la negativa de los juga

dores iraníes a cantar el himno nacional an
tes del partido de apertura contra Inglaterra.
Pero la Guardia Revolucionaria Iraní les ad
virtió que no repitieran este valiente desafío
en apoyo de las manifestacionqgen Irán.

luego vino la extraordinaria derrota del
[CMen equipo alemán, que había intentado
defender su posffflonarffefito. Como la m®
yoría de las selecciones, la alemana es mul
gj§§ . Uno de suslggadoimjjkay Gün
dogan,i^BeíB'scíld«cia turca. Hrnejor
mediocampista, Jamal Musíala, tiene padre
nigé'riano. Y el principal, defensor alemán,
Antonio Rüdiger, es musulmánysu madrees
de Sierra Leona.
Cuando el equipo no consiguió pasar a

la fase de eliminatorias (solo porque España
perdió ante Japón), analistas conservadores
gn Alemania lo atribuyeron a una falta del
tradicional espíritu de lucha alemán. Miem
bros del partido de ultraderecha Alternative
für Deutschland llegaron a decir que esa fal
ta de espíritu era consecuencia del interés de
fes jugadores en llevar los brazaletes woke
"Onetóve". Incluso afif<t§ de este mundial, el
Wy|tiétnico equipo nacional recibió ataquejf
de Sitertos círculos de derecha por no ser ver

daderamente alemán.
Una de las ironías del fútbol moderna a£

que las selecciones nacionales agitan pasio
nes en una especesde representación car
navalesca de la lealtad patriótica. Por eso
a líos líderes nacionales les gusta arroparse
en fes colores de la selección defctbol. Pero
en general, fes jugadores son compañeros
gn clubes de toda Europa, hablan varios
idiomas y a menudo son grandes amigos
fuera del campo dg juego; poco aptos para
representar esta clase de chauvinismo. Son
miembros de una éliteirfcgy cosmopolita,
de la clase que tanto odian los populistas;
de derecha.

Demodo que,, ® cierfgssentido, las estre
lias del fútbol están uñidas, aunqUü él muñ1
dial no una a nadie más. Pero eS eSffipten
sible que la FIFA haya elegido ese eslogan.
"El dinero mueve al mundo" hubiera sido un
poco demasiado franco.
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Salud

y Negocios

Dispositivos médicos,
el gran superavitario

Maribel Ramírez Coronel
maribel.cx3ronel@eleconomista.mx
Una de las industrias en México

que viene acrecentando su de
por sí pronunciada balanza co
mercial superavitaria es la de dis
positivos médicos. Lo que expor

tamos como país de este tipo de productos
registra una tendencia alcista desde hace
más de una década, de modo que los mon
tos de exportaciones se han quintuplicado en
cuestión de 3 quinquenios.
Lo que se vende al mundo de disposi

tivos médicos hechos en México pasó de
2,600 millones de dólares (mdd) en 2003 a
10,700 mdd en 2020. Lo que compramos
al mundo en ese renglón pasó de 1,400 a
5,200 mdd en el mismo periodo. Es decir,
es una industria que se ha expandido noto
riamente alcanzando una balanza favora

ble para México que genera divisas, la cual
pasó de 1,200 a 5,400 mdd en los últimos
1 8 años. Esto de acuerdo con un reporte del
Instituto Nacional de Estadística, Geografía
e Informática (INEGI) que es parte de la co
lección de estudios regionales y sectoriales y
en el cual se ofrece un panorama de la pro
ducción, empleo, remuneraciones, precios y
flujos de comercio exterior de esta industria.

Es un sector que produce una muy diver
sa gama de insumos de salud, desde los más
sencillos como cubrebocas, gasas y demás
material de curación, hasta los más com

plejos electrónicos de imagenología y de
diagnóstico como resonancia magnética y
electroencefalógrafos.
Al ser presentado ayer junto con la Asocia

ción Mexicana de Industrias Innovadoras de
Dispositivos Médicos (AMID) integrada por
43 empresas del ramo, su presidente Ale
jandro Paolini director general de Siemens
Healthineers comentó que este estudio for
maliza las cifras que colocan al país como
octavo exportador mundial en este ramo y el
primero de América Latina. Además, le da
sustento al crecimiento de doble dígito que el
sector viene registrando y que, como se ve,
sostendrá hacia adelante. En el contexto in

ternacional de ver cómo acercar y acortar las
cadenas de insumos (nearshoring), esta ra
ma busca reducir sus importaciones y reem
plazarlas por proveeduría local, un área de
oportunidad para empresas mexicanas pro
ductoras, por ejemplo, de resinas sintéticas
altamente demandadas y en su mayor impor
tadas. Se habló en la presentación del gran
reto que significó la pandemia no sólo por la
alteración internacional en las cadenas de in

sumos sino en particular por lo que toca a la
recomposición brutal de la demanda, pues
tanto hubo aumentos desmesurados de com

pra de ciertos productos como caídas desme
suradas en otros y ello implicó también vaive
nes de precios en función del segmento, pero

estos ya regresan a la normalidad.
Un punto que preocupa es el de la pirate

ría no sólo por el daño y competencia desleal
para la industria, sino sobre todo por el ries
go sanitario que implican para los pacientes
al ser productos que no cumplen con los re
quisitos regúlatenos y, por tanto, su mal fun
cionamiento puede repercutir en la salud de
quien los usa. Héctor Orellana, director ge
neral de Medtronic que tomará posesión
como presidente de AMID en febrero del
2023, comentó al respecto que buscar có
mo apoyar a la autoridad en el combate
del mercado ¡legal es uno de los retos ha
cia adelante pues la industria de dispositi
vos médicos es debidamente muy regulada
y el hecho de que entren al mercado pro
ductos sin control o tecnovigilancia genera
riesgos muy serios en todos sentidos. Apa
rentemente son más baratos pero en los he
chos terminan siendo más costosos. Otro re

to es que haya mayor consumo nacional de
dispositivos médicos. Es interesante el papel
que con este tipo de reportes está asumiendo
el INEGI con la industria, porque por ejem
plo para AMID la desaparición de ProMéxi
co había significado una gran pérdida en la
recolección de cifras. Ahora INEGI de mane

ra inteligente asume esa función.
Esta columna se toma un descanso y regre

sa el 16 de enero del 2023. ¡Felices fiestas
decembrinas!
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Fusión Izzi Megacable
Y, sin embargo, se mueve. El lu

nes nos enteramos que el Insti
tuto Federal de Telecomunica

ciones, de manera por demás
cuestionable, había perdona

do al Agente Económico Preponderante
en Telecomunicaciones (AEPT) una multa
por casi $20,000 millones de pesos por
la violación a algunas de las obligaciones
asimétricas que le fueron impuestas. Fue
una cubetada de agua fría. Ayer, por otro
lado, empezó a correr el rumor de que Te
levisa había ofrecido a Megacable fusio
narse. Dos noticias contrastantes que nos
demuestran que las deficiencias en la ac
tuación del Estado pueden ser corregidas
por los agentes económicos cuando hay
un entorno de libre mercado.

Ante la filtración, los inversionistas reac
cionaron con entusiasmo y el valor de las
acciones, tanto de Televisa como de Mega
cable, se vio súbitamente incrementado en
más del 10%. Como manda la regulación
bursátil, Televisa emitió un comunicado en
el que explicó los detalles de la transacción:

"La propuesta de Televisa contempla una
fusión de Televisa Cable en Megacable a
través de un intercambio de acciones con

una prima de aproximadamente 1 9% pa
ra los accionistas de Megacable, en la cual
los accionistas de Megacable y Televisa se
rían titulares de aproximadamente el 45%
y 55% de la compañía combinada, respec

Gerardo Soria
@gsoriag

tivamente. La propuesta también incluye la
posibilidad de que, al cierre de la transac
ción, los accionistas de Megacable reciban
un dividendo especial en efectivo de apro
ximadamente MXN$14.8 mil millones. Me
gacable continuaría cotizando en la bolsa
de valores de México como la entidad re
sultante de la fusión."

"Se espera que la compañía combinada
tenga una escala financiera proforma más
sólida con ingresos acumulados al tercer tri
mestre de este año de aproximadamente
MXN$75 mil millones y EBITDA de aproxi
madamente MXN$33 mil millones, y llegue
a tener en conjunto cerca de 29 millones de
casas pasadas, 27 millones de RGUs y 11
millones de suscriptores. Al combinar su in
fraestructura moderna de fibra óptica, cober
tura geográfica complementaria, recursos fi
nancieros y calificados equipos directivos,
el negocio combinado podría realizar in
versiones de capital (Capex) de forma más
eficiente, acelerar el crecimiento e incremen
tar la penetración del servicio de banda an
cha, beneficiando simultáneamente a los
suscriptores."
"Estimamos una significativa creación de

valor para la compañía combinada con si
nergias potenciales de aproximadamente
MXN$9 mil millones anuales, como resulta
do de ahorros en costos y gastos y optimiza
ción de Capex."
El comunicado nos sacó de dudas y sir

ve para explicar el entusiasmo de los inver
sionistas. Lo que es difícil de entender es el
comunicado que, con posterioridad, divul
gó Megacable, y en el que, sin mayor expli
cación o análisis, rechaza de plano la pro
puesta de Televisa. Cualquier inversionista
que confía su capital a los administradores
de una empresa debe tener, por lo menos,
la certeza de que éstos son conscientes de
su deber fiduciario y de que las decisiones
que toman se basan en un análisis racional
y mesurado de las circunstancias, y de que
este análisis les será explicado de manera
razonable. Nada de esto sucedió con la res

puesta de Megacable. Nadie sabe qué ana
lizaron y qué los llevó a tomar esa decisión.
Nuestro mercado de valores nunca saldrá

de la mediocridad si las empresas públicas
pretenden ser manejadas como empresas fa
miliares, en las que los intereses de los inver
sionistas se miran con desdén y hasta con
prepotencia.
El entorno no es fácil y Megacable es la

única empresa que se ha visto orillada a su
bir sus precios al público dos veces en este
año. Además, el 19 de octubre de 2022, la
Procuraduría Federal del Consumidor (Profe
co) anunció una Acción Colectiva contra Me
gacable por la constante pérdida de señal
por periodos prolongados y el cobro inde
bido a pesar de la falta de servicio. A decir
de Profeco, Megacable es el operador de te
lecomunicaciones y de televisión restringida
que más quejas por cada millón de suscripto
res ha recibido.

Ante la ausencia regulatoria del Estado,
sólo con sinergias se podrá mantener el cre
cimiento del sector y seguir trabajando, po
co a poco, en la consecución de un mercado
con competencia plena.
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La gran
depresión

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

La Cumbre de América
del Norte será muy
diferente
Andrés Manuel López Obrador boico

teó la Cumbre de las Américas de

junio pasado en Los Angeles, Cali
fornia, porque no lo dejaron llegar
acompañado de los dictadores de

América Latina.

Pero ahora que en enero reciba en México al
presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y al pri
mer ministro de Canadá, Justin Trudeau, el Pre
sidente mexicano se hará acompañar de esa
agenda que impulsa su régimen en la que cree
que la democracia no importa en un proceso de
integración continental.
Después de la carta que envió López Obra

dor este lunes a Joe Biden, seguro que, en La Ca
sa Blanca y en la sede del gobierno canadiense,
se deben preguntar cuál es el objetivo de viajar
a México para escuchar el mismo monólogo que
ya le conocen del mandatario mexicano.

La respuesta debe ser que, más allá de sus per
sonas y los tiempos de duración de sus manda
tos, hay una relación trilateral que mantener, aun
en estos momentos en los que el régimen mexica
no impone dificultades en el comercio, el medio
ambiente y hasta en la vida democrática interna.
Hay una palabra que el régimen de López

Obrador empieza a usar con inusual frecuencia
en todas sus comunicaciones con Estados Unidos

y es soberanía. Claro, ha sido uno de sus lugares
comunes favoritos, por ejemplo con el incumpli
miento del acuerdo comercial por su visión esta
tista del sector energético, pero cada vez insiste
más en ese concepto.
Parece ser que le quedará muy a la mano

eso de la defensa de la soberanía cuando even

tualmente concrete el golpe legislativo a la de
mocracia a través de minimizar a las institucio

nes electorales y quede expuesto ante el mundo
que las elecciones libres en México están en un
peligro real.
También incluye en la carta a Biden aquello de

la autodeterminación de los pueblos, el problema
es que lo escribe en la carta a Biden el mismo día
en que se entromete sin máscaras en los asuntos
internos de la política de Perú.

La última vez que se reunieron los tres manda
tarios, en noviembre del año pasado en La Ca
sa Blanca, el resultado fue un catálogo de mu
chas buenas intenciones, pero todas centradas
en América del Norte.

Ahora López Obrador quiere poner en el cen
tro su sueño de integración americana sin que im
porte si los socios son dictaduras o no.

Lo que queda claro es que durante las próxi
mas cuatro semanas previas a la cumbre de Amé
rica del Norte en México habrá que ver la evolu
ción de al menos dos temas básicos.

El primero, si realmente el régimen mexicano
tiene interés en corregir sus agravios en materia
energética que han provocado daños a las em
presas de ese sector de los dos países del norte o
bien si pasada la cumbre se instala el panel del
TMEC y las previsibles sanciones.

El segundo asunto que podría generar una re
acción de Biden y Trudeau es el paquete de cam
bios legales que haya eventualmente logrado
López Obrador para apoderarse de las eleccio
nes y sus resultados. No es algo que dejarían pa
sar tan fácilmente frente a López Obrador.

Así que, la reunión de enero de los tres manda
tarios de América del Norte pinta para ser muy
diferente a las que hemos visto anteriormente.

Andrés Manuel López Obrador boico
teó la Cumbre de las Américas de

junio pasado en Los Angeles, Cali
fornia, porque no lo dejaron llegar
acompañado de los dictadores de

América Latina.

Pero ahora que en enero reciba en México al
presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y al pri
mer ministro de Canadá, Justin Trudeau, el Pre
sidente mexicano se hará acompañar de esa
agenda que impulsa su régimen en la que cree
que la democracia no importa en un proceso de
integración continental.
Después de la carta que envió López Obra

dor este lunes a Joe Biden, seguro que, en La Ca
sa Blanca y en la sede del gobierno canadiense,
se deben preguntar cuál es el objetivo de viajar
a México para escuchar el mismo monólogo que
ya le conocen del mandatario mexicano.

La respuesta debe ser que, más allá de sus per
sonas y los tiempos de duración de sus manda
tos, hay una relación trilateral que mantener, aun
en estos momentos en los que el régimen mexica
no impone dificultades en el comercio, el medio
ambiente y hasta en la vida democrática interna.
Hay una palabra que el régimen de López

Obrador empieza a usar con inusual frecuencia
en todas sus comunicaciones con Estados Unidos

y es soberanía. Claro, ha sido uno de sus lugares
comunes favoritos, por ejemplo con el incumpli
miento del acuerdo comercial por su visión esta
tista del sector energético, pero cada vez insiste
más en ese concepto.
Parece ser que le quedará muy a la mano

eso de la defensa de la soberanía cuando even

tualmente concrete el golpe legislativo a la de
mocracia a través de minimizar a las institucio

nes electorales y quede expuesto ante el mundo
que las elecciones libres en México están en un
peligro real.
También incluye en la carta a Biden aquello de

la autodeterminación de los pueblos, el problema
es que lo escribe en la carta a Biden el mismo día
en que se entromete sin máscaras en los asuntos
internos de la política de Perú.

La última vez que se reunieron los tres manda
tarios, en noviembre del año pasado en La Ca
sa Blanca, el resultado fue un catálogo de mu
chas buenas intenciones, pero todas centradas
en América del Norte.

Ahora López Obrador quiere poner en el cen
tro su sueño de integración americana sin que im
porte si los socios son dictaduras o no.

Lo que queda claro es que durante las próxi
mas cuatro semanas previas a la cumbre de Amé
rica del Norte en México habrá que ver la evolu
ción de al menos dos temas básicos.

El primero, si realmente el régimen mexicano
tiene interés en corregir sus agravios en materia
energética que han provocado daños a las em
presas de ese sector de los dos países del norte o
bien si pasada la cumbre se instala el panel del
TMEC y las previsibles sanciones.

El segundo asunto que podría generar una re
acción de Biden y Trudeau es el paquete de cam
bios legales que haya eventualmente logrado
López Obrador para apoderarse de las eleccio
nes y sus resultados. No es algo que dejarían pa
sar tan fácilmente frente a López Obrador.

Así que, la reunión de enero de los tres manda
tarios de América del Norte pinta para ser muy
diferente a las que hemos visto anteriormente.
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El problema de
la administración
Luis Alberto Cámara Puerto

lcamara@vissionfirm.com

La administración del
flujo de efectivo y los
excedentes
Dentro de las funciones del administrador está el

asegurar que la entidad contará con los recur
sos financieros suficientes para asegurar la con
tinuidad de las operaciones para alcanzar sus
objetivos. De esta manera el administrador de

berá tener definidas las necesidades de pago de la entidad
durante al día, semana, mes y año, y planificar el flujo de
efectivo de ingresos y de pagos, de tal manera que no ha
ya el riesgo de que la operación no pueda continuar.

Los flujos de efectivo de ingresos dependerán de la infor
mación que brinde el departamento de ventas y el de co
branza, que deberán comprometerse al cumplimiento de
los objetivos de ventas y cobranza que genere los recur
sos financieros para la operación saludable de la entidad.

Los flujos de egresos están referidos fundamentalmente
a los pagos de salarios, honorarios, materias primas e in
sumos, rentas, energía, agua, comunicaciones, entre otros,
indispensables para la operación.
De este ejercicio, se desprenderán aquellos momentos

en que los flujos tengan insuficiencias o excedentes. En el
caso de las insuficiencias, la entidad deberá tener línea de
crédito para cubrir las necesidades de capital de trabajo
complementarias. También en el caso de los excedentes,
deberá tener un análisis de las alternativas de inversión que
le dé un rendimiento adicional a la entidad, pero que no
ponga en riesgo los recursos de operación.
Cualquier persona o entidad tiene la posibilidad de in

vertir sus ahorros o dinero sobrante en una instrumentos de

inversión: depósitos bancarios a plazo con un rendimiento
predefinido, pasando por inversiones en valores que coti
zan en bolsa, metales preciosos hasta activos virtuales, co
mo las criptomonedas.

La decisión de la persona o de la administración de la
entidad sobre en donde invertir, se basará en el conoci
miento que crea tener de la inversión y del rendimiento que
espera obtener de la misma. Para esto el administrador fi
nanciero deberá hacerse llegar de toda la información ne
cesaria para entender las oportunidades y los riesgos de
cada tipo de inversión.

Inversiones como los depósitos bancarios a un plazo y
rendimiento predefinidos, como su nombre lo dice son pre
visibles, ya que el respaldo de la inversión lo da la solidez
financiera de la institución que los emite, y el rendimiento
que se espera obtener es el valor previamente negociado,
en este caso tanto el rendimiento como el riesgo son bajos.

Otras inversiones como los mercados financieros son bo
nos de deuda, las acciones, los certificados de compra de
energía, granos; los derivados como son futuros, swaps, en
tre otros, son definidos como inversiones de riesgo, ya que
su valor cambia de acuerdo a la oferta y la demanda de
los mismos. Todas estas inversiones, normalmente pagarán
un rendimiento más alto, pero a su vez el riesgo de perder
valor también es más alto.

Por último, tenemos los activos virtuales como las cripto
monedas, estos son instrumentos de inversión operadas por
un administrador privado que emite una cantidad limitada
de certificados electrónicos de depósito, que son intercam
biables con otros participantes del mercado y que operan
como moneda de cambio para transacciones financieras y
comerciales. Debido que la cantidad emitida es limitada,
conforme aumenta la demanda, crece el precio del certifi
cado, pero si existe una oferta de certificados mayor que la
demanda, su precio bajará. Por lo mismo, este tipo de ac
tivos, puede llegara ofrecer un rendimiento más alto, pero
también tiene mayor riesgo de que el valor quede muy por
debajo del precio al que fue adquirido.
Conforme aumenta el riesgo de las inversiones es más

difícil prever el valor futuro, ya que si bien puede haber ten
dencias alcistas, si la confianza en el instrumento se pierde,
también se puede perder la inversión inicial.
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Raúl Martínez Solares
raul@martinezsolares.com.mx

La conducta financiera obsesiva
"El precio de cualquier cosa es la cantidad de vida que intercambias por ello".

Henry David Thoreau, escritor y filósofo estadounidense

Casi todas las personas en algún
u otro momento enfrentan situa

ciones de conductas negativas,
que afectan otras facetas de su
vida. En algunos casos dichas

conductas adoptan condiciones obsesivas, lo
cual implica que impiden de manera plena
disfrutar o abordar otras facetas de la vida y
que consumen recursos (monetarios o de tiem
po), lo que impide atender otros temas rele
vantes para el desarrollo personal.

Cuando una persona manifiesta conduc
tas obsesivas, típicamente no responde de
manera favorable cuando alguien cercano
trata de hacer evidente el efecto negativo
de la conducta. Ello lo podemos observar
en adicciones, pero también en personas
que carecen de elemental disciplina en su
conducta y decisiones financieras.

Un tipo de conducta obsesiva que se ha es
tudiado se refiere al tiempo que niños y ado
lescentes dedican a jugar videojuegos, encon
trándose que también en esos casos la crítica
frontal o la prohibición no funcionan adecua
damente para revertir la conducta negativa.

En un artículo recientemente publicado
en Psychology Today, se trata de identificar
mecanismos útiles para lograr que los niños
y adolescentes pasen menos tiempo jugan
do videojuegos. El estudio parte de reconocer

que las aproximaciones tradicionales directas
de prohibición o de señalamiento del efecto
negativo, no generan resultados y encontra
ron que, por el contrario, acciones o interven
ciones que posibilitan a las personas identifi
can sus razones internas de cambio son las
más efectivas.
En el caso del estudio identifica una se

cuencia de cuatro pasos que mostró mejo
res resultados como precursor de cambio
de conducta y que pueden ser también úti
les tratándose de conductas obsesivas en
materia financiera.

El primero paso es preguntara la persona
cuánto estima que es el tiempo que consume
cada semana jugando videojuegos en com
paración con otras actividades. Tratándose
de temas financieros una intervención útil es
hacer la persona reflexione sobre su estima
ción de cuánto es lo que están gastando de
manera incontrolada cada semana o mes.

El segundo paso consiste en aceptar sin
juicio o cuestionamiento alguno el dato que
la persona proporciona: en el caso del estu
dio el tiempo que dedica a jugar videojue
gos y el que dedica a otras actividades rele
vantes. Para efectos de conductas financieras
negativas, el cálculo puede incluir cuanto se
gasta de forma no programada y cuanto se
ha dejado de gastar en temas relevantes pa

ra la propia persona.
El tercer paso es contrastar los resultados

declarados con un seguimiento puntual real:
para efectos del estudio del tiempo que se de
dica a jugar llevando una bitácora del tiempo
efectivo de juego y de otras actividades como
estudio o convivencia con amigos o familia;
Para los temas financieros, el cálculo porme
norizado de los gastos de los últimos meses
que han sido fuera de lo programado y que
generan un desequilibrio en las finanzas y lo
que se ha dejado de gastar en temas relevan
tes para la persona o su familia. Contrastar la
percepción inicial con la realidad medida. Tí
picamente, la diferencia es tan relevante que
genera un choque importante.

El último paso consiste en que, aprove
chando el efecto de revelación entre la reali

dad y la percepción, provocar que la persona
asuma objetivos puntuales de cambio de lo
que evidentemente mostró una conducta ob
sesiva y negativa para él y su entono.
Como en todos los casos, esta última fa

se no sólo es la más complicada, sino la
más difícil de llevar a la práctica. Sin em
bargo, representa un medio útil para apo
yar a las personas cuyas decisiones y, so
bre todo hábitos financieros incontrolados,
producen una afectación presente y futura
grave, para ellos y sus familias.

Fecha: 14/12/2022

Página: 17

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Económicas

Raúl Martínez Solarez Economía Conductual

Raúl Martínez Solares

Costo: 200,579

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



La "manifestación rosa" no dio coloré Se
esfuma la mitad de la fortuna de Elon Musk
ií Toma posesión el nuevo jefe del SAT

ENRIQUE GALVAN OCHOA

JUGABA ARGENTINA CONTRA Croa
cia, muchos argentinos se sienten euro
peos y algunos fifís mexicanos se sienten
anglosajones, así que prefirieron quedarse
a ver el partido que atender la convoca

toria de los grupos de la minioposición para
realizar una "manifestación rosa" afuera del Se
nado en la capital del país. Para depresión de los
promotores, jaló más gente Messi que X. Gon
zález. Argentina ganó 30 y va a la final, ¿con
Francia o Marruecos? Hoy lo sabremos. Messi
anotó gol, pero a X. González se lo metieron.
Con unas 15 personas acompañándolo entró al
Senado, y un compañero periodista le preguntó
por el tema de la evasión de impuestos de sus
empresas. Contestó que no es empresario, sino
"activista social". ¿Y esos no pagan ISR ni IVA? A
todo esto, ¿qué motivó la convocatoria a la "ma
nifestación rosa"? Ah, sí. Siguen defendiendo
sueldos, prestaciones, aguinaldo y viajes de lujo
de Lorenzo Córdova y asociados. Temen que los
cambios a la legislación secundaria en materia
electoral que se cocina en el Congreso, conocido
como plan B, y promovido por Morena y alia
dos, los eche del paraíso presupuestal. Por otro
lado, los opositores desean conservar el control
del instituto, porque es la única opción que les
queda para tratar de desvirtuar en su favor los
resultados de las elecciones presidenciales de
2024. Es que salir a recorrer los pueblos de la
República a ganar votos es fatigoso y hay mucho
indio que ni se entiende, como dijera Lencho.

Lo primero

LOS ACCIONISTAS SE quejan de que Elon
Musk ya se picó con Twitter; es su nuevo jugue
te, tuitea día y noche, instaló una cama en la
oficina y descuida sus otros negocios. Está pa
gando un precio muy alto. Musk ya no es la per
sona más rica del mundo, fue deshancado por
el multimillonario francés de LVMH, Bernard
Arnault. La riqueza de Musk se ha reducido a la
mitad desde su máximo de 340 mil millones de
dólares; ahora vale "solamente" alrededor de
164 mil millones, según el índice de billonarios
de Bloomberg. Musk intentó durante meses
deshacerse del acuerdo de la compra de Twitter,
pero fracasó. En abril vendió más de 15 mil mi
llones de dólares en acciones de Tesla, alrededor
de 8.5 mil millones de dólares; luego, otros 6.9
mil millones en agosto, con el fin de recaudar

suficiente efectivo para financiar la compra.
¿Alguien que le escriba un tuit con un mexicano
consejo? "Primero lo que deja y luego lo que
apendeja". Antes de que sea tarde.

fil último alfil

DICE EL DIARIO El País de España: "La
Fiscalía de Ciudad de México anunció este jue
ves que iba detrás del diputado de Ciudad de
México Christian von Roehrich. El legislador
del Partido Acción Nacional (PAN) y alcalde de
la Benito Juárez entre 2015 y 2018 es buscado
por las autoridades después de que se le seña
lara por uso ilegal de atribuciones y asociación
delictuosa. Von Roehrich es el último alfil del
panismo capitalino en caer en las manos de
la justicia por la causa conocida como cártel
inmobiliario. La promesa del partido conserva
dor en la ciudad enciende las alertas de la for
mación, que está bajo investigación por múlti
ples irregularidades en el desarrollo urbano de
uno de los bastiones políticos de la oposición".
¿Promesa, alfil? Mmm.

La oficina de impuestos
YA RINDIÓ PROTESTA ante la Cámara de
Diputados el nuevo jefe del SAT (Servicio de
Administración Tributaria), Antonio Martínez
Dagnino, propuesto por el presidente López
Obrador. Contó con 242 votos en favor, de Mo
rena y aliados; 208 en contra, de la oposición,
y cero abstenciones. Lleva el aval de su ex jefa
Raquel Buenrostro. Los diputados que votaron
en contra van a ser los primeros en ir a tocarle
la puerta en busca de favores ahora que en ene
ro comience la temporada de impuestos.

La inflación

NO CUMPLIÓ EL presidente Biden el compro
miso de bajar el precio de la gasolina regular a
3 dólares el barril para Navidad. Pero sí avanzó
mucho. De 6.50 ha disminuido a 4.50. La infla
ción general se redujo en noviembre a 7.1%.

Twitterati

JUNTA MÁS GENTE un perro atropellado
que el señor @ClaudioXGG

Escribe (ffijulietaetznab

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Fecha: 14/12/2022

Página: 6

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 23,828



La Bolsa Mexicana de Valores tuvo una buena jorna
da el día de ayer, entre otras cosas, por la noticia de la

oferta que hizo Grupo Televisa a Megacable para fusio
nar sus unidades de negocio de banda ancha y cable. En
medio de un cierre de año complicado para la empresa
Megacable, que aumentó los precios de su servicio de
Internet y reportó en el tercer trimestre del año una caí
da en su utilidad del 11.3%, respecto al mismo periodo
del año pasado, como resultado de la inflación, impues
tos y costos de servicios provocados por su estrategia de
expansión, el gigante de medios le lanzó un salvavidas,
pero ésta decidió no tomarla.

Francisco Javier R. Bours Castelo,
presidente del Consejo de Administra
ción de Megacable, su director gene
ral, Enrique Yamuni, y el resto de los
miembros del consejo tenían en sus
manos una oferta muy atractiva que
les permitiría mantener el 45% de la
nueva compañía. Además, la transac
ción fijaría una prima en Megacable
19% más alta que izzi, de Grupo Tele
visa, usando una métrica de valoración
que compara el EBITDA de los últimos
12 meses, de acuerdo con un comuni
cado que publicó Grupo Televisa para
aclarar rumores que surgieron desde
temprano.

El mercado y analistas financieros

vieron con buenos ojos la idea de una
nueva empresa mucho más sólida para
competir contra los otros grandes com
petidores, Totalplay y Telmex, y calmar
las preocupaciones de los principales
inversionistas del sector sobre la guerra
de precios en sus servicios. Asimismo,
los títulos, tanto de Megacable como de
Televisa, repuntaron previo a la aclara
ción (13.47% y 9.86%, respectivamente).
A pesar de la negativa, Televisa informó
que varios accionistas han mostrado cu
riosidad y que seguirá buscando alterna
tivas para dialogar con Megacable sobre
la oportunidad de fusionarse.

Nueva comisionada. A Andrea Mar
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ván Saltiel se le hizo tomar protesta
como comisionada de la Comisión Fe

deral de Competencia Económica (Cofe
ce) por un periodo de nueve años, esto
luego de vivir el proceso de acreditar el
examen de conocimientos aplicado por
el Comité de Evaluación previsto en el
artículo 28 de la Constitución Política

de los Estados Unidos Mexicanos. La

ratificación por el Pleno del Senado de
la República, le da un respiro a la Cofece
de no seguir actuando con pretextos por
falta de comisionados, por lo que con su
asignación ahora son cinco de siete los
que deben conformar este órgano.

Monterrey competitivo. Monterrey
está encabezando la lista de ciudades

más competitivas para atraer inversio
nes en 2022 en México, esto de acuerdo
con el Instituto Mexicano para la Com
petitividad (Imco). Luis Donaldo Colosio
Riojas, alcalde de esa ciudad fronteriza,
debe de estar haciendo algo bien en la
capital de Nuevo León que repuntó tres
posiciones en comparación con el año
pasado dice el Imco. Así que sí usted
desea conocer lo atractivo que está sien
do esta ciudad acérquese a ver el docu
mento en sus detalles, para ver si sus
dineros los pone en esa ciudad.

Voz en off. Es el propio Ricardo She
ffield, titular de la Procuraduría Federal
del Consumidor (Profeco), que entre
vista tras entrevista confirma lo que en

este espacio le adelantamos, que en el
concierto del Conejo Malo hubo boletos
duplicados y clonados, pero además no
falsos como ha querido afirmar Ticket
master. Incluso que sus ejecutivos son
corruptos, delincuentes, y operan den
tro de esta empresa, pero además que
existe ya investigación sobre su modus
operandi. Así que la investigación sobre
este compañía seguirá eso sí dejando
claro que el recinto, el Estadio Azteca, no
es culpable de este atroz acontecimiento
que Ticketmaster quiere minimizar. Hoy
hay abogados ofreciendo sus servicios
para proceder con denuncias penales
por el delito de fraude. Hay que avisar
les a estos personajes que ya avanzan
iniciativas para regular y aumentar las
penas contra la reventa y falsificación
de boletos, para evitar situaciones como
las ocurridas del recién fin de semana

donde se aprovechan de vacíos legales
para cometer delitos. Así que este epi
sodio no termina aún, donde nos dicen
una fuente de alto nivel que en sus
oficinas corporativas está a punto de
anunciarse la mejor negociación para
no poner en riesgo los nombres de sus
empleados involucrados en el tema con
el consejo de sus abogados, y no lastimar
más su reputación que hoy para los ojos
de consumidores y artistas, ya no vale
absolutamente nada, y que la idea de sí
desaparecerla está más firme que nunca,
seguiremos escuchando más sobre el
asuntos...

Fecha: 14/12/2022

Página: 23

Area cm2: 351

2 / 2

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 49,894

Página 4 de 8



Esta semana Reuters difundió que Grupo Televisa, presi
dido por Emilio Azcárraga Jean, lanzó una muy atractiva

oferta a Megacable, la operadora de telecomunicaciones con
sede en Jalisco, a cargo de Enrique Yamuni, a fin de fusionar
ambas empresas, quedándose la primera con el 55% de lo que
sería la nueva compañía y el control de su Consejo de Admi
nistración, en tanto que los empresarios tapatíos con el 45% y
toda la operación del día a día. Pero aún falta saber si los accio
nistas de Megacable, en definitiva "jalan o no jalan" para sus
propios intereses o mantienen una batalla en el desierto que
ya tienen perdida.

La oferta, que podría ser parte de uno de
los diálogos más disuasivos de las novelas de
Mario Puzo, implica la disyuntiva de crecer o
no crecer para Megacable; podría mejorar, sus
tancialmente, su desempeño financiero y bur
sátil (como lo mostró su cotización en la BMV
tras conocerse la oferta de Televisa) o seguir
achicándose hasta la inanición como vaticinan

sus últimos reportes abolsa.
Lo curioso es que Televisa dio a conocer

mediante un comunicado a Bolsa que el Con
sejo de Administración de Megacable recha
zó la oferta, lo cual ha llamado la atención de
analistas y especialistas del sector, más porque
ésta había sido bastante bien evaluada e inclu

so ayer durante algunas horas tuvo un buen
impacto en la actividad bursátil de ambas
compañías.

Ahora sólo falta conocer cuáles son las mo

tivaciones que llevaron al dueño de Megacable,
el sonorense Eduardo Bours, a rechazar la pro
puesta. Su negativa no sólo no es una buena
noticia para su propia empresa, tampoco lo
es para el sector de las telecomunicaciones
en general, pues una fusión entre izzi y Mega
cable representaría por fin una competencia
equilibrada con el agente preponderante de las
telecomunicaciones en el país en beneficio de
los consumidores.

¿El rechazo de Bours para no fusionar Me
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gacable tiene el apoyo de su Consejo de Admi
nistración? Vaya, ahí figuran empresarios de
la talla de Jesús Mazón Rubio, Mario Laborín,
Pablo Rión Santiesteban, Claudia Félix, Enri
que Ramón Coppel Lulcen y Nicolás Olea, entre
otros que se caracterizan por su sentido de in
novación y habilidad para percibir coyunturas
críticas.

Veremos si esos empresarios buscan darle
oxígeno a Megacable y con ello equilibrar la
competencia en el mercado de las telecomuni
caciones... o quemarán lo que resta de su arse
nal en una guerra en el desierto.

Rayos X a los Rayos X. Conforme a su man
dato de ley, así como a su labor de protección a
la integridad nacional, la Secretaría de Marina
realizará una inversión de alrededor de 7 mil

millones de pesos para la adquisición de los
sistemas de escáneres de detección con rayos
X en las aduanas de México que le han sido
encomendadas vigilar. Hasta ahí, todo bien. El
problema es que hasta ahora los potenciales
proveedores son 3 empresas estadounidenses
involucradas en señalamientos de sobrecostos

y vender productos obsoletos. Una de ellas es
Rapiscan Systems, de Mal Maginnis, y a la que
nos hemos referido en este espacio por fallos
atroces en su servicio. Otra es Leidos, de Roger
Krone; y Astrophysics Inc., de Francois Zayelc.
Es importante acotar que la adquisición encar
gada a Rafael Alejandro Barradas Hernández
de la Coordinación General de Puertos y Mari

na Mercante sólo contempla proveedores de
Estados Unidos.

Pero ello no es sinónimo de seguridad:
como se dijo, Rapiscan Systems fue proveedor
del SAT, pero por incumplimiento y mala ca
lidad fue multado por 7.6 millones de pesos y
rescindido su contrato en la administración de

Raquel Buenrostro. Por otra parte, la firma de
corretaje en EU, Muddy Waters, en 2018 advir
tió que la firma OSI Systems, matriz de una de
estas empresas, le había vendido años atrás al
SAT escáneres de rayos X que eran obsoletos y
a sobrecosto.

La Semar debe navegar con cautela en esas
turbias aguas.

AIFAAICM: sigue el rediseño del rediseño.
Tan pronto termine este jueves la décima visita
técnica de la FAA para que México recupere la
categoría viene la reunión en la Agencia Fede
ral de Aviación Civil, a cargo de Miguel Enrique
Vallín, para rediseñar el rediseño del espacio
aéreo del Valle de México que requiere de ajus
tes importantes y efectivos, pues todo indica
que el primer rediseño encargado a la francesa
NavBlue, a cargo de Fabrice Hamel, fue hecho
"con las patas y no con las alas". Tanto así que
ya se detectaron trayectorias que interfieren
el creciente número de operaciones del AIFA,
a cargo del general Isidoro Pastor, con las tam
bién crecientes operaciones con el AICM, a
cargo del vicealmirante Carlos Velázquez Tis
careño. Ya le diré.
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Cuando hablamos de recuperación económica, del as
censo de la producción nacional, del PIB, referimos una

situación en la que en última instancia queremos ver refle
jado un mayor bienestar para la población. Más allá de que
existen diversos mecanismos para fortalecer el bienestar de
la población como, por ejemplo, el fortalecimiento de la
ayuda social a través de los programas gubernamentales,
el apoyo más valioso y sustentable está definitivamente en
el empleo formal.

El crecimiento económico debe tradu

cirse en mayores y mejores empleos. Sin
menoscabo del impulso al bienestar que
brinda la ayuda social, casi la totalidad de
la población prefiere con mayor firmeza la
estabilidad de sus ingresos vía un empleo
formal bien remunerado frente a cualquier
otra forma de beneficio social.

Por fortuna, después de la crisis de
2020, los resultados en el ámbito de la
generación de empleo formal han venido
mostrando una importante recuperación.
Si consideramos como proxi del empleo
formal el número de trabajadores afiliados
al IMSS tenemos que, según el reporte de
noviembre del instituto de salud, hay 21.72
millones de trabajadores registrados, 785.5
mil trabajadores más que hace un año, e in
cluso, 914 mil más que en noviembre del

2019. Es decir, se han superado los niveles
prepandemia.

La recuperación del empleo formal ha
sido relativamente rápida, pero no sufi

ciente, pues el impacto de la crisis econó
mica derivada de la pandemia implicó un
rezago de más de un millón de empleos
respecto de la tendencia de largo plazo que
venía mostrando hasta 2019.

Además, la reactivación ha sido asimé
trica entre sectores y en línea con la natu
raleza de la recuperación económica. Ha
habido un gran impulso a la generación de
puestos de trabajo en segmentos como las
manufacturas, el comercio y transportes
y comunicaciones. En tanto que sectores
como el de la construcción todavía mues

tran un rezago significativo.
En paralelo al avance del empleo y a

pesar del incremento sustantivo de la in
flación, el salario promedio de cotización
al IMSS continúa creciendo en términos

reales quitando la inflación dando
mayor poder adquisitivo a los trabajadores
formales. En noviembre ascendió a 483.61

pesos diarios, 3% mayor en términos rea
les que hace un año.

Si bien los resultados en el mercado

laboral formal son alentadores, de ningu
na manera significan una victoria sobre
los profundos estragos causados por la
crisis. A la fecha, los niveles de subempleo,
informalidad y de las denominadas condi
ciones críticas del trabajo para toda la po
blación ocupada siguen siendo altos y por
encima de los niveles precrisis.

El crecimiento de la fuerza laboral

continúa, ello ha acentuado el rezago y la
pérdida de calidad en el empleo. La fuerza
laboral formal sólo representa el 45% del
total. Es necesario seguir agilizando la in
versión productiva para generar más em
pleo formal y mejor remunerado.

Las condiciones hacia adelante serán

más complicadas debido a la desacelera
ción de la economía mexicana que se an
ticipa. Se espera que el avance del PIB sea
de sólo 1% durante el 2023, por lo que la ge
neración de empleos, conforme a cálculos
propios, sólo alcanzará un máximo al final
del 2023 de medio millón de empleos. Casi
la mitad de lo generado en este año.
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PRODUCCION Y CONSUMO
POR ARTU RO D AM M ARN AL

Por lo general, cuando se habla de ac
tividades económicas, se considera

solo una cara de la moneda, la de la pro
ducción, oferta y venta, olvidándose de
la otra, la de la demanda, compra y con
sumo, siendo el consumo el fin y la pro
ducción el medio: no se puede consumir
lo que previamente no se ha producido.
Tan actividad económica es la producción
como el consumo, siendo éste la actividad
económica terminal, que le da sentido a
las demás: producción, oferta, venta, de
manda y compra.

La actividad económica empieza por la producción y
termina por el consumo. La producción depende de las
inversiones directas, destinadas a producir bienes y ser
vicios, con los que satisfacemos nuestras necesidades;
a crear empleos, puesto que para producir alguien debe
trabajar; a generar ingresos, puesto que a quien trabaja se
le paga. El consumo depende de la compra de bienes y
servicios, que depende del ingreso, que depende del em
pleo, empleos e ingresos que dependen de las inversiones
directas. ¿Cómo andamos en estas materias?

No tenemos un indicador, tal cual, de la inversión di
recta, pero contamos con el de la inversión fija bruta en
instalaciones, maquinaria y equipo que, por proporcionar
la infraestructura física para la producción, forma parte
importante de la inversión directa, por lo que su compor
tamiento es un buen indicador del comportamiento de
tales inversiones.

En términos mensuales, comparando con el mes ante
rior, en agosto la inversión fija bruta creció 1.8 por ciento.
En septiembre decreció 0.9 por ciento, para ubicarse al
nivel que se tuvo en noviembre de 2013, todavía 11.45 por
ciento por debajo del máximo histórico que se alcanzó en
julio del 2018. De tal magnitud sigue siendo el retroceso
en esta variable tan importante.

Tampoco tenemos, si por consumo entendemos el
uso del satisfactor para satisfacer la necesidad (beber agua
para quitar la sed), un indicador, tal cual, del mismo, pero
contamos con el indicador de la compra de bienes y servi
cios de parte de las familias residentes en el país, excluyen
do la adquisición de vivienda y objetos valiosos, que, dado
que la mayoría de los bienes y servicios que se consumen
deben comprarse, es buen indicador del consumo.

En términos mensuales, comparando con el mes an
terior, en agosto la compra de bienes y servicios creció 0.6
por ciento. En septiembre creció menos, 0.4 por ciento,
para ubicarse en un nuevo máximo histórico, máximos
históricos que vienen registrándose desde febrero pasado.

Que la compra de bienes y servicios esté en máximos
históricos no quiere decir, de ninguna manera, que todas
las familias ya cuenten con todos los bienes y servicios
necesarios para, por lo menos, satisfacer correctamente
sus necesidades básicas. Lo único que quiere decir es que
nunca antes se habían comprado tantos bienes y servi
cios, lo cual no quiere decir que se hayan comprado los
suficientes.

Para conseguir la suficiencia todavía falta, y superar el
faltante dependerá, en buena medida, de las inversiones
directas, que dependen de la confianza de los empresa
rios para realizarlas, confianza que en noviembre se ubicó,
según el indicador de confianza empresarial del INEGI, en
escala de 0 (total desconfianza) a 100 (confianza total), en
30.2 puntos, más cerca de la total desconfianza que de la
confianza total, lo cual es un serio problema.
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OFERTA DE TELEVISA

Megacable rechaza
mía fusión con l/./.i

"Megacable no está a la venta",
respondió la cablera que presi
de Francisco Javier R. Bours
Castelo alas ofertas de Televi

sa, de Emilio AzcárragaJean,
parafiisionar IzzL Televisapro
puso una vez más una fusión
donde la empresa de San Angel
tendría 55 por ciento y la sono
rense 45, más una prima de 19
por ciento para sus accionistas,
lo que sumaría 14.8 mil mdp.

ACUSACIONES

Guardan silencio por

litigio en Sello Rojo
Bajo el argumento de que el li
tigio en torno a la empresa Le
chera Guadalaj ara, que produ
ce Sello Rojo, ya está cerrado
desde hace un año, los herma
nos Abraham y Rubén M asa
vi González Uyeda guarda
ron silencio ante las acusacio
nes de las nietas del fundador

por despojo y corrupción pa
ra sacar accionistas y tomar el
control total de la firma.

SECTOR DE ALIMENTOS

Popeyes contratará
a mayores de 50 años
Para celebrar su medio siglo
de existencia, el restauran

te Popeyes, que en México y
el Caribe lidera Rafael Se

rer, contratará a personas de
50 años y más con el obj etivo
de romper los prejuicios al
respecto. Las oportunidades
laborales se pueden encon
trar en el sitio www.popeyes
mas50.mx.

I l\\\(l U1II YI O VERDE

Fibra Macquarie, con
crédito por 150 mdd
Fibra Macquarie cerrará el 19
de diciembre un financiamien

to por 150 millones de dólares
en dos tramos: uno de 75 mi
llones, de los cuales 50 serán
para repagar pasivos, y el resto

para su crecimiento. Además
obtendrá un crédito revolven
te por otros 75 millones, ambos
ligados a criterios ambientales.

FE BRERO DE 2023

Prepara CocaCola
cambio de directivos

El 1 de febrero de 2023, Luis
Felipe Avellar asumirá la pre
sidencia de CocaCola México

yBruno Pietracei presidirá la
Unidad Operativa de América
Latina; en Africa estará Luisa
Ortega, actual líder de Colom
bia, Venezuela, Perú, Ecuador,
Centroaméricay el Caribe. Ro
berto Mercadé estará en la Di
visión McDonald's.
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Reunión bancaria
en Mérída; Tulum

m arlos Hank González, presi
1 A dente del Grupo Financiero

jM Banorte, dijo el lunes, el Día del
Banquero, que "ser banquero significa estar
para servir y ayudar a las familias a cumplir
sus sueños". Felicidades. Por cierto, a finales
de la semana pasada Alej andró Valenzuela,
director general de Banco Azteca, anunció su
sitio web oficial para intercambiar puntos de
vista e impulsar la inclu sión financiera.
Y para seguir con el tema, la 86 Convención

Bancaria de marzo de 2023 no será en Aca
pulco, será en Mérida. Pocas veces se ha hecho
fuera del puerto guerrerense como en 1994,
que se escogió Cancún. Es probable que asis
ta como nuevo socio Citi Méxicoy que Daniel
Becker, actual líder de los banqueros, sea el
nuevo dirigente de Banamex o que Germán
Larrea, presidente de Grupo México, se es
trene como banquero.
Como sea, la atención estará sobre la nueva

conformación del sistemabancario, donde Ban
co Santander, que dirige Felipe García, busca
duplicar su tamaño coninversionespormil 500
millones de dólares entres años, y Jorge Arce,
presidente y director de HSBC, convertir al
banco en el más global que opere en México.
Nadie podrá quitarle el primer lugar en

prácticamente todos los renglones del nego
cio a BBVA México, que encabeza Eduardo
Osuna, y lo más importante será conocer de
qué forma los banqueros coadyuvarán a re

cuperar el crecimiento de la economía. Por lo
pronto, y si va a realizar una posada, tome en
cuenta la sugerencia de BBVA hacer una lista
de invitados para calcular el gasto, pedir a los
invitados que aporten algún platillo y presu
puestar el ponche y la bebida alcohólica que
lo acompañará.

Cuarto de junto
El alcalde de Tulum, Marciano Dzul Caa
mal. presentó el viernes en la Cámara de Di
putados Mi primer libro maya, para reivin
dicar esa cultura y preservar la lengua maya;
ya se distribuyó en escuelas y bibliotecas pú
blicas y se podrá consultar en formato digital
para un mayor alcance; los maestros podrán
enseñar alos niños temas de educación básica
como las partes del cuerpo, los colores, las fi
guras geométricas y la numeración vigesimal
en maya. El alcalde es promotor de su cultu
ra y los legisladores mandarán a imprimir y
distribuir nuevos tomos para una mayor di
fusión. Tulum es una de las maravillas del ca
ribe mexicano, un destino internacional que
recibe miles de turistas para conocer la cul
tura, playas, gastronomía y su concepto eco
turístico... Francisco Cervantes, presidente
del CCE, sigue con la construcción de un país
mejor a través del diálogo... El gobierno fede
ral intentó utilizar el puerto de Punta Venado
en Playa del Carmen para trasladar material
de construcción del tramo 5 del Tren Maya,
pero la zona es propiedad de la cantera Calica,
filial de Vulcan Materials, que interpuso arbi
traje contra México desde 2018. Se habla de
expropiación.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

JulioBritoA.
@abritoj

* Oferta Televisa 14.1 mmdp por Megacable
* Desecha el IFT sanción contra Telmex: Soria

"Alza del rédito pasa factura al consumo: INEGI
Buenas noticias para las telecomunicaciones, con la

propuesta de fusión que recibió Megacable, que
dirige Enrique Yamudi de parte de Grupo Televi
sa, que lleva Emilio Azcárraga. A ambas empre
sas les beneficia e incluso ambas vieron avances

importantes en sus títulos. La unidad de negocio de cable de
Grupo Televisa es el segmento más potente y competitivo de
esa empresa, y es el segundo con mayor presencia en el país
en el sector de las telecomunicaciones. Megacable práctica
mente es el cuarto, al estar siendo desplazado por Totalplay.
Aunque trascendió que en principio Megacable rechazó la

oferta de Televisa, ésta —sin concretarse— ya ha traído ga
nancias para ambas empresas. Así, todo parece indicar que
estamos en el preludio de una fuerte alianza en el terreno de
las telecomunicaciones que beneficiará a los consumidores,
ya que hará que ambas empresas, sobre todo Megacable, se
vuelvan más competitivas y con mayores alcances para en
frentar un mercado de telecomunicaciones concentrado en
un solo operador. Por si esto fuera poco, Grupo Televisa ofre
ce poner en las manos de los accionistas de Megacable más
de 14.8 mil millones de pesos como bono de la transacción.

Las negociaciones continuarán y, de aceptarse esta fusión,
Megacable poseería alrededor del 45% de la nueva compañía,

mientras que Televisa sería el dueño del 55%, esto de acuerdo
con información publicada por la agencia Reuters y la propia
Televisa. La primera tendría la operación de la empresa y la
segunda el Consejo Directivo.
No pasa desapercibido que la fusión los haría tener una

presencia conjunta en más de 2,800 municipios del país.
Se ve que vienen buenos tiempos para ambas empresas,

así han calificado esta posible fusión analistas bursátiles co
mo Goldman Sachs... más vale que Megacable se apure an
tes de que los Televisos se arrepientan y se quede más atrás.

SORPRESA. El Instituto del Derecho de las Telecomunica

ciones, Gerardo Soria expresó gran preocupación por la de
cisión que, según ha trascendido, adoptó el Pleno del Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones el pasado viernes 9 de
diciembre, al desechar un procedimiento de sanción en con
tra de Telmex, por el incumplimiento de una obligación que
el propio órgano regulador le impuso en su momento en su
calidad de Agente Económico Preponderante en Telecomu
nicaciones (AEPT), por la que al 30 de septiembre de 2017
debía haber puesto a disposición de esa autoridad, y de con
cesionarios solicitantes, 60% de la información relativa a su
infraestructura de postes y pozos, misma que debía reportar
en el Sistema Electrónico de Gestión (SEG). Se trata de una
obligación que está prevista en la Resolución Bienal aproba
da en 2017.

INMUEBLES. Los mercados de oficinas en México han veni
do demostrando una importante recuperación a lo largo del
2022, y se espera con optimismo el desempeño para el 2023.
Mientras se ha visto la absorción retornar a niveles compa
rables a aquellos previos a la pandemia, los precios de renta
continúan relativamente deprimidos, pero no se espera que
tomen una tendencia hacia la baja, comentó Giovanni DA
gostino, presidente en México y director regional para Amé
rica Latina de Newmark •

Fecha: 14/12/2022

Página: 14

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito A.

Costo: 24,200



Televisa + Megacable,
positivos fundamentos
En la sesión de ayer, las acciones de
Megacable ganaron más de 13%, su ma
yor avance diario desde octubre de
2008, un claro aval de accionistas e in
versionistas sobre la propuesta que
Grupo Televisa puso sobre la mesa para
fusionar su unidad de negocio de cable
y banda ancha con las operaciones de
Megacable, y crear no sólo un operador
mucho más sólido desde el punto de
vista tecnológico y financiero con in
gresos acumulados proforma por hasta
7S mil millones de pesos hasta el tercer
trimestre, y más de 11 millones de sus
criptores, sino la oportunidad de con
vertirse en un verdadero contrapeso a
Telmex que mantiene su dominancia de
los servicios de internet y telefonía fija
en México, porque la nueva empresa
generarla mayor competencia, mejores
y precios más justos, en beneficio de to

dos los usuarios. Pero pese a todas las
ventajas, inexplicablemente el Consejo
de Administración de Megacable, enca
bezado por Francisco Javier Robinson
Bours, rechazó la oferta, pese a los evi
dentes beneficios y a una reacción muy
positiva de sus acciones. Tras la negati
va a su propuesta, Grupo Televisa emitió
un comunicado para informar la res
puesta de Megacable y destacó que las
primeras versiones de la potencial tran
sacción reflejan que el mercado "clara
mente entiende la lógica industrial de la
fusión", además informó que recibió
consultas de diversos accionistas de

Megacable y que seguirán buscando a la
empresa para aprovechar juntos la
atractiva oportunidad.

Para la correduría internacional UBS,
existen por lo menos tres razones para
considerar estratégicamente positiva la
propuesta de Televisa: 1) En los últimos
dos años, la competencia en México ha
bía pasado de ser racional a feroz, inclu
so hasta alcanzar una guerra de precios.

2) Los suscriptores de Megacable ten
drían acceso al contenido de Televisa

una vez más, mejorando su propuesta de
valor de televisión de paga y potencial
mente reducir la pérdida de clientes, y 3)
Televisa tendría 4.3 millones de suscrip
tores únicos adicionales para distribuir
ViX, acelerando así su adopción.

HUMO MÁS CARO
A partir de mañana, el precio de los ciga
rros resentirá un aumento cercano a la in

flación anual, 8%, para compensar el sig
nificativo crecimiento de las materias pri
mas. PMI, el fabricante de marcas como
Marlboro, Benson, Chester y Delicados,
anticipó un aumento promedio de cinco
pesos por cajetilla de 20 unidades, y así
Marlboro 20's pasará de 70 a 75 pesos.

AVAL SUSTENTABLE

El Puerto de Liverpool anunció que par
tir del 19 de diciembre formará parte del
índice "Dow Jones Sustainability MILA
Pacific Alliance Index" de S&P Dow Jo

nes como parte de revisión periódica de
la muestra der dicho indicador. El Puerto

de Liverpool, es una de las empresas de
almacenes departamentales con 124
unidades Liverpool y 180 unidades Su
burbia, y un fuerte compromiso en te
mas ambientales, sociales y de gobierno
corporativo.
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Los dineros de Pemex
La meta de Pemex no es resolver su problema de deuda,
es aguantar lo más posible, dicen sus informes "es lograr
un endeudamiento neto de cero al cierre del ejercicio fis
cal 2022", ellos dicen que lo están logrando.

Con estas consideraciones, dicen los financieros de
Pemex, al cierre de junio del 2022, el saldo de la deuda
consolidada de Pemex fue de 2,123.0 miles de millones de
pesos, con un costo financiero neto de 66.2 miles de mi
llones de pesos, lo que representa un 31% del saldo total
de la deuda y un estimado anualizado de 6.7%, cifra que
se considera un indicador del costo promedio anual espe
rado del financiamiento en 2022.

Pemex dice que han mejorado sustancialmente, se
gún sus datos, en los tres primeros años de la presente
administración, es decir, entre 20192021 tuvieron un
desendeudamiento acumulado de 56 mil millones de pe
sos y como parte del programa de financiamiento para
pago a proveedores y contratistas, autorizado e instruido
por el Consejo de Administración en el numeral Tercero
del Acuerdo CA060/2022 de la Sesión 994 Extraordina

ria del 27 de mayo de 2022, Pemex estructuró un meca
nismo de intercambio de deuda comercial por deuda fi
nanciera, el cual representó una oportunidad para acele
rar el pago a proveedores y contratistas de las EPS con
objeto de agilizar la obtención de liquidez.

Ahí los proveedores y contratistas podían entrar en un
programa de reconocimiento de obligaciones y pago de
facturas elegibles si eran montos superiores a 5 millones
de dólares, pendientes de pago y con vencimiento hasta
el 31 de mayo de 2022.

El punto es que el programa era por 2 mil millones de
dólares, más o menos 40 mil millones de pesos, y el

asunto es que se agotó rápido y no resolvió la crisis que
sigue viviendo el sector pese a los precios altos del crudo.

Según los datos que se tienen, con este programa se
alcanzaron a pagar 40 mil 682.8 millones de pesos en
total de adeudos con la petrolera, de los cuales 39 mil
866,1 millones de pesos eran de contratos de Pemex Ex
ploración y Producción; 81L1 millones Pemex Transfor
mación Industrial y 5.6 millones de Pemex Logística. Eso
es todo lo que se ha pagado, nada más después de eso.

Según Pemex, al cierre de junio de 2022, el saldo de su
deuda consolidada era de 2,212.4 miles de millones de pe
sos, 4.2% menor al cierre del 2021, pero logra esto porque
hay un apoyo del Gobierno Federal para el pago de las
amortizaciones de créditos contratados en periodos an
teriores y otra parte por la disciplina financiera.

El 85% de la deuda de Pemex está contratada a tasa

fija, mitigando escenarios de volatilidad en los merca
dos financieros, está en dólares o es convertida a dóla
res mediante instrumentos financieros derivados, fa
voreciendo la estructura de flujos y cubriendo el riesgo
cambiaría.

Sus inversiones pueden ser fondeadas con las dispo
nibilidades iniciales, con recursos generados por el nego
cio de la empresa y, en su caso, con financiamiento de
diversos instrumentos e instituciones financieras, dicen.

En el primer semestre de 2022, se ejercieron 156 J mi
les de millones de pesos en inversión física de programas
y proyectos. Los recursos se han destinado principal
mente a proyectos de Pemex Exploración y Producción,
considerando que son proyectos estratégicos enfocados a
la producción de crudo y gas, así como, para restituir re
servas de hidrocarburos de la empresa.
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Sondeo de ADI: 90% de ocupación en centros
comerciales, mejoró flujo y consumo el reto

No hace mucho la ADI que preside laime Fasja
realizó una encuesta entre sus asociados para
conocer puntualmente la evolución que
muestra la actividad en lo que ser efierea cen
tros comerciales.

Si bien en algunos de ellos sobre todo pe
queños la desocupación puede llegar a un
25% como ayer le platicaba, en general y de
acuerdo al sondeo, el aforo ya está en 90%, so
bre todo en los más reconocidos que operan las
grandes firmas como Danhos de Salvador Da
niel, Carso de Carlos Slim, Soma de Javier Sordo
Madaleno, Caabsa de Luis y Mauricio Amodío,
Gicsa de Elias Cababie, la misma Thor Urbana
de Fas ja y Jimmy Arkanj i.

Ciertamente, explica Fasja, en2020 y toda
vía 2021se llegó a un baja de hasta 35%, pero en
los últimos meses la situación ha mejorado in
clusive en compatibilidad con el comercio
electrónico.

También el tráfico de personas o flujo está
arriba del 2019, no asi el consumo por la difí
cil situación. El ticket promedio es bajo. Sin
embargo, Fasja confía en que en esta tempo
rada navideña se pueda recobrar el nivel
prepandemia.

Sehaceverquehoyademásdeuna renta fi
ja, los desarrolladores complementan la renta
con un componente variable amarrado a ven
tas, lo que da transparencia de la situación. Es
to no sucedía antes.

En ese sentido hay evidencia de la mejora
que presenta la facturación desde hace 6 me

ses en ciudades de gran actividad como CDMX,
Guadalajara y Monterrey. Es más, en las plazas
turísticas como Cancún, la actividad comercial
está plenamente recuperada en ocupación,
flujos y consumo.

Tambiénya se han inaugurado nuevos cen
tros comerciales como Parque Tepeyac de
Danhos y otro en Tijuana del grupo Península.
Vienen más. Thor Urbana por ejemplo trae un
conjunto de usos múltiples en SLPy otro en Ti
juana para la primera partedel2023.

Claro que habrá que dar tiempo para que las
nuevas inversiones en centros comerciales se

multipliquen y retomar la vorágine que se al
canzóentre20102019.

Como quiera centros comerciales como
Plaza Santa Fe, Parque Delta, Paseo Interlo
mas, Mítikah de Fuño que lleva Gonzalo Robi
na, se reportan listos para ésta la mejor tempo
rada que abrió con "El Buen Fin".

DHL PRONTO MÁS INVERSIONES
Y LIBRO DE ARRANZ

Una compañía que sacó jugo a la pandemia es
DHL que lleva Antonio Arranz. De hecho en
breve anunciará nuevos compromisos de in
versión, luego de que los 500 mdd comprome
tidos en 5 años ya se erogaron. Por cierto que
Arranz publicó el libro "Cadenas Eficientes,
Empresas Invencibles" editado por Penguin
Random House, en donde justo se refiere a la
logística, que se multiplicó durante la compli
cada coyuntura.
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C&A REMONTA PADEMIA

Y OTRAS 9 TIENDAS EN 2023

Otra firma que puede presumir que sus niveles
de ventas del 2019 ya s e superaron, es la holán 
desa C&A que dirige Kelly Kroger. Tiene en
México casi un centenar de tiendas tras poco
más de dos décadas de su llegada. Este año
abrió 4 unidades en Tijuana, Monterrey, Culia
cán y Edomexy en 2023 echará andar 9 más.

GARCIA ASCENSIO TAMBIÉN
TIMÓN DE GRUPO SANTANDER
Ya fungía como timón operativo de Banco San
tander. Ahora desde enero Felipe Garda Ascen

cio será también cabeza del grupo financiero en
relevo de Héctor Grisi quien fue designado como
consej ero delegado de la firma española.

EGADE DEL TEC150 GRADUADOS
Y GOMEZ DE SAP HUESPED

Hoy será la graduación de 150 alumnos de pos
grado del EGADE Business School del TEC que
lleva Horacio Arredondo. Realizaron sus estu

dios en Santa Fe y en Lima. Como oradora
huésped estará Angela Gómez presidenta de
SAP México, quien por segundo año consecuti
vo fue incluida en el listado de mu j eres más po
derosas de México de Forbes.
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En 2021 se registraron siete mil 973fallecimientos
por esta causa, de los cuales 99.4 por ciento fueron
mujeres y 0.6 por ciento, hombres

n México, el diagnóstico de cáncer de
mama en etapa temprana apenas alcan
za 60 porciento, mientras que en Estados

P Unidos el porcentaje es 95 porciento, por
ello esta enfermedad sigue siendo la princi
pal causa de muerte en nuestro país entre
las mujeres; en 2021 se registraron siete

mil 973 fallecimientos de los cuales 99.4 por ciento fueron
mujeres y 0.6 por ciento, hombres.

El panorama es complejoy los retos pueden ser abruma
dores, no obstante, empresas como Lilly, que en México lleva
Karla Alcázar, destinan recursosy buscan brinclarsoluciones
para afrontar este padecimiento. Resultado de ese esfuerzo
es la obtención de la autorización como nueva indicación

terapéutica, otorgada porComisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), que comanda Alejandro
Svarch Pérez, para que su tratamiento de cáncer de mama
en etapa metastásica también se use como adyuvante con
hormonoterapia para aquellas pacientes con la enfermedad
en etapa temprana y con características de alto riesgo de pre
sentar recaídas. Lo anteriores muestra del compromiso del
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laboratorio con la comunidad médica

para ayudar a mejorar el panorama
de la oncología en el país, al gene
rar mayor conocimiento, atención y
concientización del padecimiento.

MAS LITROS DE COMBUSTIBLES

Gracias al golpe de timón que dio
Petróleos Mexicanos (Pemex) hace
cuatro años, hoy la producción de

combustibles para transporte aumentó 95 porciento, resultado
de las mejorasen el Sistema Nacional de Refinación (SNR), así
como la adquisición de la refinería en Texas, Estados Unidos,
?eer Park. De acuerdo con los datos de la petrolera a cargo de
Octavio Romero Oropeza, al cierre de 2018 el procesamiento
de gasolinas, eliésel y turbosina sumó 359 mil barriles diarios,
mientras que, al cierre del tercer trimestre de este año, Pemex
está produciendo 700 mil barriles diarios en promedio, esto es
casi el doble. Lo anterior responde a uno de los objetivos más
importantes de la actual administración: lograr la soberanía
energética, enfoque que los llevó a modernizar las seis refi
nerías y la cereza del pastel fue la adquisición de Deer Park,
que en menos de un año ya contribuye con el 36 por ciento
de los combustibles mencionados.

DIFERENCIAS MONUMENTALES

El poder de las aerolíneas norteamericanas lo vimos esta
misma semana con el anuncio que realizó United, al mando
de Scott Kirby, sobre una orden de compra al gigante de la
industria aeroespacial Boeing por200 aviones787Dreamliner
y 100 737 MAX, convirtiéndose en la adquisición más grande
en la historia de la aviación en Estados Unidos. La reflexión

queda de nuestro laclo. Observando la capacidad y el poder
de flota ¿continuarán las autoridades mexicanas con la idea
de permitir el cabotaje de compañías extranjeras para el
mercado nacional?

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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La oferta es jugosa y justa, y pondrá a los
accionistas de Megaeable en una posición de
solidez con 45% de la empresa ya fusionada

o que más le conviene a Megaeable en este
momento es aceptar la oferta que ha hecho
Televisa para fusionar sus operaciones de
cable con las de Izzi, que trascendió ayer.
La oferta es jugosa y justa, y pondrá a los
accionistas de Megaeable en una posición
de solidez con 45 por ciento de la empresa

ya fusionada, además c!e que les otorga un potente dividendo
de $1 mil 600 millones.

Y más allá de ello: esta podría ser la única oportunidad
para que se forme de ellas un grupo lo suficientemente sólido
para abrazar las tendencias tecnológicas que se avecinan y
el comportamiento del mercado de la siguiente década. Es
una oportunidad que Megaeable no debe desaprovechar.

Recuérdese que Megaeable no la ha pasado muy bien
recientemente. Su crecimiento en los últimos años no ha

sido sencillo,y se ha quedado sin flujo c!e efectivoy ha tenido
que utilizar muchas de sus ganancias para mantener el paso
en el sector.

incluso ha tenido que subir los precios de los paquetes
a los consumidores, convirtiéndose en la única empresa

de telecomunicaciones que debió
recurrirá ello.
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La salud competitiva de Megaea
ble podría estar comprometida en el
largo plazo si no acepta esta oferta.
De hecho,ya Totalplay le ha alcanza
do en participación c!e mercado, por
lo que los mercados financieros ya
estaban prácticamente esperando
que se diera una transacción como

la que Grupo Televisa propone.
Por eso las acciones de Megaeable en la bolsa no la estaban

pasando bien; no obstante, esta oferta podría ser el aliciente
que se requería para darle futuro.

El área de estrategia bursátil de Banorte también calificó
como positiva la propuesta, añadiendo que esto "permitiría
seguirfortaleciendo el negocio de cable, como operador líder,
mientras se une a la estrategia de escisión de 'Otros negocios',
y así, detonar un mayor valor para los accionistas...". Veamos.

AGUA

importante la publicación reciente del documento "Perspecti
vas del Agua en México: propuestas para la seguridad hídrica",
por parte de Fernando J. González Villarreal, coordinador
técnico de la Red de Agua de la UNAM y director del Centro
Regional de Seguridad Hídrica de la UNESCO. El documento
también contó con la participación de Eduardo Vázquez
Herrera, director ejecutivo de Agua Capital, Fondo de Agua
de la Ciudad cíe México. La parte central del reporte revela que
se requieren $80 mil millones de pesos anuales durante los
siguientes varios años para resolver en definitiva la proble
mática del acceso al agua en el país. Hay que recordar que
de acuerdo con la Comisión Nacional del Agua (Conagua),es
el sector agrícola el que utiliza 76 por ciento del agua con
cesionaria pero donde se desperdicia 57 por ciento del total
debido a fugas y obsolescencia de sistemas de riego. Urge
la nueva inversión en infraestructura hídrica.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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A partir del próximo año, Felipe García Aseeneio
será el principal responsable de ¡a operación del
Banco Santander en nuestro país

i bien los mexicanos se caracterizan por
S llevar alegría y entusiasmo a los Mundiales

de la FIFA, también figuran entre la afición
que más gasta.

Este domingo concluye la Copa del Mun
do Qatar 2022, y según estimaciones de
la Secretaría de Relaciones Exteriores, de

Marcelo Ebrard Casaubon, unos 80 mil mexicanos habrían
viajado a tierras árabes para presenciar una justa deportiva
que resultó exitosa en su organización a partircle inversiones
en estadios e infraestructura.

Para este evento Visa instaló la mayor cantidad determí
nales de pago para un evento de ese tipo en los ocho estadios
que se utilizaron en Doha, lo que sumado a las terminales
instaladas en hoteles, comercios y restaurantes permitió
medir los consumos.

De acuerdo con el manejaclor de tarjetas, que lleva aquí
Luz Adriana Ramírez Chávez, la afición de Estados Unidos
registró 18 por ciento de los consumos en los llamados venues
oficiales de ios estadios, seguido por México, con 9 por ciento,
y en tercer lugar Arabia Saudita, con 8 por ciento en una me
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dición hasta la fase de grupos. Habrá
queclecirqueenlapartecleEstaclos
Unidos figura también población la
tina de migrantes mexicanos.

El reporte que le comento precisa
que el monto promedio portransac
ción dentro del estadio para todos los
partidos durante la fase de grupos
del torneo fue de 23 dólares, siendo
las principales categorías de gasto

las mercancías (47 por ciento) y alimentos (36 por ciento}.
Según Visa, los consumos en Qatar 2022 están cerca de

superar el gasto total del Mundial de Rusia 2018, y ya superó
el desembolso total de del Mundial Brasil 2014.

LA RUTA DEL DINERO

El consejo de administración de Banco Santander designó a
Felipe García Ascencio como CEO de Santander México y
ountryheodclelgrupoen reemplazo de Héctor Grisi Checa,
quien a partir del primero de enero de 2023 será consejero cle
legaclocle Banco Santancleren lugar de José Antonio Álvarez.
Como sabe, García Ascencio se desempeñaba como director
general de Santander México,y con este cambio pasa a ser el
máximo responsable del grupo ibérico en nuestro país... En
aras de mantener diálogo permanente con el gobierno fíjese
que Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordina
dor Empresarial (CCE) estuvo en la marcha y el informe del
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien lo invitó
personalmente. Cervantes mantiene la convicción que sólo a
partir del diálogo se podrá construir un país mejor... A 95 años
de su creación, Grupo Anclracle se ha consolidado como una
de los mayores distribuidores de vehículos. En 2016 creó la
Fundación Grupo Anclracle con el objeto de apoyar a institu
ciones que trabajan con niños y niñas en situación prioritaria.
Este fin de año con el objetivo de ampliar ios recursos para
esa noble causa realiza el sorteo de un automóvil nuevo, los
detalles en: funclaciongrupoandracle.org.mx..

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Los dineros de Pemex
La meta de Pemex no es resolver su proble
ma de deuda, es aguantar lo más posible, dicen
sus informes "es lograr un endeudamiento neto
de cero al cierre del ejercicio fiscal 2022", ellos
dicen que lo están logrando.

Con estas consideraciones, dicen los financieros de
Pemex. al cierre de junio del 2022, el saldo de la deuda
consolidada de Pemex fue de 2,123.0 miles de millones de

pesos, con un costo financiero neto de 66.2 miles de mi
llones de pesos, lo que representa un 31% del saldo total
de la deuda y un estimado anualizado de 6.7%, cifra que
se considera un indicador del costo promedio anual espe
rado del fmanciamiento en 2022.

Pemex dice que han mejorado sustancialmente, se
gún sus datos, en los tres primeros años de la presente
administración, es decir, entre 20192021 tuvieron un
desendeudamiento acumulado de 56 mil millones de pe
sos y como parte del programa de fmanciamiento para
pago a proveedores y contratistas, el cual fue autorizado
e instruido por el Consejo de Administración en el nume
ral Tercero del Acuerdo CA060/2022 de la Sesión 994

Extraordinaria de fecha 27 de mayo de 2022, Pemex es
tructuró un mecanismo de intercambio de deuda comer

cial por deuda financiera, el cual representó una oportu
nidad para acelerar el pago a proveedores y contratistas
de las EPS con objeto de agilizar la obtención de liquidez.

Ahí los proveedores y contratistas podían entrar en un
programa de reconocimiento de obligaciones y pago de
facturas elegibles sí eran montos superiores a 5 millones
de dólares, pendientes de pago y con vencimiento hasta
el 31 de mayo de 2022.

H punto es que ese programa era por 2 mil millones de
dólares, más o menos 40 mil millones de pesos, y el

asunto es que se agotó rápidamente y no resolvió la crisis
que sigue viviendo el sector a pesar de los precios altos
del petróleo.

Según los datos que se tienen, con este programa se al
canzaron a pagar 40 mil 682.8 millones de pesos en total de
adeudos con la petrolera, de los cuales 39 mil 8661 millones
de pesos eran de con Ira ios de Pemex Exploracióny Produc
ción: 8111 millones son de Pemex Transformación Industrial

y 5.6 millones son de Pemex Logística. Eso es todo lo que se
ha pagado, nada más después de eso.

Según Pemex, al cierre de junio de 2022, el saldo de su
deuda consolidada era de 2,212.4 miles de millones de pe
sos, 4.2% menor al cierre del 202L pero logra esta opera
ción porque en parte hay un apoyo del Gobierno Federal
para el pago de las amortizaciones de créditos contrata
dos en periodos anteriores y hay otra parte derivada de la
disciplina financiera.

El 85% de la deuda de Pemex está contratada a tasa

fija, mitigando escenarios de volatilidad en los mercados
financieros, está en dólares o es convertida a dólares me
diante instrumentos financieros derivados, favoreciendo
la estructura de flujos y cubriendo el riesgo cambiaría.

Sus inversiones pueden ser fondeadas con las dispo
nibilidades iniciales, con recursos generados por el nego
cio propio de la empresa y, en su caso, con financia mien
to obtenido de diversos instrumentos e instituciones fi

nancieras, dicen.
En el primer semestre de 2022, se ejercieron 56.1 mi

les de millones de pesos en inversión física de programas
y proyectos. Los recursos se han destinado principal
mente a proyectos de Pemex Exploración y Producción,
considerando que son proyectos estratégicos enfocados a
la producción de crudo y gas, así como, para restituir re
servas de hidrocarburos de la empresa.
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Van por pronta resolución
La Secretaría de Economía,

encabezada por Raquel Buen
rostro, ya ha puesto sobre la
mesa de manera oficial una

hoja de ruta con la que pre
tende una salida favorable

para el país y para sus socios
comerciales del TMEC en las

mesas de consulta solicitadas

por Canadá y Estados Unidos
respecto a la política energéti
ca mexicana.

Este documento, informó la
dependencia, incluye un Plan

de Trabajo que fue presentado
a la representante Comercial
de Estados Unidos, Katherine

Tai, y a la ministra de Comer
cio Internacional de Canadá,
Mary Ng, con el que se preten
de dar una garantía a inversio
nistas extranjeros que quieran
emprender en el país.

La ruta que propone la SE
comienza por conformar un
equipo de trabajo técnico
que permita despejar dudas,
pero también fundamentar las
decisiones que se han tomado
en el sector energético.

de Trabajo que fue presentado
a la representante Comercial
de Estados Unidos, Katherine

Tai, y a la ministra de Comer
cio Internacional de Canadá,

Mary Ng, con el que se preten
de dar una garantía a inversio
nistas extranjeros que quieran
emprender en el país.

La ruta que propone la SE
comienza por conformar un
equipo de trabajo técnico
que permita despejar dudas,
pero también fundamentar las
decisiones que se han tomado
en el sector energético.

Posteriormente, se propuso
establecer grupos de trabajo,
comenzando, incluso, en este
mes de diciembre y hasta
enero de 2023 para tratar
temas más específicos, como
la situación legal de la Ley
de la Industria Eléctrica, los
amparos interpuestos por
las empresas y la revisión de
permisos para determinar
su estatus y, de ser posible,
agilizar su respuesta. Segu
ramente en unos días habrá

respuesta oficial.

Cierre de año, a medias

Se podría considerar que al
cierre de año la Comisión

Reguladora de Energía cum
plió "a medias" el objetivo
de terminar con el rezago en

cuanto a las autorizaciones

de permisos para estaciones
de servicio, el rubro en el que
más retrasos y problemáti
cas se suscitaron en los últi

mos cuatro años en el órgano
regulador.

De los más de 940 permi
sos que se mantenían rezaga
dos en el año en curso, según
el propio comisionado presi
dente de la CRE, Leopoldo
Melchi, hasta la fecha se han
aprobado 450, incluyendo 17
que se liberaron ayer durante
la última sesión del órgano de
gobierno.

El rezago persiste pero,
para como se cerró el año, las
expectativas para 2023 son
que se pueda seguir avan
zando con autorizaciones

en éste y otro sectores, y más
porque puede haber un cam
bio de rumbo después de que
se renueven dos posiciones
de comisionados.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Salió llorando de las
oficinas de la Secretaria
de Economía. Tenía 41
años cuando se decidió a
emprender por primera
vez en el sector digital,
pero se topó con pared
"Señora, no le vamos a fi
nanciar su hobtay", le dijo
el funcionario que le negó
el financiamientOk

Claudia Calvin había sido

funcionarla pública por más de
18 años. Un día, dando clases
como polítóloga, sus alumnos
le preguntaron si tenía página
de Facebook, y ella les dijo que
no. Obligada por ellos, Claudia
entró al mundo digital y se dio
cuenta de la enorme brecha de
género que había ahí.

Así surgió la idea de sus
emprendimientos. Primero
fundó Mujeres Construyendo,
una red global que impulsa su
voz como agentes de cambio.
Luego, en 2019, poco antes de
comenzar la pandemia, lanzó
Claudia Calvin Online, una
escuela digital para empode
rar a las mujeres y ayudarlas
a desarrollar habilidades de

liderazgo.
Gracias al trabajo en favor de

la capacitación de mujeres de
más de 40 años para conver
tirlas en emprendedoras, fue
elegida como Linkedln Top
Voices en 2020. Su trabajo se
enfoca en silverpreneurs y
solopreneurs.

"Hay personas que tienen
más de 40 a 45 años, que se
sienten viejas, que piensan que
ya no sirven para nada, y lo
entiendo. Vivimos en una so

ciedad gerontof óbica, donde
si no tienes 20 años, y no tienes
un cuerpo escultural, y tienes
una fisonomía específica, pues
no vales nada. ¿Qué haces con
tu experiencia, con las arrugas,
con las ganas de vivir, con los
errores que has cometido?
iPues hay que capitalizarlos!",
dice.

Lo más valioso que da la
edad es la experiencia del
cúmulo de fracasos vividos.

"Por eso, yo les diría: 'Señoras,
hay que sentirnos orgullosas
de nuestras regadas.' Fracasar
es parte del camino y nada te
enseña tanto como regarla.

Después de perder sus aho
rros de 30 años por una mala
decisión de negocios, Claudia
sabe perfecto lo que cuesta
equivocarse. Aquí nos compar
te algunos consejos para que
las mujeres puedan enfrentar

mejor el error:
L Cree en Ü misma. Tu

historia, tus conocimientos, tus
errores y aprendizajes te dan
las herramientas que necesitas
para ir al siguiente nivel.

2. Escribe. Anota en un

diario todo lo que pasó con tu
error, qué falló, qué salió bien,
qué sentiste al fracasar.
3. Cambia tu mentalidad

sobre el dinero. El dinero no es

malo, pues tenerlo te permi
te construir muchas cosas,
resolver muchos problemas y
ayudar a más personas.
4. Date la oportunidad

de sentirte maL Fracasar es

doloroso, por eso date chance
de sufrirlo.

5. Reconoce tu fragilidad.
Saca a la luz tu error, no escon
das tu fracaso; al contrario: dalo
a conocer, compártelo y escu
cha el feedback de los demás.

6. Pide ayuda. Una vez que
la regaste, atrévete a pedir ayu
da con tu red cercana de apoyo.

Para esta silverpreneur, ser
frágil no es una debilidad, sino
un súper poder. "Hay que
aprender que somos frágiles y
que nuestra fortaleza está en
reconocer está fragilidad en el
ámbito emprendedor y en el
ámbito personal. Quien no lo re
conoce no puede pedir ayuda.
Todos nos equivocamos. Los
únicos que no se equivocan
son los muertos."
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CENACE y las tarifas
oscuras de CFE

La secretaría de energía Rocío Nahle tuvo que aceptar
que existe opacidad en la fijación de tarifas eléctricas
por parte de la Comisión Federal de Electricidad, tanto a

nivel industrial, municipal y residencial. Durante su compa
recencia en la Cámara de Senadores, la funcionaría fue inte
rrogada por el legislador yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín
sobre las alzas de entre 50 % y 100 % en la factura que la em
presa dirigida por Manuel Barúett envía a diversos gobiernos
municipales cuyo consumo eléctrico no ha variado... y en caso
de no pagar a la fecha establecida, el servicio les. es suspendido
incluido para bombeo de agua.

No menos importante ha sido el aumento de las tarifas
para los hogares; en el más reciente reporte de inflación hecho
por el INEGI, la mercancía con mayor alza e incidencia en
mantener el crecimiento de los precios es la electricidad, la
cual se incrementó mensualmente de 20.29 %. Su impacto es
35 % superior a lo que en su totalidad incidieron en el costo dé
la vida los aumentos en chile serrano, tortilla, comidas en fon
das y loncherías, restaurantes, transporte aéreo, servicios pro
fesionales y leche fresca o pasteurízada. El aumento de la
electricidad explica, pues, dos terceras partes de la inflación.

Es decir, el aumento en los costos de generación eléctrica
—gas natural y combustóleo— se traslada casi directamente
a los consumidores, salvo a los hogares que reciben un subsi
dio para su consumo. Pero que en cualquier momento, inclu
so por el arbolito de navidad propio de estas fechas o por los
aires acondicionados en épocas de calor, pasan a la Tarifa de
Alto Consumo Doméstico (DAC), que eleva casi logarítmica
mente el monto a saldar.

Yno es muy diferente para la industria: el índice de Precios
al Productor para bienes finales registró en ese período un
aumento anual de 7.39 % aunque entidades como la Confede
ración Nacional de Cámaras Industriales (Concamin), que en

cabeza José Abugaber lo estima en cerca de 8 % anual én la
zona de Monterrey.

CENACE, tapones
En esa comparecencia, lo más rumboso fue el severo posicio
namíento que la senadora panista Xóchitl Gálvez hizo a Nahle
sobre el aumento de costos y plazos para la puesta en marcha
de la refinería de Dos Bocas; peto aún siendo igualmente im
portante para el suministro, no provocó igual atención de los
medios los problemas de encarecimiento del suministro eléc
trico y de los cuellos de botella que se han formado en la gene
ración y distribución por falta de inversión pública por parte
de la CFE... y por parte de autorizaciones liberadas para los
productores privados por parte delCentro Nacional de Energía
que desde agosto pasado encabeza Ricardo Mota Palomino.

Desde principios de 2022 los representantes empresariales
de Concamin solicitaron audiencia con Manuel Bartlett para
lograr se conectaran con fluido cuando menos una decena de
parques industríales en la frontera norte. Sólo recibieron largas,
y las evasivas del CENACE. Ello, por supuesto, ha generado otro
motivo de reticencia para instalarse o ampliarse en México las
empresas que salen de Asia bajo el principio del nearshoring.

La secretaria Nahle aseguró en su comparecencia se ha
dado autorización para operación a casi 92 % de los proyectos
de generación eólica y fotovoltaica adjudicado en las tres su
bastas eléctricas organizadas durante el gobierno de Enrique
Pena Nieto. Sin embargo, por 'ía burocracia" y un tortuoso y
muy probablemente amañado proceso alinterior de CENACE,
hay poco más de 100 proyectos varados,entre ellos Horus, Ma
yo y Tastiota, que implican inversiones por 42 mil millones de
dólares a punto de quebrar.

Sí ese el plan de "soberanía energética" de la 4T, encareci
miento, falta de inversión y estancamiento en la generación
de energías limpias, ciertamente está dando resultado. •
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Sondeo de ADI: 90% de ocupación en centros
comerciales, mejoró flujo y consumo el reto
No hace mucho la ADI que preside Jaime Fas ja
realizó una encuesta entre sus asociados para
conocer puntualmente la evolución que
muestra la actividad en lo q ue se refiere a cen
tros comerciales.

Si bien en algunos de ellos sobre todo pe
queños la desocupación puede llegar a un
25% como ayer le platicaba, en general y de
acuerdo al sondeo, el aforo ya está en 90%, so
bre todo enlos más reconocidos que operanlas
grandes firmas como Danhos de Salvador Da
niel, Carso de Carlos Slim, Soma de lavier Sordo
Madaleno, Caabsa de Luis y Mauricio Amodio,
Gicsa de Elias Cababie, la misma Thor Urbana
de Fasja y limmy Arkanji

Ciertamente, explica Fasja, en2020 y toda
vía 2021se llegó a un baja de hasta 35%, pero en

los últimos meses la situación ha mejorado in
clusive en compatibilidad con el comercio
electrónico.

También el tráfico de personas o flujo está
arriba del2019, no así el consumo por la difí
cil situación. El ticket promedio es bajo. Sin
embargo, Fasja confía enque en esta tempo
rada navideña se pueda recobrar el nivel
prepandemia.

Se hace verquehoyademásde una renta fi
ja, los desarrolladores complementan la renta
con un componente variable amarrado a ven
tas, lo que da transparencia déla situación. Es
to nosucedía antes.

En ese sentido hay evidencia de la mejora
que presenta la facturación desde hace 6 me
ses en ciudadesde gran actividad como CDMX,
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Guadala jara y Monterrey. Es más, enlas plazas
turísticas como Cancún, la actividad comercial
está plenamente recuperada en ocupación,
flujos y consumo.

También ya sehaninaugurado nuevos cen
tros comerciales como Parque Tepeyac de
Danhos y otro en Tijuana del grupo Península.
Vienen más. Thor Urbana por ejemplo trae un
conjunto de usos múltiples en SLP y otro en Ti
juana para la primera parte del2023.

Claro que habrá que dar tiempo para que las
nuevas inversiones en centros comerciales se

multipliquen y retomarla vorágine que se al
canzó entre 2 0102019.

Como quiera centros comerciales como
Plaza Santa Fe, Parque Delta, Paseo Interlo
mas, Mítikah de Fuño que lleva Gonzalo Robi
na, se reporten listos para ésta la mejor tempo
rada queabriócon"ElBuenFin".

DHL PRONTO MÁS INVERSIONES
Y LIBRO DE ARRANZ

Una compañía que sacó jugo a la pandemia es
DHL que lleva Antonio Arranz. De hecho en
breve anunciará nuevos compromisos de in
versión, luego de que los 500 mdd comprome
tidos en 5 anos ya se erogaron. Por cierto que
Arranz publicó el libro "Cadenas Eficientes,
Empresas Invencibles" editado por Penguin
Random House, en donde justo se refiere a la
logística, que se multiplicó durante la compli
cada coyuntura.

C&A REMONTA PADEMIA
Y OTRAS 9 TI ENDAS EN2023

Otra firma que puede presumir que sus niveles
de ventas del 2019 ya se superaron, es la holan
desa C&A que dirige Kelly Kroger. Tiene en
México casi un centenar de tiendas tras poco
más de dos décadas de su llegada. Este ato
abrió 4 unidadesen Tijuana, Monterrey, Culia
cán y Edomexy en2023 echara andar 9más.

GARO A ASCENSIO TAMBIÉN
TIMÓN DE GRUPO SANTANDER
Ya fungía como timón operativo de Banco San
tander. Ahora desde enero Felipe García Ascen
cio sera también cabeza del grupo financiero en
relevo de Héctor Grisi quien fue designado como
consejero delegado de la firma española.

EGADE DEL TEC150 GRADUADOS
Y GOMEZ DE SAP HUESPED

Hoy será la graduación de 50 alumnos de pos
grado del EGADE Business School delTEC que
lleva Horacio Arredondo. Realizaron sus estu

dios en Santa Fe y en Lima. Como oradora
huésped estará Angela Gómez presidenta de
SAP México, quien por segundo año consecuti
vo fueincluidaenellistado demujeres máspo
derosasde México deForbes.

<s>agullar_dd
albertoagullar<adondlnero.mx
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Indicadores económicos facilitan
nuevo escenario de la FED

Este día veremos un aumento de 50

puntos base en la tasa de interés de la
FED para concluir en el rango de 4.25
a4.50%anual. Aunque seguiránconel

tema de control inflacionario y cierta presión
monetaria, es probable que se vayan anun
ciando quizá aumentos a menor ritmo todavía
durante el inicio del 2023.
La FED no tiene en sus diversos escenarios

una recesión económicaypor ello, esta posibi
lidad aumenta. Los veremos con sus previsiones
de crecimiento , inflación y empleo del cierre

2022y para el 2023 y2024.
El dato de inflación de noviembre fue positivo

en este sentido. La curva de rendimientos de

bonos del tesoro, ubican un punto máximo en
4.80%estimadoenmarzodel2023, significaría
un aumento de 25 puntos base y dejaría ahí el
nivel tope con posible baja gradual entre sep
tiembre y diciembre del mismo 2023.
SEAGOTALAPACIENCIA
ENCASO CRÉDITO REAL
Lejos están de resolverse los problemas de Cré
dito Real, que dirige Felipe Guelfi, cuya deuda
por poco más de 2,500 MDD los tiene en pleno
proceso de liquidación. La firma que hasta el
año pasado dirigía Ángel Romanos se ha can
sado de subrayar que la institución ha llegado a
acuerdos con sus acreedores.

Incluso en septiembre anunció acuerdos de
deuda con bancos como Banorte, Banco San
tander México, BBVA y Scotiabank, y además

con Nacional Financiera y Unifin.
Sin embargo, tenedores de bonos interna

cionales, entre los que figuran el grupo britá
nico Abrdn y DoubleLine Capital, con sede en
Los Ángeles, California, cada vez se les agota
más la paciencia, ya que fuentes allegadas a los
mismos aseguran que las negociaciones se han
enfriado.

Lo anterior retomaría la intención de empren
der acciones legales, a fin de que la prestamista

Crédito Real sea extraída de la jurisdicción
mexicana y someterse de manera involuntaria
al Capítulo 11 de quiebras en Estados Unidos,
tal y como lo solicitaron algunos tenedores del
extranj ero a mediados del año ante un Juzgado
de Quiebras del Distrito Sur de Nueva York,
en dicho país.
Autoridades mexicanas como la CNBV, que

lleva Jesús de la Fuente Rodríguez, la Se
cretaría de Hacienda, que encabeza Rogelio
Ramírez de la O y el Banco de México, que
gobierna VictoriaRodríguez Ceja, entre otras,
tampoco están muy contentas con la manera
de la prestamista de llevar cabo una crisis que
terminó por lastimar la confianza en el merca
do del sector no regulado de las Sofomes en
México.
TRAFIGURA YEFACTORNETWORK
OFRECEN FINA NCJA MIENTO A MINERAS

BASADO EN ASG

Trafigura, una de las principales suministra
doras de materias primas a nivel global, junto
con la fintech de factoraje electrónico eFactor
Network, y varias instituciones financieras más¿
implementarán un programa piloto de finan
ciamiento sostenible a las cadenas de sumi
nistro para empresas mineras en México, con
el objetivo de mejorar el capital de trabajo de las
empresas minerasypromoverprácticasde abas
tecimiento responsable a lo largo de la cadena de
suministro de metales del país.
A través de este programa, las empresas mi

neras que proveen de concentrados de metal
a la suiza Trafigura, podrán acelerar el pago
de sus facturas y recibir incentivos financie
ros, como tasas de interés preferenciales,
basados en su desempeño Ambiental, Social
y de Gobernanza, utilizando la plataforma de
factoraje digital de la regiomontana eFactor
Network. De esta forma, Trafigura se compro
mete atrabajarcon sus proveedores en México.
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Gente detrás del dinero en El Independiente

INSABI, vacunas, rezagos y corrupció]
Por Mauricio Flores

No hablemos de las vacunas para
influenza o para Covid 19 y sus
nuevas variantes, para las cua

les no se calculó suficiente presupuesto
para su compra y ahora el subsecretario
Hugo López Gatell "solicita atentamente"
a los jóvenes que dejen su lugar para las
personas de la tercera edad. Más allá de esa
supina estupidez en el diseño de políticas de
salud, le cuento otra: para el 3 de enero, es
decir, en el segundo día hábil del próximo
año, cuando los proveedores de 600 tipos
de medicamentos genéricos deben empezar
hacer entregas a los almacenes del Institu
to Nacional de Salud para el Bienestar, esto
conforme a las licitación consolidad E115...

pero a estas fechas, a 20 días para hacer los
envíos, el instituto a cargo de Juan Ferrer
aún no da fallos para designar ganadores,
con lo que se repite el mismo cuadro de
desorganización administrativa y opacidad
que ha caracterizado una entidad que
supuestamente estaba orientada a generar
un servicio gratuito que superara con creces
al finado Seguro Popular.

De hecho, el INSABI licitó 20 vacunas
pero sólo adjudicó sólo 13, quedando sin
comprar como si fueran rollos de papel
higiénico o lápices 7 vacunas del cuadro
básico para prevenir enfermedades que ya
habían sido desterradas de México durante

el período neoliberal.
En cuanto al actual plan de compra de

medicamentos genéricos, desde omeprazol,
ácido acetil salicílico o metformina, el INSA
BI iniciará 2023 con niveles de suministro del

2/3 del total de piezas licitadas y distribuidas
durante 2022 es decir un rezago de casi 33%,
un nivel de rezago que pese a ser grande es
menor a lo que inició este año con 40% de
medicamentos y material de curación no
abastecido a clínicas y hospitales públicos
adscritos al sistema de compras consolida
das, conforme a las cifras del Instituto Far
macéutico México (INEFAM) que dirige Enri
que Martínez y preside José Carlos Femeyra.

Si bien hay una mejora en los niveles de
compra, no se trata de un nivel de abasto
como para que el secretario de salud, Jor
ge Alcocer, diga "misión cumplida" o para

que Andrés Manuel López Obrador asegure
que el país cuenta con un sistema médico
equivalente al de Dinamarca: el neoliberal
Seguro Popular registro en 2018 un desa
basto del 2% pues el suministro del 98% de
medicamentos e insumos a través de las su

bastas consolidadas orquestada por un gru
po de 150 expertos del Instituto Mexicano
del Seguro Social que se constituyó desde el
gobierno de Vicente Fox y que se consolidó
durante el sexenio de Enrique Peña.

En tanto que la compra actual de me
dicamentos de especialidad o patente, de
proveedor único, ya quedó concluida bajo
el modelo de asignación directa como se ha
hecho habitualmente... pero con la salvedad
ahora de que los fallos no son dados a cono
cer públicamente.

UNOPS, SÓLO A COBRAR
Por cierto la Oficina de Naciones Unidas

de Servicios para Proyectos (UNOPS), aquí
representada por Giuseppe Mancinelli, que
cobró 150 millones de dólares presunta
mente para realizar la compra internacio
nal de medicamentos e insumos a mejores
precios, garantizando su entrega a tiempo
y desterrando la corrupción, sencillamente
ya no participa en la licitación de genéri
cos E115 ni siquiera en la de genéricos. La
UNOPS, cuya jefa mundial Grete Faremo
fue despedida en alas de un escándalo de
corrupción y favoritismo, actualmente sólo
se dedica a administrar los contratos de

suministro que efectuó a finales de 2021 y
concretó en 2022, a pagar cuando puede;
sus directivos, la pasan bien, poseen una
bonita oficina en Lomas de Chapultepec de
la Ciudad de México, tienen viáticos y, lo
mejor, poseen inmunidad diplomática y no
pueden ser responsabilizados de los efec
tos que su falta de eficiencia causó a miles
de enfermos en el país pues así lo dispuso
el contrato que en 2020 firmó Juan Ferrer
con esa organización.

COMPRA CON LOS CUATES

Los ahorros prometidos nunca apare
cieron en el nuevo sistema de compra. El
INEFAM estima que entre 2019 y 2022, tanto
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por desorganización, compra en tramos por
urgencia al fallar el suministro de la compra
consolidada e inflación propia de los medi
camentos, el INSABI pagó este año en pro
medio casi 30% más que antes.

Sin embargo, existen expedientes tor
tuosos en los que la corrupción muestra su
fea cara: a mediados de noviembre, INSABI
inició la licitación en Compranet para la com
pra consolidada de la ropa médica desecha
ble y material de curación para hospitales y
clínicas públicas por mil millones de pesos
aproximadamente, pero aparecieron los sig
nos de manipulación en las ofertas económi

cas que buscarían "acomodar los números"
a favor de competidores específicos, en este
caso a dos empresas ligadas a Comerciali
zador Brever de Adán López Vallejo y para
las empresas que se prestara a "ayudar" al
suministro a cambio de "aportar" 15% del
valor del contrato o, en todo caso, acepta
ran ser subcontratistas de Brever si dejaban
"ayudar" a través de Compranet.

Y ese estratagema, se sabe, sigue co
rriendo y operando en las actuales licitacio
nes del INSABI.

* @ mfioresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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La IA revoluciona la lucha
contra el cáncer

"La inii lii/i iu ¡a artificial, es casi una disciplino, ée, humanidades
Sebastian Thruu,

Profesor de Inteligencia Artificial en la Universidad de Stanford.
Todos los días, la Inteligencia Artificial demuestra Su potencial

en la solución de diversas actividades y su apoyo en la investi
gación en general; pero, su aplicación en la medicina es donde
más crece y muestra sus capacidades de ayudar a la salud del
Ser humano.

Gracias i la 1Aes posible que las máquinas revisen datos mé
dicos a mayor velocidad y facilitan la realización de diagnósticos

precisos. Además, agilizan los tiempos de investigación para el desarrollo de
fármacos que mejoren la calidad de vida de las personas o mejorar el segui
miento de pacientes crónicos.

Son tan demandantes sus servicios, que,en el campo de la lucha contra, el
cáncer, diversas especialidades ocupan los últimos avances de la LVpara ofrecer
res u 11ados esperanzadores.

DERMATOLOGÍA:
Dentro de las enfermedades que más se estudian, el cáncer de piel representa
un tercio de lodos los casos diagnosticados en el mundo. Ahí la inteligencia
artificial, ya se ocupa para establecer diagnósticos precisos frente a patologías
comunes como la psoriasis, la dermatitis alópica o el acné; así como para el
desarrollo de protocolos terapéuticospersonalizados y la predicción de resul
tados a medio y largo plazo. 'También desempeña un papel fundamental para
la teledermatología, donde el diagnóstico en remoto se apoya en aplicaciones
que permiten el reconocimiento de imágenes.

ONCOLOGÍA:
En la oncológica, la IA sirve para automatizar el diagnóstico de t umores cutá
neos, ya. que permite diferenciar entre lesiones melanocílicas y no melano
cíticas, llegando incluso a establecer clasificaciones asadas en esos grupos
tumorales. Eso da a los doctores, mejores valoraciones fiel cáncer cutáneo y
ayuda a priorizar los casos en función de, su gravedad.

Los galenos, ahora,se apoyan en la inteligencia artificial para estudiar mo
delos de predicción de enfermedades basarlos en algoritmos, a partir de datos
analizados en los pacientes.

Cómo es eso. Bueno, existen algoritmos computácionales que permiten
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predecir la progresión metastásica de un melanoma basándose en los dalos
de expresión genética, y microRNA fiel propio t umor.

Así, la IA ofrece la posibilidad cte determinar, en base a predicciones, qué
pacientes pueden llegar a tener peor pronóstico. El Big Data y el análisis dé
esos datos van a permitir segmentar mejor a los pacientes, y personalizar más
los tratamientos.

Cuando el paciente se toma una fotografía con el smariphone,Ia aplicación
analiza sus cicairíees y determina el grado de extensión de las lesiones cutá
neas y establece la. gravedad del mismo. El resultado sirve para identificara las
personas que en el futuro necesitarán atención dermatológica especializada.

Así las cosas, la IA eSt á revol ucionado el campo déla medicina para, tener una
prevención mayor de la salud y con sus análisis buscar un mejor tratamiento.
Mientras tanto esperemos.

Esta columna se lomara unos días de descanso y volverá el 11 de enero.
Hasta entonces.

En Valencia, España, por ejemplo, se creó
una aplicación para el celular llamada
Skianacare, que permite evaluar el grado
de severidad de pacientes con acné.
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Megacable e IZZI
¿Rumbo al Endgame?

orno en sus buenos tiempos, el sector de telecomunica
ciones en México está viviendo un fin de año movidilo.

No solo por muy buenas sino por pésimas noticias, el
sector podría volver a vivir una revolución. La duela es
saber cuál es más importante que la ot ra.

El primero podría ser el carbón que le dejaron al Grinch, pero el
otro habría sido el mejor regalo de Navidad que le ofrecieron a Mega
cable, En este, caso, la empresa de telecomunicaciones de Guadalajara,
propiedad de la familia Robinson Bours, recibió una oferta por parte
de Grupo Televisa para fusionar su negocio de cable y banda ancha.
Sin embargo, Televisa informó que el consejo de administración de
Megacable rechazó la propuesta.

La oferta considera que Megacable mantenga el 45% de la compañía
que resulte de. la fusión y Televisa alrededor del 55%. Tras haberse fil
trado la propuesta a la prensa;, Televisa aclaró que también ofrece a los
accionistas de Megacable un dividendo especial de 14 mil millones de
pesos. Este premio se pagaría al cierre de la operación y sería financiado
por prestamistas externos o por su propio electivo disponible,
La oferta parece inmejorable y los mercados financieros vieron

con buenos ojos la fusión entre los negocios de ambas empresas.
Los títulos de Megacable llegaron a cotizar hasta en 56.35 pesos por
unidad en la Bolsa Mexicana de Valores, un alza, fiel 13,47% y los dé
Televisa en la Bolsa de Nueva York repuntaron 12.06%, de acuerdo
con Bloomberg.

No soy analista y mucho menos accionista dé Megacable, pero si yo
pudiera votar o influir; no dudaría en aceptar la oferta. Soy consumi
dor, amante y algunos dicen especialista del sector desde hace m uchos
años por lo que me encantaría ver unidos a los Avengers. Espero que
el Capitón Megacable no se pierda en sus laberintos morales y confío
que acepte la pragmática propuesta de TV Stark pues ambos quieren
acabar con el imperio del ingeniero I líanos.

Si dudas de lo anterior, pregúntale al Instituto del Derecho de las
Telecomunicaciones (1DET) por qué está muy preocupado. El posible
perdón del ITT a Üá multa sobre Telmex hace pensaren aquellos años fie
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la famosa captura regulatoria. Ojalá sea un malentendido, una volarla,
un gazapo; pero si es cierto estaríamos viendo que él árbitro dejó de
ser una autoridad respetable.

posible perdón de una multa a Telmex por
parte del Instituto Federal de lclecoiiiiinicaci()ncs.
Pero por el otro está la oferta de fusión que
Teleyisa le hizo a Megacable para fusionarse con
i/.zi en un solo negocio de cabley banda ancha.
Analistas financieros de I BS, Morgan Stanley
y JP. Morgan vieron con agrado la propuesta
enfatizando, entre otras cosas, que una
fusión entre ambas empresas mejoraría el
entorno competitivo para la industria en
México. Así tendríamos un mercado de tres

competidores limitando la posibilidad de
una guerra de jirecios. soluaonando las
preocupaciones de los principales inversionistas.
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HELIOFLORES Temporada de regalos
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